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ً بكم في حلقة  أحمد منصور: السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ، وأھلا
(شاھد على العصر) شاھدنا على العصر  جدیدة مع ضیف جدید في برنامج

في ھذه الحلقة والحلقات القادمة الشیخ أحمد یاسین (مؤسس وزعیم 
حماس) مرحباً فضیلة الشیخ. -حركة المقاومة الإسلامیة  

 ..ً  أحمد یاسین: أھلا

أحمد منصور: ولد الشیخ أحمد یاسین في إحدى قرى قطاع غزة عام 
لحادث أصابھ بالشلل التام، إلا أنھ م، وفي بدایات شبابھ تعرض 1938

أكمل دراستھ، وعمل مدرساً للغة العربیة بعد حصولھ على الثانویة 
العامة، سعى لإكمال دراستھ في جامعة عین شمس في مصر، إلا أنھ لم 
یتمكن من إكمالھا بسبب ظروف عدیدة ألمت بھ، عمل رئیساً للمجمع 

كواحد من أبرز الخطباء الإسلامي في غزة، وعرف الشیخ أحمد یاسین 
م بتھمة حیازة 1982الذین عرفتھم غزة خلال العقود الماضیة، أعتقل 

أسلحة وتشكیل تنظیم عسكري، وأصدرت علیھ المحكمة الإسرائیلیة حكماً 
م في إطار 1985بالسجن ثلاثة عشر عاماً، إلا أنھ أفرج عنھ في عام 

لیة والجبھة الشعبیة عملیة تبادل للأسرى بین سلطات الاحتلال الإسرائی
.ً  لتحریر فلسطین القیادة العامة، بعدما أمضى في السجن أحد عشر شھرا

أسس الشیخ أحمد یاسین مع مجموعة من النشطاء الإسلامیین حركة 
م 1987المقاومة الإسلامیة حماس مع اندلاع الانتفاضة الفلسطینیة عام 

م، وقامت 1988م داھمت قوات الاحتلال الإسرائیلیة بیتھ في أغسطس عا
م، 1989بتفتیشھ، ثم ألقت القبض علیھ لیلھ الثامن عشر من مایو عام 

أصدرتھ محكمة عسكریة إسرائیلیة في شھر أكتوبر -وبعدھا حكم علیھ 



حكماً علیھ بالسجن المؤبد مدى الحیاة مع إضافة خمسة  - م1991عام 
م، وتأسیس عشر عاماً بتھم عدیدة أبرزھا اختطاف جنود إسرائیلیین وقتلھ

حركة المقاومة الإسلامیة حماس بجھازیھا السیاسي والعسكري، سعت 
حركة حماس إلى الإفراج عن الشیخ یاسین عبر مجموعة من محاولات 
الاختطاف لجنود إسرائیلیین، إلا أنھ أفرج عنھ یوم الأربعاء الأول من 

یل م بموجب اتفاق تم التوصل إلیھ بین الأردن وإسرائ1997أكتوبر عام 
في عملیة تبادل لعمیلین للموساد حاولا اغتیال خالد مشعل (رئیس المكتب 

السیاسي لحركة حماس في الأردن) مقابل الإفراج عن الشیخ أحمد 
یاسین، الذي أطلق سراحھ منذ ذلك الوقت، وبدأ یمارس نشاطھ السیاسي 

 مرة أخرى.

لدت ونشأت شیخ أحمد، أود أن أبدأ معك من ھناك من قریة الجورة التي و
وترعرعت فیھا، كیف كانت ولادتك ونشأتك؟ وكیف كانت البیئة التي 

 ترعرعت ووعیت فیھا؟ 

م، في 1936أحمد یاسین: الحمد Ϳ كانت بدایة حیاتي.. المیلاد في عام 
العام الذي كان یسمى في فلسطین عام الإضراب الذي استمر ستة أشھر، 

 تحدثت والدتي 

ي منامھا حین حملت بي ھاتفاً یقول لھا: أنت أنھا رأت ف -رحمھا الله-
حملتي فإذا وضعیتھ فأسمي المولود أحمد، واحتفظت لنفسھا بھذا الھاجس 

والرؤیا في النوم حتى إذا ما تم المیلاد اسمتني أحمد، فثارت علیھا 
 ضرائرھا وسلافاتھا، لماذا تسمیني بھذا الاسم؟ 

 أحمد منصور[مقاطعاً]: لماذا؟ 



وخاصة أن في العائلة كان رجل من أقاربنا اسمھ أحمد كان  أحمد یاسین:
شدید البطش،كان مكروھاً، فرفضن أن یكون اسمي أحمد بھذا الاسم، إلا 
أن الوالدة یرحمھا الله أصرت على أن تسمیتي كما كان الھاتف قد ھتف 

م، أنا 1936بھا في أول حملھا، وكان المیلاد من فضل الله في صیف سنة 
ً یوم المیلاد، ولكنھ تقریباً كان في شھر لا أذكر ج ، في الشھر 6یدا

م.1936السادس من عام   

 أحمد منصور: في شھر یونیو.

أحمد یاسین: نعم، وطبعاً والحمد Ϳ بدأت أنمو في أسرة طیبة ھادئة، 
 تعرف تعلم أن أھل الجورة أھل فلاحة وزراعة وبحریة..

.ً  أحمد منصور[مقاطعاً]: القریة أیضا

یاسین: یعملون في البحر. أحمد  

 أحمد منصور: ما ھي البلد التي ولدت ونشأت وترعرعت فیھا؟ 

أحمد یاسین: أنا ولدت في قریة جورة عسقلان، یعني ھي على أرض 
عسقلان المدینة القدیمة التاریخیة، والتي طبعاً كان لھا تاریخ كبیر في 

لحمد Ϳ كانت الوالدة التاریخ الفلسطیني، طبعاً أنا بدأت حیاتي صغیراً، وا
إنسانة مؤمنة وطیبة، الوالد أنا لا أعرفھ جیدا لأنھ مات قبل أن یكون لدي 

 الوعي الكافي في معرفتھ.

 أحمد منصور: كان عمرك كم؟ 

أحمد یاسین: ربما مات الوالد وأنا عمري أربع إلى خمس سنوات، أنا لا 
والحمد Ϳ  -اللهرحمھا –أتصوره الآن، وكانت التربیة منوطة بالوالدة 

یعني بدأنا حیاة طیبة ونحن صغار، طبعاً كان ذلك في الحرب العالمیة 



الثانیة، فعایشت الجیش البریطاني وھو یأتي إلى فلسطین، ویستجم على 
 ،ً ساحل البحر، كنا نذھب إلى البحر معھم، وكنت من الأطفال المقربین جدا

لا أدري من دون أبناء لقائد المعسكر في ذلك الوقت، لا أدري لماذا، 
 القریة.

 أحمد منصور: كیف كان شكل ھذا التقارب؟ 

أحمد یاسین: لا أدري.. أنا أذھب إلى معسكر الجیش فیستقبلني الكوبرول 
ھناك استقبال غیر الأطفال كلھم، وأدخل المخیم وأعبث فیھ كما أشاء، فإذا 

لت قبلھم نزلوا إلى البحر للسباحة أخذوني معھم، وأذكر مرة أنني نز
بثوان إلى الماء فغرقت وأخذت أشرب الماء، فقفز القائد ونزل عندي 

 وانتشلني من الماء، فأنظر إلى الماء إذا بھ إلى ركبتیھ! 

 أحمد منصور: یعني الإنجلیز أنقذوا حیاتك؟!

أحمد یاسین: آه بس كان یعني المیة إلى الركبة عنده ھو، وأنا غرقان 
 بأشرب ماء.

تتذكر كم كان عمرك في ذلك الوقت؟  أحمد منصور: ھل  

أحمد یاسین: یعني ھذا الكلام في خمس.. ست سنوات، طبعاً في ھذا 
الوقت طبعاً بالذات كانوا بیسموني في.. یعني أھل الجورة بأعرف إنھ 

كانوا بینادوني عبد الله بلبل اللامیم ھذه العبارة كانوا بیطلقوھا البریطانیین 
بیتنا كان على الطریق الأسفلت المؤدي إلى  عليّ في ذلك الوقت، لأن

متر، ولذلك كان الأمر  300ن 200البحر، بیننا وبین البحر معدل بس 
 قریب عليّ إني أنزل إلى البحر ونشاھد.

 أحمد منصور: یعني ھذا الاسم أطلقھ علیك البریطانیون؟



رفوا أحمد یاسین: كثیر من أھل بلدنا یعرفوا ھذا التاریخ، الناس الكبار یع
ھذا التاریخ، طبعاً كنت أدخل المعسكر، أدخل المطعم، أحضر الطعام لأبناء 
القریة وأناولھم من فوق السلك، أجیب علب بلوبیف، مش عارف علب 
إیش وأعطیھم، یعني ما فیش منھم حد یستجري یدخل المخیم إلا أنا، 

لیزي طبعاً أنا بذلك تعلمت شویة إنج -سبحانھ وتعالى–وھذا من فضل الله 
أیامھا، وصرت أتكلم لغة كویسة، فلما ذھبت إلى المدرسة كان دخول 

المدرسة ذلك الوقت من العام السابع، لم یكونوا یقبلوا أقل من سبع سنین، 
فلما ذھبت إلى مصر كل الأطفال صاروا یقولوا للأستاذ ھذا بیحكي 
إنجلیزي یا أستاذ، فصار یسألني وأنا أجاوبھ في كل الحاجات اللي 

 بأعرفھا یعني، والحمد Ϳ دخلنا المدرسة وتعلمنا.

أحمد منصور: شیخ، قبل مرحلة المدرسة، ھل كنت حینما كنت تذھب إلى 
المعسكر الخاص بالبریطانیین، ما ھي مشاعرك، ھل كنت تشعر أن ھؤلاء 

 محتلین ویأخذون جزءاً من بلدك؟ 

فل صغیر أجد أحمد یاسین: لم أكن أعرف محتلین ولا غیر محتلین، أنا ط
متعة في الذھاب إلى البحر، في اللعب ھناك.. بس فقط أنا لم أكن أعرف 

 ذلك الأمر احتلال وما كانش عندي ھذا الوعي، كان عندي ھذا الفكر.

 أحمد منصور: إلى المدرسة.

أحمد یاسین: طبعاً دخلت المدرسة، وبدأت رحلتي التعلیمیة في المدرسة، 
حتى أنھیت الصف الرابع الابتدائي في ومضیت طبعاً في ھذه الفترة 

مدرسة الجورة الابتدائیة اللي كان فیھا حتى الصف السادس، وانتقلت إلى 
الصف الخامس وطبعاً استلمنا الكتب، وبدینا أول شھر، وبدأت النكبة 

 والرحیل من الجورة إلى منطقة غزة.



النكبة الأولى. 48أحمد منصور: اللي ھي حرب   

.48أحمد یاسین: آه   

 أحمد منصور: النكبة الأولى.. كنت وقتھا في الصف الخامس الابتدائي؟

أحمد یاسین: كنت لسھ مترفع إلى الصف الخامس، أصل الجورة تعرضت 
لھجمات من الطائرات من الإسرائیلیین، فكان فیھا دمار مش قلیل في 

البیوت والمساكن، وما بأعرفش كان مقصود ضرب الجورة بالذات أو كان 
قصود ضرب المجدل، لأنھ كانت المدفعیة للجیش المصري.. تھاجم الم

الطائرات وھي متجھة إلى المجدل فإذا ما تضایقت ألقت بحملھا على 
الجورة، ما بأعرفش ھو یعني مخططة وغیره، لكن الجورة أصیبت، فأخذ 
الناس یرحلوا من البلد إلى الكروم والحقول حول البلد بعیداً عن ھجمات 

وطبعاً إحنا كنا من الناس اللي طلعنا من البیت إلى عسقلان، ما  الطائرات،
مرتفع شویة، وطبعاً فیھ ذكریات كثیرة في ذلك (…) ھي عسقلان یعني 

الوقت، لأنھ أیام في تلك الفترة كان الجیش الإسرائیلي قد قطع الطریق 
على الجیش المصري عند دیرسنیت، ھناك عند دیرسنیت قطع الطریق 

المصري، فالجیش المصري أخذ ینقل (...) عن طریق البحر  على الجیش
عن طریق الجورة لأنھ السفن بتاعتنا كانت (...) الجنود اللي واخدین 

 إجازات والضباط إلى مصر إلى البواخر من الجورة.

 أحمد منصور: یعني صارت قریتكم ھي مركز للتمویل وللتنقل؟

جیش المصري اللي محاصر أحمد یاسین: مركز أیوه.. عن طریق تمویل ال
من دیرسنیت إلى من بیت حانون یعني إلى الدود. یعني أذكر من التحف 
اللي رأیتھا إنھ كان باخرة مصریة بتنزل وقود وإمدادات وبتاخد ضباط 
وجنود إلى مصر معھا ، فجاءت ثلث بواخر إسرائیلیة وحاصرتھا في 



ار حوالیھ أوقف البحر من كل الاتجاھات، طبعاً القائد لما شاف الحص
الإنزال، وبدأ یرمي برامیل البترول إلى البحر، وبعدین بدأ ھجومھ على 

 البواخر الثلاثة.

 أحمد منصور: ھو فقط.

أحمد یاسین: ھو لحالھ طبعاً، وأخذ یضرب ضربات قاصمة في الثلاثة 
حتى فرت من أمامھ، وفتح خط الانسحاب وخرج من بین.. كان منظر 

.ً  جمیل جدا

ور: أنت رأیت ھذا بنفسك.أحمد منص  

أحمد یاسین: بعیني، كما رأیت یمكن معركة ثانیة، كنت بأجلس یومھا 
على قمة جبل عسقلان، كان معایا عنزة صغیرة بأرعى فیھا وقاعد بأتفرج 

كده، وإذا بباخرة مصریة أمامي، أنا على التل وھي قدامي یعني زي 
مصریة، تختفي ورا الجبل البركة جاءت طائرة إسرائیلیة تھاجم الباخرة ال

ً، إنھ كان یعمل  ً جدا ثم تھجم علیھ، إلا إنھ الحقیقة كان القائد ممتازا
حركات لطیفة بحیث إن القنابل اللي تلقى تنزل في البحر، ما تجیش على 

 الباخرة، حتى الطائرة...

 أحمد منصور: رغم الحركة البطیئة للباخرة!

ش یمشي أمام خلفي كان یلف أحمد یاسین: آه.. یعني یلف لف دائري م
دائري بحیث القنبلة تسقط في البحر اللي تلقى علیھ، فكان علیھ فكان بعد 
یمكن ما الطائرة استنفدت بنزینھا أو كادت، فتركتھ ومشت ومشي فكان 

حاجة لطیفة، وأنت بتتفرج معركة بحریة جویة إشي طیب خالص، والحمد 
ى وعي كافي بالقضیة.Ϳ یعني كانت فترة لسھ إحنا ما كناش عل  



أحمد منصور: لكن كنت تمیز حینما شاھدت ھذه المعارك، كیف كانت 
 مشاعرك وما ھي أحاسیسك وأنت تشاھد ھذه المعارك؟

أحمد یاسین: طبعاً إنت عارف كلایتنا في تعبئة وحب لإخواننا في الجیش 
المصري اللي كان بیقاتل في ذلك الوقت، وبیدفع ثمن غالي وشھداء 

كثیرین في كل معاركھ، لكن المشكلة إنھ الخیانة ماكانتش عند حدود، لإنھ 
كیف یعني ناس بیستولوا على كوبري خلاص نسلم لھم یعني وبنسحب، 
والغریب إنھ الجیش المصري بدأ یسحب من الدود عمل خط سلك على 
البحر.. على الأرض وأخذ یسحب عن طریق بیت.. اسمھا ھریبیا عن 

قریباً إلى غزة، یعني انسحب الجیش المصري من الدود  طریق ھریبیا..
إلى غزة، لیس عن الخط الأساسي بل أنشأ خط جدید على ساحل البحر من 
الأسلاك، وأخد یسحب دباباتھ وسیاراتھ وجیشھ من ھذه المنطقة، مع أنھ 
كان في إمكانھ بكل بساطة یفتح الخط شو یعني كام واحد وأنا جنب منكم 

باباتي وعندي طیاراتي، عندي قواتي، خاصة الجیش بأفتحھ عندي د
المصري كان بیملك طیارات، كان بیدك المستعمرات وبیستولي علیھا 

 فمش صعب إنھ یفتح خط أمامھ، لكن شاء الله.

وخرجنا من الجورة طبعاً تحت التھدید بالإسرائیلیین والخوف من 
اً كان مخططھا لھا الإسرائیلیین، لأنھ إحنا لما دخلت الجیوش العربیة طبع

تسحب الأسلحة من الناس.. البلاد عشان ما یكونش ھناك قوة أخرى، 
وھذا أفقدنا القوة الذاتیة والاعتماد على أنفسنا لأنھ لما یسحب الجیش 
 طبعاً من المنطقة مافیش إمكانات دفاع وإمكانات سلاح نھاجم الخصم.

 أحمد منصور: نعم.

أنفسنا، وعندنا بنادق وعندنا أسلحة  أحمد یاسین: قبلھ كنا بنعتمد على
ونواجھ الیھود ونھاجمھم في المستعمرات، فلما جاءت الجیوش العربیة 



طبعاً وانتزعت السلاح منا، فصرنا إحنا معرضین لأي ضربات عندما 
تنسحب ھذه الجیوش، وكانت مشكلتنا إنھ طبعاً.. الشعب الفلسطیني یُھاجم 

في النساء والشیوخ والأطفال،  في القرى في الجنوب، وتصیر مذابح
فمذبحة تخوف القریة اللي جنبھا والبلد اللي جنبھا فینسحبوا الناس من 

أمام الھجوم الإسرائیلي، حتى تم لإسرائیل إنھا تستولي على المنطقة یعني 
بشكل ما كانش متوقع، ولا كان ممكن یصیر لو كنا نملك إحنا الشعب 

سلم ولا نتحرك من أرضنا ووطنا، الفلسطیني سلاحنا، ومش مستعدین ن
لكن الحمد Ϳ ھذا اللي قدره ربنا، إنھ لم نكن نملك إمكانات قوة سلاحیة، 
ولو الأمة العربیة اعتمدت.. یعني بدعم الشعب الفلسطیني وتسلیح الشعب 
الفلسطیني كان غیر وجھ المعركة تماماً، لأنھ ھو أدري ببلده، وأدري.. 

كنا نتقدم على الیھود، وننتصر في معارك،  فإحنا قبل الجیوش العربیة
ویُھزموننا في معارك، نأخذ منھم ویأخذون منا، لكن عندما جاءت 

الجیوش العربیة خلاص فقدنا السلاح، فقدنا القوة، وصرنا معتمدین على 
 ھذه الجیوش، فإذا انسحبت كنا مھددین بالخطر ولابد أن ننسحب معھا. 

ھو تقییمك كشاھد على الأحداث في ذلك أحمد منصور: شیخ، اسمح لي ما 
م، وقد عایشت بعض أجزاء 1948الوقت وعلى ما حدث في حرب العام 

ً في الثانیة عشرة من عمرك، ما ھو  ھذه الحرب رغم أنك كنت طفلا
تقییمك لھذه الحرب ولما حدث بعد ھذه الفترة الطویلة على وقوعھا وقد 

ً منھا؟   شاھدت جزءا

ا بأقول إنھ أنا حزین لأن الأمة العربیة وضعت معادلة أحمد یاسین: والله أن
 غیر طبیعیة في ذلك الوقت.

إسرائیل كانت تعلن عن نفسھا أنھما دولة صغیرة ضعیفة مسكینة ثم 
یھاجمھا جیوش سبع دول عربیة، فتحدث ضجة في العالم الغربي، سبع 



جیوش تھجم على ناس ضعاف صغار فتعطیھم قوة وإمدادات ومساعدات، 
م كانت الدول الكبرى تستخدم دائماً حق النقض الفیتو لأي قرار یخدم ث

مصلحة الفلسطینیین أو الأمة العربیة، أما إذا كانت إسرائیل متضایقة من 
المعركة فإن الفیتو على طول یبدأ ویشتغل وتكون قرارات مجلس الأمن 

ن لا فوریة بوقف القتال، إذا كانت المصلحة لإسرائیل تتقدم فمجلس الأم
یجتمع ولا یتخذ قرارات وقف، إحنا عندما كنا لو كنا نحن الشعب الذین 

نقاتل لا نخضع لمجلس الأمن ولا قراراتھ، لكن الدول لابد أن تخضع لھذه 
القرارات فكانت توقف القتال، إذا كانت المصلحة للعرب مافیش قرارات 

ن قرار وإذا كانت المصلحة للیھود تجد القرار فوري خلال ساعات یكو
 بوقف القتال.

الواقع إنھ إخواننا في الجیش المصري بذلوا الكثیر ودفعوا الكثیر، ولولا 
الخیانة اللي كانت تأتي من القصر والأسلحة الفاسدة اللي تعرضوا إلھا ولا 
كان إلھم دور كبیر ودور جید في المعركة، أنا أذكر ھنا كمان شيء طیب 

تلین متبرعین من الإخوان إنھ كان في جانب الجیش المصري مقا
) 81المسلمین في فلسطین، حتى أذكر أنھ الجیش المصري فقد تبة (

شرقي غزة من ھجوم إسرائیلي غدر إسرائیلي، ولم یستطع استعادتھا 
بكل..، إلا إن المجاھدین المقاتلین تقدموا وفتحوھا وأعادوھا ثانیة، تبة 

صري دخل الأسفلت تستطیع أن تسیطر على الخط كلھ، كمان الجیش الم
العام وترك مستعمرات على الخط على الأسفلت كان المفروض إنھ ھو ما 

 یتركھاش لأنھ بتتسكر علیھ الطریق في (الماضي).. 

ً كفاردروب اللي ھي عند دیر البلح كانت موجودة واللي استولى  یعني مثلا
لاة بالمقاتلین اللي معاه بعد ص –الله یرحمھ- محمد فرغلي -علیھا الشیخ 

الله  –الجمعة واستولى علیھا في وضح النھار یعني المجاھدین المصریین 



المتبرعین مع الفلسطینیین انضموا إلھم كانوا یؤدوا دور  –یجزیھم الخیر 
جید، حتى لقد قرأت في كتاب "الإخوان المسلمین وحرب فلسطین" 

ء فؤاد لمؤلفھ كمال الشریف، كان بیقول: إن قائد الإخوان اتجھ إلى اللوا
صادق في ذلك الوقت، قال لھ: لیش بتسحب؟ قال لھ: لأنھ الطریق مقطوع 
علینا، قال لھ: طب أنا مستعد أفتح الطریق، أعطیني اللیلة وأنا أفتح لك 
الطریق، وقف الانسحاب، قالھ لھ: ماشي. فجمع قواتھ والمقاتلین معاه 

سحاب واتجھ إلى بیت حانون ودیر سنیت، وفتح الطریق، فوجد الان
مستمر، قال لھ: مش اتفقنا توقف الانسحاب، قال لھ: ھذه أوامر، قال لھ: 

 ما دام أوامر وأنا أعمل إیش بعدیك عاد!!

فكانت الأوامر تعني بالانسحاب، لأن بریطانیا ترید المعركة ھكذا، وتصور 
تكون المعركة قائدھا (جلوب)، قائد الجیوش العربیة (جلوب) ما ھو الملك 

ان ھو القائد وجلوب وھو قائد الجیش الأردني معناه القیادة عبد الله ك
تسلمھا جلوب أو بریطانیا فماكانتش المعادلة صحیحة في معركتنا مع 

إسرائیل والیھود، وخسرنا المعركة وھذا من الأمور المؤلمة واللي نحمد 
الله علیھ اللي لا یحمد على مكروه سواه، ھذا واقعنا، أنا عایشت الجیش 

ي في غزة وأنا طفل، والفقر كان شدید والجوع شدید، كنا نذھب المصر
إلى الجیش نأخذ قطع خبز تزید عن الجنود أو طبیخ یزید عن الجنود یعني 

ً یعني طیبین  ً، فكانوا فعلا لدرجة الناس محتاجین ھذا.. محتاجین جدا
ومعاملة طیبة، وما یفیض عن الجیش كانوا یوزعوه على الناس 

ھذه المرحلة بمرارتھا وشفناھا وبعدین فكرت بعد ذلك أن ویاخدوه، عشنا 
 أعود إلى المدرسة، سكنت غزة في البدایة.. 

 أحمد منصور[مقاطعاً]: یعني انتقلت من القریة إلى غزة بعد النكبة؟ 



أحمد یاسین: انتقلنا أول الأمر من القریة إلى منطقة عسقلان من 
لكروم في المنطقة الجنوبیة، ثم الطائرات، المرحلة الثانیة انتقلنا إلى ا

ارتحلنا من منطقة كروم العنب جنوب الجورة تماماً أو قریب من.. إیش 
بنسمیھا.. ساكنة الجبلیة كانت ھناك وطلعنا إلى غزة مباشرة، وسكنا في 

الغابة اللي كانت منطقة الفرفیرة بیسموھا "العتة" الآن أو منطقة 
كناً في منطقة أبو مدین عند وادي غزة، السودانیة، قعدنا فترة ثم انتقلنا س

الظروف صعبة وقاسیة وشو نعمل في إیش نسكن؟ بنینا خص من قش 
وسكنا فیھ، طبعاً رغم الشتاء والبرد وكذا إلا أنھ الحمد Ϳ حمانا من.. 

 بفضل الله سبحانھ وتعالى. 

أحمد منصور: ھل كنتم وحدكم أم أن كثیر من العائلات كانت ترحل معكم 
أن الرحلة كانت جماعیة؟  بحیث  

 أحمد یاسین: كیف؟ 

 أحمد منصور: كنتم ترحلون مع العائلات رحلة جماعیة أم كانت أسرة؟ 

أحمد یاسین: كلھ جماعي.. الجورة كانت رحلتھا عن طریق البحر كل 
الناس بیضعوا أمتعتھم في السفن، بیرحلوا بینقلوھا إلى غزة بیرجعوا 
ینقلوا الباقي وھكذا، ماكناش یعني زي الناس الآخرین نستخدم.. كنا 

نستخدم البحر في نقل أمتعتنا والارتحال إلى غزة، سكنا في منطقة وادي 
، فكرت في ذلك الوقت إني أرجع على المدرسة.. 50وبدایات  49 غزة  

 أحمد منصور[مقاطعاً]: في ھذه الفترة كان والدك توفي؟ 

 أحمد یاسین: والدي توفي زمان.

 أحمد منصور: وكانت والدتك ھي التي ترعاك؟ 



 أحمد یاسین: لا.. والدتي كانت معنا طبعاً. 

  أحمد منصور: وإخوتك ما حدثتنا عنھم؟

أحمد یاسین: كان إخوتي، كان أخي الكبیر ھو الذي یرعى الأسرة طبعاً ھو 
الذي كان یتعب، وأخي الثاني بعده كان ھو یرعى معاه في العمل اللي 

بیقوموا فیھ في البحر طبعاً، لأنھ.. بل كانت الأوضاع سیئة لأنھ البحر كان 
ركة مع ممنوع الصید فیھ ممنوع الاقتراب منھ، على أساس خوف المع

الیھود والأسلحة و.. فكنا ندخل إلى البحر إلى الشاطئ یعني بالسرقة 
لنلقي بعض قطع الغزل ونصید كمیة بسیطة من السمك على الساحل 

 لنبیعھا ونعیش من ورائھا. 

 أحمد منصور: شیخ، كم كان ترتیبك بین إخوتك؟ ما ھو ترتیبك بینھم؟ 

إخوة اتنین غیري من أمي أحمد یاسین: أنا عندي الوالدة.. كان إلي 
وأبویا یعني إحنا ثلاثة، أنا أصغرھم ولنا أخت واحدة من أمي وأبي، یعني 
إحنا ثلاث إخوة وأخت، لي أیضاً أخوان من أبي من أم أخرى موجودین 
طبعاً للآن، ولي أخت أخرى من أبي من زوجة سابقة متوفاة طبعاً، ھذا 

ا. تقریباً عدد أفراد العائلة اللي إحنا فیھ  

 أحمد منصور: كنتم تعیشون على الصید في ھذه المرحلة؟

أحمد یاسین: أنا بالنسبة إلي لم أعاھد فترة الصید، أنا في فترة الصغر لم 
أكن إلا في المدرسة، بس كنت أصید یعني أحب أصید، أطلع اصطاد على 
ً في الجورة، نعیش من الصبح  الطیور والعصافیر والھذه.. كانت متعة فعلا

سا وإحنا نجري ورا الـ.. نصطاد بالفخ والقرابین اللي بتلزق فیھا للم
 العصافیر بتحطھا في العش..



 أحمد منصور: طفولة یعني..

ً إنك تتحرك ورا الطیور وتصطاد، كانت..  أحمد یاسین: آه، فكانت متعة جدا
الواحد فینا یمضي نھاره ومش داري عن حالھ، لكن الحمد Ϳ إحنا وطلعنا 

ت شایف غزة، وبدأت بدي أرجع للمدرسة تاني، فرحت المدرسة زي ما أن
في (انصراط) كان التعلیم في انصراط ھي أقرب الأمكنة علینا وعلى غزة، 
فدرست كام شھر، ثم تركت المدرسة وعدنا إلى غزة ثانیة، لأن الأوضاع 

الاقتصادیة كانت صعبة، ما فیش مجال للحیاة، وفي غزة بدأت أعمل 
م.. یعني اشتغل في مطعم فوال على المیناء، واشتغلت فترة اشتغل في مطع

، ثم عدت إلى 50و 49طیبة في ذلك الوقت حتى سنة.. یعني أواخر 
المدرسة ثاني مرة، ولقیت كل أبناء الحارة عندي رایحین إلى الصف 

الرابع وأنا قتلت لحالي بدئ أروح في الخامس، لا بدي أروح معھم في 
ت للمدرسة ثاني في الرابع شوف أنا كنت طالع الرابع، فانضمیت فرجع

مخلص الرابع في الجورة بعد سنتین تلاتة بأرجع تاني على الرابع فكان 
 تأخیري كبیر في العمر. 

 أحمد منصور: كانوا من نفس عمرك الأولاد أو أنت حبیت تذھب معھم؟ 

أحمد یاسین: لأ فیھ منھم من عمري وفیھ أقل، فیھ أقل وفیھ من عمري 
فیھ أكبر مني، ما ھي الھجرة خلتنا بالشكل ھذا، فأمضیت الرابع و

، كنت نازل البحر بألعب ومعي بعض 52والخامس طبعاً في فصل صیف 
الأصدقاء ھناك في حركة معینة وأنا بأتشقلب على الأرض، صار عندي 
التواء في العنق في الرقبة فصار كسر فسقطت على الأرض بدون یعني 

، ونقلت إلى 15/7/52الص، یمكن كان ھذا كان ھذا في إمكانیة الحركة خ
المستشفى من ھناك إلى البیت ثم إلى المستشفى وطبعاً عملوا إجراءات 

یوم كنت في الأول ما أتحركش خالص،  45طبیة، جبس على العنق استمر 



 ً بدیت الحركة شویھ شویھ بدیت أقف على رجلیھ، بدیت أمشي، بس طبعا
ي حاجة زقتھ أو وقعتھ حصوة في.. وھو ماشي مشي الضعیف اللي لو أ

یوم خرجت من المستشفي، فكیت الجبس عن  45یقع، والحمد Ϳ بعد 
إلى الصف السادس طبعاً، وأنا  52عنقى، وبدأت أعود إلى المدرسة في 

ضعیف لو آجي أمسك القلم لا أستطیع أمسكھ، وأمشى بضعف شدید لكن 
الدراسة الابتدائیة والإعدادیة ثم أي حاجة تلمسني في الطریق أقع، مرت 

ً الإمام الشافعي ثم  انتقلت للمدرسة الثانویة كان ھذا في مدرسة أولا
 الكرمل.. 

 أحمد منصور: لكن كنت تمشي في ھذه المرحلة وتتحرك؟ 

 أحمد یاسین: آه كنت أمشي.

 أحمد منصور: بالشكل الضعیف الذي أشرت إلیھ؟ 

ة مشي وأروح مشي، ما كانش أحمد یاسین: كنت أروح إلى المدرس
مواصلات، كنت أمشي إلى الإمام الشافعي وأرجع بعدین انتقلت لمدرسة 
الرمال اللي ھي الیوم بیسموھا الكرمل، وأكملت دراستي الثانویة في 

مدرسة فلسطین الثانویة وبعدھا طبعاً كان أمامي خیار أكمل في الجامعة 
یش إمكانات مادیة اطلع أو أشتغل، مقبول في القاھرة كنت، لكن ماف

أدرس.. فقر!! یعني فاخترت الوظیفة، ولو أنھ الوظیفة كمان أتعبتني 
 شویة لأن أنا كنت.. 

 أحمد منصور[مقاطعاً]: بعد الثانویة ھذا؟ 

كان ھناك … أحمد یاسین: لا أنا الحمد Ϳ كنت جید في الثانویة و
تجارة، متخرجین كثیرین في قطاع غزة وما فیش عمل، فیھ خرجین 

وخریجین زراعة، وخریجین معھد معلمین، وخریجین توجیھي، فالسلطة 



بدھا توظف مین، وتسیب مین والناس ثایرین بدھم یاكلوا، فعملوا مسابقة 
طالب كنت أنا منھم، فالحمد Ϳ أنا كنت من الأوائل اللي ناجحین،  1500لـ

ً لأن أول دفعة بدي أكون أنا متعین، فال مستشار الحاكم ولازم أتعین فورا
اللي ھو محمود الشابي قال لي: لا، مش ھعینك، لیش؟ لأنك ما تنفعش 
ً قال: لا، دي مسابقة مدرسین بدك  تكون مدرس، طب حطني كاتب مثلا

تشتغل كاتب روح أتقدم لمسابقة كتبة.. یعني ما استفدناش من العمل، قال 
 لي. قلت لھ: على كیفك.

لسیاسي وكیف كان الوضع أحمد منصور: لكن كیف كان الوضع ا
 الاجتماعي والحیاتي في غزة في ذلك الوقت؟ 

أحمد یاسین: الوضع شعب مشرد یعني زي سجن كبیر بیعیشوا فیھ الناس 
تحت المساعدات اللي بتیجي من مصر، والوظائف اللي بتحدثھا الإدارة 

المصریة في ذلك الوقت ما فیش غیر ھیك، البلد یعني محاصر مافیش إلھ 
ً غبت وفكرت أطلع خلاص مادام مافیش وظیفة  یعني إمكانات مادیة، فعلا

بدي أطلع أتعالج إلى مصر، إذا نفس الشابي بعت لي مندوب وبیقول لي: 
ً على  بكرة عایزك، فلما بعت لي قلت خلاص أنا بدي أشتغل، فرحت فعلا
المدرسة استقبلني استقبال وجلسني جانبھ قال: یا ابني خلاص مبروك 

ً...أنت اتع نت، فقلت لھ: شكرا یِّ  

 أحمد منصور[مقاطعاً]: سنة كام، سنة كام تذكر؟ 

، قلت لھ شكراً، قال: لا، إذا 58.. صیف 58أحمد یاسین: دا كان في الـ 
بدك تشكر ما تشكرنیش أنا لأني أنا ماكنتش بدي أعینك، بدك تشكر أشكر 

مریض وما  الحاكم لأني لما حملت لھ الملف بتاعك قلت: یا بیھ دا راجل



ینفعش مدرس، قال: وإزاي درس وإزاي نجح وإزاي كذا، لأ، یعین 
 ونرجو لھ الشفاء وأمر بتعیینك.

 أحمد منصور: ما شاء الله.

ً یعني، كیف أن الحاكم بھذه  أحمد یاسین: فأنا یعني القصة استلطفتھا جدا
الجرأة لأنھ كان یصدر أمر ممنوع أن یتركوا أي واحد من الناجحین مش 

فزوا على كیفھم ویبدوا ناس عن ناس، فھو بده یاخد قرار من الحاكم یق
/ 10/ 4علشان یقفز عني، والحمد Ϳ یعني بدأت خلصت.. بدأت عملي في 

. 6مع أني كنت مخلص لسھ في شھر  58سنة   

م 1958أكتوبر عام  4أحمد منصور: یعني أنت بدأت عملك كمدرس في 
رة أكثر من مرة، لكننا في الحلقة في قطاع غزة، بعدھا ذھبت إلى القاھ

سوف نبدأ من المرة الثالثة ذھابك إلى القاھرة في  -إن شاء الله-القادمة 
المرة الثالثة باعتبارھا أھم المرات التي ذھبت فیھا، والتي ربما حدثت 

فیھا بعض الأمور الھامة التي تدخل ضمن شھادتك على الأحداث، أشكرك 
ؤسس وزعیم حركة المقاومة الإسلامیة فضیلة الشیخ أحمد یاسین (م

 حماس).

إن -كما أشكركم مشاھدینا الكرام على حسن متابعتكم، في الحلقة القادمة 
نواصل الاستماع إلى شھادة الشیخ أحمد یاسین (مؤسس وزعیم  -شاء الله

حركة المقاومة الإسلامیة حماس) في الختام أنقل لكم تحیة فریق 
. البرنامج، وھذا أحمد منصور یحییكم، والسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ
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ً بكم في حلقة جدیدة من  أحمد منصور: السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
برنامج (شاھد على العصر) حیث نواصل حوارنا مع زعیم حركة 

المقاومة الإسلامیة "حماس" ومؤسسھا الشیخ أحمد یاسین، مرحباً 
 فضیلة الشیخ.

.ً  أحمد یاسین: أھلاً وسھلا

منصور: توقفنا في الحلقة الماضیة عند زیارتك الثالثة إلى مصر أحمد 
 نود أن نعرف كیف كانت ھذه الزیارة وكیف تمت؟

أحمد یاسین: في الحقیقة إني أرید فقط قبل أن أجیب على ھذا السؤال، أن 
 أعقب على شيء قفزنا عنھ في الحلقة الماضیة. 

 أحمد منصور: اتفضل. 

على مصر. 56الإسرائیلي عام أحمد یاسین: وھو العدوان   

 أحمد منصور: نعم .

أحمد یاسین: وكان ھذا العدوان طبعاً یجد مقاومة في الأرض المحتلة من 
كل الاتجاھات بما فیھا الحركة الإسلامیة في قطاع غزة، ولما تم الاتفاق 
على الانسحاب الإسرائیلي من قطاع غزة، كان من شروط الاتفاق أن 

إشراف دولي، فلما علمنا في قطاع غزة بذلك  یصبح قطاع غزة تحت
خرجنا في مظاھرات صاخبة تھتف بعودة الإدارة المصریة إلى قطاع 

غزة، ونرفض الإشراف الدولي بل نرید أن تعود الإدارة المصریة، وكان 
للحركة الإسلامیة دور كبیر في مظاھرات صاخبة في المطالبة بعودة 

ً تم ذلك بفضل الله سبحانھ وتعالى.الإدارة المصریة إلى قطاع غزة وف علا  

أحمد منصور: لكن الحرب في مصر كانت في المناطق الشرقیة، وھي 



كانت نسبیاً تعتبر قریبة منكم في غزة، فكیف كان إیقاع ھذه الحرب 
 وتأثیرھا علیكم في غزة؟ 

ً نحن في قطاع غزة بیننا مسافات كبیرة بین بور سعید  أحمد یاسین: أولا
كیلو، مسافات شاسعة لا نرى ھذه  200لیة إحنا، فیھ یمكن والإسماعی

نحن، فإحنا نرى الاحتلال الإسرائیلي داخل قطاع غزة، واستولى على 
القطاع، طبعاً وبدأ ینفذ تنكیلھ وقتلھ.. المجندین الفلسطینیین كانوا أیامھا 
في الكتیبة الفلسطینیة في جیش التحریر الفلسطیني ھناك، طبعاً وبدأنا 

اوم ھذا الاحتلال بالطرق اللي كنا بنقدر علیھا بالنشرات، بالمقاومة، نق
 بالمظاھرات، بالصدامات، طبعاً ھذا كلھ یعني.. 

أحمد منصور[مقاطعاً]: یعني كانت ھناك مواجھات عسكریة، وكان ھناك 
 قتلى وشھداء منكم في غزة؟ 

ماكانتش یعني أحمد یاسین: كانت، بس یعني أنا لا أذكرھا جیداً، بكمھا 
في ذلك الوقت زاخمة یعني فیھا الزخامة والقوة، لم یكن یعني شيء 

مؤثر یمكن أن یلفت النظر، لكن طبعاً إحنا كل بیت القصید اللي أحب أقولھ 
إن إحنا رفضنا الاحتلال الإسرائیلي طبعاً لأرضنا، رفضنا التدویل لقطاع 

تعود الإدارة المصریة  غزة والإشراف الدولي، وكان إصرارنا أنھ لابد أن
إلى القطاع، لإنھ الإنسان مع أھلھ وجیرانھ، لأن ھم الشعب المصري دفع 
ثمن كثیر في فلسطین، وشھداء كثیر في فلسطین، فلا یمكن أن نستبدل 

 إشراف دولي بدل الإدارة المصریة.

أحمد منصور: ما ھو تقییمك لھذه الحرب بعد مرور ما یزید على أربعین 
حدوثھا؟ عاماً على   

أحمد یاسین: والله الحرب كانت حرب ظالمة، إنھ إسرائیل بالاتفاق مع 



بریطانیا وفرنسا أرادوا أنھم یعني یعیدوا احتلال قناة السویس مرة 
 أخرى.

أحمد منصور: ھل ترى.. ھل ترى أن ھذه الحرب كان لھا ما بعدھا 
 بالنسبة للرؤیة التاریخیة للأحداث وللحروب الكبیرة؟ 

یاسین: بكل تأكید أنا في نظري إنھ ھذه أعطت دفعة قویة لمصر أحمد 
وتمكین لھا في أرضھا وفي قناتھا، وأن تستعد لجولات قادمة، یعني 
خرجت إسرائیل وفرنسا وبریطانیا مھزومة من ھذه الحرب لأنھا لم 

تستطیع أن تستولي على القناة وانسحبت دون أن تحقق أھدافھا، وبذلك 
ھا في قناتھا وفي أرضھا وكانت خارجة من ھذه یعني ثبت لمصر حق

الحرب منتصرة، رغم إنھ الإسرائیلیین استولوا على سیناء ووصلوا إلى 
ضفاف قناة السویس، لكن أمام الضغط الدولي والمقاومة الشعبیة 

المصریة اللي كانت ضد الإسرائیلیین كان لابد أن ینسحبوا من سیناء 
 كاملة.

حرب ألم تساعد في تقویة إسرائیل واستئسادھا أحمد منصور: لكن ھذه ال
 وزیادة نفوذھا في المنطقة على حساب الدول العربیة؟ 

أحمد یاسین: في الواقع إنھ فرنسا وبریطانیا استخدموا إسرائیل كمخلب 
قط لإیجاد العذر والسبب أن تتدخل فرنسا وبریطانیا في القناة وتعید 

نھا بعد الاتفاق.. بعد قناة.. الاتفاق احتلالھا مرة أخرى، بعد أن انسحبوا م
اللي وقعتھ مصر معھم للانسحاب من قناة السویس وتسلیمھا للمصریین، 

وإسرائیل دائماً كانت یعني مستعدة وجاھزة للعدوان والاحتلال، لأن 
طبیعتھا ھیك، یعني ھذه الحرب فقط ربما فتحت شھیة إسرائیل لأن تقوم 

وفي حرب قادمة، یعني أعطتھا التفكیر  بمثل ھذا العمل في مرات قادمة،



إنھ التوسع عندھا بیصیر وممكن یصیر وسھل إنھ تتوسع فیھ، وربما 
كانت یعني تستند إلى الاستراتیجیة اللي أخدتھا إسرائیل في عام  67حرب 
عندما استولت على سیناء وعرفت المنافذ والطرق، وكیف تدخل  56

في ستة أیام كانت على ضفاف  وكیف تخرج، وھذا سھل علیھا الاستیلاء
.67القناة في حرب   

، وتقییمك لھذه الحرب، إلى 56أحمد منصور: لو انتقلنا الآن من حرب 
 سؤالنا الرئیسي حول زیارتك الثالثة إلى مصر؟ 

أحمد یاسین: في الحقیقة أنا بعدما بدأت أعمل مدرس، وزملائي الطلاب 
المادیة كملوا دراسات اللي كانوا معي في المدرسة خرجوا لظروفھم 

جامعیة وعادوا، فأحسست بالنقص، إنھ أنا ما خدتش شھادة جامعیة، 
وكنت متضایق من نفسي فقررت إني أعود وأقدم توجیھي مرة أخرى 

ً قدمت توجیھي  جدیدة، وألتحق بالجامعة انتساب لكي أكمل دراستي، وفعلا
 ثاني، وتقدمت إلى جامعة (عین شمس)... 

طعاً]: سنة كام قدمت توجیھي؟ أحمد منصور [مقا  

، وقبلت في جامعة عین شمس في قسم اللغة 64.. في 64أحمد یاسین: 
الإنجلیزیة، وطبعاً ذھبت إلى مصر وقدمت أوراقي والتحقت، وكل شيء، 

لتقدیم  65بذلك یعني.. وبعدین عدت إلى غزة كمدرس، وبعدین عدت في 
ً قدمت الامتحان وعدت إلى غزة ، لكن طبعاً ظروف الامتحان، فعلا

في مصر بالنسبة للإخوان والشھید سید  65الاعتقالات اللي صارت في 
 قطب طبعاً أحالت دون عودتي إلى مصر مرة أخرى. 

 أحمد منصور: لماذا؟ ھل كانت لك علاقات بالإخوان في ذلك الوقت؟ 



إني أنا إنسان إسلامي  -كما ذكرت لك–أحمد یاسین: الحقیقة أنا كنت 
التفكیر اللي كان بینھجھ الإمام حسن البنا في رسائلھ وفي كتبھ وتفكیري 

یعني أنا أحب حركة الإخوان، وأتمنى أن یعود للإسلام دوره ووجوده في 
الأرض، وكنت بأقوم بدور مدرس ودور خطیب في المسجد في ذلك 

 الوقت، فطبعاً شملني الاعتقال في ذلك الوقت. 

 أحمد منصور: أعتقلت؟ 

أعتقلت. 65آه في  أحمد یاسین:  

 أحمد منصور: أعتقلت كنت في القاھرة أم.. ؟ 

، واستمر اعتقالي لمدة 18/12/65أحمد یاسین: لا.. لا، وأنا في غزة 
 شھر وأفرج عني بعد ذلك. 

أحمد منصور: لكن أنت یعني سبب الاعتقال یعود إلى علاقتك بقیادات 
 الإخوان أو بالإخوان في مصر؟

كان لي علاقات بقیادات إخوانیة، أنا كنت إنسان أحمد یاسین: أنا ما 
بأدعو إلى الإسلام وبأحب الإسلام ینتشر وھذه طریقتي في العمل، ما 

بیعنیني مین قیادات أو كذا، لكن طبعاً أنا بأطلع في التھمة المسجلة على 
الورقة اللي حملھا الضابط اللي بیودیني على السجن فوجدت فیھا الإخلال 

مة الإخلال بالأمن، فأنا ضحكت، وطبعاً الحمد Ϳ قعدت شھر، بالأمن، التھ
ھم حققوا معي على أساس علاقتي بالإخوان، وإیش علاقتي، وأنا قلت 
لھم مالیش علاقات، وما كانش أي.. یعني تھمة ثابتة في ذلك الوقت 

 فطلعت بعد شھر.

 أحمد منصور: الشھر اللي قضیتھ، قضیتھ في أي السجون؟ 



في سجن غزة المركزي. أحمد یاسین:  

 أحمد منصور: كان تحت القیادة المصریة؟ 

أحمد یاسین: طبعاً تحت القیادة المصریة، بس طبعاً مسؤول المخابرات 
 كان فلسطیني في ذلك الوقت في غزة.

 أحمد منصور: لكن كیف كانت التحقیقات، عن أي شيء سألوك...؟ 

بأشخاص معینین فمنھم  أحمد یاسین: والله ھم سألوني عن یعني علاقاتي
من اعترفت إنھ لي علاقات معھم، ومنھم ما لیش علاقات معھم، فعلاقتي 
بالإخوان وأنا قلت لھم مالیش علاقة في ذلك الوقت، سألوني عن بعض 

الأنشطة اللي كنت بأقوم فیھا والكتب اللي كنت بأقرأھا، حتى كانوا 
للأستاذ محمد الغزالي بینكروا عليَّ أني كنت بأحمل كتاب "خلق المسلم" 

ً، والشيء الثاني إني أنا  في ذلك الوقت، یعني وأنا كنت مستغرب جدا
ً في غرفة انفرادیة مساحتھا   48بـ 8×6وضعت لحالي في غرفة منفردا

متر مربع وأنا لا أستطیع أغطي نفسي، ولا أستطیع أعمل..، یعني بدي 
جنبي عشان أنام بدي نصف ساعة عشان أفرش البطانیات، عشان أحط 

 أحط راسي.. الكندرة تحت راسي اللي ھي المخدة.

 أحمد منصور: ماكانش أي مساعدة لك؟

أحمد یاسین: لا..لا مافیش حد یساعدني، یعني كنت عانیت إن مافیش لي 
مساعد في ذلك الوقت، وطبعاً كان الغطاء قلیل بطانیتین في (أربعینیة) 

عانى شویة من البرد و..،  شھر (أربعینیة) فالواحد كان 1.. في 12في 
بینما التحقیق ماكانش فیھ إیذاء بالنسبة لي كان مجرد أخذ وعطاء، حوار 

 یعني. 



أحمد منصور: بعد خروجك من فترة السجن ھذه التي استمرت شھراً ھل 
ً نفسیاً في حیاتك؟   ترك ھذا الأمر أثرا

قبلش إن أحمد یاسین: طبعاً أي اعتقال بیؤثر في الإنسان، لأنھ ھو مابی
یوجھ إلھ تھمة لم یقم بھا، یعني بیحس لنفسھ الظلم، وبیحس إن ھو 

یعني بیأمل في أي سلطة إنھا تكون عادلة، وتكون تعطي الإنسان یعني 
حقھ في الحیاة وحریتھ في الحیاة، والحمد Ϳ تجاوزنا تلك المرحلة، وأنا 

أخطب استمریت في نشاطي، حتى طلعت یوم الخمیس ویوم الجمعة كنت ب
الجمعة في المسجد، لأنھ یعني صحیح الضغوط قالت لي ما تخطبش اللي 
حوالیا وأھلي وكذا، لكن لما وصلت المسجد الخطیب ماجاش اللي كان 

بعدي وأنا في السجن، فطلعت المنبر وخطبت، فالحمد Ϳ أنا كنت مستمر 
حتى قبل الاعتقال.. بعد الاعتقال في دعوتي في نشاطي، واستمریت في 
تعلیمي یعني لم یؤثر ذلك على وظیفتي الحكومیة والحمد Ϳ كانت الأمور 

 طیبة یعني.

أحمد منصور: لكن ما ھي العلاقة بین اعتقالك واعتقال الإخوان في عام 
ومنعك من مواصلة الدارسة؟  65  

أحمد یاسین: أصلھ.. مصر كانت بتحط.. یعني.. علامات استفھام على أي 
نشاطات دینیة، سواء كان إخوان أو مش شخص.. بیظھر علیھ أي 

 ً إخوان، المھم في اللي إلھ نشاط دیني ھم.. بیخافوا منھ، طبعاً نظرا
لوجود الإخوان في مصر وخلافاتھم مع السلطة والحكومة،رغم إن إحنا 
في غزة یعني دراستنا إخوان وبندرس..، لكن مالناش علاقة، یعني لم 

ً. یكن إلنا علاقة في الإخوان في مصر في أي یوم من الأیام أبدا  

في الحلقة الماضیة  -كما ذكرت لي-أحمد منصور: رغم أنكم كنت 



 تدرسون كتب الإخوان والرسائل المؤسسة لھم؟ 

یعني لم یكن.. أنا لا أذكر … أحمد یاسین: بفكرنا ونشاطنا.. آه، لا بس
ذكر في تاریخ حیاتي إنھ كان بیننا وبین إخوان مصر أي علاقات، أنا لا أ

في تاریخ حیاتي رأیت قیادة من قیادات الإخوان في مصر إلا مرة واحدة 
كنت رایح على مكتبة (وھبھ) بدي أشتري كتب ففوجئت بیقولوا لي 

 بتعرف مین ھذا؟ بأقول لھم لا، قالوا ھذا الأستاذ محمد قطب. 

 أحمد منصور: سنة كام ھذا؟ 

. 65أو  64أحمد یاسین: في سنة.. یمكن   

ور: آه فترة دراستك الجامعیة.أحمد منص  

أحمد یاسین: آه، لكن ما فیھ بیننا وبین إخوانا في مصر أي علاقات، كل 
 بلد لھ ھمومھ ولھ مشاكلھ ولھ شغلھ. 

 أحمد منصور: إلى الیوم لم تر قیادات من الإخوان؟ 

أحمد یاسین: إلى الیوم.. إلى الیوم، یعني محمد قطب شفتھ ھنا في قطر، 
ً مافیش  اتصالات أو علاقات، حتى في زیارتي لمصر الأخیرة كان من أبدا

طلباتي إني بدي أزور المرشد، لكن لم یتحقق لي زیارة ولا شيء من 
 الزیارات اللي ھناك، أنا بأعتبر شيء بس معنوي إنك تزور إنسان...

وإن كنا - أحمد منصور [مقاطعاً]: لكن معروف إن حركة حماس ھي 
أن حركة حماس خرجت من رحم الإخوان، أو  -سنأتي لذكرھا فیما بعد

 ھي تعتبر حركة إخوانیة أو تتبنى فكر الإخوان أو نھج الإخوان. 

من رحم  –كما یقولون  –أحمد یاسین: ھي لاشك إنھا ھي خرجت 
الإخوان المسلمین ھذا صحیح، لأنھ فكرنا ونشاطنا ھو نفس الفكر 



بین إخواننا في مصر إحنا مافیش بینا و -زي ما قلت لك-والنشاط، لكن 
أي علاقات، ثم إحنا بنواجھ واقع فلسطیني وبنتصرف حسب واقعنا مش 
حسب واقع أي بلد عربي، وإحنا ما بندخلش في الشؤون العربیة ولا مع 
داخلھا ومشاكلھا، مالناش دخل فیھا، وھذا من فضل الله علینا إن إحنا 

وشعبنا ووطننا.  نكون مستقلین في سلوكنا وقراراتنا بما یخدم قضیتنا  

، حیث 65 - 64أحمد منصور: قمت بزیارتك الثالثة إلى مصر في عام 
كنت تدرس في جامعة عین شمس في قسم اللغة الإنجلیزیة، ماذا تذكر 

 من أحداث في ھذه السنة؟ 

أحمد یاسین: والله صحیح ھي كانت فترة لطیفة، وكان فیھ طلاب 
اً أنا غایب عن القسم، مصریین یعني بیدرسوا في نفس القسم، طبع

بیعملوا كشاكیل وبیسجلوا للمحاضرین، فكانوا بیحضروا لنا ھذه الكشاكیل 
وإحنا كنا بنزوھم وكمان بنحمل لھم ھدایا معانا كشكر على نشاطھم، 

والحمد Ϳ كانوا متعاونین معنا، كان فیھ أخوة وصفاء، وكل شيء، طبعاً 
 67ر ثاني، حتى في سنة بعد ھیك أنا طبعاً منعت من السفر إلى مص

قبل العدوان بخمس.. لكن..  67تقدمت للسفر برضو عشان أكمل في 
وأخذت إجازة من التعلیم عشان أسافر، وأفاجأ إنھ رفض طلبي للسفر إلى 

مصر، وأفاجأ إنھ معاشي مقطوع خلاص كأني سافرت ما أعطونیش 
خمسة..  67المعاش، وبتیجي حرب   

 أحمد منصور: یونیھ.

 الشیخ یاسین: یونیھ. 

، ھل..67أحمد منصور [مقاطعاً]: قبل حرب   



 أحمد یاسین [مستأنفاً]: و.. لا بأسافر ولا بآخد المعاش وعلیھ، صحیح.

ً من أصدقائك أو من زملائك الذین  أحمد منصور: ھل لازلت تذكر أحدا
 درسوا معك أثناء دراستك في جامعة عین شمس في مصر؟ 

أحمد یاسین: والله بأذكر شاب اسمھ كرم بس مش عارف الآن ناسي 
 یعني. سنوات طویلة. 

أحمد منصور: فیھ مواقف معینة حدثت لك في مصر في تلك الفترة لازلت 
 تذكرھا ولم تنساھا رغم مرور ھذه السنوات؟

في … أحمد یاسین: كان یعني أنا كنت بأذكر إنھ بس فیھ حاجة اسمھا
المصري كان طلاب الجامعة لما بنتناقش معھم كانوا مش إخواننا الشعب 

عارفین غزة وین، وإیش غزة وحدود غزة، صحیح!! لدرجة شاب من 
الشباب اللي بنتحدث معھم بیقول لي إنتوا الأمیركان علمكوا الإنجلیز.. 
الإنجلیزي یعني عشان..، وھم قریبون منكم، قلت لھ أنت مش عارف 

 غزة وین؟!

ب واشنطن!! أحمد منصور: جن  

أحمد یاسین: صحیح.. صحیح!! فیعني تجد شاب وصل إلى الجامعة وما 
 یعرفش غزة وھي تحت الإدارة المصریة. 

 أحمد منصور: لا، بس الآن تغیرت الثقافة یعني.

أحمد یاسین: ھذا صحیح أنا بأقول ما بأقولش، لكن الواقع ھو ھیك، حتى 
افیا یعني جغرافیا للتوجیھي، أذكر في توجیھي كان أستاذ بیعمل كتاب جغر

أنا كنت متخصص قسم جغرافیا في التوجیھي، الأساتذة اللي عاملین كتاب 
الجغرافیا للتوجیھي إیش بیقولوا فیھ؟ بیقولوا وتمتد حدودنا الشمالیة من 



 مرسى.. 

 أحمد منصور: مطروح. 

ً إلى رفح.. إلى قطاع غزة، یعني كأ نھ أحمد یاسین: ... والسلوم إلى شمالا
مش یعرف قطاع غزة ھو داخل في مصر ولا مش في مصر.. صحیح 

 یعني!!

فالأصل إنھ لازم یكون ھذا الشيء واضح تماماً، إنھ ھذه أرض أخرى 
 لكنھا تحت إدارة.. الإدارة المصریة. 

بده –وكان واحد في التاریخ كمان بیكتب كتاب، وبیقول إنھ: بلاد الشام 
د الشام ھي سوریا والأردن ولبنان فبیقول تحت بلا -یعرف بلاد الشام

 وفلسطین وإسرائیل!! فقعدت أضحك. 

 أحمد منصور: ھذا كان في ذلك الوقت في الستینات؟ 

!!58.. 58ھذا..  58أحمد یاسین:   

!! 58أحمد منصور   

أحمد یاسین: وطبعاً أنا أیامھا، ما كنتش عندي ھا التفكیر الواعي اللي 
رش كده، كان لازم أبعت لھ رسالة أبعت لھ رسالة وأقول لھ ما یصی

 وأقول لھ ھذا التفكیر مش صحیح یعني مش ھیك، والحمد Ϳ إحنا.. 

 أحمد منصور: ھل كان ھناك من یساعدك في مصر أثناء فترة دراستك؟ 

أحمد یاسین: الحقیقة لأ، مافیش حد مساعد، أنا كنت بأنزل في العتبة، في 
ى الجامعة بالترماي أو.. أو..، أو فندق.. (العتبة) أظن اسمھ، وبأطلع عل

مرات كنت بأمشي نص الطریق یعني عشان أتنشط وبأرجع من الجامعة، 



مرات باخد تاكسي بأروح الجامعة، والحمد Ϳ كان الجو طیب، وإخواننا 
المصریون من ألطف الناس في التعامل، حتى مرات كنت بأركب التورلي، 

ً.. بتاع الكھرباء ھ ذا اللي بیمشي...الترولي سریع جدا  

 أحمد منصور: آه نعم نعم. 

أحمد یاسین: ومرة بأطلع ووقفت.. الكراسي ملیانة مش عارف أقف، 
ماسك... فأحد إخوانا المصریین، الكمسري بیقول لي ورق ورق یعني بده 

فلوس، یعني بده التذكرة، فأنا مش عارف أطول الفلوس من جیبتي، 
لوس وإدى لھ قال لھ خلاص خد روح، فأفاجأ إن الراكب اللي جنبي طلع ف

فقعدت أضحك یعني شوف الطیبة لوین، إن واحد خلاص شافني واقف 
مش عارف أطول الفلوس راح دافع عني والسلام مع السلامة، والحمد 
Ϳ یعني كنت بأطلع لحالي وبأنزل لحالي، وبأتحرك بحركة كویسة یعني، 

.Ϳ الحمد 

امتك في مصر ألم تفكر ألم تسعى أحمد منصور: خلال فترة وجودك وإق
إلى الذھاب إلى الإخوان والالتقاء بھم طالما أنك ذكرت أنك كنت تدرس 

 كتبھم؟ 

أحمد یاسین: لا أنا مش.. یعني مش قضیتي إني أعرف الإخوان في مصر 
أو یعرفوني الإسلام ما بیرتبطش بإخوانا في مصر أو في غیر مصر، أنا 

عرفش.. یعني بأعرفش یمكن مرة جمعنا مسلم بدي الإسلام، لكن ما بأ
لقاء مع أحد الإخوة الفلسطینیین في مصر، وكان جایین فیھ اتنین من 
إخواننا المصریین من اللي كانوا في السجن وطالعین، لقاء مع أحد 

إخواننا الفلسطینیین وكنت مدعو عنده، كان بیدعیني عشان یغدیني أو..، 
منھم طب إنتو یعني دخلتوا السجن  ففوجئت فیھم فبأسألھم بأقول لواحد



وطلعتوا.. اسمھ إیش، استنى خلیني أتذكره.. قال: آه، قلت لھ طب نظرة 
 الشعب المصري إلكم إیش؟ 

 أحمد منصور: ھذا كان من الإخوان؟ 

أحمد یاسین: آه من الإخوان اللي دخلوا السجن وطلعوا، فرد بیقول لي: 
باللغة المصریة، فإلى الیوم بأذكر "أوه یا عم واللي یزمر یغطي دقنھ" 

العبارة.. بأضحك، أظن الأخ اسمھ عباس.. والله ما أنا عارف إیش اسمھ، 
یعني اسمھ عباس، فبس ھذا اللقاء اللي أنا یمكن شفت فیھ ناس من 
الإخوان، ومش عارفھم بس مجرد مصادفة، فالحمد Ϳ إحنا دائماً 

ا یعني بیخافوا كتیر من إنھ علاقتنا.. مع إنھ إخواننا المصریین كانو
یطلعوا وبیمنعوا، بس ھم كانوا یعني یمكن مش فاھمین الحقیقة، إحنا 
ماكانش بینا وبین مصر أي علاقات إطلاقاً التنظیم الإخواني أو غیره، 

ولكن الحمد Ϳ إحنا بنتجھ للإسلام مخلصین لدیننا ولوطننا بدون الترابط 
فسھا.اللي بلد وبلد، كل بلد ھي أدرى بن  

أحمد منصور: یعني إنتو في.. یعني حتى تلك الفترة لم یكن لكم أي رباط 
 تنظیمي بالإخوان؟ 

 أحمد یاسین: إطلاقاً إطلاقاً. 

أحمد منصور: في الوقت الذي ذكرت لي فیھ في الحلقة السابقة أنكم كنتم 
 تجلسون في أسر وتتدارسون كتب الإخوان. 

صحیح.  أحمد یاسین: ھناك.. آه.. آه بندرس  

حتى تذھب إلى مصر  67أحمد منصور : أنت قدمت على الإجازة في عام 
 مرة أخرى لتكمل دراستك. 



 ً أنا طلبت إجازة، وأخدت موافقة التعلیم  -كما قلت لك-أحمد یاسین: طبعا
على الإجازة، طبعاً والمفروض اللي بده یسافر أنھ بیكتب إقرار مغادرة، 

لأني منعت من السفر، ویوم واحد في  لكن أنا ما كتبت إقرار مغادرة
الشھر رحت أقبض، قالوا لي مالكش معاش، طیب لیش یعني؟ قالوا أنت 

مسافر، طب أنا ما كتبتش إقرار مغادرة إنتو وافقتوا لي بس أنا ما 
غادرتش، وبأتابع تاني یوم على التعلیم، قالوا: طیب، لما نرجع للكشوف 

م، كان خمسة یونیو جاي، طبعاً ونحط لك ماھیتك، تالت یوم، رابع یو
صارت.. الھزیمة والنكبة، وراح المعاش، وظلینا لا رحنا مصر لا قبضنا 

 .Ϳ معاشنا، والحمد 

 أحمد منصور: ھنا دخلنا إلى النكبة نود أن تحدثنا بالتفصیل عن النكبة. 

أحمد یاسین: یعني ھذه النكبة كان إلھا مقدمات، وأنا كنت حزین إنھ 
لمقدمات دون استعداد حقیقي وصحیح، الرئیس عبد الناصر تصیر ھذه ا

طبعاً اتخذ قرار سحب القوات الدولیة من سیناء، وھذا قرار معناه أنا ما 
بأحط بیني وبینك حاجز أمني.. أنا بأحط بیني وبینك حاجز أمني دولي 
عشان یمنع الصدام بیني وبینك، تیجي أنت تشیلھ، یعني في نظر العالم 

ي أقاتلك، إلا أنھ مصر ماكانتش مستعدة للحرب، مش مستعدة. إني أنا بد  

 أحمد منصور: من أي النواحي؟ على أي مستوى؟ 

أحمد یاسین: لأن أنا لما إیجوا الناس من مصر على غزة كنا نقابل ناس 
 منھم.. نقابل ناس منھم نتحدث معھم ھو مش عارف وین رایح.

 أحمد منصور: ھا دول الجنود یعني تقصد؟ 

حمد یاسین: آه الجنود!! تتحدث یقول لك طب ھي الحدود فین؟ طب ھم أ
الیھود فین؟ أنت جاي على بلد مش لازم تكون فاھم الخارطة بتاعتك 



وعدوك وین، طب وأنت في الجیش؟ قال: لا ولاͿ أنا لسھ جابوني من 
البیت قبل أسبوع أو أسبوعین، أنا كنت یعني احتیاط، طیب احتیاط جاي 

وین رایح؟! فماكانتش مصر مستعدة لمعركة في ھذه  ومش عارف
الحالة، ھذه واحدة، أنا ماكنتش عسكري، لكن أن كنت بأقول للشباب اللي 

حوالیا أدعوا الله ألا تضرب مصر في طیارنھا، لأنھ إسرائیل تخطط 
لضرب طیران مصر، فتفقدھا القوة الجویة، فتسیطر على الجیش وبتدمره 

 في سیناء. 

ر: نعمأحمد منصو  

أحمد یاسین: فحتى بعض الشباب بیقول لي الله أكبر ھي یعني الطیارات 
المصریة حظائر دجاج یعني؟! قلت لھ: أنا والله ھیك بأشوف ما أعرفش 
أنا ما بأعرف، أنا ھیك بأفكر وبأقول إسرائیل أول ضربة بدھا توجھھا 

ً كانت ھي الحادثة اللي قامت بھا إسرائیل، فسیطرت  للطیران مصر، وفعلا
على الجو والجیش المصري في سیناء طبعاً كان مش مؤھل التأھیل 

الصحیح للمعركة والقتال، والدلیل على كلامي إن نفس عبد الناصر في 
قبل سنتین تلاتة یعني كان بیخطب في المجلس  65، 64.. لا أدري 5

التشریعي الفلسطیني اللي طلع مصر، وقال لھم بالحرف الواحد.. لیش 
قال الكلام ھذا، لأن الملك حسین قال لابد من مخطط عربي شامل عاد و

ومدروس لتحریر فلسطین، فرد عبد الناصر رد علیھ في المجلس الوطني 
الفلسطیني، قال اللي بیقول لكم عنده مخطط لتحریر فلسطین بیكذب 
علیكم، وأنا قلت.. وأنا بأقول لكم.. إن قلت لكم عندي مخطط لتحریر 

علیكم. فلسطین بأكذب   

 أحمد منصور: ھذا على الملأ. 



–أحمد یاسین: على الملأ آه.. في مواجھة المجلس التشریعي الفلسطیني 
طیب أنت الیوم قبل سنتین بتقول ما عندیش مخطط،  -اللي انتخب في غزة

وبعد سنتین صار مخطط وتواجھ إسرائیل وبتجیب جیشك في سیناء، ھو 
كان دخول غیر مرتب، غیر مستعد، مش مستعد للمعركة، فالحقیقة یعني 

غیر مھیأ للمواجھة، وكانت النكبة زي ما أنت شفت یعني فادحة خالص، 
شفت في ست أیام تنتھي كل القوات اللي دخلت سیناء، كل الدبابات كل 

الإمكانات مش موجود، یعني یمكن كان عندنا من مقاتلینا اتنین تلاتة في 
 48ساعة.. و  24الصواریخ، بیقعدوا بیت.. بیت!! بیھاجموه بالدبابات وب

 ساعة مش مسلمین إلھم. 

 أحمد منصور: ھذا من المقاتلین الفلسطینیین تقصد؟ 

أحمد یاسین: آه، یعني مش معقول الجیش بقواتھ وإمكاناتھ خلال ستة.. 
 ستة أیام أو ست ساعات یكون انتھى. 

 أحمد منصور: أجواء ما قبل الحرب.. أجواء ما قبل الحرب في غزة؟ 

ً وغزة كانت في ذلك الوقت یعني قبل  أحمد یاسین: كانت متوترة جدا
سحب القوات الدولیة كانت بلد تجارة، یعني معبر للتجارة إلى مصر، 
یعني كانو عاملینھا زي سوق حرة اللي ینتقل منھا البضائع إلى مصر 

الیة المصریة الموجودة، والضباط، كانت مركز للورود، بسھولة للج
والصیني، والكذا اللي بتیجي من لبنان، والضابط أو المصري اللي 

موجود في غزة بس بده فرصة یروح فیھا على مصر عشان یاخد معاه 
من البضاعة ھیك، كمان الفلسطیني بده یاخد ویتاجر، یودي على مصر 

أما بعد سحب القوات..  …ویجیب، فكانت سوق تجاري قبل  

 ً أحمد منصور[مقاطعاً]: یعني الوضع الاقتصادي فیھا كان یعتبر وضعا



ً؟   جیدا

أحمد یاسین: جید للطبقة التاجرة،مش جید، للسكان، السكان ما ھو ما 
فیش إلھم عمل، كان عمل الشعب الفلسطیني في قطاع غزة كلھ موجود 

دیة، في الكویت، في في الخارج في قطر، في الإمارات، في السعو
البحرین، مالھمش في الداخل مافیش لا أرض زراعیة، ولا مجال عمل، 
ولا بحر، لأنھ إسرائیل مسكرة على البحر كمان أیامھا، لكن أقول لك إحنا 

كانوا بیعملوا  - كما ذكرت لك–كنا الطلاب في غزة لما أنا توظفت 
نیھ في ج12مظاھرات بدھم عمل، فمصر تضطر تشغلھم في مصر بـ 

 الشھر، فخادتھم شغلتھم.. 

 أحمد منصور: موظفین. 

أحمد یاسین: شغلتھم في مصر في الدوائر الحكومیة في التعلیم وھنا 
واحد في مصر.  500وھنا، شغلت حوالي ألف.. ألف و   

 أحمد منصور: یعني انتقلوا من غزة إلى القاھرة؟ 

معاش، ما  - اویشتغلو–أحمد یاسین: إلى القاھرة بس عشان یا خدوا 
فیش عمل! أحمد منصور: نود أن تحدثنا بالتفصیل عما شاھدت ورأیت 

م في غزة. 1967في یوم خمسة یونیو   

أحمد یاسین: في الواقع إحنا كنا بنستمع إلى إذاعتین: إذاعة إسرائیل، 
وإذاعة القاھرة، بشان نفھم إیش الأخبار وإیش اللي دار في المعركة، 

القاھرة بتعلن إنھ جیشنا متقدم والطیارات تتساقط الإسرائیلیة، وإسرائیل 
ت "تُسلم تعلن إنھ جیشنا اجتاح سیناء واستولى و..و ..، وبتوزع منشورا

تَسلم" وبنقول إیش الحرب النفسیة ھذه، وبعدین وزعوا منشورات علینا 
في غزة إنھ إحنا كذا، وجت طیارة ووزعت منشورات، بدأ ھجوم على 



المدفعیة المضادة للطیران في غزة، طائرات تھاجمھم، ودمرت مدفع 
 اتنین تلاتة، وعم بنطلع بنشوف بعینینا، یعني مصدقین ومش مصدقین...

 أحمد منصور [مقاطعاً]: یعني أنت كنت ترى القصف و.. التدمیر؟ 

أحمد یاسین: طبعاً الطیارات أمامنا، وھي تضرب المدفعیة، یعني الحقیقة 
كان تكتیك الطیران الإسرائیلي أربع طیارات على موقع.. واحدة تضرب، 
 والتانیة طالعة، والتانیة نازلة، حتى ما یعرفش یوجھ أي ضربات إلھم أو

.. فدمروا المدفعیة اللي كانت موجودة في غزة ضد الطیران كلھ، وبعدین 
بدأت الإشعات إنھ الیھود دخلوا (جابلیا) ذبحوا.. الیھود دخلوا كذا.. 

ً، یعني الكل مش عارف یعني  الناس كانت في وضع سیئ جداً، حزینة جدا
 بده یبكي، واللي مش عارف إیھ یسوي. 

سة یونیو شعرتوا بیھ؟ أحمد منصور: كل ھذا یوم خم  

ً یوم مأساة خالص،ولما  أحمد یاسین: طبعاً، صحیح كان یوم مأساة، فعلا
 دخلت القوات الإسرائیلیة في ذلك الوقت... 

أحمد منصور[مقاطعاً]: قبل دخول القوات الإسرائیلیة إلى غزة، بعد یوم 
 خمسة یونیو كیف كانت مشاعر وأحاسیس الناس في غزة...؟ 

: كل الشارع ذاھل، یعني اللي بیبكي اللي حزین، یعني مش أحمد یاسین
عارف؟! كأن الشعب كلھ مخنوق لأنھ ماكانش یتصور ھذا، لأنھ الإذاعة 
المصریة كانت دائماً بتقول ندخل تل أبیب، وجیشنا جاي على تل أبیب، 
وصواریخ (الظاھر) و(الظافر) و(القاھر) ومش عارف.. یعني كانت 

قویة بالنسبة للدعایة المصریة، وأحمد سعید یقول  النفسیة الفلسطینیة
كلام.. والمعلقین، یعني كان مفاجئة قاسمة للشعب الفلسطیني في ذلك 

الوقت، ھذا طبعاً الوضع اللي كان في غزة، یعني.. أقول لك زي ما قال: 



(وترى الناس سكارى وما ھم بسكارى ولكن عذاب الله شدید) تحس 
 بمنظر البؤس والحزن.. 

حمد منصور: وأنت كیف كنت؟ أ  

أحمد یاسین: ونفس الشيء، ھو أنا واحد تاني یعني من..!! طبعاً نفس 
 الشيء. 

أحمد منصور: لأ.. كواحد موجھ ومربي ولك إحساس ربما یكون أكثر من 
 الناس بالنسبة لھذه الأمور. 

أحمد یاسین: صحیح، بس أنا ماذا أفعل والأمر خطیر وخطب وصعب على 
.. صعب على كل الناس، كان الحقیقة كان وضع الاحتلال كل الناس

، رغم إنھ قتلوا 56الإسرائیلي في ھذه المرة كان صعب أصعب من سنة 
كان شيء أكبر شيء أعظم،  67و.. ویعني بھدلوا لكن سنة  56في 

طاردوا المقاتلین، ودخلوا بیوتنا أخدوا ناس قتلوھم، وإلى آخره یعني، 
 فعملوا شيء سیئ.

منصور: متى رأیتم أول جندي إسرائیلي في غزة؟ أحمد   

أحمد یاسین: طبعاً ھم ما وصلوا لناش في الیوم الأول، وما كانوش 
وصلوا للمناطق النائیة، أنا كنت في معسكر الشاطئ، ھم في الأول دخلوا 

ً إلى وسط غزة،  -الیھود بیمشوا بسیاسة خطوة خطوة– دخلوا أولا
عملوا دوریات (بولیسیة) یبعدوا شویة وتمركزوا في المركز، صاروا ی

أیام  3،4حوالیھ من المناطق العامة، تاني یوم تالت یوم یعني یمكن بعد 
، ما كانوش بیتسرعوا …لما شفنا الجیبات الإسرائیلیة بتصل المعسكر و

في الدخول خوف من المقاومة، لأنھ كان فیھ مقاومة موجودة، وكان فیھ 
لى المستوى اللي ھو بدنا إیاه إحنا، لأنھ صدامات معھم، بس ما كانتش ع



 السلطة قبل الھجوم الإسرائیلي وزعت بنادق على الناس.

 أحمد منصور: المصریة؟

 أحمد یاسین: آه، الشباب كان فیھ بنادق، فیھ فرق، وفیھ كذا.

 أحمد منصور: كیف كان شكل ھذه المقاومة ومن كان یقف وراءھا؟ 

مقاومة، بس في نظري ما كانتش ھي  أحمد یاسین: أنا بأقول كان فیھ
المستوى اللي لازمن یكون، لأنھ اللي حامل بندقیة عندما وجد نفسھ أمام 

، فقد الأمل، شو یعمل ببندقیتھ؟! یعني ما كانتش الروح …دبابات و
اللي تواجھ بحجر  87المعنویة الفلسطینیة اللي ھي موجودة في 

نیة في ذلك الوقت ھي الروح وتواجھ.. لو كانت الروح المعنویة الفلسطی
وعملنا فیھا الانتفاضة، كان السلاح كثیر كان ممكن  67اللي ملكنھا في 

 عملنا عجائب، لكن للأسف ما كانش. 

أحمد منصور: لكن أین كانت الحركة الإسلامیة التي أشرت إلى وجودھا 
 من قبل؟ 

.. أحمد یاسین: أقول لك الحركة الإسلامیة كان وضعھا ضعیف بسبب إن
، والاعتقالات، والإعدامات في 65الضغط المصري والھجوم المصري في 

، كانت الناس تخاف وتنفر، فكان یعني الوضع الإسلامي في قطاع 67
ً، ما كانش على ھذا المستوى اللي أنت بتتصوره، ما  غزة ضعیف جدا
كانش عندنا یعني.. كنا نحارب على الكتاب الإسلامي، كیف إحنا بدنا 

ح في ذلك الوقت، ما كانش إمكانات إعدادیة.. ما فیش إعداد نمتلك سلا
صحیح للمعركة، ومع ھیك یعني أنا أقول إن شعبنا قاوم بشكل عنیف 

وكان فیھ مقاومة جیدة، فیھ شھداء، فیھ قتلى، یعني مش قلیل، بس كان 



ینقصھم السلاح وما كانش عندھم إمكانیات كثیر شھداءنا اللي قاوموا 
ً 56المناطق كان كثیر ھذا، یعني لا یقاس بـ  وقاتلوا في كل ، تماما

، حتى أذكر أنا والمقاتلین 73، و72، و70واستمر الصراع حتى لعند 
 بیستشھدوا طلعت یوم بأخطب الجمعة في مسجد العباس.. 

 أحمد منصور [مقاطعاً]: سنة كام؟ 

، كانوا محاصرین معسكر الشاطئ، وبأقول لنفسي 70.. 70أحمد یاسین: 
ب أنا رایح یعني بأخطب، وھا دول الشباب بیسقطوا شھداء، طب ما ھم ط

مقاتلین، ولیش ما أكون مقاتل زیھم أنا والمسجد اللي بأخطب فیھ جنب 
مركز الشرطة الإسرائیلي، فطلعت المنبر وبدأت ھجوم على الیھود، وھم 

، ولیش محاصرینا، ولیش كذا، كانوا عاملین …لیش لاحقینا، ولیش
معسكر الشاطئ، جزء منھ بھدلوه، والله أذكر بعد الخطبة طوق على 

الناس ھاجت جداً، وإیش بدنا نعمل؟! مش عارفین إیش یعملوا، فبیقولوا 
ً طلعت مظاھرة في  لي: نعمل إیھ؟ قلت لھم: أقل شيء نعمل مظاھرة. فعلا
ذلك الیوم واتجھت إلى الصلیب الأحمر، وبعدھا فكوا الطوق تاني یوم عن 

فیعني إحنا.. كان الفكر  - سبحانھ وتعالى–وھذا من فضل الله  المعسكر،
بیقاوم والسلاح بیقاوم، لكن ما كناش نملك كفایة ذخیرة وسلاح، حتى 
أحد الإخوة المقاتلین من تلامیذي یعني وكان داخل في قوات التحریر 

الشعبیة، بأقول لھ: یا بني أنت مطارد یعني بدي كل یوم تعمل عملیة إیش 
تعملھ؟ قال لي: أیوه، أنا معاي غیر ھا القنبلة في أیدي بدي أدافع اللي ب

ً كان بیختبئ في  فیھا عن نفسي إذا واجھوني ما فیش في إیدي، وفعلا
مستشفى الشفاء لما حاصروه بدھم یعتقلوه ھرب منھم، لما لحقوه 

وطاردوه ألقى القنبلة علیھم طخوه ومنعوا حد یسعفھ، ظل ینزف حتى 
، یعني حتى منعوا.. مات في مكانھ  



 أحمد منصور: الإسعاف یصلھ. 

 أحمد یاسین: الإسعاف، والحمد Ϳ یعني كانت مقاومة جیدة و... 

، لنعرف كیف نشر 67أحمد منصور [مقاطعاً]: نود أن نبقى في سنة 
 الإسرائیلیون وجودھم، أو كیف انتشروا في غزة؟

كروفون "اجمعوا أحمد یاسین: بعدما وصلوا معسكر الشاطئ نادى المی
الرجال في الساحة" طبعاً أنا ما بدیش أطلع، لكن قلت بدي أطلع أتفرج، 
یعني أنا كان ممكن أقول لھم أنا مریض ومش طالع.. ما بدیش أطلع لكن 

قلت لا بدي أروح أطلع وطلعت قعدت في الساحة بین الناس، فبدؤوا 
السلاح اللي  الیھود یجمعوا السلاح، بشكل.. الناس مش عاوزین یسلموا

عندھم، فإیجوا وحطونا في ساحة، وإیجوا إلى بیت.. كان بیت قدامنا، 
قالوا: اسمعوا اللي بنلاقي فیھ سلاح البیت بنھدمھ بندمره، خدوا بالكوا 
إحنا بنفتش.. عمالین نفتش في البلد، اللي عنده سلاح یروح یجیبھ، 

 ً ورا المدرسة  واللي ما بیجبوش.. بنلاقي في بیتھ سلاح بنھدمھ، فعلا
الأسوار طلعت قنبلة كده ثارت ھدمنا بیت، الحرب النفسیة الآن بتشتغل 
إیجوا أما منا في بیت مافیش فیھ حاجة، ما بیسكنش شيء، فحطوا لھم 
قنبلة في العریشة بتاعتھ وفجروھا، قالوا: ھا البیت ھذا دمرناه لقینا فیھ 

 اللي عنده سلاح یقوم سلاح، لما عملوا عملیتین تلاتة أمام الناس.. یلا
 یجیبھ، الناس.. 

 أحمد منصور: خافت. 

أحمد یاسین: قامت وقامت وراحوا یجیبوا سلاح، قعدت یعني بدي أتفجر 
في نفسي ما فیش الوعي الكافي، طب ھو بیضحك علیكوا... لقي سلاح 
ً سلم كثیر  قدامك في الدار ھذه وجاي یفجرھا!! بس بیضحك علیك، وفعلا



حتھم اللي كانوا مخبیینھا لكن بقي أسلحة، وبقي وجود، من الناس أسل
وكان مقاومة في ھذا الیوم ، الیھود یتعاملون مع الشعوب بحرب نفسیة، 
یعني قبل الدخول بالمنشورات "سلم تسلم".. فبیتأكد الوعي، اللي فاھم 

 مش ممكن یستسلم إلھم.

أحمد منصور: ما ھي الطریقة أو الوسیلة التي بدؤوا یسیطرون فیھا على 
 غزة شیئاً فشیئا؟ً 

ً أخدوا المركز بكره بیاخدوا  أحمد یاسین: یعني زي ما قلت لك، الیوم مثلا
النقطة القریبة منھ، بعده بیاخدوا النقطة الثالثة، بعده بیجمعوا.. بعده 

لتعلیم بیقعدوا معاه، بیجمعوا المفتشین، بیقعدوا في التعلیم، بیجیبوا مدیر ا
كیف نرجع التعلیم، بدھم یحطوا تخطیط، طبعاً الناس بدھا تاكل.. بیقولوا 
مستعدین نجیب المعاشات للموظفین، بس یرجعوا للشغل، طبعاً اللي بده 
یاكل ومش لاقي یاكل بده معاش، فالموظف رجع لشغلھ، والمدرس رجع 

استھم شویة شویة ویسیطروا على البلد، لمدرستھ، وبدؤوا یقدموا سی
بدؤوا یحطوا لكل منطقة ضابط مخابرات بیسجل فیھا اللي إلھ واللي 
علیھ، وملفات ویتابع.. یسقط الناس، بدك تشتغل مدرس بنشغلك بس 

تشتغل معنا، بدك تسافر تكمل تعلیمك بنسفرك بس اشتغل معنا، بدك.. ما 
ل معھم، واللي بیرفض طبعاً ما فیش واحد یطلب أي طلب إلا یخلوه یشتغ

یشغلھ، واللي بیرفض ما یسفره، واللي، فكان كثیر من الناس یسقطوا في 
ھذه الجوانب لأنھ حیاتھم، لكن معظم الشعب ما كانش بیقبل ھذا الشيء، 
یعني كان فیھ فصلوا من عملھم مش مستعدین یشتغلوا، فیھ ناس رفض 

كثیر، بس فیھ ناس.. طبعاً في  یخرج للتعلیم لأنھ بدھم منھ عمل معھم..
 كل شعب فیھ ضعفاء، فیھ ناس ضعاف ممكن یسقطوا عملاء مع الیھود. 

أحمد منصور: ھل كنتم في ذلك الوقت تتعاملون مع الإسرائیلیین كفرادى 



أم كنتم تتعاملون معھم كجماعة من خلال مجلس منتخب منكم أو 
 مجموعة رشحتموھا للقیام بھذا الأمر؟ 

ن: الإسرائیلیین عادة بیتعاملوا مع الشعوب.. مع الشعب أحمد یاسی
الفلسطیني فرادى ما بیتعاملوش بشكل جماعي، حتى في السجون كانوا 
ما بیرضوش یتعاملوا إلا فرادى، لكن إحنا فرضنا علیھم إرادتنا غصب 
عنھم، ولم نتعامل معھم إلا جماعي حسب قیادة منتخبة من فلسطینیین 

المشاكل معھم، ما بنتعاملش فرادى في السجون،  وتواجھ الیھود وتحل
لكن في الشارع العام صعب أنك تجمع الناس وتحطھم في بوتقة واحدة، 
وخاصة إحنا ما كناش منظمین قبل الحرب، ما فیش الوضع التنظیمي، ما 

فیھ ھذا التنظیم اللي یشد الناس ویعمل المقاومة العنیفة والوحدة.. ما 
 كانش ھذا موجود. 

د منصور: لكن متى بدأ الناس یفیقوا من الذھول الذي عاشوه یوم أحم
 خمسة یونیو، ویدركوا أنھم أصبحوا تحت واقع احتلال إسرائیلي قائم؟ 

أحمد یاسین: طبعاً مع الأیام أنت عارف التاجر اللي كان مسكر محلھ بدأ 
یفتحھ، اللي عنده شویة بضاعة كان مخزنھا صار یطلعھا في الشارع، 

د بدؤوا یجوا غزة عشان یشتروا بضاعة رخیصة بالنسبة لعندھم الیھو
غالي جداً، فیجوا كل إشي في الشارع بشیكل یعني.. حاجة تافھة یعني ، 
والناس بدھا تعیش، بدھا تاكل، كل الناس مافیش عندھا أكل، كل الناس 
بدھا تعیش مش موجود عندھا معیشة، الناس طبعاً بدأت یوم بعد یوم 

ً أصروا ما یرجعوا للعمل في الشرطة وفي غیره تستیقظ، فی ھ ناس فعلا
وفي... وفي الوظائف وبقوا خارج الوظائف، ما عادش خالص، لم.. یعني 
إحنا ما كانش.. لو كان فیھ عندنا تنظیم جید كان كلنا قاطعنا، وكان ما.. 
ما مشیش الاحتلال كویس، بس ما فیش تنظیم، ما فیش حمایة للإنسان 



ً كان فیھ تنظیم جید للشعب الفلسطیني في ولا إیش یع مل ھو؟!، ولو فعلا
 87ذلك الوقت لا تمردنا علیھ بكل قوانا وھذا الذي أعطانا الدفعة في 

بعدما إحنا شفنا الاحتلال وتعاملنا معاه وبدینا ننظم أنفسنا، بدینا نكتل 
لي أنفسنا، بدینا نعمل یعني قیادات أرضیة تحت الأرض أمام الاحتلال، وال

 ساعدنا بالمواجھات اللي أنت شفتھا في الانتفاضة.

كیف كان وضعك أنت؟  -شیخ–أحمد منصور: لكن   

أحمد یاسین: أنا طبعاً إنسان كنت مدرس وبعدما أجت الاحتلال جلست في 
بیتي، وبعدما نادوا إنھ التعلیم بدا بده یشتغل والمدرسین یرجعوا، أنا 

علیم باخدم الیھود أم باخدم أبناء واجھت القضیة، طب أنا لما أروح للت
شعبي؟ فأنا كان قراري أن أنا ما باخدم الیھود بالقدر اللي أنا بأخدم 

شعبي، إذا ظلوا أبناؤنا بعیدین عن التعلیم یبقى إحنا خرب مجتمعنا كلھ، 
إذن حتى لو الیھود رفضوا التعلیم یجب أن نعلم إحنا، ومن ھون كان في 

على المدرس أن یعود إلى مدرستھ، ویجب أن الجانب التعلیمي إنھ یجب 
 نوعي شعبنا ونقدم لھ الجرعات القویة لمواجھة الاحتلال.

 أحمد منصور: ومن أین لكم بالموارد المالیة أو الرواتب؟ 

أحمد یاسین: ھي الرواتب ھي الیھود كانوا.. كانت إسرائیل یعني من 
ھ الأمور عادت إلى اھتمامھا الفعلي إنھا تعید الحیاة طبیعیة لتثبت إن

طبیعتھا وما فیش حاجة جدیدة، ھي ترید أن تعود الحیاة من جدید، تعلیم 
ومدارس، وصحة، ودوائر حكومیة على أساس تقول للعالم: أھھ البلد 

ماشیة كویس وأنا ناجحة في إدارة البلد ھذا كان بیھم الیھود یعلموه. لكن 
دنا نعلمھم، سواءً كانوا إحنا طبعاً المصلحة تقتضي إنا نعلم ولادنا وب

الیھود.. حتى لو سكوا المدارس نعلمھم في المساجد، في البیوت، لأنھ 



 بدون علم الإنسان بیضیع، وما بیعرفش قضیتھ، ما بیعرفش ما مستقبلھ. 

 أحمد منصور: وصلتك بالحركة الإسلامیة في تلك المرحلة؟ 

أحمد یاسین: طبعاً لازلت أنا یمكن كنت من الإخوة القلائل اللي موجودین 
 في قطاع غزة، اللي بقوا، فیھ ناس منھم إسرائیل رحلتھم في الخارج.. 

 أحمد منصور [مقاطعاً]: رحلتھم؟! 

 أحمد یاسین [مستأنفاً]: آه طبعاً، ما ھم صاروا.. 

 أحمد منصور [مقاطعاً]: یعني ھي طردتھم.. 

ً بیعملوا الاجتماع العام اللي زي أحم د یاسین [مستأنفاً]: صاروا یجوا مثلا
ما قلت لك إیاه، یحطوا بعض العملاء في خلال سیارة من خرق یطلع ھذا 

جندي حطوا على الشقة، ھذا كذا فیلموا عدد كبیر من الناس یرموھم 
على المصر على الأردن على أي.. على لبنان (یكموا) كمیات كبیرة من 
الشعب الفلسطیني، بس ما بدھمش وعي عسكري موجود داخلي اللي 
 یعمل في یوم من الأیام مقاومة قویة ضدھم، فرحلوا كثیر من الناس. 

طبعاً أنا كان ھمي دائماً إني بدي أعید النشاط الإسلامي مرة أخرى، 
وبدأت نشاطي من جدید من خلال المسجد، من خلال تعلیم الأطفال في 

م والعلوم الدنیویة كمان، یعني فیھ مدارس تقویة في المسجد الإسلا
الصیف، من خلال بدینا نجمع تبرعات علشان اللي اترحلوا بیتھ مش 
لاقي یاكل، بدیت أجمع تبرعات، مجموعات من الشباب أوزعھا على 
الناس بتجمع، ونحمي الأسر اللي مالھاش عایل نودي لھا مساعدات 

دورنا دور مدعم للشعب الفلسطیني في شھریة في ھذا الوقت. یعني كان 
 صموده من فضل الله سبحانھ وتعالى. 



أحمد منصور: ھل تذكر متى بدأت ھذه المرحلة تقریباً، في أي سنة من 
 السنوات؟ 

مباشرة، لأنھ فیھ عندنا ناس  67أحمد یاسین: ھذه المرحلة ابتدأت بعد الـ 
والبیوت ما فیش إلھا  رحلوا، فیھ عندنا ناس استشھدوا، فیھ عندنا ناس..

دخل فكان لابد إن نعمل زي ھذا الشيء، ونتصل في اللي عندھم خیر 
وتجارة، أو موظفین یعني ناخد.. شكل رمزي، ونقدم للناس ما یسد 

الرمق، ما عندناش.. والحمد Ϳ كان إلھا دور طیب، ومفید لصالح شعبنا 
 في قطاع غزة. 

ل جمعیات أم من خلال بس أحمد منصور: كان ھذا الأمر بیتم من خلا
 شكل فردي؟ 

أحمد یاسین: لأ ما كان فیھ جمعیات، ھذا من كان خلال تصرف فردي، 
بس لأنھ فیھ إلي معارف من الشباب في كل منطقة كنا نطلب منھم: 

اطلعوا وحطوا لنا كشف واجمعوا لنا تبرعات علشان فیھ أسر محتاجة، 
الجمعیات إجا فترتھا متأخرة  وبدنا نساعدھا وبدنا نقدم إلھا المساعدة.

 طبعاً. 

أحمد منصور: شیخ، إن شاء الله في الحلقة القادمة نتناول بشكل تفصیلي 
عملیة المقاومة التي قمتم بھا ضد الاحتلال الإسرائیلي، والتي تمت والتي 
أشرت إلیھا فیما قبل بالشكل المنظم الذي بدأت بھ فیما بعد واستمراریتھا 

بعد ذلك، كما تذكر لنا أیضاً العمل الإسلامي المنظم الذي إلى ما شاء الله 
 بدأتموه في غزة. 

 أحمد یاسین: إن شاء الله.

أحمد منصور: شكراً فضیلة الشیخ أحمد یاسین (مؤسس وزعیم حركة 



 المقاومة الإسلامیة حماس). 

كما نشكركم مشاھدینا الكرام على حسن متابعتكم، حتى نلقاكم في حلقة 
رنامج (شاھد على العصر). ھذا أحمد منصور یحییكم، قادمة من ب

 والسلام علیكم ورحمة الله.
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 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج  السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ، وأھلا
یاسین  (شاھد على العصر) حیث نواصل حوارنا مع شاھدنا الشیخ أحمد

 (مؤسس وزعیم حركة المقاومة الإسلامیة حماس)، مرحباً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

 مرحباً بكم.

 أحمد منصور:

توقفنا في الحلقة الماضیة عند العمل المسلح أو الكفاح المسلح أو الجھاد 
، ھل لك أن تحدثنا 67ضد الاحتلال الإسرائیلي بعد احتلال غزة في عام 

وكیفیة بدایتھ وأشكالھ في تلك المرحلة؟ عن الجھاد المسلح  

 أحمد یاسین:

في الواقع إن الكفاح المسلح ضد إسرائیل أو ضد الوجود الاستیطاني في 
فلسطین وضد الاحتلال البریطاني لم یتوقف على طول الخط، بس كان 

ینتقل من مرحلة إلى مرحلة، ویتغیر حسب الظروف، سبق أن قلت لك إنھ 
تلین من الإخوان من مصر، ومتطوعین بقیادة الشھید كان فیھ عندنا مقا

…أحمد عبد العزیز، كان في فلسطین  

 أحمد منصور:

.48في حرب   

 أحمد یاسین:



، ثم توقف الصراع في تلك الفترة، فجاءت بعد ذلك انطلاقة 48نعم كان في 
، وبدأت تعمل، وقد عرض علىَّ الانضمام إلیھا في ذلك 65حركة فتح في 

…رفضتالوقت، لكن   

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 لماذا رفضت؟

 أحمد یاسین:

رفضت لسبب واحد فقط، فأنا أعلم أن الوطن العربي لیس في حالة قوة 
لمواجھة إسرائیل، وأن یعمل من داخل البلاد العربیة ضد إسرائیل، یعنى 

فتح الباب لإسرائیل لتحتل أجزاء من الوطن العربي، وسوف لا یحل 
أن نستطیع أن نحرر، بل سنخسر أرضاً جدیدة لصالح  مشكلتنا، ولا یمكن

 إسرائیل، وھذا ما منعني أن أشارك في ذلك العمل في ذلك الوقت.

 أحمد منصور:

وجیش التحریر  65لكن إیش كان انطباع الناس حینما أسست فتح في 
 الوطني؟

 أحمد یاسین:

نظمة بالنسبة لقوات التحریر الشعبیة ماكانتش .. یعنى كانت تابعة لم
التحریر الفلسطینیة، ولسھ فتح ماكانتش داخلة في المنظمة، دخلت فیما 

 بعد.

 أحمد منصور:

 نعم.



 أحمد یاسین:

في مؤتمر الدول العربیة .. القمة، دخلت فتح بعد معركة الكرامة في 
الأردن، فأقول یعنى كان وضع العمل الفلسطیني ضد إسرائیل من البلاد 

ً فقط، فتح بدأت أول عملیة العربیة كان صعباً، وأنا أ ً واحدا ضیف لك مثالا
لھا في قطاع غزة عملت عملیة واحدة، فجرت باص إسرائیلي شرق دیر 

…البلح  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 سنة كام؟ تذكر.

 أحمد یاسین:

، طبعاً إسرائیل بدأت تھدد وتزمجر .. فمصر في الواقع ھي مش قد 65في 
ناس اللي قاموا بالعمل ولمتھم في المواجھة مع إسرائیل، فاعتقلت ال

السجون ، وكانت الإشاعة یومھا إن الإخوان المسلمین بدھم أن یدولوا 
القطاع، بدھم أن یخربوا القطاع، مع إن اللي بیشتغلوا مش الإخوان، 

 الإخوان لسھ نایمین، ماعندھمش خبر..

 أحمد منصور:

 نعم.

 أحمد یاسین:

فتح في ذلك الوقت في البلد،  بس طبعاً الناس ماكانوش بیعرفوا عن
…والعناصر اللي ماسكة العمل في فتح، ھي قیادات إخوانیة قدیمة  

 أحمد منصور:



ً یعنى.  فعلا

 أحمد یاسین:

.ً  طبعا

 أحمد منصور:

ً كما یقال تاریخیاً من أن حركة فتح بدأت على أیدي الإخوان …یعنى فعلا  

 أحمد یاسین:

العناصر اللي متھمة في ذلك الوقت نعم، كل الناس، …الإخوان المسلمین
في فتح ھي إخوان، وطبعاً الناس مش فاھمة الحقیقة شو ھي، توالت 
الضربات على المنظمة في الأردن، وبعض العملیات كانت في مصر، 

رحلت الناس إلى العراق، الناس الذین یریدون أن یشتغلوا من أرضھا، 
لبنان شھد معارك أخرى وشھدت الأردن أیلول وغیره من المعارك، وكذلك 

منھا تل الزعتر .. فلم یكن العمل العسكري ضد إسرائیل في ذلك الوقت 
مقنع بالنسبة لي، وقلت: لابد أن یكون العمل داخل الأرض وفوق الأرض 

 ولا یخرج إلى الخارج.

 أحمد منصور:

أتذكر أحداً من الذین كانوا من قیادات فتح الذین كانوا من قیادات الإخوان 
تلك الفترة؟في   

 أحمد یاسین:

…كثیر كانوا  

 أحمد منصور:



 بعض الأسماء لو تذكر..

 أحمد یاسین:

ً خلیل الوزیر، النجار أبو یوسف النجار، كان سلیم الزعنونة وھو  مثلا
رئیس المجلس الوطني، ریاض الزعنونة وھو موجود، ربنا یعطیھ 

من  الصحة، كان فیھ واحد اسمھ فتحي البلعاوي، وكان صلاح خلف
…الإخوان أیضاً، كثیر، ویعنى أعداد مش قلیلة  

 أحمد منصور:

 فیھ أحد من الشخصیات البارزة ھذه ھو الذي دعاك إلى الدخول إلى فتح؟

 أحمد یاسین:

كان فیھ صدیق في المنطقة ساكن عندنا، كان ضابطاً في الجیش العراقي 
یة اسمھ محمد الأعرج، ھو الذي جاء وطرح معي، وتناقشنا في القض

فناقشتھ وقلت لھ أنا أعترض وأرفض العمل بھذا الشكل لأنھ سیورط البلاد 
العربیة وھي مش قد المقاومة فكان رده، قال لي: ادع یارب، فقلت لھ: لا، 
ً لصالح إسرائیل  أنا الكلام ھذا، فأنا مش مستعد لأن أضر وطناً عربیاً جدیدا

انخرطش معاھم  وما نحررش، مش ھنحرر، وھذا الموقف اللي دعاني ما
 67وبقیت خارج اللعبة الموجھة ضد إسرائیل في ذلك الوقت حتى جاءت 

 وكانت الحركة الإسلامیة في وضع 

 لا تحسد علیھ..

 أحمد منصور:

 من حیث؟



 أحمد یاسین:

ما عندھا أعداد، ما عندھا طاقات، ما عندھا قوة، لأن الحرب الشرسة اللي 
للإخوان كانت تنتقل لأھلنا في  كان بیوجھھا جمال عبد الناصر في مصر

غزة، یعنى تصور أنا كنت أخطب الجمعة في مسجد المعسكر الشمالي 
 والشباب یھربون من عندي ویروحوا یصلوا في المساجد التانیة.

 أحمد منصور:

 لأن مجرد الصلاة عندك شبھة؟

 أحمد یاسین:

مجرد الصلاة عندي یسجل في قائمة الإخوان، وسوف یمنع من السفر 
للدراسة، وسوف یعرض للسجن، وسوف .. مابدوش ھادي المشاكل، 

ونحن في وضع لا نحسد علیھ، وماكانش یمكن ینعمل مضاد،  67فجاءت 
انطلاق إمكانیات ماكانش، فكان لابد أن نبدأ عملیة تجمیع، وترتیب 
ً قمت بدعوة  صفوف، ودعوة من جدید في البلد حتى نستطیع، وفعلا

واني اللي باعرفھم في القدس وقطاع غزة .. حوالي عشرة من أخلص إخ
لمیت .. عشان أجیب ناس یشتغلوا معاي للإسلام لقیت عشرة أشخاص، 
ً، لكن مش الكل مستعد أن یعمل،  وجلسنا جلسة واتفقنا على أن نبدأ عملا

 ھو مستعد أن یكون معك یؤیدك، یدعمك، لكن مالھ مشاركة.

ً بدأنا نشاطنا في المساجد عن طریق المكتبات والخطب والدروس،  وفعلا
ً في ذلك الوقت كان الذي یحمل كتاب أي كتاب  الكتب، النشرات، یعنى مثلا
إسلامي یعنى لسید قطب أو غیره مجرماً في المجتمع، كالبعیر الأجرب، 

شو ھذا مجرم.…ینظر إلیھ الناس  



 أحمد منصور:

 ھذه نظره الناس.

 أحمد یاسین:

.. أحمد سعید والأخبار وعبد الناصر،  طبعاً، ومن وین أنت؟ من الدعایة
واللي خبوا المسدسات في المصاحف، واللي بدھم یفجروا .. إیش اسمھا 
المجاري في القاھرة، واللي بدھم یقتلوا أم كلثوم وعبد الوھاب وفرید 

…وكلام كثیر مثل ھذا  

 أحمد منصور:

…والقناطر  

 أحمد یاسین:

 ھا؟!

 أحمد منصور:

ھا!!القناطر الخیریة تفجیر  

 أحمد یاسین:

كلام كتیر، مش عایزین نخش في تفصیلات قدیمة، فكان وضعنا لا یسمح 
ً .. شبابنا اللي بیحب  لنا بعمل، ماعندناش طاقات، ومع ھیك اتخذنا قرارا
ً كثیر منھم انخرط في قوات التحریر الشعبیة  ً عددا ینخرط ینخرط، وفعلا

صال معھم في عملھم، وناس في فتح وفي غیرھا واشتغلوا، وكنا على ات
…وأنا ذكرت لك في الحلقة القادمة  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:



…الماضیة  

 أحمد یاسین:

واحد منھم اللي كنت ألومھ لیش بتشتغل، فقال لي: وھو أنا معي غیرھا 
ً لما استشھد كانت ھي السلاح  القنبلة التي أدافع عن نفسي فیھا، وفعلا

زیف .. فكانت المرحلة في ذلك الذي ضرب بھ الأعداء، واستشھد في ن
الوقت اللي بیقودھا المقاومة ھي قوات التحریر الشعبیة وقوات فتح التي 

كانت مھیئة سابقاً للعمل، وقوات الجبھة الشعبیة كانت تعمل في ذلك 
الوقت، وكان فیھ صدامات كثیرة في القطاع مش قلیلة، وضحایا كثیر 

ً - وشھداء كثیر، وبدأت إسرائیل  ب ضربات مختلفة، خاصة في تضر-طبعا
المعسكرات عشان تسھل حركة الجیش، تھدم مناطق معینة، تھدم شوارع 
كاملة، وترحل الناس منھا إما إلى العریش، وإما الضفة الغربیة بھدف 
تسھیل حركة الجیش الإسرائیلي والمعسكرات، كانت شوارعھا ضیقة لا 

 تستطیع الحركة فیھا.

 أحمد منصور:

 نعم.

ن:أحمد یاسی  

ً بالمخابرات تبعھا تمسك قبضتھا على البلد حتى المقاومة  ً قلیلا وبدأت قلیلا
…كادت توقفت أو شبھ توقفت كامل  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

إلى أي مرحلة وصلت إسرائیل إلى أنھا كادت تقضي على المقاومة؟ وفي 
 أي سنة تقریبا؟ً



 أحمد یاسین:

، وفي 73، و72السبعینات، یعنى استمرت المقاومة حتى یمكن أوائل 
، وبعد ھیك كثیر من الشباب دخلوا السجون، وھي بدأت تغرز 70الـ

عملاءھا وتكشف، وفي ذلك الوقت ماكانش الشباب بیشغلوا بسریة زي 
…الیوم، كان على المكشوف، في یده الرشاش ویلف في الشوارع  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 والإسرائیلیین محتلون؟!

ن:أحمد یاسی  

نعم والإسرائیلیین محتلین، كان یتنقل من مكان إلى مكان وسلاحھ في یده، 
طبعاً بیشوف الإسرائیلیین .. بیلف من الشجة التانیة والإسرائیلیین بیلف 
من الشجة الثالثة، فالعملاء صاروا بیرصدوا الناس دول، وین بیبات ، 

یعتقلوھم لأن وین بیقعد، وتیجى الإسرائیلیین طبعاً ویقضوا علیھم أو 
ساعات منھم عملاء بیشتغلوا مع الیھود بالإغراء وغیره ومن ھذه 

، كانت المقاومة 73، 72، 70المقاومة .. خمدت المقاومة في بدایة 
 ً …توقفت بشكل كبیر جدا  

 أحمد منصور:

 وأنتم كحركة إسلامیة لم یكن لكم مشاركة منظمة في داخل المقاومة؟

 أحمد یاسین:

إحنا قد دخلنا .. ماعندناش إمكانیات، بدي اشتري  حتى الآن لم نكن
سلاح، أنا من وین الفلوس؟ من وین نجیب؟ عندي ناس ولكن ماعندیش 
إمكانیات، فأنا عندي وظیفتي اللي بأقدر آكل منھا بس، وبأعیش بیتي .. 



ماعندي إمكانات، ثانیاً: ماعندناش تنظیم اللي یقدر یحمل العبء 
…ویجاھد  

عاً[:أحمد منصور]مقاط  

 طیب، والمجموعة التي جمعتھا، ما واصلوا العمل معاك؟

 أحمد یاسین:

ما ھي المجموعة اللي جمعتھا یعنى .. بدأنا ننتقل مع اثنین ثلاثة منھم، 
واللي بعده واحد سافر بره، والثاني طلع على الأردن، والثالث طلع على 

أنا نشاطنا تكاد السعودیة، ما استقروش في البلد، والحمد Ϳ یعنى إحنا بد
تكون من الصفر، وبدأ النشاط الإسلامي بالدروس والمكتبات والتعلیم 

والمحاضرات، حتى وصلنا إلى مرحلة وجدنا أنفسنا الآن جاھزین نعمل، 
…83، 82فبدأنا شراء السلاح والإعداد بعد   

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

…82لـ  70ھذه قفزة كبیرة شیخ، من   

 أحمد یاسین:

أنا بأوریلك ما أنا بعد ما فرغت من بناء التنظیم الداخلي خلاص  آه .. ما
 الآن بدي أعمل عملي العسكري..

 أحمد منصور:

كیف بدأت البناء التنظیمي الداخلي؟ وما ھي الأشكال التي أخذھا ھذا 
 البناء؟

 أحمد یاسین:



اللي بدیت حیاتي فیھ ھو اللي انتھیت أعمل فیھ، اللي بأجمعھم اثنین ثلاثة 
خمسة بأعمل لھم أسرة بیقعدوا یدرسوا الإسلام مع بعض توجھات 

…وإرشادات، واثنین ثلاثة وھكذا  

 أحمد منصور:

 ما ھي طبیعة الأشیاء التي یدرسونھا؟

 أحمد یاسین:

قرآن وسنة، بالأول قرآن زائد السنة زائد الحدیث زائد الفكر الإسلامي من 
…یختاروھاالكتب المطروحة في الساحة، ایش كتب مطروحة   

 أحمد منصور:

 ما ھي طبیعة الأفكار التي كنت تبثھا في نفوس ھؤلاء الشباب؟

 أحمد یاسین:

إحنا فلسطینیین وإحنا مسلمین، وبدنا الإسلام یكون نظام في الحیاة وبدنا 
وطننا یتحرر، قضیتین، قضیة الوطن وقضیة المبدأ والعقیدة، أن تكون 

إقامة دین الله في الأرض، ومش منتصرة وموجودة وقائمة في الأرض، 
ممكن نقیم دین الله في الأرض، لأن أرضنا محتلة ومستعبدة إلا إذا 

 حررناھا .. ھذه ھي الفكرة اللي كان بیدور حولھا كل نشاطنا.

 أحمد منصور:

 نسبة التجاوب التي كانت تتم معك من الشباب؟

 أحمد یاسین:



لناس كانت تنفر من أي كانت في البدایة صعبة كما قلت لك لأن نظرة ا
نشاط إسلامي، من أي حاجة .. كل واحد بیتعبد أو بیتجھ إلى الإسلام 

بیصیر إخوان ، والإخوان في نظر الناس مكروھین، لأنھم كانوا ضد عبد 
الناصر وعبد الناصر الرجل الوطني المجاھد الكبیر اللي بده یحرر العالم 

ة، ولكثرة الدعایة، الناس والأمة العربیة، واستیقظوا طبعاً على فاجع
ماصدقوش إن عبد الناصر یعمل كده، یعمل النائب بتاعھ والضباط ھادول 

 ھم اللي مش نافعین، بس ھو ممتاز..

 أحمد منصور:

؟67حتى بعد ھزیمة   

 أحمد یاسین:

 حتى بعدھا.

 أحمد منصور:

 كان ھذا انطباع الناس في غزة!

 أحمد یاسین:

 حي وناصر حي، مات عبد الناصر تصور الناس طلعوا یھتفوا: الله
وبیھتفولھ حي .. الحقیقة كانت الدعایة المصریة في غرس المقاومة 

ً، لا تتصورھا قد إیش ً .. فظیعة جدا …العربیة في ذلك الوقت فظیعة جدا  

 أحمد منصور:



، وحتى وفاة الرئیس جمال عبد الناصر ھذا كان 67یعنى بعد ھزیمة 
واقع وفاة عبد الناصر على الناس في غزة وأنت انطباع الناس، فماذا كان 

 كنت تعیش بینھم؟

 أحمد یاسین:

قلت لك كان الناس في ذھول عند موتھ .. الغالبیة، لكن الناس الواعیین 
اللي على مستوى كانوا بیفھموا إیش عبد الناصر، أنا كنت في ذلك الوقت 

رة، طبعاً خطیب في مسجد العباس في غزة اللي ذكرت لك طلعت منھ مظاھ
جاي أخطب الجمعة، فوجدت الناس یعنى إلا القلة الواعیة اللي فاھمة شو 

 خط 

 عبد الناصر.

فطبعاً أنا جاي أخطب خطبة، بیفكروني جیت أأبِّن عبد الناصر ھم، أنا 
طلعت وخطبت لھم خطبة على عكس ما یریدون .. یعنى بأقول فیھا (وما 

إن مات أو قتل انقلبتم على محمد إلا رسول قد خلت من قبلھ الرسل أف
أعقابكم ومن ینقلب على عقبیھ فلن یضر الله شیئاً وسیجزي الله 

الشاكرین) وحطیت المبادئ اللي بیعیشھا الإنسان، ولیش بیعیش، فإذا 
عاش للإسلام والدعوة الإسلامیة فھو اللي یستحق، وإذا عاش لغیر 

ان محور الـ .. حتى الإسلام، ولغیر الدعوة الإسلامیة فلا یبكي علیھ، ك
أحد المخاتیر بعد الخطبة بیقول ھو: أنت بتقول كلاماً بتفكر الناس مش 

فاھمینھ، قلت لھ: أنا مجنون، أطلع المنبر وأقول كلاماً مایفھموش 
 الناس!! أنا بدي الناس یفھموه.

قال لي: وایش بدك من عبد الناصر؟ أنا ما بدي شيء ربنا اللي بده منھ، 
بده عبد …مة علشان یحكم بنظامھ ودینھ ماحكمش. قال: أوهربنا استواه أ



الناصر یطبق الإسلام أو یتوجھ لإسرائیل یواجھھا، قلت لھ:الاثنین واحد، 
إذا لم یأخذ الإسلام سلاحھ معناه إنھ مھزوم، ولذلك ھو لم یؤدي الأمانة 
اللي ربنا استأمنھ علیھا، وھذا اللي بده یعملھ ربنا، مش أنا اللي بدي 

ً في الماضي، حتى فیھ ناس من الخطباء لما ھاجم عبد إ یاه، حاولنا كثیرا
الناصر الناس ضربوھم .. ضربوا .. یعنى بشكل كان التعاطف فوق كل 

…الحدود  

 أحمد منصور:

 إلى ھذه الدرجة كان؟!

 أحمد یاسین:

والله إلى ھذه الدرجة، طبعاً الدعایة كانت یوم .. یوم، یوم .. ما كان 
ان الشعب المصري اللي طلع یھتف لعبد الناصر بعدما استقال .. الواقع، ك

طیب ما ھو الثاني مخدر خالص، طیب .. واحد حقق ھزیمة، وقال: أنا 
بأتحمل الھزیمة، وبیتحملھا وبیرجع یمسك المسؤولیة تاني، وبیھتفولھ 
فمعناھا برضھ إن الشعب مخدر خالص، مافیش في العالم واحد بیتحمل 

على الكرسي تاني، لكن ھذا الواقع ھو اللي صار في  ھزیمة وبیرجع
بلدنا، فالحمد Ϳ بأقول المقاومة كانت في ذلك الوقت في أیدین الجبھة 

الشعبیة وفتح وقوات التحریر الشعبیة .. استمرت إسرائیل في المطاردة 
حتى صفَّت معظم ھذه القواعد منھا من قتل، ومنھا من دخل في السجون 

بقینا في الإعداد والاستعداد والتكوین، حتى جاءت اللحظة  .. طبعاً إحنا
اللي أخذنا فیھا قرار بدایة العمل ضد الاحتلال وضد الوجود الإسرائیلي 

…على أرضنا ووطننا  

 أحمد منصور:



سبق ھذه المرحلة أنكم قمتم بتأسیس جمعیات إسلامیة أو تجمعات رسمیة 
 كان یلتقي فیھا الشباب؟

 أحمد یاسین:

صحیح.ھذا   

 أحمد منصور:

 ما ھي أھم ھذه التجمعات؟

 أحمد یاسین:

في البدایة وجدنا الشباب الآن في ھذه المرحلة من الفراغ یحبوا یتجھوا 
إلى الریاضة، فطبعاً أسسنا جمعیة إسلامیة في الشاطئ كان معظم بنود 

قانونھا ونظامھا للتوجھ الریاضي مع التربیة الدینیة والأخلاقیة 
.والإنسانیة  

 أحمد منصور:

 سنة كام ھذا یا شیخ؟

 أحمد یاسین:

.76في سنة   

 أحمد منصور:

 إیش كان اسمھا؟

 أحمد یاسین:

 الجمعیة الإسلامیة.



 أحمد منصور:

 الجمعیة الإسلامیة..

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

…استأجرتم مكان و  

 أحمد یاسین:

.ً  لا، مش استأجرنا مكانا

 أحمد منصور:

 ً یلتقي فیھ الشباب؟ أو رتبتم مكانا  

 أحمد یاسین:

لا، الجمعیة مقرھا المسجد، غرفة في المسجد فیھا بینطلقوا وانتھت 
 خلاص ھادي الجمعیة..

 أحمد منصور:

 نفس المسجد العباس الذي كنت تخطب فیھ؟

 أحمد یاسین:

..  65لا، لا مسجد العباس، لا المسجد الشمالي اللي كنت أخطب فیھ قبل 
…ومشت الجمعیة وأخذت تعمل نشاط ودور كویس، طبعاً 67قبل   



 أحمد منصور:

 أیة طبیعة النشاط الذي كانت تقوم بھ؟

 أحمد یاسین:

أھم شيء كان نشاطھا الریاضي والنشاط الدیني، ندوات ومحاضرات 
…ورحلات، یعنى كان لھا اتجاه كویس في المجتمع في ذلك الوقت  

 أحمد منصور:

الشباب علیكم؟ما مدى الإقبال الذي كان من   

 أحمد یاسین:

.ً  كان الإقبال جیدا

 أحمد منصور:

؟!67یعنى تغیرت الصورة عن فترة بعد   

 أحمد یاسین:

لا، إحنا الآن الناس بدءوا یستیقظوا من الضربة التي اللي وجھت إلیھم ، 
وأصبحت قضیة الإخوان، مش قضیة تطرح في الساحة بس بتظل 

ضیة أما في الجیل الجدید رفض كل ھذه الرواسب في الجیل القدیم، ھذه الق
وأنا في العباس أكسر ھذا الحاجز،  - كما قلت لك-الأفكار، وأنا حاولت 

في طبعات، ووزعت  -رحمة الله-فقمت بطباعة الجزء الثلاثین لسید قطب 
…الجزء إلى خمس أجزاء، وطبعت كل جزء من ألف أو ألفین نسخة  

 أحمد منصور:



…ھذا في ظلال القرآن  

یاسین: أحمد  

نعم، في ظلال القرآن، ووزعتھ على الناس ببلاش مجاناً، فملأ المكتبات 
وملأ المدارس وملأ الشوارع فصارت النظرة أن سید وغیره حاجة طبیعیة 
ً، فأصبح  عند الشباب والجیل الجدید، عن الحاجز النفسي اللي كان موجودا

…الآن مالوش وجود  

 أحمد منصور:

…كن تملك إلا راتبك في تلك الفترةلكن حضرتك قلت إنھ لم ت  

 أحمد یاسین:

 طبعاً..

 أحمد منصور:

 من أین لك بالأموال التي تكفي لطباعة ھذه الأشیاء؟

 أحمد یاسین:

 لإیش؟

 أحمد منصور:

 الأموال التي تكفي لطباعة ھذه الكمیة من الكتب؟!

 أحمد یاسین:

ما ھو أھل الخیر جونى، جانى واحد وقال لي: بدي أطبع ھذا الكتاب على 
حسابي، قلت لھ:أنا موافق، بس بلاش مرة واحدة، لأن الناس نافرین 



یقرأوا كتب، خلینا نجزئھ جزء صغیر .. صغیر بیقرأوه، بیصیر سھل 
علیھم، فوافق معي، وبدیت أطبع واحدة واحدة وھو یدفع، وفي وسط 

واحد تاني، وقال: مع مین ھذا بیدفع؟ قلت لھ، فقلت لھ: والله الطریق جاء 
فلان قال: أنا بدي أدفع على حسابي أنا التاني، قلت لھ: استأذن فلان، 
فاستأذناه فدفع ثمن طبعة بعد ھیك، فیعني كان من الناس، ما كان ملكي 

 ھذا الكلام..

 أحمد منصور:

الصراعات المختلفة التي ، ھناك أیلول الأسود، و76قبل الدخول لمرحلة 
 تمت، ماذا كان وقع ھذه الأشیاء علیكم؟

 أحمد یاسین:

ھذا الكلام أنا في الداخل كان متوقعاً تماماً، لأنھ كان یجيء عندي أبناء 
فتح من قیاداتھم، قلت لك من شبابنا دخلوا في فتح، فكان یجیني الشباب 

لصراع اللي في من عندنا وشباب من فتح یناقشوني في قضیة الأردن وا
الأردن، فأنا قلت لھم: الساحة ھیصیر فیھا معركة سیئة وھنخسر المعركة 

 في الأردن، قالوا مش معقول!! قلت لھم: زي ما بأقول لكم.

لأن إحنا .. الوجود الفلسطیني في الأردن لم یكن یأخذ الحكمة الصحیحة، 
إلى  ماكانش فیھ حكمة، كان فیھ فوضى، والفوضى ھادي ھي التي أدت

وجود نفور في الشعب الأردني في الأساس من الفلسطینیین لأني أنا زرت 
، وقابلت شباباً من شبابنا في غزة اللي كانوا عندنا .. كان 68الأردن 

شاب بسیط وبیقولي: أنا داخل فتح، طیب كویس، إیش بتعمل؟ قال لي: 
ا .. أنت والله اسكت أنا وقفت لك..كان ضابط أردني على الخط ونزلتھم وكذ

ولد صغیر بدك تنزل ضباط وجنرالات تبھدلھم في ھا الشارع، طیب ما أنت 



نفرتھم منك یا ابني، مایصیرش ھذا الكلام، فكانت تصرفات مش 
مضبوطة، ومش صحیحة، وطبعاً ھذه دفعت الملك إلى أنھ یضرب ضربتھ 
في المخیمات الفلسطینیة، وینھي الوجود الفلسطیني ھناك اللي رحل بعد 

…یك إلى لبنان، فأیلول الأسود كان سیئ جداً ھ  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

التأثیر غیر المباشر علیكم في الداخل كأناس تعیشون تحت الاحتلال، 
وترون أن القوة التي من المفترض أن تفك ھذا الاحتلال، یعنى .. قد 

…دخلت في صراع مع بعضھا ونتج عنھا  

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

قلت لك أنا رفضت الدخول في المنظمة لسبب إني أنا ما ھو زي ما 
…بدي  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 یعنى أنت توقعت أن یحدث...

 أحمد یاسین:

لیش أنا رفضت الدخول لأني بدي أدخل في صدام مع الدول العربیة فأنا 
بدي أطلع لإسرائیل یدخلوني، یقاتلوني، ومن ظھري الدولة اللي وراني 

ابدھاش تسمح لحدودھا تخترق، مش قادرة تواجھ بدھا تقتلني لأن م
إسرائیل فبدھا تتخلص مني وإسرائیل تتخلص مني، یعنى داخل في أرضي 

عدو، وظھري فیھ أرض كمان بده یعادیني، لأنھ مابدوش، مش قد 
المواجھة الإسرائیلیة ھو، فھو بده یصفیني كمان، الحكى عن التصفیة في 

ان في الأردن، كمان سوریا لما ضربت الأردن أمر واقع طبیعي خالص، وك



في لبنان، كان نفس الانشقاقات اللي صارت في فتح والضرب بین بداو 
…والنھر البارد كلھا حاجات طبیعیة یعنى، على ذلك  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

ً كنت تتوقع من خلال المعطیات التي كانت أمامك  لكن شیخ أنت بصدق فعلا
وأن ھذه الانشقاقات والصراعات، وھذا  أن ھذا سیحدث بالنسبة لفتح،

 القتل والدمار والتفكك؟

 أحمد یاسین:

أنا كنت أتوقع الوجود اللي في الأردن لازم یحصل فیھ صدام لأنھ ماكانش 
…فیھ حكمة في التعامل ھناك  

إن الأردن مش قد مواجھة إسرائیل، ومش ممكن دولة تسمح بالوجود -2
نھ یعرض بلدھا للخطر، صحیح كانت الفلسطیني اللي بیقاوم إسرائیل إ

معركة الكرامة معركة جیدة ونجحت وكذا .. لكن ھذه كانت مرحلة في 
تاریخ الشعب الفلسطیني، وفي تاریخ الأردن كمان، لكن الأردن مش قد 

…مواجھة إسرائیل وھذا مما دعى الأردن إنھ یتخذ قرارات  

ً الوجود الفلسطیني في الأردن طلب الملك ی بعد خالد بن شاكر یعنى مثلا
من الأردن، طبعاً بدأ الآن یتدخل في النظام الداخلي، وأي دولة یتدخل في 
نظامھا طبعاً بتبقي (كشة) بتخطط ممكن تحتملك في الضعف، لكن بعد 

شویھ وأنت عارف إن العالم العربي كلھ ضدنا وضد قضیتنا، ففرصة إنھ 
مة، وھذا لصالح یستنجد فیھم أي نظام حكم عربي یدعمھ لضرب المقاو

إسرائیل في الأول، وھو في نظره إنھ لصالحھ للتخلص من المواجھة مع 
 إسرائیل.



 أحمد منصور:

 ھل كان ھناك من یشاطرك نفس ھذه المفاھیم وھذه التصورات؟

 أحمد یاسین:

 كیف؟

 أحمد منصور:

 ھل كان ھناك من یشاطرك ویتفق معك في الداخل حول ھذه المفاھیم؟

 أحمد یاسین:

طبعاً أنا یمكن بأقولك كنت بأقعد مع ناس من فتح لدرجة في یوم من الأیام 
كنت بأقول لھم ھیك النتیجة، فقال واحد منھم: بنطخھم، بننضم مع 
إسرائیل ونطخھم، وقلت لھ: وإیش اللي عملتھ أنت؟! بدیت تضرب 

ً فیھ  إسرائیل وصرت تنضم لإسرائیل، یبقي أنت ولا فاھم وین رایح، وفعلا
من المقاتلین لما ضربوا في الأردن فروا إلى إسرائیل وھذه كانت  ناس

ھي الكارثة، الطامة، وعلى أي حال مرت القضیة الفلسطینیة بمنطقة 
حرجة ولا تحسد علیھا، ولو استغل الفلسطینیون ذلك الوقت لكان إلیھم 
ً، وأنھ یعمق الوجود الفلسطیني في الوطن  ً وطیباً جدا شیئاً مثمراً جدا

ربي ما یصطدموش مع الشعب، ولا مصالح الشعب ولا مصالح الع
…الحكومات  

 أحمد منصور:

الآن قضیة المسؤولیة الفلسطینیة عما حدث للفلسطینیین سواء في الأردن 
أو في سوریا أو في غیرھا .. أنت تحمل الفلسطینیین المسؤولیة حول ھذه 

 الأمور؟



 أحمد یاسین:

جزء من المسؤولیة، وأحمل الحكومات مش كل المسؤولیة .. أنا أحملھم 
العربیة جزء من المسؤولیة لأنھا لم تستطیع أن تنظم العلاقة، وتوحد 

الصفوف معھم في مواجھة العدو، ولو إني أنا كنت أؤمن من الأول إنھا 
مش قد المواجھة لكن ھذا واقع الأصل بدل أن نضرب بعضنا البعض، أن 

حتى یحكم الله، لأن واقعنا الفلسطیني نواجھ مع بعضنا ذلك العدو المحتل، 
الآن لأن فیھ واقع فلسطین، فإما أن نواجھ العدو بوحدة واحدة، وإما أن 

یتحول إلى الصراع بنا إلى صراع، قتال داخلي ویتفرج العدو علینا ویكون 
 ھو مبسوط ومنتصر.

 أحمد منصور:

فلسطینیة لم یكن ھناك أي صلة أو تنسیق بینكم في الداخل وبین القوى ال
 في الخارج؟

 أحمد یاسین:

لا ماكانش، ماكانش ھناك أي تنسیق لأنھم كانوا بیعتبروا القضیة ھم 
أصحابھا وھم روادھا، وھم اللي بیقولوا، وھم .. والناس اللي زینا كانوا 
یعتبروا ناس ما بیشتغلوش، مالھمش وجود في الساحة الفلسطینیة .. 

داخلین لسھ في المعركة، فما دام یعنى خارجین عن الصف الوطني، ومش 
…مادخلوش المعركة، إذن ھادول متخاذلین وھادول مش  

 أحمد منصور:

 ما ھي طبیعة تعامل الاحتلال الإسرائیلي معكم في تلك المرحلة؟

 أحمد یاسین:



 ً الاحتلال الإسرائیلي بعدما حاول یقضي على المقاومة كان بده یمد خطوطا
ن نفسھ في البل د، والبلد عادت لوضعھا الطبیعي من تعلیم یثبت إنھ مكَّ

ودوائر حكومیة، وأن الشعب بدأ یتعامل ویتفاعل معھ على أساس إنھ بده 
یثبت وجوده، طبعاً إحنا كان أمامنا مافیش إمكانیة دخول الصراع معاه، 

طیب خلینا نفتح باباً، نثبت أنفسنا لمرحلة دخول الصراع معھ، ومن ھون 
سات الإسلامیة، طبعاً في ذلك الوقت كان فیھ بدأت فكرة قیام المؤس

…تأسیس مؤسسة ثانیة أكبر من الجمعیة وھي المجمع الإسلامي  

 أحمد منصور:

 سنة كام ھذا؟

 أحمد یاسین:

المجمع الإسلامي بدأ تأسیسھ في نفس الوقت مع الجمعیة، لكنھ لم یأخذ 
…79تصدیقاً من السلطات الإسرائیلیة بالموافقة إلا عام   

منصور: أحمد  

ھل كانت ھناك مضایقات معینة، اعتقالات، تحقیقات تتم من الإسرائیلیین 
 بالنسبة للنشاط الذي تقومون بھ؟

 أحمد یاسین:

اللي حصل في قضیة تأسیس المجتمع الإسلامي كان فیھ من ھذا الكلام 
ً بدایة المجمع كانت قصتھ بناء مسجد، وأنا حضرت الاجتماع  یعنى مثلا

لجنة لبناء مسجد في منطقة (جورد الشمس) وعملنا الأول وتأسیس 
تبرعات من الجالسین وفتحنا الأسماء، وبدءوا الناس ینشطوا لبناء 

المسجد طبعاً أنا بعید عن المنطقة، فقلت لھم أنا أبعدوني، خلوني بعید، 



بیكفیني نشاطي في الشاطئ، فطل مرة علیھم بزیارة أخونا الشیخ سمیر 
اب  فقال لھم: إیش بتعملوا؟ قالوا لھ: بدنا نعمل مسجد،  -الله یرحمھ-شرَّ

قال: امشوا معي، أنا بأجیب لكم المال وأنا بأساعدكم، وأنا .. قالوا لھ: 
یالھ ومشیوا معاه، وبدأ یطلع على القدس یجمع إلیھم تبرعات، فھو 
جاءت لھ فكرة إنھ بدال ما یسمیھ مسجد، كان مسجد قباء، الآن سماه 

…ي، أطلق علیھ المجمع الإسلاميالمجمع الإسلام  

 أحمد منصور:

 بحیث یشمل أنشطة أكبر من مجرد مسجد.

 أحمد یاسین:

أیوه وبناه كدور أول لأن الأرض مش مستویة، وبنى فوقھ المسجد، فصار 
فیھ تحت أنشطة یمكن أن نسمیھا ریاض أطفال، طبعاً فتحوا روضة أطفال 

اً ولم یأخذوا تصریحاً من في ذلك الوقت في بیت قریب من المسجد، طبع
السلطات، لكن لأن الأخ الشیخ الله یجزیھ خیر كان دیكتاتوریاً في تصرفاتھ 

مع الناس ھادول، شو بدھم، مش مستعد یسمع لھم فتضایقوا منھ، 
فجولي، قالوا لي: نرید تدخل معنا، قلت لھم: أنا بعید سیبونى فقالوا: لا 

ساس بدى أعرف ما ھي حدوده، بدك تدخل معنا، فلم أصروا ذھبت على أ
فلما اجتمعت اللجنة المشرفة، قالوا: بدنا ننتخب رئیس جدید، لیش قالوا 
ما إحنا جبنا ناس جداد، كانوا جایبین اثنین، ثلاثة معاي، وسعوا اللجنة، 
ً انتخبوا، فانتخبوني أنا رئیساً للجنة، طبعاً أنا حسیت إن ھذه ضربة  فعلا

، فقلت لھم: یا عم، الشیخ ھیشتغل ضدكم، للشیخ، والشیخ مش ھیقبلھا
الآن مش ھیشتغل، مش ممكن یقبل، فقالوا: یقبل أو ما یقبلش، مش 
ً بدأ الشیخ یشتغل بالمقلوب بالعكس، طبعاً في اللحظة  مستعدین، وفعلا
ھادي أنا مابدیش اشتغل غیر قانوني، لأني لما كونا الجمعیة الإسلامیة 



أنا اشتغل في المجمع غیر قانوني یجیوا قانوني أخذت قانون واشتغلت، ف
یسكروه، ویعملوا لنا مشاكل، فعملت قانون على طول وقدمتھ للداخلیة 

…علشان آخذ تصریح  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 الإسرائیلیة؟!

 أحمد یاسین:

آه، ففي الفترة ھادي أعطونا الموافقة خلال یوم، یعنى أعطونا الموافقة 
أخذوھا، أخذوا التصریح .. فیھ غلط بده قبل ساعتین، وبعد ساعة جم 

التصلیح وبعدین سحبوه إلى الصفر، مش موافقین وجم سكروا الروضة 
وأخذوا الدفاتر للتحقیق واستدعیت للشرطة أنا والأخ الثاني الحاج أحمد 
دلول للتحقیق معانا، كیف بنجمع تبرعات بدون تصریح، وكیف بنعمل 

على أساس یقدمونا للمحكمة.مؤسسة ونقل الملف بتاعنا للنیابة   

، فأنا في وضع سیئ، وكان أیامھا اتفاق (كامب 78ھذا الكلام كان في 
دیفید) وكان أخونا الشیخ الكبیر في غزة ضدنا الشیخ محمد عواد كان 

بیوصي الیھود بعدم إعطائنا تصریح، وبیقول عنا دول ماینفعوش لحاجة 
كانوا باعتین لنا رسالة  وأنا بأوصیكم .. للیھود بیقول ھیك، فالیھود

بتقول: لقد أوصت المحاكم الشرعیة والابتدائیة والدنیا والأوقاف بعدم 
…منحكم الترخیص .. صرنا مجرمین یعنى  

 أحمد منصور:

 إیش كانت تتبع المحاكم الشرعیة والأوقاف؟

 أحمد یاسین:



الیھود، تابعة للسلطة، بس الشیخ عواد مش ھو الإنسان اللي بیحب 
لإسلام أو العزة للإسلام، إنسان یمكن مشبوه في تاریخھ النصر ل

 بالماسونیة و.. المھم..

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

؟ً  لازال حیا

 أحمد یاسین:

 ً ً فوق التسعین، یمكن وصل المائة الآن فوق المائة، طبعا لازال موجودا
اللي ألجأنا الآن فیھ شیخ من الناس القدامى كانوا في الإخوان زمان، 

موافقاً على اتفاق كامب دیفید، وھاجم المنظمة، قال لھم: أنتم  وكان
مابتفھموش، والاتفاق كویس، وكان بده یعمل وفد یزور مصر یؤید 
الاتفاق كامب دیفید، الشیخ ھاشم الخازندار، فبعت لھ واحد، قلت لھ 

ھیقبضوا علینا، ألحقنا دبرنا وصلنا النیابة، فقال: أنا مش قلت للشیخ 
بیسكرولك إیاه، ولیش قاعد ھیك، قال لھ: ھذا اللي صار قال  أحمد بكره

لھ: طیب أنا بأشوفھم، راح یوم السبت .. یوم الأحد .. یوم السبت كان لا 
یوم الأحد، فراح ھو والعضو بتاعنا اللي ھو عم عبد العال على الداخلیة، 
وھذا الرجل كان من طباعھ إن لسانھ سلیط .. الشیخ ھاشم وصار یصرخ 

…اكھن  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

 على الإسرائیلیین.

 أحمد یاسین:



لا، یقول لھم مین ھذا الشیخ عواد الـ.. اللي مش عارف إیش باللغة 
الحقیقي، مین ھو ھذا، أنتم كیف تأخذوا كلام عواد؟ عواد ده إیش بینھم، 
قالوا لھ: كیف، قال لھم: ھادي مؤسسة كویسة ومش عارف إیش فأقنعھم 

…یعطونا التصریحإنھم   

 أحمد منصور:

…أقنع الإسرائیلیین  

 أحمد یاسین:

فوعد وقال أنا مسافر مصر، بس أرجع من مصر بأجیب إلیكم التصریح، 
ً رجع من مصر وجاب التصریح، في ذلك الوقت استمر وجود  وفعلا

…المجمع الإسلامي  

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

…مع الجمعیة الإسلامیة  

 أحمد یاسین:

…كان بنود نشاطھا كلھالجمعیة   

 أحمد منصور]مقاطعاً[:

…ریاضي  

 أحمد یاسین:

…ریاضي معظمھ، أما إحنا نشاطنا یمتد إلى كل نواحي الحیاة  

 أحمد منصور:



 كیف دي؟ وضحھا لنا یا شیخ.

 أحمد یاسین:

یعنى إحنا كان في قانوننا دعوة إسلامیة للإسلام، تحفیظ قرآن، تربیة 
مساجد، بناء مدارس، بناء عیادات صحیة شباب على الإسلام، بناء 

…قانوننا كان أشمل  

 أحمد منصور:

 والإسرائیلیین سمعوا بكل ھذا أن تقوموا بھا.

 أحمد یاسین:

ماسمحوش عملي، ھم عملیاً لم یسمعوا، بس في القانون سمعوا صار 
نشاطنا على مجرد نواحي دینیة، لما جینا نفتح عیادة سكروھا، مارضوش 

، لما جینا لجمع زكاة للناس قیدونا، قالوا: لا، ممنوع تجمع یعطونا إیاھا
وممنوع توزع، إذا بدك تجمع اللي بیعطیك حطھ في البنك، وإحنا لما بدنا 
نسمح لك تأخذ منھ نسمح لك، أما تأخذ على كیفك، یعنى قیدونا بشكل 

كبیر لما جینا نعمل فرع في خان یونس، مارضوش یدونا تصریح لفتحھ، 
صب عنھم طلعت فتحتھ، فتحتھ أمام المجنزرات والدبابات فأصریت غ

بیتحاوطوا والجیش بیحاوطوا، یعنى خلاص بالمواجھة، یعنى أعطونا 
تصریحاً، أي ماعملوا اتفاق كامب دیفید، كلام على ورق، وعند التنفیذ 

 مش مستعدین ینفذوا فكنا باستمرار على صدام معھم..

 أحمد منصور:

لة أنت تظھر كزعیم للحركة الإسلامیة وكرمز كنت أنت في تلك المرح
 موجود لھا؟



 أحمد یاسین:

لا في ذلك الوقت أنا كنت كمسؤول للمجمع الإسلامي، أمین المجمع 
الإسلامي، وھو أكبر مؤسسة موجودة في غزة ماكانش یعنى كمسؤول 

…حركة وككل مافیش  

 أحمد منصور:

دة على الساحة ھل كان ھناك حركات أو تجمعات إسلامیة أخرى موجو
 غیركم؟

 أحمد یاسین:

ً زوایا، دراویش، یعنى ماكانش أكتر من  في ذلك الوقت ماكانش، كان مثلا
ھیك موجود، وأنا كنت على علاقة حسنة معھم، كنت أزورھم كمان في 

…الزوایا بتاعتھم  

 أحمد منصور:

كان في نفس الوقت نشاطكم المتعلق بالأسر، أو اللي یعتبر .. ھذا كان 
ط سري أو نشاط معلن أیضا؟ًنشا  

 أحمد یاسین:

 كلھ سري، مافیش حاجة علني..

 أحمد منصور:

…كلھ سري  

 أحمد یاسین:



…كل التنظیمات سریة، ما في حد یعنى  

 أحمد منصور:

 كان أیضاً العمل التنظیمي السري كان متواكباً مع ھذا العمل؟

 أحمد یاسین:

…السري شيء ثانيالنشاط الإعلامي طبعاً، النشاط العام شيء، و  

 أحمد منصور:

 متى بدأتم أول خلیة أو تجمع أو أسرة في العمل السري؟

 أحمد یاسین:

.67قلت لك بعد   

 أحمد منصور:

 وظل ھذا الأمر ینمو بشكل متواصل ولم یتوقف؟

 أحمد یاسین:

 ً …ولم یتوقف، آه طبعا  

 أحمد منصور:

 كانت نسبة النماء، أو الانضمام أو العمل معكم؟

یاسین:أحمد   



ً، وبعدین تحسنت شویھ حتى صارت  قلت لك في البدایة بطیئة، بطیئة جدا
أخذت یعنى تبدأ أن تصیر بشكل جماعي، وتشكل  80، 79أو  8في بعد 

 تیار بعد 

…80الـ   

 أحمد منصور:

وتأثیرھا علیكم في الداخل، كیف كان  73أنا لا أرید أن أتجاوز ھنا حرب 
 تأثیرھا؟ وكیف كان شعوركم؟

مد یاسین:أح  

ً، أن مصر اللي  الحقیقة إن الشعب كان مبسوط جداً، كان متفاعل معھا جدا
انضربت لسھ قبل خمس ست سنوات تستطیع بعد ھذه الفترة أن تضرب 

 إسرائیل، وتخترق إیش اسمھ ھذا تبع .. إیش كانوا بیسموه؟!

 أحمد منصور:

 خط بارلیف.

 أحمد یاسین:

وقاحة إذا مصر بتدخل ھذا الخط خط بارلیف اللي كان بیقولوا بكل 
فسأجعلھم لحماً على عظم، یعنى زي الخشبة بتاعة اللحام اللي بیقطع 

ً، إن مصر تستطیع أن تتغلبـوا  علیھا اللحم، طبعاً كان كل شيء ممتاز جدا
لكنھا زي ما بیقولوا الإسرائیلیین لما شافوا المصریین تراجعوا عملوا لھم 

…اختراق تبع شارون ھذا  

منصور: أحمد  



 نعم.

 أحمد یاسین:

فیعني، إنما كان الوضع .. یعنى كان الشعب الفلسطیني متفاعل جداً مع 
الحرب ، ومتفاعل جداً مع مصر وانتصاراتھا اللي قامت فیھا في ذلك 

…الوقت، فكان أملھ بده یكملوا  

 أحمد منصور:

 لكن لم یكن ھناك أي شكل من أشكال المقاومة المسلحة؟

 أحمد یاسین:

ي ذلك الوقت؟ف  

 أحمد منصور:

 في ذلك الوقت، في الداخل.

 أحمد یاسین:

كان بطيء، یعنى قلت لك في ذلك الوقت كانت تخمد شویھ شویھ، لأن 
العملاء كثروا، والضربات كثرت، فالمقاومة تكاد تكون شلت في ذلك 

 الوقت.

 أحمد منصور:

كامب دیفید كیف أیضاً قبل أن ننتقل إلى مرحلة العمل الإسلامي بعد ذلك، 
م لي حرب  برؤیتك كشاھد  73تلقیتموھا.. أو قبل كامب دیفید، أرجو أن تقیِّ

 على العصر؟



 أحمد یاسین:

أنا یمكن كان أول طلقة بتطلقھا مصر بأقول أدعو الله أن تكون حرب 
تحریر ولیست حرب استجداء السلام، ھذا ما قلتھ لأخي الأصغر منى اللي 

لي: أنت بتفبرك الأمور لیش؟ قلت لھ: أنا ما  ھو (فنحاوي) الآن، فقال
قلتش حاجة، أنا بأقول أدعي، وھذا الدعاء مطلوب، أدعي الله أن تكون 

حرب تحریر وألا تكون حرب استجداء للسلام، یعنى حرب بس مجرد نصل 
ً للوصول لعمل سلام مع إسرائیل.  إلى خط السلام، وكانت فعلا

انت نقلة نوعیة في الوطن العربي، إن ك -یعنى-طبعاً الحرب في حد ذاتھا 
الھزیمة لا تدوم، وإن ممكن الشعب یستعد قوتھ، وممكن یحقق انتصارات، 

ً لأنھا لا یمكن أن تبقي ضعیفة للأبد،  ھذا مش غریب على الشعوب أبدا
ھذه من العبر القیمة في ذلك الوقت، وأعطت الأمة العربیة نعنشة في ذلك 

ائیلیة تتحطم، وفیھ مجال ننتصر علیھا.الوقت إن ممكن القوة الإسر  

كانت ردود فعل جیدة وطیبة في الوطن العربي، والشعب الفلسطیني كمان، 
لكن للأسف ناس تقول لك الاتجاه كسر الطوق حول إسرائیل وإعادة 

سیناء وترك الساحة علشان لما مصر تخرج من المعركة یعنى مافیش 
صر ھي الثقل العربي اللي معركة، یعنى مافیش حرب دون مصر، لأن م

ممكن یھیل الموازیین، وباقي الدول العربیة ما ھي زیھا، لا تستطیع أن 
 تقف.

 ً مرحلة تغیریة في واقع الأمة العربیة، وبدأ التراجع  -یعنى-فكان ھذا طبعا
والتوجھ نحو إسرائیل في ذلك الوقت، لأن مصر ھي القوة الكبیرة بتعقد 

ستعید سیناء، طیب وھتعمل إیش الأردن، معاھدة سلام مع إسرائیل وت
تعمل إیش سوریا، الفلسطینیین یعملوا إیش؟! فكانت ھي بدایة التراجع 

 العربي أمام الھجمة الصھیونیة الاستیطانیة.



 أحمد منصور:

ھذه الرؤیة التي أشرت إلیھا، بالنسبة لأول رصاصة أطلقت واستشعارك، 
برفضك الدخول إلى فتح،  ذكرت أیضاً استشعارك 65في نفس الوقت في 

ً بعد الحرب الاتجاه یتجھ بعد  إلى  76ما ھي مشاعرك بعد أن بدأت فعلا
 كامب دیفید وإلى عملیة الصلح والسلام مع إسرائیل؟

 أحمد یاسین:

متوقع عندي، بس كان ردود شعبنا على  -زي ما قلت لك-ھذا كان أمر 
ة، لأن مصر كامب دیفید رد رافض لأنھ حس إنھ خلاص انتھت القضی

ً. كانت  بتطلع من المعركة، یعنى القضیة انتھت، یعنى وضعنا ساء جدا
المنظمة كمان تقود المعارضة في ھذا الموضوع، حتى جوني رجال 

 المنظمة، وطرحوا علي موقف ضد الاتفاقیة.

أنا كان قناعتي إن الاتفاقیة خطیرة لأنھ بدایة التراجع العربي كلھ، وكان 
كنت لا أقبل اتفاقیة كامب دیفید على أساس أنھا تفتت  موقفي شخصیاً أنا

القوى العربیة الواحدة، وتخرج مصر من الساحة، وبدون مصر مافیش 
معركة إطلاقاً یعنى انتھت القضیة خلاص، تراجعت إلى الوراء ولذلك كنت 

رافض أن تكون مثل ھذه الاتفاقیة، ولو إن مصر طلعت منھا ببلدھا 
لقضیة مش قضیة وطنیة محلیة بس، بل قضیة وأخذت أرضھا، ولكن ا

 عامة، قضیة عربیة، قضیة إسلامیة.

 أحمد منصور:

الآن لو دخلنا إلى كامب دیفید نفسھا، وتقییمك لھذه الاتفاقیة، وما حدث 
 بعدھا؟



 أحمد یاسین:

طبعاً أنا قلت لك ھي كانت بدایة التراجع العربي أمام الھجمة الإسرائیلیة 
وأثبتت الأیام فعلاً ھي كذلك. الأمة العربیة ھاجمت، وماجت ، الاستیطانیة، 

وقاطعت مصر، ونقلت الجامعة العربیة من مصر، وبعد شویھ كلھا ھدأت، 
ھدأت، وعادت الجامعة العربیة إلى مصر، وأعادت الدول العربیة علاقاتھا 
مع مصر، وبدأت ھي في خط التراجع أمام إسرائیل، وبدأت إلى الوراء، 

ت معركة الخلیج اللي ھي طلعت منھا أمریكا بالبطل الأوحد في واتجھ
العالم، وجرت الدول العربیة إلى مدرید، وجرت الفلسطینیین إلى أوسلو، 
وجرت الأردن إلى الاتفاق، وھاھم بیجروا لبنان وبیلحقوھا علشان .. 

یعنى مزقت الوحدة العربیة ، ومزقت الجدار العربي أمام إسرائیل، وجعلت 
ائیل تستفرد بواحد واحد على كیفھا وتفرض اللي بیھیئ لمصلحتھا إسر

 ولوجودھا.

 أحمد منصور:

لكن ھل في تصورك أنھ كان یمكن أن تكون ھناك سیناریوھات أخرى 
غیر الدخول في التسویة مع إسرائیل؟ 73لمعالجة الوضع بعد حرب   

 أحمد یاسین:

 بكل تأكید.

 أحمد منصور:

 ما ھي ھذه السیناریوھات؟

 أحمد یاسین:



یعنى أنت أمامك إن مصر لاشك دفعت ثمن غالي وكبیر من أبنائھا، 
وجیشھا، وإمكاناتھا طیب ھي یادوبك إمكاناتھا تطعم شعبھا، كانت مصر 

في حاجة لأن تدعم مالیاً، یعنى أمریكا الآن بتدعم إسرائیل بملیارات 
خطط لجعل لتحافظ على توازن قواھا. كان ممكن تجتمع الأمة العربیة وت

مصر قوة عسكریة تواجھ القوة الإسرائیلیة، وتنمي قواتھا لتبقي الساحة 
مواجھة، وقویة، وتتحمل تبعات الجھاد اللي بیكون في مصر مش سایبلھا 

 حالھا، وتتحطم لحالھا.

فلو كان ھذا التخطیط ناقص، والأمة العربیة دفعت ما علیھا .. لا شيء 
ا، بس أعطونا التزامات مالیة لنحافظ مابیجوش .. مابیجوش كتیر حوالین

على ھذا الجیش، ونحافظ على قوتھ. أنا بأعتقد كان ھذا الطریق أسلم 
 وأصح لعلاج القضیة الفلسطینیة ولیس الاستسلام بالشكل اللي صار.

 أحمد منصور:

 طیب وضع الدول العربیة الأخرى، وقضیة الاستنزاف التي كان یقال إنھا..

یاسین]مقاطعاً[:أحمد   

 تعرضت لھا مصر.

 أحمد منصور:

 نعم.

 أحمد یاسین:

أنا أذكر إن الملك فیصل كان بیدعم مصر كویس في ذلك الوقت، والحقیقة 
…فیصل قتل نتیجة لموقفة من فلسطین والقدس  



 أحمد منصور:

…یعنى أنت تعتبر أن مقتل الملك فیصل كان  

 أحمد یاسین]مقاطعاً[:

السبب اللي قتلھ، لأنھ قال أرید أن أصلي في  من أجل فلسطین، وھذا
القدس، وعارف إن فیصل كان یقف مع عبد الناصر بكل الإمكانات، یعنى 

أذكر من أحد الناس المقربین من فیصل حدثني الآن وأنا في زیارتي 
للسعودیة أحد إخوانا العراقیین اللي والده الصواف كان قریب من الملك 

عندما سقطت القدس قال أخذ یبكي، بیقولھ  فیصل، كان معھ في أوروبا
بتبكي لیھ، قال لھ أنا ملك في دولة عربیة إسلامیة وتسقط القدس، وأنا 

 في أوروبا ومش عامل حاجة. یعنى یبكي لأن تسقط القدس.

 أحمد منصور:

ھل كان ھناك استعداد عربي للحرب، أو لحرب أخرى أو لاستمراریة 
 الحرب؟

 أحمد یاسین:

إن الأنظمة العربیة لم تكن على استعداد للحرب، ھذا بشھادتھم في الواقع 
ھم، كما قلت لك عبد الناصر خلى الناس بنفس الخط المكشوف، لكن كانت 
المھارات العربیة، كل واحد بده یبین نفسھ إنھ ھو الوطني وھو اللي بده 
یحرر فلسطین، وھو اللي بده یعمل .. كان ھذا الكلام ھو اللي یسيء إلى 

لأمة العربیة، مافیش تخطیط، ولذلك لو أجتمع العرب ودعموا، الیھود قبل ا
…1897، 97ما یوصلوا فلسطین سنة   

 أحمد منصور:



67.  

 أحمد یاسین:

فأول حاجة حطوا الصندوق المالي لجمع المال لأنھ بدي ابني، بدي مال، 
كلھ بده مال، فكان لازم الأمة العربیة أول …بدي اشتري، بدي مال، بدي

شيء لمواجھة إسرائیل نحط صندوق مال، أنت المغرب بعیدة عن 
المعركة، یا أخي بدنا منك في السنة كذا، وأنت في تونس كذا .. إذا كان 
أنتم أمة بدكم تحریر فلسطین، وبدكم الوطن المقدس، كل واحد یحط، فإذا 
تجمع عندنا رأس مال جید حسب كل دولة وإمكاناتھا، بذلك ممكن نعمل 

ي، وتقنیة قویة، ونواجھ العدو، والرجال كتیر، مش ناقصنا جیش قو
…رجال  

 أحمد منصور:

ً للشیخ أحمد یاسین.  شكرا

 أحمد یاسین:

 العفو.

 أحمد منصور:

كما نشكركم مشاھدینا الكرام على حسن متابعتكم، حتى نلقاكم في حلقة 
جدیدة من برنامج (شاھد على العصر) ھذا أحمد منصور یحییكم والسلام 

یكم ورحمة الله وبركاتھ.عل  
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 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج (شاھد  السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
على العصر) حیث نواصل حوارنا مع مؤسس وزعیم حركة المقاومة 

 الإسلامیة (حماس) الشیخ أحمد یاسین. مرحباً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

 مرحباً بك.

 أحمد منصور:

توقفنا في الحلقة الماضیة عند تقییمك لـ (كامب دیفید) وما بعدھا، والآن 
ع  وضعكم في الداخل والعمل الذي بدأتموه بشكل منظم بعد تأسیس المجمَّ

 الإسلامي، اتفضل.

 أحمد یاسین:

، فیھ في غزة الآن الجامعة 78في الواقع فیھ كلام، تحفظنا عنھ من 
، والسبب اللي أدى إلھا 78ة، ھذه الجامعة بدأت نشاطھا في عام الإسلامی

صاروا الطلاب  67إنھ الأزھر في غزة تابع للأزھر في مصر، والأزھر بعد 
.. وما فیش مجال للجامعات في الخارج بیروحوا ینضموا إلھ، وبعد ما 
یخلصوا من الأزھر بسنة، یعني یؤھلوا أنفسھم بعد توجیھ السنة .. 

شان یروحوا مصر، یعني یقعدوا سنة في غزة ینتظروا الذھاب كویس؟ ع
 إلى مصر، یعنى یضیع من عمرھم سنة.

اقترح على مصر إنھ نعمل  -اللي ھو رئیس الأزھر في غزة-الشیخ عواد 
سنة تعلیمیة في غزة تمھیدیة بدال ما یروح سنة منھم، وسنة یروحوا 



صر على طول للجامعة یعملوھا في مصر تمھیدیة، ومنھا یطلع الطالب لم
.. فمصر وافقت. فمن ھین صارت عنده زي سنة تمھیدیة جامعیة فسمى 
إیش الجامعة الإسلامیة عنده، وطبعاً سمى نفسھ یومھا عمید الأزھر لأنھ 

 صار عمید كلیة.

 أحمد منصور:

 نعم، سنة كام ھذا یا فضیلة الشیخ؟

 أحمد یاسین:

ً. 78كان في  تقریبا  

 أحمد منصور:

78.  

 أحمد یاسین:

ع طلاب، وطبعاً بعد شویة طلب من الیھود یعطوا لھ  وبدأت الجامعة تجمَّ
تصریح بكمان سنة، وكمان سنة صارت جامعة لكن إمكانیاتھا قلیلة، 

وطاقاتھا قلیلة، فصار یجیب من الضفة دكاترة یلقوا محاضرات، لكن لسھ 
 مش قایمة على رجلیھا بشكل طیب.

 أحمد منصور:

النفقات؟ من أین كانت  

 أحمد یاسین:



النفقات ھم أنشأوا لجنة .. إیش نسمیھا؟ مجلس أمناء الجامعة اختاروھم 
من الأثریاء، وكان على رأسھم أحمد حسن الشوا من كبار أغنیاء غزة 
والشنطي .. الناس الأثریاء كانوا ھم یدعموھا في ھذه الحالة. طبعاً ھنا 

ً –الجامعة الإسلامیة یقال إنھ  یسھا في الخارج كان بقرار .. تأس -طبعا
 یعني موافقة المنظمة في الخارج علیھا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 منظمة التحریر؟

 أحمد یاسین:

طبعاً كمشاركة إسلامیة في ھذا البناء، حتى جاء للجامعة رئیس مخلص 
 كلیة ریاضیة من أمریكا، و استلم الجامعة، لكن لم یحسن إدارة الجامعة.

:أحمد منصور  

 مین الذي عینھ؟

 أحمد یاسین:

جاء من الخارج بتوجیھ من أحد أعضاء مجلس الأمناء في الخارج .. اللي 
ھو الدكتور ریاض الأغا، وكان لھ أخ في الخارج من المجلس لھ مركز 

كویس اللي ھو خیري الأغا. فإحنا استقبلناه على أساس إنھ جاي كویس، 
الجامعة، فكان لابد إنھ ییجي مدیر وبدأ یشتغل فأساء في تصرفاتھ في 

جدید اللي ھو الدكتور محمد صقر، وھذا أستاذ موجود في الأردن في 
 جامعة (الأردن) ومشھود لھ بالعلم.

ھنا إخوانا في المنظمة بدھم یمشوا ھذا الكلام، ورفضوا إنھ یكون الدكتور 
كتور صقر المؤھل بكل العلم یكون رئیس الجامعة في غزة، وبدھم یظل الد



ریاض اللي إمبارح كانوا یشكون منھ، وكانوا یصرخوا منھ، وبدد، 
وصرف، وعمل، والجیت صاروا بدھم مسكوا ریاض یظلھ رئیس رغم كل 

 سیئاتھ، من ھنا انفتح باب الصراع...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 بینكم وبین المنظمة؟

 أحمد یاسین:

 المنظمة.

 أحمد منصور:

ة تقوم بینكم وبین المنظمة؟ھذا كان أول صراع أو مشكل  

 أحمد یاسین:

 ھذه أول مشكلة.

 أحمد منصور:

كانت؟ 78سنھ   

 أحمد یاسین:

، واللي أججھا ھو الشیخ محمد عواد، لأنھ 78وصلت بعد  80لا، سنة 
عمل اجتماع في الخارج، فالمنظمة قالت لھ: أنت استقیل من رئاسة 

فيَّ واتصل في  مجلس الأمناء. بدھم یزقوه، فإجي على غزة واتصل
 الإسلامیین...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 كنت في مجلس الأمناء؟

 أحمد یاسین:

 لا، أنا لم أكن، بس جایز كان...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھل كان إسلامیین في مجلس الأمناء؟

 أحمد یاسین:

ھم كل مجلس الأمناء أثریاء یعني متدینون مش عاطلین، فطلب منى أبعت 
أیید على أساس ما یسیبش المجلس، وقال: إنھ والله أنا مطلوب لھ برقیة ت

منى أسیب المجلس، وبدھم یدخلوا لي حیدر عبد الشافي وھذا یساري 
شیوعي، وبدھم یدخلوا لي ودیع طرزي ومسیحي، یعنى المجلس بیخرج 

 من إسلامیة الجامعة إلى إطار وطنیة قومیة وھذاما بیصیرش.

ً رفضنا ھذا الكلام، طبعاً ھذا أعطانا التعاطف  مع عدد ووقف المنظمة، فعلا
والجمعیة الإسلامیة نزلت بیان تناشد الناس إنھ ما بیصیرش والجامعة 
یبقى.. فالشیخ عواد كان معاه بیعقد جلسة یستقیل فیھا. ھیك أتفق في 
الخارج معاھم .. ھذا للعلم، ما كانش عندنا علم فیھ وخباه علینا، فعقد 

. فالنشرة اللي أنزلتھا الجمعیة ھیجت الشباب، فاتجھوا الجلسة في الأزھر
إلى الأزھر لیحاربوا عملیة إدخال العناصر الجدیدة اللي بدھا تخرب 

 الجامعة الإسلامیة.

ً لما الأزھر امتلأ شباب صاروا یخبطوا على الأمناء، واللي مجتمعین  فعلا
یجوا، ما كام واحد، فلما سمعوا اللي بده إن فیھ دوشة ما استجروش ی

جوش .. وانفض الاجتماع ولم یستقیل الشیخ عواد علشان یظل ھو 



وبتحریض - الرئیس. فھنا بعض الشباب المتحمس من الشباب الإسلامي 
طلع بده یعمل مظاھرة .. ما كانش عندنا علم في الموضوع،  -من (فتح)

 إحنا عندنا فیھ الاجتماع وبس بدنا نعمل موقف تأییدي ضد انضمام..

الشباب المتحمس اللي زقتھ فتح یعمل حركات قال عشوائیة .. طلع فھذا 
وقاد الشباب بمظاھرة صارت في شوارع غزة، ونزلت إلى الھلال الأحمر 
 الفلسطیني واللي ھو كان بیمثل قلعة الشیوعیین في قطاع غزة وحرقوه.

 أحمد منصور:

 وھذه كانت .. الآن المواجھة دخلت في إطار العنف.

 أحمد یاسین:

المواجھة دخلت في إطار .. في إطار یعني فتح ترید أن تضعف شوكة 
(الجبھة الشعبیة) في غزة، والشباب طبعاً لما حرقوا الھلال على أساس 

فیھ خمارة حرقوھا،  -على طول-عنصر لادیني مقابل ضموا حوالیھ 
 ومشیوا إلى الشاطئ فیھ كازینو حرقوه.

 أحمد منصور:

كل ھذا؟ 80سنة   

یاسین:أحمد   

آه، واتجھوا إلى معسكر الشاطئ فیھ مكان كان یُباع  80ھذا الكلام سنة 
فیھ مشروبات .. حرقوه، وأنا أفاجأ إنھ ییجي أحد سواقینھ في الباصات 

ع، وبیقول: القصة  .. شو اللي بیصیر ھذا؟! قال: ھیك  2، 1في المجمَّ
ل لي: بتقود خراب بیت، یعنى فضیحة، فقلت لھ: طیب، اطلع بالسیارة، فقا

 المظاھرة؟ قلت لھ: روح وسیب الناس وانھي الموضوع بتاعك.



 أحمد منصور:

 ھل أنت كنت تعرف منھ وتدرك أنك إذا أبلغتھ سیلتزم ...؟

 أحمد یاسین:

ً لحقھ في المعسكر وقال لھ: انھي فتفرقوا، لكن بعدما خربوا!!  تقریباً، فعلا
.. سایبینھم. وھم بیخربوا ویحرقوا والإسرائیلیین عاجباھم  

 أحمد منصور:

 آه، أنا أقول لك ما ھو الموقف الإسرائیلي؟

 أحمد یاسین:

ما أنا بأقول لك الإسرائیلیین بدھم .. بدھم الحرق وبدھم كذا على أساس 
یضربوا الشعب في بعضھ، فكانت النتیجة إنھ الاتھام وجھ إلنا إنھ إحنا 

ت فتح.حرقنا الھلال، وإحنا ضد الوحدة الوطنیة، واتخب  

 أحمد منصور:

 وجھھ إلیكم كمجمع إسلامي أم كحركة إسلامیة؟

 أحمد یاسین:

 لا، كمجمع إسلامي وجھ، یعنى المجمع ھو الذي قاد العملیة.

 أحمد منصور:

 المجمع یعتبر كأنھ واجھة الحركة الإسلامیة والعمل الإسلامي.

 أحمد یاسین:



حرقنا الھلال، ولا كنا  ھو باعتباره ھو الوجھ، والاتھامات إنھ إحنا اللي
عندنا خبر!! لكن ما فیش فایدة، خلص التھم، نزلت الجرائد تشرشح 

ل، قلت لھم:  لوا بیانات استنكار، وقالوا لي: نزِّ وتكتب وتعمل، والناس ینزِّ
ل أستنكر  ل. قالوا لي: لیش؟ قلت: لأن ھم بیتھموني، طیب، أنزِّ مش ھأنزِّ

إني أنا اللي كنت المسؤول عن ھذا  وأنا المتھم؟! مش معقول، یثبتوا لي
 الكلام وأنا مستعد أتحمل تبعاتھ.

أنا ما إلي علاقة في الموضوع ھذا .. قضیة الصراع ھي قضیة صراع 
داخلي بینھم، أقصد فتح والجبھة .. أما إحنا فما لناش علاقة فیھا. ھم 
ً كانت مرحل ة استغلوا بعض الشباب المتحمس، أما إحنا ما لناش فیھ، فعلا
تلِ وھو أسعد الصفطاوي  ُ سیئة حتى لدرجة إن واحد من قیادتھم اللي ق

بیقول لي: الاختیار .. قال لي: اعملوا اللي بدكوا إیاه فیھم، بس ما بدیش 
تعملوا لي دوشة .. مش مع الاتحاد السوفیتي یعمل لي ضغط یعني .. 
 اعملوھا كیك بشكل فلسفي وما تظھروش على الساحة التي كنتوا فیھا

 على الفتحاویین یعني.

 أحمد منصور:

 لا، وضح لنا یا شیخ ھذه القضیة؟

 أحمد یاسین:

یعنى أنھم أخذوا الضوء الأخضر من أبو عمار لضرب الجبھة الشعبیة في 
قطاع غزة، لكن لا یرید أن یظھر أنھ ھو الفاعل، ولذلك جاب ببعض 

ح .. بل الشباب المتحمسین في المواجھة، فصارت المواجھة الآن مش فت
 الجبھة الشعبیة والحركة الإسلامیة.

 أحمد منصور:



إسرائیل كانت تدرك ھذه التقسیمات الموجودة على الساحة، وكیف كانت 
 تتعامل معھا؟

 أحمد یاسین:

إسرائیل كانت تعرف أن فیھ تقسیمات، وكانت تترك الكل ینمو بطریقتھ 
وھذا اللي الخاصة عشان تیجي الساعة اللي ھي تضرب الناس في بعض، 

أنا سأتحدث فیھ بعد شویة. الصراع مع فتح ذاتھا لما انتقلنا في الجامعة 
، كان قضیة حرق 80، كنت أنا .. یعني یمكن فوتك سنة 82في سنة 

كان الصدام المباشر مع فتح في  82الھلال اللي أنا تكلمت عنھا، وسنة 
اللي بده  الجامعة التي ھي قصة الدكتور صقر وقصة الدكتور ریاض الأغا

 یكون رئیس جامعة. في ھذا الوقت جاني...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

، ما الذي تمخضت عنھ ھذه الحرائق التي تمت في 82قبل أن نصل إلى 
؟ إلى أي شيء انتھت؟80عام   

 أحمد یاسین:

طبعاً انتھت إن ھي أعطت الصورة للحركة الإسلامیة مركز قوة في البلد، 
رب، ھذا واحد. وأعطت صورة إعلامیة إن ھي واصلت تتحدى وتض

تشویھیة للحركة إن ھي حركة إرھابیة وبتحرق وما بتعرفش الوحدة 
الوطنیة .. یعني إلھا ضرب باتجاھین ممكن متعاكسین، وطبعاً أنت عارف 
إحنا مشینا في نشاطنا وما بدنا، والناس حتى اللي قاموا بالشيء ھذا إحنا 

قلنا لكم: روحوا احرقوا، ما قلنا لكم:  عاقبناھم ووقفناھم، لأن إحنا ما
 اطلعوا بمظاھرات ..طیب، ما أنتم بتبقوا عملا في الحالة ھادي.



طیب، الیھودي ما یتفرج وأنت بتحرق الكازینو قدامھ، والشرطة قبالك 
والسلاح في إیده ما طخش، یبقى ھو الذي قال لك: اعمل. یبقى أنت أداة 

خمارات، لكن إحنا مش مستعدین نقوم في إیدیھ لتخرب البلد. صحیح فیھ 
نحرق الخمارات الآن، لأن ھي لیست عدونا الآن .. ھي عدو صحیح، لكن 

فیھ عدو أكبر ھو اللي فتحھا، واللي سمح لھا، واللي اداھا التصریح، 
 نواجھ الاحتلال إحنا.

فالحال ھو كان نوع من الخلل في ذلك الوقت واستغلھ الشیخ عواد 
ساً للجامعة، وتخلص من الناس اللي كانوا بدھم یدخلوا لصالحھ لیبقى رئی

ینازعوه، وخاصة كان رشاد الشوا كان یدخل في المجلس كمان، الحاج 
رشاد الشوا وھا ذاك شخصیة قویة بیدوب فیھ عواد وما بیظل لوش 

مكان، طبعاً ھذه مرحلة مرت في تاریخ الحركة وصدامھا، وبعدھا طبعاً 
لك دكتور صقر وریاض. فالمنظمة...زي ما قلت  82إجت قضیة   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

لم یحدث بینكم لقاءات محاولات. 82، 80في ھذه المرحلة بین   

 أحمد یاسین:

لا ما كانش فیھ أي مشكلة. إحنا كنا في المرحلة ھذه في تحالف بینا وبین 
فتح للدخول إلى الھلال عن طریق الانتخابات، لكن الیسار كان شاطر في 
عملیة الفبركة، فأسقط التوجھ اللي كان بینا وبین فتح للاستیلاء على 
الھلال عن طریق الانتخابات .. كان تنسیق لدخول الانتخابات، تنسیق 

…للعمل  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 الیسار كان متمثل في الجبھة الشعبیة أو كان ھناك قوى أخرى؟

 أحمد یاسین:

عبیة ھي اللي بتقوده، لكن في الحقیقة والیسار كان .. یعني الجبھة الش
 الحزب الشیوعي الفلسطیني ھو اللي بیقود من الداخل كل ھذه التوجھات.

 أحمد منصور:

وضع الحركة  80یعني نقدر أن نقول إن الحادث الذي تم في سنة 
الإسلامیة كقوة موجودة على الساحة، وأصبح لھا ثقل وأصبح ھناك 

 توازنات ھي طرف فیھ؟

سین:أحمد یا  

 ھذا صحیح.

 أحمد منصور:

 إسرائیل كیف كانت تنظر لكم وتتعامل معكم في ھذا الوقت وھذه المرحلة؟

 أحمد یاسین:

بھذا الوقت بدأت تحس أنھا یمكن أن تضربنا في بعض، وممكن تخلینا 
نصطدم في بعض، وأنا كنت مدرك ھذا الكلام تماماً، لكن مش مستعد لھذا 

ت ھي بتحاول توجد توازنات في البلد وھذا الضرب ولھذا التوجیھ، وكان
واضح من الإسرائیلیین على أساس یصیر اصطدام في لحظة وھم یشعلوا 

 النار بھا. وإحنا ما كناش مستعدین لھذا الكلام كلھ أو مستعدین إلھ.

ونا إلھ بكل  82لكن ما حدث في  ونا إلھ .. اللي جرُّ كان إخوان ھم اللي جرُّ
 تأكید...



[مقاطعاً]:أحمد منصور   

ولكن استطعتم أن تحتووا  80یعني أنتم برضھ دُفِعتم إلى شيء في سنة 
 الأمر رغم الخسائر التي حدثت.

 أحمد یاسین:

وتدخلوا ناس للوساطة والمصالحات،كان جاني طھبوب وزیر الأوقاف 
الآن في السلطة، وبده یصلح بیني وبین الھلال، قلت لھ: یا عم، أنا ما 

الھلال. أنا مستعد أقعد مع الھلال و.. ولا القعود ما ھي عندیش مشكلة مع 
المشكلة، المشكلة ھي في تركیبة الھلال یسار ویمین وشمال، وھم اللي 
عملوا الصراعات ھذه مش أنا .. ما بدیش أقول لھ فتح وكذا، وأنا مش 

داخل في القضیة ھذه، لكن فیھ أمور مش لازم .. ما یقدرش الواحد 
لوقت...یكشفھا في ذلك ا  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

؟82ما ھي مقدمات المواجھة التي حدثت في سنة   

 أحمد یاسین:

الجامعة .. جاء الدكتور صقر لیكون  -كما قلت لك-السبب كان عندك 
رئیسھا، وما بدناش .. استغنینا عن ریاض، ما بدناش إیاه، فالآن فتح 

 بدأت تتمسك بریاض لأن صقر إسلامي واضح.

ور:أحمد منص  

 كان مرشحكم؟

 أحمد یاسین:



طبعاً، جاي من الأردن .. ادعى إنھ ما أخدش موافقة المنظمة قلت لھ: أخد 
أو ما أخدش، یعنى السید أسعد الصفطاوي، قال صقر لازم یغادر البلد 

ساعة. 24خلال   

 أحمد منصور:

طیب، من الذي كان یملك إقامات أو خروج الناس في ذلك الوقت، مش 
التي كانت محتلة؟!إسرائیل ھي   

 أحمد یاسین:

ھي بتعطي التصاریح، بس مین یمسك الجامعة؟ ومین یكون رئیسھا؟ 
 ومین كذا؟ إسرائیل ما كانتش تتدخل في الموضوع ھذا.

 أحمد منصور:

إنكم كنتم في شبھ حكم ذاتي داخلي في مؤسساتكم؟ -نقدر نقول-یعنى أنتم   

 أحمد یاسین:

 المؤسسات مراقبة من السلطة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 السلطة الإسرائیلیة؟

 أحمد یاسین:

 آه طبعاً مراقبة.

 أحمد منصور:

 سلطات الاحتلال؟



 أحمد یاسین:

 زي أي مؤسسة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 أصل الآن فیھ سلطة جدیدة فعشان نفرق بس.

 أحمد یاسین:

فیمن  لا ما فیش حاجة اسمھا سلطة جدیدة، المنظمة من الخارج تتحكم
یرید أن یكون في مركز أو لا یكون في مركز في الداخل، وإحنا طبعاً 

كوجود في الداخل بدنا نوجھ البوصلة في اتجاه إسلامي مش في اتجاه 
علماني. كل الجامعات في الأرض المحتلة علمانیة، وھذه الجامعة 

إسلامیة، أنت بتوجھ البوصلة الآن لتحولھا إلى علمانیة مختلطة بین 
نات والشباب، وھذا كلام ما یرضیناش إحنا.الب  

وعشان ھیك بنصر إن رئیسھا یكون إسلامي عشان یحافظ على 
إسلامیتھا، فلو استلمھا واحد من الجامعات ھیحولھا إلى مختلطة، وھذا ما 
بیرضیناش. ریاض حاول بعض اللعب عشان یخلط وإحنا وقفنا في وجھھ 

ھ كجزء من تصرفاتھ المالیة ومنعناه. عشان ھیك ما كناش راضیین یظل
 والسلوكیة، كمان سلوكیاتھ مع الیھود وعلاقاتھ اللي كان بیقیمھا معھم.

ساعة، وجاني أسعد  24فھم كانوا بدھم صقر یطلع من البلد خلال 
الصفطاوي، وبیقول لي ھذا الكلام، فقلت: لا، صقر ما یطلعش .. وصقر 

كنتم إمبارح تصوتوا بده یظل رئیس للجامعة، وسیبكم من ریاض اللي 
منھ، والیوم صار عزیز علیكم؟! ثم مین ریاض؟! ریاض .. ماشي ھذا 



ریاض ما یعرفش حاجة في الحیاة، تقارنھ بأستاذ جامعي، وبتقول: بدك 
 تحط واحد سیئ مكانھ؟! مش ممكن ھذا الكلام.

قال: على أیة حال أنا أقول لك ھذا الكلام مش مني، قلت لھ: مِنْ مین؟ 
ا من أبو علي الشاھین قرار، قلت: أنا أقول لك قل لھ القرار قال: ھذ

 مرفوض...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 مین أبو علي شاھین؟

 أحمد یاسین:

 اللي الآن وزیر التموین في السلطة.

 أحمد منصور:

 ھذا اسمھ .. أبو علي شاھین؟

 أحمد یاسین:

كھ یساري ھذا أبو علي الشاھین اللي كان في السجون وطلع یعني سلو
ً لیثبت  ً، كان یرید أن یعمل معركة في البلد وھو كان ورائھا فعلا سیئ جدا

 وجود حركة فتح وإنھ ما فیش وجود إلا ھم.

 أحمد منصور:

؟82في تلك المرحلة   

 أحمد یاسین:



آه، فقال: طیب القرار مش مني، وروح وقابل أبو علي، قلت لھ: أنا  82
ء عن أبو علي، بده یھدد بالسلاح مش مستعد أقابلھ لأني بأعرف كل شي

 والطخ على طول، ما عندوش غیر ھیك، قلت لھ: أنا مش مستعد أقابلھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني معنى ذلك إنھ كانت بتحدث عملیات قتل وتصفیات؟

 أحمد یاسین:

 صارت ما لسھ إحنا في الطریق.

 أحمد منصور:

 لسھ نعم.

 أحمد یاسین:

ً فطبعاً رفضت أنا ا لمقابلة معھم، لكن لم أكن أتصور أن یصل بھ الأمر فعلا
إلى الھجوم والقتل بھذا الشكل. كنت أتصور أنھ ممكن یحل الأمور 

كنت أرفض  -أبو علي-بالتفاھم، بالھدوء، باللقاءات، بس الشخص ذاتھ 
لقاءه على أساس إن ھو سیئ، مش .. یعني ما بده مصلحة وطنیة، بده 

د في الساحة.یثبت إنھ ھو بس موجو  

عشان ھیك كنت أقابل أسعد وغیره من القیادات، كنت أقعد معھم، لكن قلت 
ً ھذا الكلام قبل كام یوم، بعد كام  لھ: ھذا ما بدیش إیاه .. ما بأقابلوش، فعلا

یوم راحوا بیلقوا قنبلة على بیت صقر اللي ھو في بیت الجامعة اللي 
وجھوا رسالة تحذیر لبعض ساكن فیھ. طبعاً ما صارش إصابات، وبعدھا 

القیادات الإسلامیة في الجامعة، رسالة فیھا فشكة رصاصة وراحوا لھ 



على البیت، ضربوه على رأسھ .. لما فَتَح الباب ضربوه، كان ھدف 
…الصراع. المھم  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعنى الآن الصراع أیضاً بینكم وبین فتح دخل مرحلة جدیدة.

 أحمد یاسین:

 ،ً إن أسوأ قیادیھم مستعدین یوصلوا إلى مرحلة سیئة. كان فیھ دكتور جدا
اللي قتلوه في الجامعة ... بأتذكر اسمھ شویھ، كان یعني من المناصرین 

للوجود الإسلامي في الجامعة والقوى الإسلامیة، فإذا بھم مخططین 
للاستیلاء على الجامعة، وطرد كل العناصر الإسلامیة منھا، وكان ھذا 

…م ھو یوم ذكرى اجتیاح لبنان اللي ھوالیو  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

.82، إبریل 82في   

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

طبعاً في نفس الیوم كانت الكتلة الإسلامیة في (بیرزیت) بدھا تعمل مسیرة 
احتجاجیة على اجتیاح لبنان مع إسرائیل، وكنا إحنا في الجامعة یعنى 

شاب من  400إلا ھم رایحین جایبین حوالي  مھیئین أنفسنا لنفس العمل،
الضفة وغزة صباح السبت، وھاجموا الجامعة للاستیلاء علیھا. طبعاً إحنا 

طلابنا في الجامعة كثار قویین فخرجوھم من الداخل الطلاب اصطدموا 
صار طوشة عمومیة نسمیھا، وفي الشوارع حتى انتھت إنھ كل مھاجمین 

ت الجامعة كما ھي برئاستھا .. لم تنجح كل الجامعة انصرفوا وشردوا فبقی
 العوامل اللي قاموا فیھا.



الصدام في  11المصیبة إن المسیرة التي كانت تصیر في بیرزیت الساعة 
صباحاً، فھم راحوا وانتقموا من شباب الكتلة في  8غزة كان الساعة 

وھاجموھم بالزجاجات الفارغة طبشوھم وھم واخدین  11بیرزیت الساعة 
في المسیرة بتاعتھم یعني، لكن انتقاماً لم حصل في غزة قاموا بھذا  إذن

العمل، ومش بیكفي ھیك الصحافة تكتب إنھ المجمع الإسلامي یبعث 
باصات من عنده من غزة لمھاجمة القوى الوطنیة، إحنا اللي باعتین أم 

 أنتم اللي باعتین؟! قلبوا الحقیقة وغیروھا.

طیناھا وبقیت الجامعة إسلامیة، لأنھم كانوا لكن بفضل الله مرحلة إحنا تخ
یریدوا أن یجعلوا البنات والأولاد زي بعض زي أي جامعة أخرى مختلطة، 
لكن الجامعة الإسلامیة متمیزة، الطلاب في أقسام خاصة بھم والبنات في 

 أقسام خاصة بھم دون اختلاط بینھم.

 أحمد منصور:

یة الجامعة؟یعنى ھذه المواجھة بعدھا تم الحسم في قض  

 أحمد یاسین:

 تقریباً ھذا حسم الأمر أن تبقى الجامعة إسلامیة.

 أحمد منصور:

 مرشحكم لرئاسة الجامعة.

 أحمد یاسین:

وأن یبقى المرشح اللي نفرضھ إحنا إسلامي لرئاسة الجامعة صار اتفاق 
 مع فتح على ھذا الكلام، لكن ھم لم یلتزموا وإحنا كنا في مركز...



[مقاطعاً]:أحمد منصور   

 یعنى ھل رفعوا إیدیھم فتح بعد ذلك عن الجامعة؟

 أحمد یاسین:

مش رفعوا إیدیھم، بدھم یتدخلوا بس بطریق التفاھم .. بطریق التفاھم، 
لأن ثبت أن مرشحھم فاشل، ثبت إنھ جھودھم التي حاولوھا للاستیلاء 

زم أن على الجامعة فشلت فالآن ما فیش حقوق إلا التفاھم، بالأصل كان لا
نتفاھم بدون ھذه المشاكل، ھذه قصة الجامعة والصراعات اللي كانت فیھا 

الدمویة اللي سببوھا إخوانا في فتح بتصرفھم إنھ لابد أن یكون إلھم 
 القرار الأول والنھائي، یعنى غیرھم ما لوش وجود.

 أحمد منصور:

 أشرت إلى أن القضیة وصلت إلى عملیات قتل، وقتل أحد الأساتذة...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

أیوه .. الآن أتذكر الدكتور إسماعیل الخطیب ھذا من الناس الإسلامیین 
اللي كانوا بیقفوا بجانب التیار الإسلامي ورافض للدكتور ریاض، لأنھ كان 
سیئ ریاض. واستدعاه اللي ھو أبو علي شاھین وقابلھ، وجاني قبل ما 

لت لھ: ھو الرجل سیئ یروح لھ إلیھ، قال لي: ھذا بستدعیني، ق
وھیھددك، لكن أنت قل لھ: أنا رجل مسلم وانتمائي إسلامي، وأنا مش 

ممكن أغیر اتجاھي الإسلامي لأي اتجاه ثاني، وأنا بیھمني تكون الجامعة 
 إسلامیة..



ً قابلھ ونفس المنطق، لكن ظل في رأیھم إن ھو اللي دعم القوى  وفعلا
ه في صباح یوم وھو طالع من بیتھ الإسلامیة، فاختاروا اغتیالھ وواجھو

 إلى الجامعة وأطلقوا النار علیھ فقتل الرجل.

 أحمد منصور:

 إلى ھذه الدرجة كانت الأمور وصلت؟

 أحمد یاسین:

 لھذه الدرجة وصلت بھم. في ذلك الوقت أنا كنت في السجن.

 أحمد منصور:

؟84آه، ھذا بعد   

 أحمد یاسین:

.84آه، ھذا الكلام في   

منصور:أحمد   

.84في   

 أحمد یاسین:

..4یعنى عملیة القتل تمت في   

 أحمد منصور:

كیف یعنى أیضاً ھذا یقود إلى إن ھناك كانت تتم عملیات تصفیة بأشكال 
 مختلفة أم ھذا فقط ھو الذي تعرض للتصفیة أثناء المواجھة بینكم وبین...



 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

ھا عنصر إسلامي من عناصرنا، ھذه ھي التصفیة الوحیدة اللي تعرض إل
كان فیھ ھناك تصفیات جایة من الخارج لبعض العناصر من قیادات 

الحركة، وبلغني فیھا أسعد الصفطاوي، وقال لي: فیھ فلان معرض، قلت: 
یخرب بیتكم! إیش بتعملوا؟! أیامھا كان جاي شاب من الخارج، وصفَّى 

.عدد من العملاء في البلد فعشان یضربونا في بعض  

حاطین بعض أسماء قیاداتنا في القائمة بتاعة العملاء، وھو أسعد بحكم 
إنھ كان من قیادات الإخوان القدیمة وبیعرف الناس ھا دول، فلما شاف 
الاسم استغرب، فجاء یقول لي: طیب، فلان موجود في القائمة، قلت لھ: 

اسمھ وإیش اللي حطھ؟ قلت لھ: أوعى والله بتحرقوا البلد أنتم، سأتذكر 
 اللي كانوا باعتینھ.

 أحمد منصور:

 ھذا واحد من قیادات الحركة الإسلامیة؟

 أحمد یاسین:

من فتح صفَّى كثیر من العملاء منھم (أبو وردة) في جبالیا، ومنھم .. عدد 
 كبیر من العملاء.

 أحمد منصور:

ُرسِل من الخارج.  یعنى ھو واحد أ

 أحمد یاسین:

 للتصفیات خاصة.



 أحمد منصور:

تصفیات خاصة ومعھ .. یعنى ھو كان محترف التصفیات معنى ذلك.لل  

 أحمد یاسین:

یقضوا علیھ  - بعملائھم-آه، محترف آه، لكن في النھایة الیھود استطاعوا 
تلِ یعنى، أتذكر اسمھ شویة، یمكن أجیبھ. ُ  قتلوه .. ق

 أحمد منصور:

المسلح.بدأتم تفكروا في العمل  80نعم، شیخ ذكرت لي أنكم بعد سنة   

 أحمد یاسین:

 العسكري .. صحیح.

 أحمد منصور:

 نعم، كیف كان بدایة التفكیر؟

 أحمد یاسین:

التخطیط أننا إحنا بدنا نبدأ نجمع سلاح عشان نقاتل فیھ في المستقبل، بدنا 
نبدأ ندرب بعض أبنائنا تدریب عسكري عشان یدخلوا المواجھة مع 

تجار السلاح، وكان بعض إخوانا الیھود. للأسف كان العملاء بیشتغلوا مع 
اللي اشتروا السلاح من بعض .. ھؤلاء العملاء القریبین من السلطة 

 فیبدو أن السلطة كانت تتابع...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



عفواً، عشان تفرق بین السلطة الفلسطینیة الآن والاحتلال .. فحضرتك .. 
 لنطلق علیھا الاحتلال.

 أحمد یاسین:

أنا یمكن بالخطأ بس قلت: السلطة، یعني عملاء الاحتلال كانوا الاحتلال .. 
ھم بیتاجروا في الحشیشة وبیتاجروا في السلاح. فبعض إخوانا ما كانش 
واخد بالھ إنھ اللي بیتاجر في العملیة ھذه ھو واحد عمیل، فكانت إسرائیل 
بعد ھیك وضعت إیدھا على ناس بیشتروا سلاح، وبدأت تتابع القضیة. 

اشترینا كمیة وخزنا استعداد للمعركة، فاكر... إحنا  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 قبل أن .. قبل أن .. أول قطعة سلاح اشتریتموھا سنة كام تقریبا؟ً

 أحمد یاسین:

.83بدأ في   

 أحمد منصور:

 نعم، أول قطعة سلاح.

 أحمد یاسین:

.83آه، في   

 أحمد منصور:

 تقول إنكم اشتریتم كمیات وخزنتموھا.

مد یاسین:أح  



 نعم.

 أحمد منصور:

 مقدار ھذه الكمیات أو...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

قطعة. 80كانوا حوالي   

 أحمد منصور:

 (كلاشینكوف) أو أسلحة أوتوماتیكیة.

 أحمد یاسین:

 أسلحة مختلفة، بنادق وكلھ.

 أحمد منصور:

 مختلفة، اسمح لي یعنى أنتم كنتم تعدون للجیش للمواجھة؟

 أحمد یاسین:

واحد  100لا، إحنا في نظرنا معركة كانت بدنا یعني .. ما نقدرش نجند لك 
تِل  ُ یكون فیھ .. متواصل  5أو  2أو  1مسلح ضد إسرائیل تقاوم حتى لو ق

 العمل، لكن القضیة إنھ السلاح انكشف عن طریق العملاء...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كل الكمیة؟

 أحمد یاسین:



ربة الأولى نصف الكمیة، في الضربة الأخیرة تقریباً، استلموا في الض
انكشفت الكمیة الثانیة بسبب خلل في التكتیك العسكري، لأن فیھ مسدس 
تلِ فیھ عمیل وأعطوه للإنسان اللي عنده مخزن للسلاح یخبیھ عنده،  ُ ق
فراح حطھ في المخبأ، فلم كشف قتل العمیل .. الخلیة اللي قتلت وین 

نھ أعطوه لفلان یجبیھ .. یخیبھ فلان لما المسدس؟ تحت الدق اعترف إ
جابوه تحت الدق قال المسدس .. وین المسدس؟ ضربوه وبھدلوه، لما 
تعب خالص .. قال لھم: أجیب لكم المسدس، راح طبعاً المسدس في 

 وین...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 في وسط الأسلحة.

 أحمد یاسین:

 بالضبط، فاستلموا الأسلحة الباقیة.

منصور:أحمد   

لا، إحنا قبلھا القضیة كبیرة نرید أن نأخذھا شیئاً فشیئاً، من أین لكم بالمال 
 لشراء ھذا السلاح؟

 أحمد یاسین:

طبعاً ھذا كان بدعم خارجي من أصدقائنا وأحبابنا في الخارج، دعمونا 
 بكمیة من المال واشترینا.

 أحمد منصور:



وما  65ذكرت أنھ من  متى اتخذتم قرار المواجھة المسلحة؟ لأن حضرتك
 بعدھا كنت تدرك أنھ لیس ھناك قوة أو استعداد للمواجھة.

 أحمد یاسین:

 ھذا صحیح.

 أحمد منصور:

یعنى ابتعدت عن العمل العسكري، واتجھت إلى عمل التكوین والتربیة 
وتجمیع الشباب، ما ھو الوقت الذي وجدتھ أصبح مناسباً لاتخاذ قرار 

 المواجھة العسكریة؟

یاسین:أحمد   

أنا یمكن كانت رغبتي الشخصیة وحماسي كنت بدي أبدي المعركة منذ 
، بس عندما ندرس المعطیات والإمكانات ما فیش نؤجل، ندرس 67

إنھ خلاص بدنا نبدأ نشتغل  82القضیة تاني نؤجل حتى جاء القرار في 
 للمواجھة.

 أحمد منصور:

.82في   

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

من الذي اتخذه؟ ھل أنت شخصیا؟ًھذا القرار   



 أحمد یاسین:

 لا، فیھ لجنة مركزیة ھي بتتخذ القرارات .. أنا طبعاً واحد فیھا.

 أحمد منصور:

؟ ما ھي المعطیات التي 82و 67و 65أو  67ما ھو الذي اختلف ما بین 
 أصبحت أمامكم؟

 أحمد یاسین:

تعدة تقاتل، فیھ شیئین .. أنا صار عندي قاعدة من الرجال والشباب مس
صار عندي من الخارج تعاطف مستعد یدعمني، ویقدم لي مساعدات 

مالیة. فإذا توفر المال وتوفر الرجال انتھت .. المعركة بدأت، ومن ھان 
 بدینا ندرب بعدد من عناصرنا وبدینا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 أین والمناطق كلھا خاضعة للاحتلال؟

 أحمد یاسین:

السلاح بنشتریھ من وین؟! ما ھو من تجار في داخل بكل تأكید، إحنا 
الاحتلال بیسرقوه من الجیش الإسرائیلي، یسرقوه من المخازن 

الإسرائیلیة. أنت بتفكر من وین بنجیبھ، یعنى الاحتلال مش معناه إنك ما 
بتقدرش تتحرك على الآخِر .. لا، لا .. فیھ حركة وفیھ تجارة وفیھ شؤون 

ي إدي لھ شویة حشیشة، شویة أفیون، شویة كذا داخلیة، یعني الیھود
 یعطیك سلاحھ.

 أحمد منصور:



 وعارف أنك ستقتل بھ یھودي؟

 أحمد یاسین:

ھو یعرف إنھ بده یشرب، بده یحشش، بده یفعل، ما عنده ما بیعرفش ھذا 
الكلام، ھو بده یبیع سلاح بده یجیب، كانوا بیعرضوا علینا بس ھاتوا لنا 

یش، ونجیب لكم سلاح .. إحنا كنا بنرفض ھذا الكلام، أفیون، ھاتوا لنا حش
إحنا ما بناخدش سلاح مقابل حرام، مش ممكن ندخل فیھ، إحنا بندیكم 
فلوس وأعطونا سلاح وأنتم اللي بدكم إیاه اشتروه، مش شغلنا ھذا، 

 وطبعاً لما انكشف كان لابد إنھ ندخل السجن...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ت التدریب كیف كانت تتم؟ والصعوبات اللي كنتم قبل الانكشاف عملیا
 بتواجھوھا فیھا؟ وھل كنت تشرف شخصیاً على ھذه الأمور؟

 أحمد یاسین:

 أنا معایا لجنة وناس آخرین بیشرفوا، بس أنا بأتابع الشغل یعني.

 أحمد منصور:

 بصفتك المسؤول؟

 أحمد یاسین:

ب في الداخل، والحمد بأتابع التدریب، وكان فیھ تدریبات في الخارج وتدری
 Ϳ أخذنا مرحلة تجربة علمتنا كیف ننطلق مرة أخرى انطلاقة قویة.

 أحمد منصور:

 كیف؟



 أحمد یاسین:

فطبعاً لما انكشف السلاح اعتقلت أول خیط في المخازن والمجموعات، 
 وبدأ الخیط یجر واحد بعد واحد.

 أحمد منصور:

 سنة كام تمت عملیة الانكشاف؟

 أحمد یاسین:

84.  

 أحمد منصور:

 وكیف تمت عملیة اكتشاف السلاح؟

 أحمد یاسین:

قلت لك عن طریق أحد العملاء اللي باعوا لناس منا سلاح، وإسرائیل 
عرفت الكلام لأن العمیل معاھا بلغھا، فاعتقلوا الأخ اللي عنده السلاح 

ودقوه وجاب اللي جاب لھ، وجاب التاجر وجاب الأخ الثاني، فبدأ الخیط 
سل. فلما رأیت إن الوضع خطیر ویتسلسل قلت نقطع الطریق على یتسل

ل إليَّ بعد ھیك فكانوا  الیھود .. الخیط فبدي أقطع الخیط اللي یوصَّ
والآن -دكتورین بیشتغلوا في العملیة العسكریة: الدكتور أحمد الملح 

ً إنتو تغادروا البلد، فأحمد  - موجود في الیمن فجیت وقلت لھم: الآن فورا
لح قدر یطلع تاني یوم على طول وطلع على الأردن، والآن ظلھ نازح الم

 في الیمن...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 من بعدیھا ما رجع؟

 أحمد یاسین:

ما یقدرش یرجع، علیھ اعترافات وعلیھ سلاح، والدكتور الثاني حاول 
یطلع وفي رفح عن طریق الخارج ما عرفش. قعد شھر رمضان طویل وما 

وھم بیطاردوا فیھ، بیطالبوا فیھ، وفي الآخر جالي البیت على  قدرش یطلع
 أساس إنھ مش قادر یطلع فاستلموه الإسرائیلیین، دخل السجن.

 أحمد منصور:

 یعنى الآن الإسرائیلیین مسكوا السلسلة بتاعتكم كلھا.

 أحمد یاسین:

وبالتالي دخلت السجن أنا، أنا كنت بدي أقطع السلسلة، لكن نجحت في 
وما نجحتش في التاني. واحد  

 أحمد منصور:

ً أم  طیب، لیش ما فكرت .. لما لم تفكر في قطع السلسلة من الوسط مثلا
 كان التتابع سریع؟

 أحمد یاسین:

إحنا في الأول، ما كنتش عارف إنھ فیھ اعترافات أكید، كنت بأشك إن 
إسرائیل بتضرب ضربات خبط كده یعنى بیتلم، بس لما لقیت إن التسلسل 

كان الرابع قلت: خلاص الخط ماشي  3، 2، 1 Straight على طول، یعني  
فیھ اعترافات جوه، ومن ھان قررت إني أقطع الحلقة لكن ربنا ما سھل 

…لناش الطریق. فلما اعتقل الدكتور إبراھیم  



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كان عددكم كبیر فضیلة شیخ؟ عددكم كان كبیر؟

 أحمد یاسین:

 15إلى  10ر، اللي اشتغلوا في ھا الشغلة كان عدد من لا، ما كانش كبی
 واحد بس مش كل الناس.

 أحمد منصور:

 فقط.

 أحمد یاسین:

 آه، مش ممكن نشغل...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

بوا، أو الناس إللي...  بما فیھم الناس اللي دُرِّ

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

بوا أكتر من ھیك، بس  السلسلة التنظیمیة اللي علاقاتھا لا .. لا اللي دُرِّ
 بالسلاح كانت عددھا قلیل.

 أحمد منصور:

 لكن بشكل عام وضعكم التنظیمي الآخر كان أكبر وأضخم من ذلك؟

 أحمد یاسین:



ً طبعاً ھذه .. یعني مجرد مجموعات، الحمد Ϳ یعني وتحملنا  جدا
 الضربة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ذلك الوقت مقارنة بفتح والتجمعات ماذا كان وضعكم العسكري في 
 الأخرى؟

 أحمد یاسین:

إحنا وضعنا الشعبي وضع قوي أقوى من فتح وغیر فتح كل المنظمات ما 
كانتش توازینا قوى شعبیة، لكن ھم بیتمیزوا بتجربتھم القتالیة والسلاح 

 والتكتیكات و.. إحنا لسھ ما كناش داخلین التجربة ھادي.

 أحمد منصور:

ي تلك المرحلة في الداخل كان لدیھم سلاح وكان لدیھم خلایا ھم أیضاً ف
 عسكریة؟

 أحمد یاسین:

 كان موجود بس ما كانوش بیشتغلوا.

 أحمد منصور:

 لم یكونوا یقوموا بأي عمل؟

 أحمد یاسین:

 یعملوا .. لم یشتغلوا .. ما كانوا بیشتغلوا.

 أحمد منصور:



 ھل أنتم قمتم بعملیات؟

 أحمد یاسین:

  إحنا ما قمناش.قبل ذلك لا

 أحمد منصور:

 یعني كنتم لسھ في عملیة الإعداد العسكري.

 أحمد یاسین:

في عملیة التقدیر والإعداد فانكشفت قبل العمل، والنقطة خالص أن 
إسرائیل بدھا تضربنا بطرفین، بدل ما تقول إن السلاح شري لمواجھة 

المنظمة، وشاع في إسرائیل قالت: ھا دول شاریین سلاح عشان یقاتلوا 
واحد من قیادات المنظمة من أجل  50البلد إنھ مخططین عندنا قائمة بـ 

نصفیھم، فلان وفلان وبدءوا یوزعوا الیھود علیھم، وإخوانا صدقوا، 
بتعیین المنظمة .. صدقوا ھذا الكلام وصارت ھیصھ في البلد، لكن عند 

ة إسرائیل.المحاكمة لما حاكموني ودخلت كانت التھمة إبادة دول  

 أحمد منصور:

قبل المحاكمة ھذه لھا قصة طویلة نأخذھا بالتفصیل، قبل المحاكمة كم 
 استغرقت الفترة في عملیة جمع ھذه السلسلة العسكریة لكم؟

 أحمد یاسین:

...82قلت من .. بدأت القرار   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 لا .. عملیة أول شخص قبض علیھ إلى أن وصل إلیك..

اسین [مستأنفاً]:أحمد ی  

 آه كان شھر .. تقریباً شھر ونص.

 أحمد منصور:

خلال شھر ونصف استطاعوا أن یصلوا إلى السلسلة كاملة، وفي ھذه .. 
لما تمت عملیة القبض على ھؤلاء شیئاً .. ماذا كان وضع الآخرین اللي 

 ھم خارج الإطار العسكري؟

 أحمد یاسین:

معاھم شيء.ولا شيء، ما لھمش .. یعني ما صارش   

 أحمد منصور:

 كانوا یقوموا بأنشطتھم بشكل طبیعي؟

 أحمد یاسین:

ً الخلایا اللي ورا الدكتور أحمد  الخلایا اللي  -لما طلع-كما ھي، یعنى مثلا
وراه والسلاح اللي معاه ھو اللي ظل، لأنھ لم یكشف ولم یتعرض، الخلایا 

 اللي تابعة للناس اللي اعتقلوا ھي اللي انكشفت.

مد منصور:أح  

كان وراءه مجموعة؟ 15یعنى كل واحد من ھؤلاء الـ   

 أحمد یاسین:

 بالضبط، مجموعة تدریب، ومجموعة تخزین، ومجموعة...



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 قبض على ھؤلاء أم..؟

 أحمد یاسین:

اللي قبض علیھ واللي تحت التعذیب ما قدرش یتحمل اعترف، واللي ما 
موجودة وظل السلاح موجود، والتعذیب  قبضش علیھ ظلت المجموعات

مش بسیط یعنى، التعذیب مش سھل یعنى أنا لما دخلت السجن واجھوني 
بالدكتور إبراھیم واعترافات، وأنا بأعرف إبراھیم صلب، صلب عنید، 
فبیقول لي: كان واحد یقف في بطني .. فوق بطني ویصیر یھز فیھ. أنا 

تحمل كتیر من التعذیب، یعنى تصورت إنھ الإنسان ضعیف ولقیتھ قوي ی
.Ϳ مش سھل التعذیب، مش مشكلة إحنا تجربة ودخلناھا والحمد 

 أحمد منصور:

تِل أحد العملاء بمسدس. ُ  ذكرت إن فیھ جزء آخر اكتشف لما ق

 أحمد یاسین:

 نعم .. نعم.

 أحمد منصور:

 معنى ذلك أنكم كنتم قد باشرتم في القیام بعملیات؟

 أحمد یاسین:

طبعاً باشرنا آه، باشرنا في تصفیة عملاء خطیرین علینا وعلى البلد، من 
تِل بالمسدس ھذا كان في المنطقة في  ُ رموز العملاء ھذا العمیل اللي كان ق

خان یونس عامل وحش ترھبھ كل الناس .. مسدسھ على جنبھ على 



المكشوف .. معاه سیارة بینقل ناس على الجسر بیشتغل سواق، معاه 
اتصال فوري بأي شكل من الأشكال، وكان لابد إن نختطفھ ونحقق جھاز 

معاه عشان نكشف شبكة العملاء كلھا اللي حوالیھ، لكن عند محاولة 
 اختطافھ ونقلھ من سیارتھ للسیارة الثانیة قاوم.

 أحمد منصور:

 ھذه كانت أول عملیة تقوموا بھا؟

 أحمد یاسین:

 كانت یمكن الثانیة أو الثالثة.

صور:أحمد من  

 العملیة الأولى كیف اتخذتم قرار تصفیة العملاء؟

 أحمد یاسین:

ً إحنا عندنا بعد انتشار الوعي الإسلامي، جانا أخ بیقول: یا عم الشیخ  أبدا
فیھ راجل فاتح دكان كذا، البنات بیخشوا عنده ویطلعوا، تقعد نصف ساعة 

ر الباب على حالھ، ومش واحدة وتنتین بیترددوا علیھ، بعد  .. ساعة مسكَّ
المراقبة تبین إنھ ھذا الإنسان بیشتغل عمیل، إذن ھذا بیعمل إسقاط، فقلنا: 

 ناخده ونحقق معاه.

 أحمد منصور:

 ھذا الأمر الذي .. معنى ذلك أنھ كان لكم جھاز تجسس و..؟

 أحمد یاسین:

.ً  طبعا



 أحمد منصور:

 یعني الآن صرتم في وضع منظم وعندكم؟

 أحمد یاسین:

 أجھزة ..آه.

 أحمد منصور:

 ما ھي أھم الأجھزة التي كانت لدیكم؟

 أحمد یاسین:

طبعاً فیھ جھاز الدعوة، وجھاز الأشبال، وجھاز اختراق الآخرین، 
والمعلومات وھكذا، والمراقبة وكل شيء، یعنى صارت الحركة عبارة عن 

 واقع شبھ دولة لكن بشكل مصغر.

 أحمد منصور:

 وأنت كنت على رأس ھذا الجھاز؟

یاسین: أحمد  

 تقریباً.

 أحمد منصور:

من أحد الأنشطة التي كنتم تقومون بھا عملیة تصفیھ العملاء كیف كانت 
 خطتكم في عملیة التصفیة من خلال ھذه الروایة الأولى التي ذكرتھا؟

 أحمد یاسین:



كان فیھ ناس مسؤولین اختطاف الفرد اللي بده یحقق معاه، نقلھ إلى مكان 
على شكل شریط مسجل ومكتوب ثم تنقل التسجیلات آمن، ثم التحقیق معھ 

إلنا اللجنة المركزیة، نقرأ إیش قال، ونسمع إیش نطق، وبناءً على 
 الجریمة اللي ارتكبھا والجرائم نقرر ھل یستحق الإعدام أو لا.

 أحمد منصور:

 یعني كانت محكمة؟!

 أحمد یاسین:

ھذا مش ممكن، فأنا طبعاً محكمة، وإحنا بدنا نلقى الله نقتل ناس أبریاء 
بأبدي جھادي Ϳ بأقتل لي واحد بريء وبأروح على جھنم؟! أنا مش 

 مستعد.

 أحمد منصور:

 كنتم تمارسون التعذیب في التحقیقات؟

 أحمد یاسین:

 بشكل یعنى مش كثیر، یعني بسیط.

 أحمد منصور:

 یعنى ھل بسھولة العمیل كان یعترف؟

 أحمد یاسین:

 كیف؟

 أحمد منصور:



بسھولة العمیل یعترف أنھ عمیل؟ھل كان   

 أحمد یاسین:

ما ھو لما تكون عندنا، فیھ عملاء بسھولة كان یعترف على طول بس ھو 
إدیھ كفین یقر، وفیھ عملاء من العریقین ما یرضاش یعترف بیضربوه 
شویھ یفتح. لأنھ إحنا ما كناش نجیب عمیل بدون ما یكون عندنا وثائق 

 رسمیة شاھدة وثابتة علیھ.

حمد منصور:أ  

 نعم، كیف كنتم تحصلوا على ھذه الوثائق؟

 أحمد یاسین:

من إخوانا المنتشرین، یعنى واحد زي ھذا قلت لك:ییجونا وقالوا ھذا .. 
عنده عامل بنت ورا بنت بتخش عنده، وبتقعد ساعة وبتسكر الدكان علیھ 
.. إذن إیش بیعمل؟! یا بیزني، یا بیسقط، یا فیھ حاجة، مش ممكن یصیر 
بالشكل ھذا! وبناءً علیھ تم التحقیق معاه فاكتشفنا إنھ مسقط أختھ وبنت 

عمھ زنا وحاجات قذرة خالص تصور!! فكان لازم یحكم علیھ ھذا 
 بالإعدام.

الثاني: إحنا ما بنتجسس على الناس ھیك، إخوانا یجیبوا لنا المعلومات، 
من طب إیش اللي خلاه بھذا الشكل؟ طیب ھذا كان مدرس، واستقال 

التدریس، وعمل فرقة أفراح، صار من فرقة الأفراح، والرقص، والأغاني 
یسقط، یعنى عروسة في لیلة عرسھا یسقطھا في لیلة عرسھا، فوجدنا أنھ 

امرأة! 70مسقط حوالي یمكن   

 أحمد منصور:



!Ϳأعوذ با 

 أحمد یاسین:

بالاتفاق مع مؤسسات تصویر، وكامیرات تصویر، والصور المصورین ھا 
دول لما تروح واحدة تتصور عنده یاخد صورھا، ویعمل لھا صور كذا 

 ویھددھا و.. حاجات.

 أحمد منصور:

 ویعنى یستخدمھا في..

 أحمد یاسین:

في حاجات زي ما ھو عایز، یا بتشتغلي معانا .. وھي بتفكر إنھ لو قالت 
لھ: بأشتغل بتنجح وھو یاخدھا من خطوة لخطوة حتى یسقطھا وتصیر في 

وعملیات .. وحاجة سیئة خالص. الزنا  

 أحمد منصور:

 وھذا كان لھ صلة مباشرة بالاحتلال؟

 أحمد یاسین:

عمیل على طول، ھو اللي خلاه یستقیل من التعلیم ھم، واللي قالوا لھ: 
اعمل الفرقة ھم، وھكذا، استودیوھات جاھزة للإسقاط، بیوت مستأجرة 

 للإسقاط، ھیك یكفي أكید بیشتغل للاحتلال.

مد منصور:أح  

 العمیل الأول كیف حققتم معھ وكیف حكمتم علیھ؟



 أحمد یاسین:

 بعد سماعنا لجرائمھ، والزنا، والإسقاط بتاع أختھ وبنت عمھ وقرایبھ.

 أحمد منصور:

 أسقطھم كعملاء للاحتلال؟

 أحمد یاسین:

ً محكوم علیھ بالإعدام، بس قلنا مجرد إنھ عمیل ما  ھو العمیل ھو أصلا
. ما بدناش نقدم على الخطوة ھذه، یمكن ننصحھ، یمكن عملش جرائم .

نوجھھ، یمكن نھدده، بس ده أقدم یسقط أختھ وبنت عمھ وقرایبھ ویزني 
...Ϳ و.. فمش معقول، خلاص انتھي ھذا، ھكذا كانت القضیة والحمد 

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كیف كانت تتم عملیات التصفیة؟

 أحمد یاسین:

 تصفیة بقتلھ.

نصور:أحمد م  

 تتركوه في الشارع؟

 أحمد یاسین:

لا، لا، لا .. ناخده في منطقة نائیة، نقتلھ، ونفتح جورة، وندفنھ، ونسیبھ، 
ونمشي. یعنى إحنا لم یكتشف ھذا إلا بعد سنة أو سنة ونص، المكان كلھ 

سري .. ویُقتَل ویدفن، أنا ما كان بیعنیني أعلن .. بیعنیني أطھر، بس.  



 أحمد منصور:

؟ كم تقریباً عدد 84عدد اللي في الفترة الأولى إلى أن اعتقلتم في عام كم 
 العملاء اللي قمتم بتصفیتھم؟

 أحمد یاسین:

، بدأت في 84لا، لا .. الكلام ھذا ما كانش تصفیة العملاء، ما بدأش من 
قبل الانتفاضة. 87  

 أحمد منصور:

 قبل الانتفاضة.

 أحمد یاسین:

 بس.

 أحمد منصور:

لم تقوموا بأي عملیة؟ 84لكن إلى   

 أحمد یاسین:

ً ما عملناش حاجات إحنا.  لا، لا .. أبدا

 أحمد منصور:

…فقط كل ما تم ھو أنكم 84في   

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

 دخلنا السجن.



 أحمد منصور:

یعنى أعددتم سلاح، وتدریبات، واعتقلتم بناءً على السلاح، لكن لم تقوموا 
 بأي عملیة.

 أحمد یاسین:

عمل ولا حاجة لسھ، بس ھو یعنى تخطیط للمستقبل. ولا  

 أحمد منصور:

؟84ماذا كانت التھمة الأساسیة الموجھة لكم في سنة   

 أحمد یاسین:

 التھمة الأساسیة ھي إبادة دولة إسرائیل وإقامة دولة إسلامیة مكانھا.

 أحمد منصور:

 كم عدد المتھمین الذین كانوا معك في ھذه القضیة؟

 أحمد یاسین:

.10كان حوالي   

 أحمد منصور:

نكمل تفصیل المحاكمة الأولى في  -إن شاء الله-. في الحلقة القادمة 10
.84عام   

 أحمد یاسین:

 إن شاء الله تعالى.



 أحمد منصور:

 شكراً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

 العفو.

 أحمد منصور:

حلقة كما نشكركم مشاھدینا الكرام على حسن متابعتكم .. حتى نلقاكم في 
قادمة من برنامج (شاھد على العصر) ھذا أحمد منصور یحییكم، والسلام 

 علیكم ورحمة الله.
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  الشیخ أحمد یاسین مؤسس حماس 
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ـــــــــدم  مق
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 أحمد منصـور

ضــــــیف 
 الحلقة 

الشــــــیخ أحمـــــــد یاســـــــین، 
مؤســــس حركــــة المقاومــــة 

 الإسلامیة حماس

ـــــــاریخ  ت
 الحلقة 

15/05/1999 
 



 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج (شاھد  السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
یاسین مؤسس وزعیم  على العصر) حیث نواصل حوارنا مع الشیخ أحمد

 حركة المقاومة الإسلامیة حماس. مرحباً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

.ً  أھلاً وسھلا

 أحمد منصور:

إحنا توقفنا في الحلقة الماضیة عند الاتھام الأول أو الاعتقال الأول الذي 
، كیف تمت عملیة 84تعرضت لھ على ید الاحتلال الإسرائیلي في عام 

محاكمتك؟القبض علیك وعملیة   

 أحمد یاسین:

ً أنا كنت في البیت، حوالي الساعة عشرة صباحاً...  أبدا

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكر التاریخ .. الشھر؟

 أحمد یاسین:

 شھر أربعة، یمكن مش متأكد نسیتھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 في إبریل؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:



عالبیت...في إبریل، فجاءتني سیارة مخابرات   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 إسرائیلیة؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

قالوا لي الحاكم عایز یشوفك، تفضل معنا، فركبت، خدوني وركبوني في 
 نفس السیارة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كانت المرة الأولى اللي یتم استدعاءك فیھا للحاكم؟

 أحمد یاسین:

وح أنا بسیارتي، قابلت الحاكم في لا، كنت أستدعى قبل ھیك، بس أر
السرایا وفي غیره، فركبت معھم في السیارة، ومشینا لما وصلنا إلى 

المجلس التشریعي حملوني، وطلعوني، لأن المجلس التشریعي لھ درج 
 عالي، فوصلوني جوّه عند الحاكم، وقال: یعني إحنا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكره، تذكر اسمھ؟

مستأنفاً]:أحمد یاسین [  

في ذلك الوقت .. كان حاكم .. اللي قابلتھ مش الحاكم العام، ویبدو كان 
واحد اسمھ أبو صبري یومھا، وكان قائد العام أظن قائد لمنطقة جیش، 

حاكم غزة، وقال نحن محتاجین نسألك شویة أسئلة، بدنا ننقلك إلى 



 المجدل...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 إلى .. المجدل؟!

یاسین [مستأنفاً]:أحمد   

إلى سجن المجدل اللي ھو موجود فیھ مئات من شبابنا في السجن، وقلت 
ً كانوا .. وأنا كنت ما  لھم: اللي بدكوا اعملوه .. اللي تشوفوه، فعلا

 بأقدرش أمشي، فوجدتھم محضرین لي عربة زي ھادي..

 أحمد منصور:

رة الشباب إلى في خلال روایاتك السابقة إلى فت - الآن- إمتى .. الشیخ 
 غیرھا كنت تتحرك؟ متى وصلت إلى مرحلة إنك تتحرك بالكرسي؟

 أحمد یاسین:

 أول مرة ھذه المرة اللي أنا بأجلس على كرسي فیھا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كانت ھذه؟!

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 أول مرة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

حینما اعتقلت؟ 84أول مرة تجلس على كرسي كانت في عام   



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

كنت أمشي بس أتكئ على أخ یمسكني من تحت باطي وأمشي أنا وإیاه، 
فھم بدھم مش یمسكوني ویمشوني، بدھم یقعدوني على الكرسي، فقعدت 
على الكرسي، ثم نقلت إلى المجدل، إلى سجن عسقلان، ودخلت التحقیق، 

إلى مستشفى الرملة كام یوم،  یوم في التحقیق، وبعدھا طلعت 45كانت 
بعدھا نقلت إلى غزة، ومن غزة نقلت إلى سجن بئر السبع، ووضعت في 

 العیادة لفترة ثم عدت إلى غزة.

 أحمد منصور:

 ماذا .. كیف تمت عملیة التحقیق معك؟

 أحمد یاسین:

أنا لما دخلت للتحقیق في المرة الأولى، وجدت إخواني اللي موجودین 
ً -فات جوه معطین اعترا فیھا إشي صحیح، وفیھا إشي فبركة یعني  -تقریبا

للخروج من المأزق بشكل یخفف الضرب یعني ویخفف .. ووجدت الاثنین 
القیادیان اللي جوه اللي موجودین متفقین على خط معین، فأوحوا لي إنھ 

 خلینا على الخط ھذا..

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 إیش كان الخط؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

إن إحنا ما فیش إمدادات مالیة من الخارج، لأن ھذا بده یفتح باب 
 للخارج، واللي وصلنا كان كام قرش من واحد مساعدة یعني..



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وذكروا الواحد؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً] :

طبعاً ذكرنا الواحد من الخارج واللي وصلنا منھ، وكل شغلنا ھذا شغل 
حنا لسھ لم نعد حالنا للمقاومة، إحنا لسھ ما اشتغلناش ذاتي وداخلي، وإ

 یعني...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 لمقاومة إسرائیل؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً] :

طبعاً، كان بعض إخوانا بیقول للدفاع عن أنفسنا، فالیھود حاولوا یورطوه 
 دفاع ضد مین؟ وضد مش عارف إیش؟ فبالمكشوف قلت لھم إحنا جایین 

 للجھاد، إحنا بدنا نجاھد.

 أحمد منصور:

 أنت الذي قلت ذلك؟!

 أحمد یاسین:

طبعاً، قلت لھم ھذا الشيء للجھاد، ولذلك أعطوا لي تھمة، ترید إزالة 
 دولة إسرائیل، وإقامة دولة إسلامیة مكانھا.

 أحمد منصور:

ً في ھدفك؟  یعني أنت في التحقیق كنت مباشرا



 أحمد یاسین:

ضوح، و.. في شغلنا، واللي بدكوا اعملوه .. إیش واضح خالص كل الو
ً –بدكوا اعملوه؟ طبعاً تھمة حیازة السلاح  بتاخد من سنة إلى أربع  -أصلا

 سنین، بعد أربع سنین ما بتاخدش...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تھمة إزالة إسرائیل؟

 أحمد یاسین:

سنة. 13فأعطوني   

 أحمد منصور:

 في المحاكمة الأولى؟

ین:أحمد یاس  

 آه المحكمة الأولى.

 أحمد منصور:

ھل مورس علیك أي شكل من أشكال التعذیب، أو الضغط مورست علیك 
 في التحقیقات؟

 أحمد یاسین:

في المرة الأولى أنا ما احتاجتش لتعذیب، لأنني لما لقیت إخواني 
القیادیین حاطین خط إن أنا أعترف بكذا ومعترفین علیھ، ماعندیش 

قى وخلاص انتھى الأمر، فلم یمارس ضدي التعذیب، مشكلة أقول لھم ب



 بس مورس شویة .. یعني فبركات مخابرات.

 أحمد منصور:

 ما ھي أشكال ھذه الفبركات؟

 أحمد یاسین:

ً بده بعملي .. یھزمني ھزیمة نفسیة، وأول ما دخلت جاب لي  یعني مثلا
وأنا الملف، حطوا قدامي، وطلي صورة من صوري واخدین لي إیاھا ھما 

قاعد في بیتي في الغرفة، وجاعص في الزاویة على المساند. طبعاً ھمَّ 
یاخدوا صورة زي ھادي وأنا في بیتي، یعني ھذه قوة .. اخترقوا البیت، 
ودخلوا علیَّھ وصوروني، ومین اللي صورني؟ فیخلیني في حالة نفسیة 
 ھزیمة، قال لي: بتعرف الصورة ھادي؟ طلیت قلت لھ:آه، قال: عارف

 لمین؟ وین؟ كیف؟

قلت لھ: مش مشكلة ھادي، أي واحد ممكن أي واحد یاخد صورة وأنا 
قاعد في داري .. شو یعني، بس أنا أعرف مین اللي خدھا اللي خدھا 

 واحد

مخابرات، جاني عالبیت، ولع سیجارة وضرب القداحة بتاعتھ، فیھ عندھم 
اویة عن أجھزة زي الولاعة فیھا صورة، صورني وأنا قاعد في الز

 طریق الولاعة متأكد عارف، قعدت أضحك، قلت لھ: ولا یھمك.

ً كنت أدخل في حل مشاكل  ثم دخل في دور تاني على أساس أنني مثلا

واحد، وفیھ خلافات بینھا وبین جوزھا  14العائلات، ففیھ امرأة عندھا 
وفقراء فساعدتھم في بناء بیت، وكنت أحل مشاكلھم .. بأجیب نتیجة 

بتاعتھ عطیة تصرف على الأولاد یعني كنت .. فبیقول لي: الشھریة 



بتعرف زھوة أو مش عارف اسمھا إیش؟ قلت لھ: لا، قال: لا بتعرفھا؟ 
قلت لھ: ما بعرفھاش، أنا بأعرف الحرمة اسمھا أم فرج، ھو بیعطیني 
اسمھا الحقیقي، قلت لھ: ما بعرفھاش، قال لي: بقى بتختلي أنت ویاھا 

لي تھمة الزنا. وبعدین قال لي: ما تخافش ھادي حاجة وكذا؟ كأنھ بیحط 
طبیعیة، إحنا قیادات في لبنان ومشایخ وكذا یشتغلوا معنا، إحنا بنحمیھم 
وبنعطیھم كل ال .. قلت لھ: طیب وبعدین، أنا بأقولك ما بعرفھاش، قال: 
طب أم فرج؟ قلت لھ: كاه .. كاه .. كاه .. أنت بتحكي على أم فرج؟ قال: 

واحد، أنا لما كنت  14ت لھ: بس أنت مجنون، ھذه واحدة عندھا آه، قل
أروح بیتھا البیت مش واسع، الأولاد فوق بعض، كیف أني بدي أختلي 

 وإیاھا؟! فكر ھي عندھا غرفتین ومنافعھم، ساعة لما تصف 

مكان ما بتسعوش أنت في عقلك؟! 14الأولاد، في ال   

أنا علیھ، قال: بأمزحقال: لا، بس بأمزح معاك، لما لقاني بطخ   

 وسحب، ھم كعادتھم بالشكل ھذا، بیفضلوا یفتشوا الأول بھزیمة 

نفسیة، والتانیة بیورطوه، بیكشفوا لھ بعض الحقائق، یعني بیورطوه 
 جنسیاً أو أخلاقیاً، ویھددوا بفضحھ، ویشتغل معھم.

 أحمد منصور:

الإسرائیلیین في إحنا عایزین من خلال ھذا الأمر تذكر لنا أسلوب 
 التحقیق؟

 أحمد یاسین:

في التحقیق والإسقاط .. ھذا إسقاط، یعني بیحطھ في ھزیمة نفسیة في 
الأول، وإن ھم بیعرفوا كل شيء وحالك والداخل، شوف لدرجة إن أنا 



صورتك وأنت في دارك، ھذا وضعھم في الأول، بده یھزمك نفسیاً، وأنا 
یورطك في قضیة أخلاقیة. طبعاً أنا  بأضحك لأن أنا بأعرف، والتاني بده

ساقط یمكن یخاف ویھتز، ویقول  - فعلاً -.. یمكن لو كنت من النوع اللي 
لك: آه بلاش یفضحوني، لكن أنا ما أنا عارفھم وعارف الشغل إیش ھو، 
فلما قلت: طیب، سیبك من الشغلة بلاش (ھبل) وقعدت أضحك علیھ، قال 

نت حر.لي أنا: بأضحك معاك بس، قلت لھ: أ  

 أحمد منصور:

 یعني ھو بیعمل عملیات قیاس لردة الفعل عندك.

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

 وبیقدر یستكشف شخصیتك...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

 ھذا صحیح.

 أحمد منصور [مستأنفاً]:

 وما ھو السبیل أو الطریق اللي یستطیع أن یضغط علیك أو یدخل لك منھ؟

 أحمد یاسین:

. للإسقاط .. ھذا خبیث، وخرجنا من التحقیق طبعاً للمحكمة، للإسقاط .
والمحكمة كانت على الملأ على طول التلیفزیون والدفاع، و.. یعني 



 والمحكمة كانت علنیة.

 أحمد منصور:

 كام الفترة اللي استغرقت التحقیق معاك فیھا؟

 أحمد یاسین:

 خمسة وأربعین یوم.

 أحمد منصور:

یوم بس في إطار الكلمتین الصغیرین دول؟!طوال الخمسة وأربعین   

 أحمد یاسین:

لا ھما كانوا حطونا في الزنازین، ففي الزنزانة متر ونص في متر، وفیھا 
 ثلاثة أربعة.

 أحمد منصور:

 في الزنزانة الواحدة؟!

 أحمد یاسین:

 ما تعرفش تنام على جنبك.

 أحمد منصور:

 مین كان معك في الزنزانة التي وضعت فیھا؟

د یاسین:أحم  

 كان معایا شاب جابوه من المجموعة بتاعتنا، ھرب ورائي عشان یقوم



یكونوا  -ربما-بخدمتي، وكانوا یجیبوا لنا ناس آخرین یحطوھم معانا 
ساقطین عشان یتجسسوا، ربما یكونوا لھم تھم، طبعاً الیھود بیشتغلوا 

ول شغل، وإحنا عارفین شغلھم، بس الزنزانة كانت سیئة جداً، في أیل
 والصیف ما فیش 

نفس، عاملین لھا منفذ في السقف من فوق، طول النھار وأنت قاعد 
تتصبب عرق، ارتفاع النیون .. الكھربھ فوق رأسك بس نص متر، بس 

یعني یخلي رأسك یغلى یشوي من الحرارة بتاعتھا. فالزنزانة كانت 
سیئة سیئة، والدورة قدامك، بیت المیھ وأنت قاعد في جنبك، یعني حاجة 

 خالص.

یوم، كل ما بدھم یستدعوك، فلان قال، فلان ما قالش، لا قلت،  45قعدت 
یوم. 45ما قلتش، متابعة التحقیقات ..   

 أحمد منصور:

 محور الاتھام في ھذه القضیة تبلور في إیھ؟

 أحمد یاسین:

تبلور في إن أنت بتعد للجھاد لإسقاط دولة إسرائیل، وإقامة دولة إسلامیة 
 مكانھا.

حمد منصور:أ  

ھل كان أحد اتھم بھذه التھمة من أي التجمعات؟! 84إلى  67بعد   

 أحمد یاسین:

 أنا لم أسمع بھا، ما أعرفش.



 أحمد منصور:

 یعني أنت أول، أو أنتم أول مجموعة یتم اتھامكم بھذه التھمة وتحاكموا؟

 أحمد یاسین:

 نعم، نعم.

 أحمد منصور:

 كیف كانت المحاكمة؟

 أحمد یاسین:

ً  -یعني-المحاكمة كانت بوجود  الأھل والناس، وبوجود محامي، لكن طبعا
الحاكم  -یعني-اللي بدھا إیاه الحكومة الإسرائیلیة بدون نقاشات طبق 

یأتي بخطوط موضوعة إن ھذا یحكم كذا، ولذلك لم أكن أعول على 
المحامي بشيء لأني عارف إن الحكم صادر من فوق ومجھز إلھم، بس 

غطاء عالمي قانوني وھاي دفاع، وھاي شھود، وھاي كذا،  بدھم یحطوا
إنما الحكم وارد ومفھوم، أنا متأكد، ولذلك كنت أنا عارف إیش الحكم 

 مش مھم عندي.

 أحمد منصور:

 المحامین كانوا عرب أم إسرائیلیین؟

 أحمد یاسین:

 كانوا عرب، كان عندي أكثر من محامي في المحكمة.

 أحمد منصور:



عسكریة أم مدنیة؟ المحكمة كانت  

 أحمد یاسین:

عسكریة، أنا كنت مختار محامي من إخوانا الشباب الناشئین المؤمن 
یعني، وكان بیتدرب عند واحد برضھ عنده میول دینیة كویسة، فالأستاذ 
بتاعھ قال لھ: أنا بدي أتبرع أدافع عن الشیخ أحمد كمان معاك، فصاروا 

الأمر. التنین بیدافعوا عني، والحمد Ϳ قضي  

 أحمد منصور:

 كم یوم استغرقت المحاكمة؟

 أحمد یاسین:

جلسات تؤجل، وبعدین انتھت. 4أو  3استغرقت قرابة   

 أحمد منصور:

 كیف صنفتم، أنتم العشرة، أنت والعشرة الذین معك تقریبا؟ً

 أحمد یاسین:

سنة التاني. 12طبعاً صنفت إني رأس التنظیم، والنائب أخد   

 أحمد منصور:

نائبك في التنظیم؟ من كان  

 أحمد یاسین:

، 12كان عبد الرحمن ترمراز [فاضل] بیشتغل في التجارة یعني أخد 



، طبیب صیدلي أخد عشر سنین، ودكتور و...2وبعضنا   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 لو تذكر لنا أسمائھم یكون جید، لو تذكر منھم أحد.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

سنة، فیھ محمد شھاب دكتور صیدلي  12ترمراز فیھ الأخ عبد الرحمن 
عشر سنین، فیھ عرب مھرة اللي كان معایا مساعد عشر سنوات، فیھ 
محمد سمارة تاجر سلاح تسع سنوات، فیھ الدكتور إبراھیم ولأنھ فبرك 

سنوات، فیھ أخ  8القضیة قبل ما یسلم نفسھ إلھم جاء ببساطة فأخد 
وواحد سنتین، الحمد Ϳ یعني.تاني، اتنین أخدوا .. واحد تلاتة   

 أحمد منصور:

 الاتھامات كانت متوزعة علیكم أم كان الاتھام واحد؟

 أحمد یاسین:

 ھو اتھام واحد كلھ، كلھ اتھام واحد.

 أحمد منصور:

لكن أما تعتقد إن الحكم بثلاثة عشر عاماً لأناس یسعون إلى قلب دولة أو 
كم، مقارنة بما یحدث في إلى مواجھة دولة عسكریة فیھ رأفة وشفقة ب
 دول أخرى یعني؟

 أحمد یاسین:

ً بالقیاس مع الأحكام اللي  أنا أقول لك حاجة، الحكم كان قاسي جداً جدا



 بتصدر على غیرنا.

 أحمد منصور:

 كیف؟

 أحمد یاسین:

یعني واحد یملك سلاح یأخد سنة، ستة شھور، تلات سنین، سنتین، أنا 
وفیھ إعداد، لكن لم أمارس، لم استخدم لم أقم بعمل، أنا فیھ عندي نیة، 

لم أبدأ في خطوات تنفیذ... - یعني- السلاح   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھل تریدھم ینتظروا حتى تستخدمھ وتحقق..

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

لا، مش ھیك، ما ھو القانون فیھ واحد ملك سلاح، واحد استخدم السلاح، 
م.فیھ فرق بین واحد ملك وواحد استخد  

 أحمد منصور:

 بس أنتم تنظیم، لستم مجرد أفراد.

 أحمد یاسین:

 ھو فتح مش تنظیم؟

 أحمد منصور:

 ھل .. یعني حضرتك ذكرت لي أنكم أول تنظیم، أو تجمع؟!



 أحمد یاسین:

إسلامي آه بیدخل في .. یقع في القضیة ھادي، بغض النظر إن كان فیھ 
بدءوا عملیات عسكریة في عاملین تنظیم إسلامي، و 48إخواننا كانوا في 

إسرائیل .. داخل إسرائیل جوه، وانكشفوا ودخلوا السجن فكان یمكن أكثر 
واحد منھم أخد سبع سنوات، قضوا مدة حكمھم ھناك، برضھ تنظیم 

للإسلامیین ھناك منھم عبد الله نمر درویش،  48إسلامي كان من عرب 
محامي الآن ومنھم رائد صلاح، ومنھم عبد الملك دھامشة اللي ھو 

 وعضو في الكنیست، فدخلوا التجربة في السبعینات قبلنا یعني.

 أحمد منصور:

تنظیمھم العسكري؟ 48آه لم یكونوا في   

 أحمد یاسین:

جوه، قبلنا. 48آه فیھ تنظیم عسكري في   

 أحمد منصور:

 حضرتك قلت لي: في السبعینات ھم؟!

 أحمد یاسین:

 ھم في السبعینات، آه.

 أحمد منصور:

 أقاموا تنظیمھم العسكري في السبعینات؟

 أحمد یاسین:



نعم، وعملوا بعملیات تفجیر وعملیات كذا وانمسكوا، برضھ حركة 
 إسلامیة بس في الداخل.

 أحمد منصور:

 كان لكم علاقة بھم؟

 أحمد یاسین:

في ذلك الوقت ما كناش بینا وبینھم علاقات، كان إلھم علاقات بإخوانا في 
ي غزة لا، إنما فیھ علاقات.نابلس، بس معنا ف  

 أحمد منصور:

 المحكمة والحكم والتنفیذ كیف كان؟

 أحمد یاسین:

 أبداً، صدر القرار على الشیخ أحمد بالحكم، ووزعنا على السجون كلتنا.

 أحمد منصور:

 أي سجن ذھبت؟

 أحمد یاسین:

عدت إلى سجن غزة، وبعدین نقلوني إلى سجن السبع، قعدت  -أولاً -أنا 
صحراوي سیئ -یھ، ثم عدت إلى غزة، ونقلوني إلى سجن نفحة فترة ف

وأنا كنت أعاني من حساسیة في الرئتین، فبقیت في سجن السبع ..  -جداً 
سجن نفحة أربعة أیام، لم أستطع الحیاة، ولا أتنفس لأنھ برد شدید 
 البرودة، وأنا حساسیتي للبرد .. أربعة أیام ما عرفتش أنام فیھم.



تور وقلت لھ: إیش اللي بیصیر ھذا؟ قال: إیش أسوي ودخلت على الدك
لك، الدكتور بتاع غزة موصي یجیبك ھنا، لأنھ كنت أعمل حالات یعني 

كان عندي یتعبني ..في اللیل أقلقھم، فقالوا لك: نتخلص منھ، نبعتھ على 
السبع .. على نفحة، فنفحة كان أسوأ، ففي الآخر قرروا یرجعوني 

ه ھادئ ودافي فارتحت.عسقلان، عسقلان كان جو  

قضیت بقیة السجن عسقلان، وضغط السجناء الإضراب اللي صار أربعین 
یوم، قالوا لھم: أنتوا المرضى ما بتعتنوش فیھم، فقرروا ینقلوني على 
عیادة خاصة في السبع، داخل عیادة قضیت فیھا كم شھر، وبعدھا إجھ 

 الإفراج عني ورجعت إلى عسقلان وطلعت.

 أحمد منصور:

ھل الآخرین كانوا معك، یتحركوا معك، أم أنت كنت وحدك، وتوزعتم على 
 السجون؟

 أحمد یاسین:

 لا، لم یكونوا معي، كانوا متفرقین عني.

 أحمد منصور:

 كیف كان وضعك الصحي والطبي وتحركاتك ومساعدتك في السجن؟

 أحمد یاسین:

فیھ أنا لسھ كنت في وضع أقوى من الآن، كانوا الشباب في السجن 
 جماعة إسلامیة موجودة في عسقلان، كانوا یمسكوني وألف الساحة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 تمشي یعني.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

أمشي معھم، بس ماسكیني من یدي، بدي ألف معھم واحد واثنین وتلاتة، 
یعني كنت أنشط شویة، لكن بدیت أحس بمعاناة في عیني، تعب في 

یصیر عندي میھ في عیني في ذلك الوقت.عیني، لأنھ بدأ   

 أحمد منصور:

 ھل عذبت وضربت علیھا وكذا، أم من تأثیر أجواء السجون؟

 أحمد یاسین:

شيء طبیعي بدون .. طبعاً أنا  -یعني-لا، ھذا في الفترة الأولى كلھ ناتج 
ً –بین السجناء كان یعني عنایة كویسة من إخواني، بس السجون  طبعا

ندھاش ھذه العنایة، والحمد Ϳ أنا طلعت زاید عشرة ما ع - أنت عارف
كیلو یومھا فصرت أقول للناس اللي بده یجرب .. یصدق إن السجن 

 كویس، یشوف أنا عشرة كیلو زدتھا یلا جربوھا.

 أحمد منصور:

 لكن كانوا الإسلامیین المعتقلین ھؤلاء، في أي القضایا مسجونین؟

 أحمد یاسین:

ً ف ي تنظیم قوات التحریر الشعبیة اللي ذكرتھ سابقاً، ھا دولا كانوا أولا
وكانوا في تنظیم فتح، وفي تنظیم الجبھة الشعبیة، من خلال ممارساتھم 

داخل السجن مع الجماعات الثانیة، نفروا من السلوكیات والأخلاق، 
فاتجھوا إلى الإسلام، وكونوا جماعة إسلامیة، فكان علیھم حرب شدیدة 



ل سیئ خالص من التنظیمات التانیة، وخاصة فتح شرسة، فحاربوھم بشك
بقیادة أبو علي شاھین، وما ھو كان معھم في السجن، وكان یسمیھم 
المنفلشین المتساقطین، لیش؟! طب ما ھم معك في السجن، بس لأنھم 
صاروا مسلمین یعني صاروا منفلشین، مش كویسین، والحمد Ϳ یعني 

 كانوا متعاونین وجیدین.

قیادات من قیادات أحمد جبریل كمان، كان شاب جاي من وكان منھم 
الخارج، في عملیات خارجیة، وأصیب وقطعت رجلھ، وكان رئیس 

الجماعة في السجن نائب أحمد جبریل، فصار إسلامي في السجن، وصار 
رئیس الجماعة الإسلامیة في السجن، وھو اللي تسبب في الإفراج عنا 

.85في   

 أحمد منصور:

یتھ؟كیف كانت قض  

 الشیخ، أحمد یاسین:

جنود .. الجبھة الشعبیة، القیادة العامة بقیادة أحمد  3لأنھ كانت عندھا 
 جبریل، ففاوضت إسرائیل على أن تطلق سراحنا، فأطلقت سراحنا.

 أحمد منصور:

 كانوا أحیاء أسرى، أم قتلى؟

 أحمد یاسین:

 كلھم معانا من الناس المحكومین في السجون، مؤبدات...

منصور [مقاطعاً]: أحمد  



 لا، لا، القیادة العامة .. القیادة .. أحمد جبریل.

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

الأسرى .. الجنود الإسرائیلیین الذین كانوا لدیھا، كیف تمت العملیة؟ 
 وكیف تمت عملیة التفاوض علیھم؟

 أحمد یاسین:

ھم القیادة ھم كانوا واخدینھم أسرى في أیام حرب لبنان، وفاوضت علی
 العامة، واستطاعت إنما تحصل على صفقة لم یحصل علیھا سابق إلھم.

 أحمد منصور:

 كیف كانت ھذه الصفقة؟ وكیف رتُبت؟

 أحمد یاسین:

طبعاً، ھم كانوا في مباحثات طویلة سابقة، لكن إحنا جینا في السجن كان 
طلع  اللي ھو الأخ حافظ الزلقاموني اللي كان رئیس الجماعة في السجن،

 .. روح، فھو اللي كان مشرف على الصفقة.

 أحمد منصور:

 یعني خرج، أنھى...

 أحمد یاسین:

 كان طالع قبل یعني .. طلع.



 أحمد منصور:

 قضى فترة السجن ال..

 أحمد یاسین:

آه طلع سابقاً، فھو كان بیعرف القیادات جوه، فشكل لجنة من خارج، 
أعطى أسماءھم للإسرائیلیین .. للصلیب الأحمر، بأن ھا دول یشرفوا 

على أن الشباب في داخل السجن یوقعوا على أوراق، واللي ما بده یطلع 
ھو حر، اللي بده یطلع غزة على غزة، اللي بده یطلع الضفة عالضفة، 

ده یطلع عالخارج یطلع اللي ب  

ً لجنة من الشباب بالداخل، وكان  عالخارج، یعني حریة، شكلت فعلا
 برئاسة أخونا الشیخ محمد أبو طیر...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھذا كان معتقل معكم؟

 أحمد یاسین:

كان معنا في السجن آه، كان إسلامیاً، والآن ھو في السجن كمان، بس 
ع قبل ما أطلع بشھر تقریباً أو یعني ما لوش طلع قبل شھرین، یعني طل

 شھر .. شھرین صار لھ.

 أحمد منصور:

؟ً  معكم في حماس أم إسلامیا

 أحمد یاسین:



آه، لا .. لا حماس آه، فاللجنة جھزت دورھا واتصلت في الشباب، 
ووقعوا كل واحد على أوراقھ إنھ بیطلع، وتمت الصفقة، وطلع حوالي 

جنود.واحد مقابل ثلاث  1200  

 أحمد منصور:

معتقل في سجون إسرائیل مقابل ثلاث جنود إسرائیلیین؟! 1200  

 أحمد یاسین:

 شایف؟!

 أحمد منصور:

 وأنت كنت أحد ھؤلاء؟!

 أحمد یاسین:

 نعم، أنا أحد من ھؤلاء الناس.

 أحمد منصور:

كیف تلقیتم خبر الإفراج عنكم، والصفقة التي تمت ما بین الجبھة الشعبیة 
سرائیل؟وما بین إ  

 أحمد یاسین:

طبعاً إحنا كنا في سجن السبع، أنا واتنین بیساعدوني، فجھ الأمر بنقلنا 
 14من السبع إلى جھة مش .. وین ھي، فأنا ظننت إن الشباب اللي إلھم 

سنة في السجن ھم سیفرج عنھم، ففصلت بین أواعیھ وأواعیھم على 
 - في النھایة- مشي أمل إني راجع للسجن، وھم طالعین، وظلت السیارة ت



إلى عسقلان، ودخلنا السجن، وإذا السجن مقلوب، ھذا بیمضي، وھذا .. 
 ھو إیش الدعوة؟

قالوا فیھ إفراج، طبعاً أنا كل فكري أنا ما لیش علاقة في القضیة، ھذا 
بس للناس القدامى اللي لھم سنوات طویلة، فالشباب اللي معایا حطوني 

وقعوا ویبصموا، بعدما خلصوا جوني على الباب، وراحوا یجروا عشان ی
شباب تانیین أخدوني ومشیت، لما وصلت قبال اللي بیوقعوا قالوا: وین 

رایحین؟ ھاتوه، بأقول لھم: إیش؟ قالوا بدك توقع، أنا فوجئت إني أنا من 
 الناس اللي بدھم یطلعوا، ما كنت بأحسب ولا أفكر إن أنا طالع.

 أحمد منصور:

ة أو تفصیلات عنھا أو إلى ھذا الوقت لم یكن؟لكن كنتم عارفین الصفق  

 أحمد یاسین:

إلى ھذا الوقت ما كنا بنعرف، فلما بصموني على الورق وخلصت، ودخلنا 
السجن، بدأنا نعرف من أخونا ومن إخواننا الموجودین إیش الصفقة، 
وإیش المطلوب وكیت كذا، كان دوري ھنا أنصح الشباب ما یطلعوش 

خل، لأنھ إذا طلعوا بره خسارة، ومش ھیقدروا یرجعوا بره، یظلوا في الدا
للوطن ثاني، بیصیر إبعاد، لكن أنا نصحتھم أنھ اطلع في الداخل، إذا لقیت 
الحیاة صعبة علیك ومش قادر تعیش بإمكانك تطلع، الیھود بیسھلوا لك 
تطلع، لأنھ ھذه شغلة بدھم إیاھا، أما الآن أنت توافق على الخروج، ما 

أنا بأنصح، فیھ ناس استمعوا لكلامي، فیھ ناس لا، ولما طلعوا بتقدرش، ف
 بره ندموا بعد ذلك، كیف یطلعوا.

 أحمد منصور:



 نسبة الذین خرجوا كم إلى الذین بقوا؟

 أحمد یاسین:

 یمكن كان نسبة الربع.

 أحمد منصور:

ً -الربع  من الذي حدد الأسماء التي یتم الإفراج عنھا؟ ھل ھذه  - تقریبا
مت من الجبھة الشعبیة؟قائمة قد  

 أحمد یاسین:

 نعم، الجبھة الشعبیة.

 أحمد منصور:

 قدمت قائمة بالأسماء؟

 أحمد یاسین:

 قائمة بالأسماء.

 أحمد منصور:

 طبعاً كل سجناءھا تقریباً كانوا ضمن المجموعة؟

 أحمد یاسین:

تقریباً إلا القلیل، فیھ ناس یعني بالخطأ، ما كانوش حاطینھم، فیھ ناس 
سنة، ما كان جاي اسمھ، وكان صعب علینا  14 -مسكین-مع إنھ كان إلھ 

 إنھ ما 



 یطلعش، لكن مش بإیدینا.

 أحمد منصور:

، أنت والعشرة؟1200ومجموعتكم كلھا كانت ضمن ال   

 أحمد یاسین:

سنة ومش جاي اسمھ.. 18إلھ تقریباً، یعني فیھ أخ كان   

 أحمد منصور:

 ولم یأت اسمھ!

 أحمد یاسین:

ما طلعش اسمھ مع إنھ بیعرف الشخص یعني ومعروف، لكن یبدو فیھ 
خلل في توصیل الأسماء، وتشابھ اسمھ مع اسم واحد تاني، فجابوا 

 الواحد التاني الجنائي وطلعوه، وسابوا ھذا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

؟!جنائي كان  

 أحمد یاسین:

آه، یعني في ھذا الوقت، كل الشروط اللي بتضعھا الجبھة الشعبیة في 
 المفاوضات تتحقق؟

 أحمد یاسین:

 كلھا نفذت، آه.



 أحمد منصور:

 یعني حتى لو واحد جنائي .. واحد في عمل مسلح؟

 أحمد یاسین:

مادام اسمھ جاي .. ما دام اسمھ جاي خلاص، كلھم بیطلعوا، فیھ كان 
ً -ناس  طالعین قبل ما تیجي القوائم والاتفاق، فصاروا یبعتوا للجبھة  -مثلا

ھذا مش موجود، تختار أسماء تانیة، وتحطھم مكانھا، أو تطلب من 
اللجنة الداخلیة تختار أسماء تانیة وتبعت لھم إیاھا عشان بیدخلوھا، 

 فالحمد Ϳ كانت صفقة جیدة، والجبھة كانت موفقة في ھذا العمل.

نصور:أحمد م  

 إیش كانت مشاعرك وأنت لم تكن تتوقع أن تخرج، وفجأة..

 أحمد یاسین:

ً: یعني أنا كنت مسرور، لكن دائماً السرور إلھ  والله أنت عارف، أولا
إذا بده إیاني  -سبحانھ وتعالى-حدود، لأن أنا باشتغل حسب قدر من الله 

ا غاب الحمد باطلع، ما بدوش یعني بأرجع، إذا جاء الحمد Ϳ والشكر، إذ
الله الصبر، مش مشكلة عندي، ویعني سیان لو طلعت أو ظلیت، أنا مش 
 مشكلة عندي، لأنني مطمئن أن الله لن یضیعنا، وسیأتي الفرج یوماً ما.

 أحمد منصور:

؟86بعدما خرجت في سنة   

 أحمد یاسین:

85.  



 أحمد منصور:

85.  

 أحمد یاسین:

 واحد رمضان.

 أحمد منصور:

احد رمضان .. یعني ربما...ما شاء الله! و  

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

 عشرین خمسة.

 أحمد منصور:

، في الفترة التي كنت فیھا في 85..  86، عشرین مایو 20/5/86
 السجن، كیف كان وضع الحركة الإسلامیة؟

 أحمد یاسین:

الحركة كانت تسیر بنفس نظامھا ونشاطھا وقیادتھا وحركتھا، لم یؤثر 
عملنا تنظیم عسكري كأنھ ما لناش جذور، أو  -كناس-ا ذلك، ھم اعتبرون  

خلفیات، ثم تابعوا القضیة بعد ھیك، ولذلك الحركة بقیت نشیطة، حتى 
 المؤسسة اللي أنا رئیسھا لم تغلق، بقیت تعمل كما ھي.

 أحمد منصور:

من المفترض أنكم القیادات الأساسیة، لم  - وأنتم قیادات- یعني غیابكم 
في أعمال الحركة؟ یؤثر على أي شيء  



 أحمد یاسین:

إحنا عملنا مش عمل .. یعني فردي، وعملنا عمل جماعي، عملنا عمل 
شوري، صحیح أحمد مسؤول، بس ھو واحد من خمسة، أو ستة، أو 

سبعة، ویتخذ القرار بالأغلبیة، فلما یغیب أحمد الباقي مسیر الأمور، مش 
 مشكلة یعني.

 أحمد منصور:

یعتبروا قیادات كما فھمت من كلامك؟ وأیضاً المعتقلین معك  

 أحمد یاسین:

مش في القیادة الأولى، كان منھم في القیادة الأولى .. بس واحد، فلما 
 یغیب اتنین من سبعة مش مشكلة.

 أحمد منصور:

؟84من الذي تولى مسؤولیة العمل والتنظیم بعد دخولك إلى المعتقل في   

 أحمد یاسین:

ان.كان الأستاذ عبد الفتاح دخ  

 أحمد منصور:

 لازال موجود؟

 أحمد یاسین:

 موجود، آه.

 أحمد منصور:



 نعم، ورتب كل الأمور والأنشطة كما كانت؟

 أحمد یاسین:

 رتبھا مع إخوانھ الباقین.

 أحمد منصور:

العمل العسكري الذي بدأتموه ھل توقف؟ أم أن  -في ھذه الفترة-لكن 
 المجموعة التي في الخارج كانت واصلت شيء؟

مد یاسین:أح  

 قلت لم یبدأ العمل العسكري بعد.

 أحمد منصور:

 الإعداد والتنظیم؟!

 أحمد یاسین:

ما إحنا عندنا بقیت كمیات من السلاح، وإحنا مش عاوزین  -الآن-الإعداد 
نجیب، نتعلم من الضربة الأولى، لازم نكون كمان شویة، وقلنا بیكفي 

ً بدأنا قرار بالنسبة للعملاء، اللي عندنا، لما نتخد قرار بدایة العمل، وفع لا
لأنا وجدنا إن ھذا میشكل علینا خطر كبیر في المستقبل، انتشار العملاء 

 بكره بیخرب البلد كلھا.

 أحمد منصور:

باشرت العمل الإسلامي  85.. في مایو  85أي أنت بعد خروجك في   

 مباشرة، ورجعت إلى...



 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

إجازة سنة.لا، لا، أنا أخذت   

 أحمد منصور:

 سن؟!

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 وبعد السنة رجعت للعمل على طول.

 أحمد منصور:

 سنة، كیف خدت؟ العمل الإسلامي فیھ إجازة؟!

 أحمد یاسین:

 لا، مش العمل الإسلامي...

 أحمد منصور: [مقاطعاً]:

 یعني مفھوم الإجازة ھنا؟

 أحمد یاسین:

 إجازة سنة من التنظیم.

 أحمد منصور:

 من التنظیم.

 لیس العمل .. في العمل العام كنت شغال.

 أحمد منصور:



 ھم الذین منحوك ھذا أنت والمجموعة أم..

 أحمد یاسین:

 أنا .. لا، المجموعة لسھ كانت في السجن، أنا اللي طلعت لحالي.

 أحمد منصور:

 یعني أنت الوحید فقط اللي طلعت من المجموعة؟!

 أحمد یاسین:

أنا اللي طلعت في ذلك الوقت، لسھ كلھ في السجن بالتبادل، فأنا قلت آه، 
ما بدیش ألفت نظر الیھود عليَّ الآن، لأني تحت الرقابة، فطرحت علیھم 
رأیي أن أبعد عن التنظیم سنة، فھم وافقوا على الكلام ھذا، وبعد سنة 

 عدت إلى التنظیم تاني، وبدینا نشتغل سوا.

 أحمد منصور:

عودتك وبدایة ترتیبك للعمل مرة أخرى بعد محنة الاعتقال كیف كانت 
 الأولى؟

 أحمد یاسین:

مش مشكلة، ھم لھم اجتماعات مستمرة، بعد السنة دُعیت للاجتماع اللي 
 ھم فیھ، وقعدت معاھم وبدینا نشتغل.

 أحمد منصور:

 حینما رجعت، رجعت كمسؤول أم كجندي بینھم؟

 أحمد یاسین:



رجعتش مسؤول، كان فیھ مسؤول آخر اللي ھو عبد في الحقیقة لا، ما 
 الفتاح دخان.

 أحمد منصور:

 وأنت قبلت العمل بھذه الطریقة؟

 أحمد یاسین:

 ھو إحنا بنشتغل للمسؤولیة؟!

 أحمد منصور:

 لا، أنا أسأل أرید أن أعرف الإجابة.

 أحمد یاسین:

 یا أخي نحن نعمل جنود، ولیس مھم من یكون، أحمد یاسین مسؤول، أو
 دخان مسؤول، مش القصة مسؤولیة.

 أحمد منصور:

نعم، ما ھي مھام العمل التي قمت بھا، وأنت لست في موضوع 
 المسؤولیة؟

 أحمد یاسین:

 في ھذه الفترة؟

 أحمد منصور:

 نعم.



 أحمد یاسین:

أنا كنت شغال في الدعوة في كل وجھاتھا، احتفالات في المساجد، في 
كان طبعاً متابعة التنظیم في المنطقة  ندوات، كل ھذا من نشاطي الیومي،

اللي موجود، كان بعد طبعاً .. كنت رئیس التنظیم العسكري للجھاز 
 العسكري كان منوط بي...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 سنة كام ھذا أنیط بك؟

 أحمد یاسین:

 من بدایة التشكیل العسكري، وشراء الأسلحة.

 أحمد منصور:

الأول؟!ھذا كان قبل الاعتقال   

 أحمد یاسین:

 وبعد الاعتقال بقیت...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 بقیت أنت المسؤول.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 أنا المسؤول في القسم ھذا، ومسؤول التنفیذ.

 أحمد منصور:



 لكن ھل ھذا القسم لم یعمل في خلال فترة اعتقالكم؟

 أحمد یاسین:

 لا، ما عملش.

 أحمد منصور:

 كان متوقف؟

 أحمد یاسین:

 كان متوقف.

 أحمد منصور:

 فلما رجعت، رجعت كمسؤول أیضاً عن العمل العسكري؟

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

 ما ھي الخطة التي وضعتموھا للعمل العسكري؟

 أحمد یاسین:

كان بینا وبین القوى  86لا، ھو في الأول عملنا قرار بدء العمل، في 
الشعبیة كان صراع وصل إلى صراع  الفلسطینیة جبھة فتح، والجبھة

 دموي.

 أحمد منصور:



 كیف كان ھذا؟

 أحمد یاسین:

ً -طبعاً، كان  فیھ خلافات بیننا وبینھم، فھم قاموا اعتدوا على فتاة  -أصلا
من فتیاتنا في جبالیا، وضربوھا بمشطر في وشھا، فتاة إسلامیة بیعتدوا 

 علیھا.

 أحمد منصور:

بالضرب؟!بالضرب .. اعتدوا علیھا   

 أحمد یاسین:

مش ضرب، بمشطر! جرحوا لھا وجھھا كلھ، بعدین فیھ شاب من شبابنا 
 في خان یونس طلقوا في وجھھ میة نار، فأصابوه بالعمى.

 أحمد منصور:

 لا إلھ إلا الله!

 أحمد یاسین:

یعني حاجة قذرة خالص، فكان لابد من الرد، لأنھ مش .. یعني اللي 
یضرب ویجرح مرأة وشاب، طبعاً قمنا بالرد بیوصل لمرحلة ینفذ عمل 

 على عناصر منھم.

 أحمد منصور:

 قبل الرد، ما ھي الأسباب التي دفعتھم إلى ذلك؟

 أحمد یاسین:



الأسباب كان عندنا في الجامعة صراعات طبعاً على من .. كان فیھ 
صراعات في المنطقة في خان یونس بین الشباب و.. صراعات في 

. فھم بدل ما یحلوا المشاكل بالحوار حلوھا بالعنف النشاط ومن الذي .
والضرب، فمش معقول نتحمل أن واحد یفقد عینیھ وھم بیتفرجوا علیھ، 

و ست .. طالبة في الجامعة یروحوا یضربوا بالشكل ھذا، كلام مش 
منطقي .. ناخد قرار بضرب عناصر معینة منھم اللي إلھا ید في ھذا، فھم 

اصر منا.قاموا بالرد وضربوا عن  

 أحمد منصور:

 سنة كام بدأت المواجھة؟

 أحمد یاسین:

ھذا. 86  

 أحمد منصور:

، طبیعة الضرب اللي قمتم بھ؟86  

 أحمد یاسین:

قبل ما أطلع من السجن أنا كان الضرب ھذا. 85ستة .. لا آسف ..   

 أحمد منصور:

 آه، ماذا حدث؟

 أحمد یاسین:

طبعاً ضرب ناس منھم، وضُرب ناس منا، بس الأغلبیة كانت منھم، یعني 



الضرب منا واحد بس، ھم انضربوا كذا واحد، واتكسروا وانتھت بعد ھیك 
 بمصالحة یعني ضمنیة، تھدئة داخلیة بدون صراعات تانیة.

 أحمد منصور:

بعدما رجعت لرئاسة الجھاز أو التنظیم العسكري في الحركة الإسلامیة 
ل كان اسمھا الحركة الإسلامیة، أم الجماعة الإسلامیة، أم الإخوان ھ

 المسلمین أم..

 أحمد یاسین:

 لا ھو التنظیم كان إخوان مسلمین.

 أحمد منصور:

 اسمھ الإخوان المسلمین؟

 أحمد یاسین:

 الداخلي.

 أحمد منصور:

 الداخلي!

 أحمد یاسین:

 بس الظاھري حركة إسلامیة.

 أحمد منصور:

وأنت قلت لي: إن التنظیم ھو تنظیم الإخوان المسلمین، لكن لیس كل ھذا 
 لكم أي علاقة تنظیمیة بالإخوان المسلمین؟!



 أحمد یاسین:

ً، كان إلنا علاقة بالأردن.  مالناش علاقة في مصر أبدا

 أحمد منصور:

بالإخوان المسلمین في الأردن، العمل العسكري والعودة لھ مرة أخرى، 
 كیف بدأت؟

سین:أحمد یا  

ً للتطورات اللي  أنا كنت حریص إني أبدأه في فترة مبكرة، ولكن نظرا
.17/11/87صارت وعدم الإمكانات، كان قرار البدء العمل العسكري في   

 أحمد منصور:

ھذا القرار اتخذ؟ 87نوفمبر  17  

 أحمد یاسین:

 للتنفیذ.

 أحمد منصور:

 للتنفیذ!!

 أحمد یاسین:

 آه، الآن بدنا نشتغل عملي.

مد منصور:أح  

 یعني ھندخل الآن في القنابل والمتفجرات؟



 أحمد یاسین:

، بدأت 101طبعاً، كان بنشكل أول مجموعة عسكریة، وأعطیناھا رقم 
ھاجمت مستوطنة وإطلاق النار علیھا، بس ما صارش فیھ شيء، 

في الشیخ -ھاجمت مستوطن .. رجل یھودي، وكان مقاول بیحفر بیر 
بدنا نقتلھ فراحوا لھ، لكن كان متدرب عسكري مسلح، فقالوا:  -رضوان

بشكل فظیع، استطاع یفلت منھم، ھو یدافع عن نفسھ، ویتخبى ورا 
الحدید والحواجز، لما نفد من كتر الطخ جماعتنا خافوا یصل شردوا، 
 بعدھا اتجھوا إلى داخل إسرائیل، واختطفوا الجندي الأول اللي ھو...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ھذه العملیة؟سنة كام   

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

، یعني بدأ ھذا الكلام في 88ھذا الكلام في آخر .. قبل الانتفاضة وأول 
 آخر...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

م؟1987الانتفاضة كانت في دیسمبر   

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

.88..  84نعم، فھذا العمل بدأ بنفس مرحلة الانتفاضة، وأول   

مقاطعاً]:أحمد منصور [  

 ھذه كانت أول عملیة عسكریة مباشرة؟



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

أول عملیة عسكریة مباشرة اختطفوا جندي اسمھ (سبورتاس) أخذوا 
سلاحھ وقتلوه ودفنوه، وروحوا وبلغوني، قلت لھم: اكتموا وخلاص، 

 انسوا 

ه القضیة، طلعوا بعدھا اختطفوا جندي تاني اللي ھو (إیلان سعدون) قتلو
 ودفنوه وأخذوا سلاحھ وروحوا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھذه كانت العملیة الثانیة، إیش كان وقع ھذه العملیات على الإسرائیلیین؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

الإسرائیلیین كانوا مرتبكین جداً، طلعوا في التلیفزیون، وھم بیقودوا 
الجنود، ومش لاقیین  مئات من الجنود بیفتشوا على الجثث، یفتشوا على

 حد.

 أحمد منصور:

 ھل فیھ بیانات طلعت؟ ھل فیھ أشیاء..

 أحمد یاسین:

لا، ما نزلناش، أنا كنت بأحب أشتغل وأخبي على أساس لیش تصطدم، 
یعني تقول لھ: ھا أنا اشتغلت .. ما بیعرفوا وین یضربوا، فخلیھ تایھ، 

في السیارة وربك ستر، لكن المجموعة اكتشفت وھي بتروح من جوه 
اللي كانت معھا، اللي اختطفت فیھا وقتلت، یعني ارتكبوا الشباب خلل، 
 إنھ بدل ما یرموھا جوه ویھربوھا ویروحوا، أخدوھا وروحوھا معاھم.



 أحمد منصور:

 السیارة!

 أحمد یاسین:

فاكتشفت لأنھا دخلت الحدود، مش من المنفد الأصلي بالسرقة یعني .. 
وات سیارة، وتابعوا السیارة، وجدوا السیارة في فطبعاً الیھود شافوا خط

مكان ما، السیارة عند مین؟ اعتقلوا الناس اللي حوالیھا، وبدءوا الشباب 
اللي نفذوا العملیات كلھ ھرب .. شرد، طلعوا بره عن طریق سیناء، 

وطلعوا .. ما مسكوش ولا واحد منھم، لكن مسكوا القائد بتاعھم، كان في 
ساكن وعلى أساس إنھ إیش علاقتھ؟ ما لوش علاقة،  البلد في المكان،

 وعلاقتھ مع ال.. في ال.. واللي طلعوا، وإیش یجیب علیھ.

فبعد الیھود ما تحروا المنطقة، وھو كان لھ سابقات مع الیھود في 
ً، قتلوه، یموت كل  السلاح وغیره، فاعتقلوه، اعتقلوه بشكل وحشي جدا

 یوم مرة واثنین 

 وثلاثة.

بعد تحقیق تام قالوا لھ: إحنا عندنا أوامر بقتلك، بس بدنا نقتلك لما نجیب 
كل المعلومات اللي عندك، یخنقوه لما یطلع نفسھ، یحطوا راسھ في المیھ 

 لما 

یخنقوه، یعني المھم بدھم المعلومات منھ. فالراجل في النھایة قال لھم: 
مباشرة بعثنا لھ  أنا ما أعرفش، لأن إحنا اتصلنا فیھ یعمل عسكري مش

رسالة وقلنا لھ: إذا بتحب تشتغل عسكري إحنا مستعدین، قال: مستعد، 
فاتفقنا على نقطة میتة، صرنا ندیلھ فیھا الأموال وندیلھ فیھا المعلومات 



والأوامر عن طریق نقطة میتة، فقالوا لھ: طیب، في مین بتشك؟ یعني 
 بتشك مین اللي بعت لك الرسالة؟

عنده حدس إنھ اللي بیبعت لھ المعلومات واحد من إخوانھ فیبدو الأخ كان 
القریبین منھ، وھو صحیح كان مسؤول اللي كان یبعت لھ، فقال لھم: أنا 
بأشك في فلان، جابوا بفلان، نفس القضیة، وفلان تحت التعذیب الضخم 

 القاتل ھذا اعترف قال: آه.

 أحمد منصور:

ً - فیھ حرج  تذكر لنا الأسماء؟ -طبعا  

یاسین: أحمد  

 إیھ؟

 أحمد منصور:

 فیھ حرج إنك تذكر الأسماء؟

 أحمد یاسین:

 ما بأقول، المعتقل الأول محمد الشراطھ مؤبد في السجن الآن.

 أحمد منصور:

 الآن! لازال منذ ھذه القضیة؟

 أحمد یاسین:

منذ ھذه القضیة، الأخ التاني صلاح شھادر اللي ھو القائد العسكري، 
صل فیھم، ولازال في السجن للآن، وكان حاطین النائب بتاعي اللي بیت



علیھ غرامة خمسة آلاف شیكل فما دفعھاش، لما ییجي یطلع، یا بیحكم 
ألف  30ستة شھور، یا بیدفع الخمسة آلاف شیكل، قالوا: لا، تدفع 

شیكل، بعدین ترددنا ثلاثین ألف ندفع لھ ولا نسیبھ یقعد عشر سنین في 
شیكل. 120افقین ندفع، اتبطروا قالوا: السجن، فلما قلنا لھم: آه مو  

 أحمد منصور:

 وإلا ستة شھور؟

 أحمد یاسین:

أو ستة شھور، قلت لھم خلیھ ستة شھور، طبعاً .. كمان إخواننا التانیین 
اللي ھم كانوا معانا في قضیة الأمن اللي بیشتغلوا في الأمن كانوا 

 اعتقلوا، اللي ھم قاموا بتصفیة العملاء...

منصور [مقاطعاً]:أحمد   

تعرضنا لھا في الحلقة الماضیة بشكل  -ربما- آه قضیة العملاء، إحنا 
 سریع، إحنا نرید تفصیل فیھا.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

الضربة إجت اتنین مع بعض، الیھود والعملاء في آن واحد، كُشفت في 
 آن واحد، تحت التحقیق والتعذیب الضخم.

 أحمد منصور:

أنتم نفذتم عملیات كثیرة بھذه الطریقة؟ 87نة یعني في خلال س  

 أحمد یاسین:



 نعم، نفذنا عملیات عسكریة ضد الیھود، ونفذنا عملیات ضد العملاء.

 أحمد منصور:

یعني العملیات المباشرة اللي كانت ضد الیھود كان اختطاف الجندیین 
 وقتلھم؟!

 أحمد یاسین:

 نعم، ومھاجمة مواقع یھودیة.

 أحمد منصور:

 والعملاء؟

 أحمد یاسین:

 العملاء إحنا لم نصفي إلا ثلاثة.

 أحمد منصور:

 فقط!

 أحمد یاسین:

اتحققنا مع واحد، وبعد التحقیق أعدمناه، الثاني كان عمیل مشھور، 
ومسدسھ على جنبھ، بدنا نحقق معاه عشان نعرف، ولما یدفعوه الشباب 

دس بالخطأ في السیارة كان في إیده المسدس قاوم، فضغط على المس
 فأطلقت الرصاصة فقتل، فمات قبل .. ھذا المسدس اللي كشف الأسلحة.

 أحمد منصور:

 أحمد یاسین:



 مسدسنا إحنا مش مسدسھ.

 أحمد منصور:

 مسدسكوا أنتم، نعم.

 أحمد یاسین:

والخطوة التالتة اللي ھو واحد كان من كبار العملاء اختطفناه للتحقیق 
ن الآمن، وقالوا لھ: أنت الآن ھنا لیھ؟ معھ، أخدوه وصلوه الشباب للمكا

قال: أبداً ضربھ كف بس، قال لھ: أنت ھاي تحتنا، ونرید تعترف بكل 
شيء، وجابوا عشا وطلعوا یتعشوا عشان یرجعوا یعطوه أكل ویتناقشوا، 

 فرجعوا لقوه میت بالسكتة القلبیة.

 أحمد منصور:

 لا إلھ إلا الله، وحده ھكذا!

 أحمد یاسین:

و عمیل مشھور، یعني مش عاوز دمغة عمالة، معروف تماماً.آه، بس ھ  

 أحمد منصور:

 وماذا فعلوا؟ فعلوا فیھ مثل الآخرین أم تركوه؟!

 أحمد یاسین:

 كیف؟

 أحمد منصور:

 ھل دفنوه مثل الآخرین؟!



 أحمد یاسین:

 دفناه مثل الآخرین طبعاً، دفناه خلاص وانتھى.

 أحمد منصور:

تأثیره إیھ لدى الإسرائیلیین ولدى أھالیھم حتى؟كان اختفاء العملاء كان   

 أحمد یاسین:

ما ھي القصة كانت شایطة، مش معروف مین، إحنا ما كنا جبھة معلنة، 
ولم تعلن، أو یتودي أو .. فما كانش حد بیشیط، لكن كان بیحدث خوف 
عند العملاء بأنھ فلان قَتِل وفلان خطف وفلان ضاع، فده أحدث ربكة 

ا ینتشروا بخیوطھم یتجسسوا وبدھم یعرفوا وین ومین عندھم، بدءو
ومین، وإحنا بنراقب، وشایفین، وبنسجل عندنا المعلومات اللي بدنا 

 إیاھا.

 أحمد منصور:

التنظیمات الفلسطینیة الأخرى اللي موجودة على الساحة، ھل كانت 
 تمارس شیئاً من ھذا؟

 أحمد یاسین:

الخارج، في السجون. كان تنظیم فتح یمارس ویجیب، بس مش في  

 أحمد منصور:

 عملیة التصفیة؟

 أحمد یاسین:



التصفیات في السجون وعملیة التحقیق في السجون، إحنا لسھ ما قمناش 
بھذا في السجون، لأنھ عددنا كان قلیل، وعددنا كان كلھ نظیف، ما 

 احتجناش للتحقیقات أو...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

لخارجیة ما كانت تتم عملیات اختطاف أو..لكن على الساحة الفلسطینیة ا  

 أحمد یاسین:

إحنا في غزة .. لم أذكر مثل ھذا الشيء، ما كانش موجود، یمكن في 
 72، 71، 70، 68، 67السبعینات كان عملیة تصفیة عملاء كتیر، في 

كانت التصفیات .. تصفیات على طول على المكشوف، قدام الناس في 
 الشارع یطخوه.

 أحمد منصور:

 أمام الناس؟!

 أحمد یاسین:

آه، أمام الناس، بیاخده ورا المسجد، من الخلف یطخوه ویرموه، تجد في 
الیوم .. جثة .. جثتین مقتولین، بس ما كانش فیھ یعني ضوابط صحیحة 

 للمحاكمات أو كذا، كل واحد منھم ھو قائد لحالھ.

 أحمد منصور:

ویعني أنتم جماعة لكن أنتم لكم مرجعیة شرعیة، ومرجعیة إسلامیة، 
 تعتبر جماعة إسلامیة بالدرجة الأولى.

 أحمد یاسین:



 بكل تأكید.

 أحمد منصور:

فھذه الأمور من المفترض أن تستند إلى قواعد شرعیة، فما ھي القواعد 
 الشرعیة التي كنتم تستندون لھا في تنفیذ ھذه العملیات؟

 أحمد یاسین:

ً: أنا في حالة حرب مع عدو، وھذا  عمیل بیقوم بتجنید عملاء للعدو، أولا
بیقوم بإسقاط الناس والنساء والرجال لوضعھم .. الإسقاط یعني الزنا، 

أخلاقیاً، ویصوره وبعدین یودوه  -یعني-الإسقاط یعني اللواط، الإسقاط 
للیھود، ویقولوا لھ: تعال نفضحك أو تشتغل معانا، بده یصیر عمیل، 

قط لنا فلان واسقط لنا فلانة، وھات وبعدین یروحوا یقولوا لھ: طیب، اس
 فلان .. مراكز .. مراكز إسقاط.

 أحمد منصور:

 یعني كان اللي بیتخذ قرار التصفیة أناس على فقھ شرعي وعلى وعي...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

 بكل تأكید.

 أحمد منصور [مستأنفاً]:

بحیث إن ھذا الأمر ما یحدث فیھ أي نوع من الخلل أو یقتل إنسان 
الخطأ؟ب  

 أحمد یاسین:



 مستحیل ھذا الكلام، مستحیل!

 أحمد منصور:

ً –یعني لم یحدث عملیات قتل بالخطأ  وقعتم فیھا؟ -مثلا  

 أحمد یاسین:

لا، أنا ما بأقولش ما حصلش، حصل، وإحنا دفعنا لھم دیة، دفعنا لأھلھ 
دیة، لأنھ ثبت أنھ قتل بالخطأ مات في الخطأ وھو لم یثبت لسھ إدانتھ، 

یعترف بذلك، إذن ھذا الإنسان قتل خطأ فتدفع لھ الدیة.ولم   

 أحمد منصور:

بدأت الانتفاضة الفلسطینیة. 87أو في دیسمبر في عام  87في سنة   

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

 وھذا ما سوف نبدأ بھ الحلقة القادمة.

 أحمد یاسین:

 إن شاء الله.

 أحمد منصور:

الشیخ، كما نشكركم مشاھدینا الكرام على إن شاء الله. شكراً فضیلة 
حسن متابعتكم، حتى نلقاكم في حلقة قادمة من برنامج (شاھد على 

   وبركاتھحییكم، والسلام علیكم ورحمة هللالعصر) ھذا أحمد منصور ی
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 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة  من برنامج (شاھد السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
على العصر) حیث نواصل حوارنا مع مؤسس وزعیم حركة المقاومة 

 الإسلامیة (حماس) الشیخ أحمد یاسین، مرحباً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

.ً  أھلاً وسھلا

 أحمد منصور:

فضیلة الشیخ إحنا توقفنا في الحلقة الماضیة عند اندلاع الانتفاضة 
كیفیة اندلاع الانتفاضة، وھل كان مخططا لھا الفلسطینیة، ولم ندخل إلى 

أم أنھا تمت بشكل تلقائي، وھل كان ھناك من یقف وراءھا، أم أنھا كانت 
 موجة شعبیة فرضت نفسھا على الشارع الفلسطیني؟

 أحمد یاسین:

في الحقیقة إنھ كانت الانتفاضة في بدایتھا حادث عابر في الأول، أن رجل 
سیارة عمال فلسطینیین عائدین من العمل  إسرائیلي یركب مقطورة دھم

داخل إسرائیل فقتل أربعة متعمداً، فثار الشعب الفلسطیني في غزة وھاج، 
أن ھذا عمل متعمد وعدواني من الإسرائیلیین، ولما جاء الإخوة في بلد 

(جبالیا) .. بلدة جبالیا لدفن القتلى حملوا النعوش وساروا بھا في شوارع 
ن، وثلاثة، حتى استطاعوا أن یجمعوا أكبر عدد من القریة مرة، واثنی

 الناس في الجنازات.

  
 



اتجھت المسیرة الجنازة إلى المقبرة الكائنة بین قریة جبالیا ومعسكر 
جبالیا للاجئین، معسكر جبالیا طبعاً تعرف اللاجئین في حالة ثوران، غلیان 

كر لینضم دائم، فلما رأوا مسیرة الجنازة وصلت إلى المقبرة خرج المعس
لھم، بعد أن فرغوا من دفن الجنازات الحماس والھیجان دفع الناس 

للتوجھ إلى مركز الشرطة، وھو قائم بقرب المقبرة، وھاجموه بالحجارة، 
ورد الجنود الإسرائیلیون بالنار وقتلوا وسقط شھید، وسقط العدید من 

...9الجرحى، نقلوا إلى مستشفى الشفاء في ذلك الیوم، اللي ھو یوم   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 دیسمبر.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

م.1987.. دیسمبر عام  9/12  

 أحمد منصور:

 وكانت ھذه ھي الشرارة الأولى.

 أحمد یاسین:

یوم -ھي دي الشرارة الأولى التي كانت مصادفة، وفي الیوم التالي 
انتقل الناس إلى المستشفى لإعطاء الدم للجرحى. -الأربعاء  

د منصور:أحم  

 نعم.

 أحمد یاسین:



وكان على رأس المتوجھین طلاب الجامعة الإسلامیة في غزة، والذین 
كانوا ھم رأس الحربة في مواجھة الإسرائیلیین في غزة، في كل یوم 
مشاكل وصدامات وحصار للجامعة، فالطلاب كانوا بیقودوا مسیرة 

دة وصعبة المواجھة مع إسرائیل في ذلك الوقت، وصارت مواجھات شدی
في المستشفى، مولوتوف، وحجارة وقنابل، وجرحى جدیدة، وصدامات 
جدیدة، والعالم یتفرج على التلیفزیون على ھذا المشھد، كانت الحركة 

في ذلك یوم الأربعاء قررت اجتماع طارئ في المساء،  -الآن-الإسلامیة 
 وجلسنا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

دیسمبر؟ 10اللي ھو یوم   

یاسین [مستأنفاً]:أحمد   

نعم، وجلسنا ندرس ھذا الواقع، وكیف نستثمره ونقولھ، جاءنا خبر أن 
في كل مواجھة  -كعادتھا- السلطة الإسرائیلیة أغلقت الجامعة الإسلامیة 

تغلقھا على أساس أنھا تُنھي الصدام وتوقف الـ.. ھنا قررنا أن ننقل 
ً؟ المواجھة إلى الشوارع، فالقیادات جالسة من یستط یع أن یبدأ العمل غدا

كان یوم الجمعة، یوم الأربعاء .. الخمیس ما كانش فیھ إمكانیة، كان لسھ 
فیھ استعدادات، یوم الجمعة فاتفق الجمیع أن یُعطى مھلة یومین للإعداد، 

 ثم نبدأ المواجھة من الشوارع.

 أحمد منصور:

 ماذا كانت استراتیجیة المواجھة التي وضعتموھا؟

 أحمد یاسین:



المواجھة أن نواجھ الجیش الإسرائیلي بالمظاھرات، والحجارة، 
ً -والمولوتوف مواجھات شعبیة، وبدأت المواجھات  جبالیا التي صار  -طبعا

فیھا صدام نامت، لأنھا لیس ھناك تخطیط خلفھا، ونحن نقلنا المعركة من 
جبالیا إلى خان یونس، وبدأت المسیرة تخرج من المساجد، والأناشید 

اسیة، وبدأت المواجھات في خان یونس...الحم  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 بعد صلاة الجمعة؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

.ً  كان یوم السبت، لا، صباحا

 أحمد منصور:

؟87دیسمبر  11یوم السبت، اللي نقدر نقول إنھ یوم   

 أحمد یاسین:

لأنھ كان جلستنا... 12لا، یوم   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

.10كانت یوم  جلستكم  

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

ً، بدأنا ھذا المواجھة من خان یونس بعد أیام من الصراع،  نعم، فعلا
والمعتقلین، والجرحى، نقلناھا إلى معسكر الشاطئ في غزة، المواجھة 

طوّلت، انتقلت إلى المعسكرات الأخرى، انتقلت إلى الحارات في غزة، بدأنا 



ننقلھا كل مرة على حسب استعداد المنطقة في ننقلھا، انتقلت إلى رفح، 
العمل والحركة، وكان في ھذه الجلسة قررنا نصدر البیان الأول، اللي 

یمثل المواجھة، وأنا كنت اللي أملیت البیان الأول للأخ  12/ 14صدر في 
.12/ 14اللي كان قاعد بجنبي، أخذه وطلع طبعھ ووزعناه في یوم   

 أحمد منصور:

ل بیان صدر عن الانتفاضة؟وھذا یعتبر أو  

 أحمد یاسین:

 عن الانتفاضة الفلسطینیة أول بیان...

 أحمد منصور [مقاطعاً] :

 لكن قادة فتح أو منظمة التحریر یقولون أنھم وراء أول بیان صدر؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 یا سیدي أول بیان...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وأنھم وراء ظھور الانتفاضة.

سین [مستأنفاً]:أحمد یا  

(قل ھاتوا برھانكم إن كنتم صادقین)! أول بیان لھم نزل بعد الانتفاضة في 
أول بیان للمقاومة التي تتبع حركة فتح، والجبھة الشعبیة،  1/ 8

، یعني فرقیة شھر بین ھذا وھذا، فلو كانوا 1/ 8والمنظمات .. كان في 
لساعة.ھم الذین بدءوھا لكانوا ھم الذین نزلوا في ھذه ا  



 أحمد منصور:

تذكر المحتویات الأساسیة، وھل كان یحمل استراتیجیة طویلة المدى أم 
 مجرد بیان مؤقت؟

 أحمد یاسین:

لا، لا، كان مجرد أننا أصحاب حق، وأننا وصلنا إلى مرحلة لا نحسد 
علیھا، وأننا فقدنا كل شيء، وأنھ لابد لنا من أن نواجھ ھذا المحتل حتى 

وأننا على استعداد أن نستمر في تضحیاتنا، ولماذا لا یزول عن أرضنا، 
نضحي كما قلت في العبارة یومھا في ذلك البیان "وأنا الغریق فما خوفي 

 من البلل" ھذه كانت عبارة بالنص في أول بیان.

إحنا غرقانین، إحنا ورطانین اقتصادیاً، سیاسیاً، في كل شيء غرقى، إحنا 
بعد ھیك "وأنا الغریق فما خوفي من  فقدنا كل شيء، وخائفین من إیش

البلل" وكانت ھذه العبارة مجال نقاش طویل بین خبراء إسرائیلیین على 
التلیفزیون یناقشوا العبارة ھذه، "وأنا الغریق فما خوفي من البلل"، 

-والحمد Ϳ كان صدى جید، كان عمل جید، كان عمل مثمر، وإحنا 
الشعب من كتر ما عانى، حصار  في فترة بعد شھر أشفقت على -الحقیقة

یوم للمعسكر یفكوا عنھ ساعة أو ساعتین بس عشان یتزود بالأكل  15
 والشراب.

لكن كان شعبنا عظیم والله، كان یجمع الطعام من المناطق المفتوحة، 
ویدخلھا إلى المناطق المحاصرة في ساعات الفتح، فتجد الناس یتغذوا 

ً، یعني  بالطعام والشراب والمساعدات من كل جانب، وھذا عمل عظیم جدا
 لم نكن نتصور أن الشعوب قادرة على تحمل مثل ھذا.

 أحمد منصور:



في ھذه الفترة أو في الأیام الأولى للانتفاضة الفلسطینیة، ھل كانت قاصرة 
قاصرة على الحركة الإسلامیة  -یعني الانتفاضة والحركة والمظاھرات-

دخل كمحور رئیسي فیھا؟ وأنصارھا، أم أن الشارع الفلسطیني  

 أحمد یاسین:

دائماً الأحداث تحتاج من یستثمرھا، من یستفید منھا، لو إحنا لم نستثمر 
ھذه الحادثة ونطورھا، ویتحرك الشارع معنا، ما كان یحدث شيء، إحنا 
ً: طلب من أبناء الحركة یجمعوا في مكان  كیف بدأنا نجمع الناس؟ أولا

ناشید الحماسیة في المیكرفون، وبدأت مسجد في خان یونس وإذاعة الأ
تُسمع كل الناس، بدأ الشباب یتجمعوا من كل مكان، حتى صارت مسیرة 
ضخمة، وعُمل جنازة وھمیة، وحُملت على الأكتاف، وبدأت الھتافات، 

وخرجت في الشوارع، واصطدمت بالجیش، وبدأ الصدام والجرحى واللي 
تبدأ بیوم صباحي ومسائي المجروح واللي المبطوش وھكذا، وكل یوم 

.ً ً من الموقف كان تعبان جدا  حتى كان العدو الصھیوني یائس جدا

 أحمد منصور:

كیف تحمل الناس في البدایة قضیة..طبعاً اللي بیشارك في الانتفاضة لازم 
یتوقف عن عملھ، لابد أن یجھز من اللیل ما الذي سیفعلھ بالنھار، قضیة 

عائلات، ومعروف أن قطاع غزة مكتظ  الحصول على الطعام، وھذه قضیة
ً بالسكان، وبأعداد الناس، یعني یكف یوازن الناس ما بین المشاركة  جدا

 في الانتفاضة وما بین ترتیب أمورھم الحیاتیة؟

 أحمد یاسین:

 ً كانوا في أشد السعادة، وھم بیحسوا أنھم بیواجھوا  -یعني-الناس طبعا
ھرھم طوال الوقت، یعني كان العدو اللي ظلمھم طول الوقت، واللي ق



عبارة عن تنفس الصعداء الشعبي في مواجھة المحتل الغاصب، التاجر 
طبعاً كان ھناك مستعد یتحمل، و... مستعدة تتحمل، وكل ھذه الإمكانات 

 24كانت في ساعات فك الطوق كلھ یتزود، یعني الدكان بدل ما یقعد 
الشيء، بس الناس ساعة یبیع، في ساعتین المسموح فیھم یبیع نفس 

 یاخدوا حاجتھم، فالأمور كانت تمشي طبیعیة.

إسرائیل كانت محتاج العمال اللي بیطلعوا لھا، وكانت بدھا إیاھم یطلعوا، 
إحنا كان الناس في أول الانتفاضة یقولوا للعمال: ما تروحوش تشتغلوا 
م عند الیھود على أساس نقاطعھم، والیھود بدھم إیانا نشتغل، لأن مصانعھ

كان الشعب في أعلى درجات وعیھ  -یعني-بتقف، مزارعھم بتقف، ولذلك 
صحیح ترى ما لم تتصوره، یعني  -یعني-وصموده، وتكاتفھ وقوتھ 

 الشعوب لھا قدرة لا یفھمھا أحد إلا إذا جربھا وشافھا.

 أحمد منصور:

 كیف توسعتم في الانتفاضة وانتشرت حتى شملت الضفة والقطاع؟

 أحمد یاسین:

 طبعاً أحداث غزة بدأت تنقل على التلیفزیون..

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 الإسرائیلي؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

الإسرائیلي والعالمي، في كل العالم، والأنباء، والأخبار، والصحافة، فھذا 
طبعاً أوجد في الضفة الغربیة الحماس والحرارة، ثم إحنا على مستوانا 

بین الضفة وغزة، خرجت واجتمعت مع أھل الضفة، كان لنا قیادة مشتركة 



 ً وأعطتھم صورة الواقع، وطالبتھم بالعمل كما ھو موجود في غزة، وفعلا
 بدأ العمل في غزة .. في الضفة كما ھو في غزة.

 أحمد منصور:

متى وصلتم إلى مرحلة أن الانتفاضة عمت كل مكان تقریباً منذ اندلاعھا 
دیسمبر؟ 9في   

 أحمد یاسین:

لانتفاضة عمت كل مكان بعد شھر، أو شھر ونص تقریباً، كل مكان كانت ا
الانتفاضة، كنا مشفقین على شعبنا، وبنفكر أن نخفف  -یعني-عمتھ 

 الوتیرة، لكن العدو ساعدناھو، ساعدنا في...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كیف ساعدكم العدو؟

 أحمد یاسین[مستأنفاً]:

مجموعة من إخوانا وشبابنا وأھلنا،  لأنھ أصدر قرار بعد شھر بإبعاد
فالإبعاد بده مقاومة جدیدة كمان، فأعطتنا دفعة جدیدة للمقاومة والصراع، 

 وبذلك كانت التھدئة انتھت خلاص، ما فیش حاجة اسمھا تھدئة.

 أحمد منصور:

 ھل المبعدین اللي في الفترة الأولى كانوا كلھم من حماس؟

 أحمد یاسین:

یة لم تكن تعرف من الذي وراء الأعمال في الأول، إن السلطة الإسرائیل
لكنھا كانت تقول أنھم إسلامیون، على ھذا الصدد ھي اختارت واحد من 



حماس من المبعدین، واختارت واحد من الجھاد الإسلامي من المبعدین، 
واختارت واحد من السلفیین أبعدتھ كمان، فكانوا ثلاثة من المبعدین 

أو ثلاثة أرباعھم من التوجھ الإسلامي. الخمسة أو الستة نصفھم  

 أحمد منصور:

 نعم، تذكر مین اللي أول من أبعد من حركة حماس؟

 أحمد یاسین:

 -رئیس الجمعیة الإسلامیة في معسكر الشاطئ-كان الأخ خلیل القوقة 
وكان الشیخ حسن أبو شقرة من خان یونس من السلفیین، كان عبد 

الإسلامي، كان واحد من فتح، وواحد من الجبھة العزیز عودة من الجھاد 
ھم اختاروا من كل الجھات، لم یكونوا..لكن الانتفاضة بدأت من المساجد، 

 المیكرفون، الأناشید الوطنیة، یتجمع الشباب من المسجد ثم تنطلق.

 أحمد منصور:

في ھذه الفترة لم یكن للإسرائیلیین أي دخل فیما یحدث في المساجد، أم 
كانوا أحیاناً یدخلوا المساجد أو..؟أیضاً   

 أحمد یاسین:

 لا، لم یكونوا یدخلوا المساجد.

 أحمد منصور:

 بالمرة لم تحدث عملیة دخول لمسجد أو مھاجمة مسجد؟

 أحمد یاسین:



ً لم یكونوا یدخلوا المساجد، لأن خطیب المسجد لا یلتفت إلھم،  قبل ذلك أبدا
ن معاشات أئمة المساجد ولا یھتم بھم، السبب فیھ سبب جوھري، لأ

 وخطبائھا لا تساوي أكلة یقعد یأكلھا في وجبة معینة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كیف كانوا یعیشون؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

كنت  - كمدرس-یعني، أنا كنت في ذلك الوقت خطیب في مسجد، أنا معاشي 
معاش لیرة إسرائیلیة في الشھر. كویس، لما بدھم یعطوني  240آخذ 

خطیب جمعة في المسجد اللي ما حدش راضي یخطب فیھ كانوا یعطوني 
لیرة أنا لو بدي أستخدمھا إیجار سیارة  40لیرة في الشھر، طیب الـ  40

رایح وجاي، ما أستفیدش منھم فاللي كان الموظف لا یسمح حتى لو صدر 
 إلھ أمر ما بیردش علیھا لأنھ مش واخد حاجة منھم، ما فیش معاشات.

عني تضبط الإنسان یخاف على وظیفتھ أو یخاف على .. فكان الناس على ی
أشدھم، كل واحد یتحرك من منطلق إیماني، منطلق إسلامي، لأنھ ما فیش 

من وظائف أو معاشات. -الآن-نفعیة في المسجد   

 أحمد منصور:

 البیان الأول للانتفاضة بأي اسم وقعتموه؟

 أحمد یاسین:

ة حماس...حركة المقاومة الإسلامی  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 ھذه كانت المرة..

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

في الأول أنا وقعتھ (ح. م. س) لأنھ  -لو تخلیني أقول لك-لكن الأول .. 
كلمة حماس بالذات ما كانتش واردة في ذھني، بعد بیانین أو ثلاثة الإخوة 

عن كلمة، فاھتدى اجتمعوا وقالوا خلینا نعطیھا كلمة، وبدؤوا یبحثوا 
 أحدھم إلى كلمة حماس على أساس تمثل الحروف الموقعة.

 أحمد منصور:

؟87دیسمبر  10یعني ولدت حركة حماس یوم   

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

كیف فكرتم في اختیار اسم جدید، وأنتم منذ أن بدأت العمل قبلھا ربما 
تتحركوا حولھ، ما ھي كان ھناك اسم آخر  -كعمل منظم-باثني عشر عاماً 

الدوافع التي جعلتكم .. ھل ھي نقلة نوعیة في العمل، أو استراتیجیة 
 جدیدة؟

 أحمد یاسین:

یا أخ أنا لا یعنیني الأسماء، أنا یعنیني الجوھر، ویھمني الجوھر، أنا الآن 
بدي أبدأ طور جدید من الحركة الإسلامیة في المواجھة والمقاومة، 

ً یتمشى مع الواقع، فسأعطي ھذا الطور من  الحركة الإسلامیة اسماً جدیدا



والواقع یحتاج أن یكون ھنا مقاومة، ولذلك لابد أن تسمى الحركة بحركة 
 المقاومة الإسلامیة.

 أحمد منصور:

وأنتم تختارون ھذا الاسم كان في ذھنك أن المقاومة ستشمل أوجھ 
حلقة الماضیة متعددة، منھا المقاومة المسلحة التي كنت أو أشرت في ال

 أنكم بدأتموھا فعلیا؟ً

 أحمد یاسین:

 نعم، نحن كنا نعد لھا سابقاً، بكل تأكید كان ھذا وارد.

 أحمد منصور:

دیسمبر؟ ھل اجتمعتم بعده اجتماعات  10كیف رتبتم لما بعد اجتماع 
وقررتم؟ كیف بدأت فكرة الانتفاضة تنمو شیئاً فشیئاً حتى أخذت 

 الاستمراریة التي أخذتھا؟

 أحمد یاسین:

ً -یا أخي  إحنا كان لینا اجتماع كل .. بالكثیر كل یومین أو ثلاثة،  - طبعا
یعني كانت اجتماعات متواصلة لمعالجة القضایا القائمة للتخطیط للي 

بعده، الیوم بدنا إیاھا في الشاطئ، بكرة ننقلھا إلى جبالیا، بكره ننقلھا إلى 
مكان إلى مكان فأخذت تنتقل،  .. فأخذنا لكي نخفف الضغط على الناس من

وإحنا اللي بننقلھا، وھذا طبعاً كان ھو التخطیط الیومي، طبعاً كان بینشأ 
ھناك مشاكل في الشارع، فیھ ھناك شھداء بدھم علاج، فیھ جرحى، فیھ 
سجناء، فیھ مشاكل بدھا علاج، فكان في كل یومین أو ثلاثة یكون لنا 

 اجتماع.



 أحمد منصور:

فلسطینیة الأخرى حتى ذلك الوقت كان لكم .. بینكم وبینھا ھل الفصائل ال
 أي عملیة من عملیات التنسیق؟

 أحمد یاسین:

لم یكن لھم عمل في ذلك الوقت في البدایة، ثم إحنا كنا دائماً بنعرف بعض 
وبنتلاقى مع بعض، لكن لم یكن لھم دور في المیدان في ذلك الوقت، ثم 

في البدایة فبدءوا یتجمعوا، وعملوا قرار، لما وجدوا أنفسھم خارج اللعبة 
وعملوا بیان، وبدءوا یتحركوا على أساس یواجھوا الاحتلال كما نواجھھ، 
وطبعاً دخلوا الساحة، ومن ھنا كان فیھ شبھ تنافس بین الحركتین لإثبات 

 الوجود في الشارع الفلسطیني.

عني نقول طبعاً والوجود ھو إیش كان مھمتھ؟ إن إحنا نعمل إضرابات، ی
الیوم إضراب، معنى الإضراب یعني مواجھة مع الیھود، فتجد الشوارع 

أغلقت، وتجد الإطارات أشعلت، وتجد المتاریس وضعت في الشوارع، تجد 
المواجھات في كل مكان، في كل القطاع، معنى إضراب یعني إضراب، 

 فطبعاً اللي كان یقوم بھذا الشيء في أول الأمر ھو إحنا.

إخواننا في المنظمة في المواجھة بدءوا ینزلوا بیانات ھم  فلما دخلت
الثانیین، بدھم یعملوا إضرابات خاصة بھم، حتى صار الشعب مرھق من 
ھذه القضیة، أنت لما أنا أعمل إضراب یوم في الأسبوع أو یومین وھو 
یروح یعمل إضراب یوم أو یومین، معناه بده یشقوا، بده یأكل الناس، 

مع أحد قیادییھم اللي كان مسؤول عن فتح في قطاع ولذلك اجتمعت 
 غزة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 تذكره؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

نعم، زكریا الأغا اجتمعت معھ في بیت، طالبتھ إن إحنا نتفق على أیام 
معدودة في قدر، لا یزید الإضراب منا یوم، وبیكفي منھم یوم، وألا یزید 

الشعب بتاعنا...على ذلك، بلاش نقتل   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 نعم.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

واتفقت معھ على ذلك وخرجت، وأفاجأ بالعكس في الیوم الثاني أو الثالث، 
وإلا ھم منزلین بیان إضراب ثلاث أیام ورا بعض، فالوسیط اللي كنت في 

ا؟ قال: بیتھ بأقول لھ: إیش اللي بیعملھ ھا دول الناس؟ طیب، مش اتفقن
 ھادول ما بیلتزموش، فلم یلتزموا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 طیب، وماذا فعلتم بعد ذلك؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

إحنا استمرینا في جھدنا إنا نقلل أیامنا وھم لم یلتزموا، لذلك كان الشارع 
الفلسطیني بینقم على تصرفاتھم، لأنھ أنت بتقتل الشارع، بتقتل التاجر، 

الموظف، لأنھ یوم إضراب یعني ما فیش عمل، العامل مش ھایطلع  بتقتل
الشغل، ما فیش سیارات، ما فیش مواصلات، ما فیش عمل، معنى ذلك 

 إحنا قتلنا الشعب بتاعنا بأیدینا كمان.



 أحمد منصور:

 وكان الشعب یلتزم بما تطلبونھ، وبما ھم یطلبونھ؟

 أحمد یاسین:

ن مكره، لأنھ أنت لما تحط متاریس في یلتزم مش یعني .. في البدایة كا
الشوارع وتحط أحجار ورجال، وأي سیارة تشوفھا في الشارع تضربھا، 

ترجمھا بالحجارة، مین بیستجري یطلع یكسر سیارتھ، ما فیش 
مواصلات، ما فیش حركة، وبعدین خلاص الشعب أخد على ذلك، إضراب 

كاكین مفتوحة، یعني إضراب، لا سیارة تطلع ولا ناس طالعین، ولا د
ولذلك إحنا كنا بنود ننسق معھم، لكن ھم لم یكونوا یریدوا التنسیق، یعني 
أضرب مثل، ھم في البدایة بیاناتھم الأولانیة نزلوا إنھ المحال التجاریة .. 
بدءوا ھم یتدخلوا في الشؤون .. إحنا كان شغلنا بس مواجھة الیھود، وما 

 لناش في الشعب نسیبھ یعیش بحریتھ.

م بدءوا یتدخلوا في أن الشرطة ممنوع تشتغل ویقعدوا، طیب، أعطوھم ھ
معاش عشان یقعدوا ویأكلوا، وقعدوا، استجاب بعض الناس، وبعض 

الناس تحایلت، أن الدكاكین تفتح من التنتین إلى المغرب. طیب، اللي عنده 
خضار بده ینزلھا السوق التنتین أو بینزلھا الصبح، اللي عنده دكان 

ل كام ساعة الصبح أو یشتغل بعد الظھر، وصار عند العالم أن بیشتغ
الشغل بعد الظھر والنوم الصبح، أنا قلت لھم: یا إخوانا ما بیصیرش كده، 

تعالوا ننقل الإضراب .. من فتح المحلات والتجارة من المساء إلى 
ینتھي خلاص،  1الساعة  12الصباح، یبدأ صباحاً وینتھي الظھر، الساعة 

بإضراب ثاني.ونعمل   



، 12فقالوا: وإیش یضمن لنا .. مین یضمن لنا إن الناس تسكر الساعة 
، واللي نفذ 12؟ قلت لھم: اللي أمرھم یسكروا المغرب یأمرھم یسكروا 1

ھذا ینفذ ھذا، تعالوا ننزل بیان مشترك ونوجھ الناس لھذا الشيء، أفاجأ 
ناس .. طبعاً أنا مادام بعد یومین بأنھم منزلین بیان لحالھم، وطلبوا من ال

 ھو الأمر خیر أنا ما بیعنیني أن أكون أنا في الصورة، وما ادخلت معھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكر الوقت اللي أصدرتم فیھ ھذا البیان أو كانت بتتم ھذه الاجتماعات؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

قضیة البیانات واللقاءات، بس اللقاءات الأخیرة  88الكلام ھذا كان في 
، لأن الشعب بدأ 88مش في  89بتاعة بالإضرابات كانت في   

 یعاني، وبدنا نخفف معاناتھ.

 أحمد منصور:

ھل بعد اندلاع الانتفاضة، ومرور عدة أشھر علیھا، أصبح لدیكم 
فاضة، أو متى تتوقف؟ أم أنھا استراتیجیة مستقبلیة، إلى أین ستتجھ الانت

 یعني؟

 أحمد یاسین:

لقد أصبحت الاستراتیجیة .. استراتیجیة أننا سنقاوم المحتل حتى یرحل، 
لن نتوقف حتى یرحل عنا، وعن أرضنا، ونستعید حریتنا وكرامتنا، ھذا 
اللي كنت بأطرحھ على الإعلام تماماً، أقول لھم إحنا محتلین، إذا المحتل 

وقف لمواجھتھ علیھ أن ینسحب، ویتركنا نقرر مصیرنا بنفسنا.بده إیانا نت  



 أحمد منصور:

 ھل في ھذه الفترة ظھرت كزعیم للانتفاضة؟

 أحمد یاسین:

كان بكل تأكید ھذا واضح، بس أنا كنت أنفي عن نفسي ھذا، ویسألوني 
لیش بتطلع من المساجد؟ أقول لھم: ربنا أعلم، یسألوني: طیب، مین اللي 

قول لھم ھذا شعب...وراءھا؟ أ  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھذا الإعلام أم الإسرائیلیین؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 الإعلام كلھ، مش إسرائیلي، كلھ، (رویتر) و...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 إسرائیل لم تحتك بك طوال ھذه الفترة؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

لھا اتصالات...إسرائیل كانت تسأل، تیجي وتتناقش، كان   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

یعني اذكر لنا بعض ھذه الأشیاء .. كیف كان الإسرائیلیین یتعاملوا معاك 
 في الشھور الأولى من الانتفاضة؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:



كانوا بیطالبوني بوقف الانتفاضة، كانوا بیھددوني بالترحیل، كانوا 
استدعاني ضابط الشؤون العربیة،  یھددوني یعني بكل المآسي، یعني أذكر

وقعد معي، قال لي اسمع بدنا الانتفاضة تقف، قلت لھ أنا مالي ما تقف، 
أوقفھا أنت السلطة، قال لا أنت بدك توقفھا، قلت لھ أنا، ومین أنا؟ قال لا 
ورقة واحدة منك تنزلھا، بتوقفھا، قلت لھ أنا ما بأقدرش على ھذا، وأنا ما 

مش شغلي ھذا، قال: اسمع أنا الیوم بدي الانتفاضة بأقدرش أنزل ورق، و
 تقف ولما ییجي یوم الشجر والحجر بأحط لك رقبتي، بأقول لك اذبح.

قلت لھ: على أي حال أنا بأقول لك أنني ما لیش علاقة في الانتفاضة، 
ومش شغلي الإنتفاضة، قال بأقولك بدي تقف الانتفاضة، أنا بأرمیك جنوب 

، وبعدین خذ (كلاشن) وطخ، قلت لھ اللي بدك إیاه لبنان بره بیتك ھذا
 اعملھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كنت تمشي بالكرسي المتحرك في ذلك الوقت؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

على الكرسي المتحرك. 85طبعاً أنا من   

 أحمد منصور:

بدأت تمشي على الكرسي المتحرك؟ 85  

 أحمد یاسین:

ذه الصورة من بعض المواجھات التي كانت لما دخلت السجن، كان ھ 84
معاھم، في لقاء كان مع (موردخاي) ھذا وزیر في السرایا، وكان بیھددني 



 Ϳ بالمساجد، وبتستخدموا المساجد، قلت لھ: المساجد عندنا للعبادة
 تعالى.

 أحمد منصور:

حتى ذلك الوقت لم یكن للإسرائیلیین اتھام مباشر لك بأنك أنت الذي تقف 
ء الانتفاضة؟ورا  

 أحمد یاسین:

اتھام مباشر، لأن أنا القیادة الأولى اللي معایا اللي اتخذت قرار تفجیر 
.89مش في  88الانتفاضة اعتقلت في   

 أحمد منصور: 

 طیب، كیف...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

اعتقلوا قبلي، واعترفوا عليَّ كمؤسس، واللي بدأ الانتفاضة، والسلطة من 
ش في مصلحتھا تعتقلني، فسابتني في الخارج لكي ھنا وجدت أنھ م

تصطاده من حولي، وتعرف الأمور، أنا في تلك الفترة اعتزلت كل العمل، 
 وتركت العمل لآخرین یشتغلوا في عمل الانتفاضة والخطة وكلھ كل شيء.

 أحمد منصور [مستأنفاً]:

ان في الحلقة الماضیة أنت ذكرت أنك لم تكن بعدما خرجت من السجن، ك
ھناك مسؤول آخر عن الحركة الإسلامیة، ھل اخترت أنت بعد ذلك 

كمسؤول عن الحركة الإسلامیة؟ ومن ثم أعلنت تأسیس حماس وغیرھا، 



أم أن الوضع سار على ما سار علیھ، وأنت كنت مسؤول عن الانتفاضة 
 والعمل العسكري؟

 أحمد یاسین:

یتخذ القرار، نعمل أو إحنا قراراتنا لیست فردیة، لیس المسؤول ھو الذي 
لا نعمل، بل قراراتنا قرارات جماعیة شوریة، یتخذ المجموع قرار والكل 
بینفذه، أنا لم أدع إني أنا أسست، أو عملت أو حاجة، لأن كلنا أسسنا مع 

قلت -بعض، وكلنا اشتركنا مع بعض بشكل جماعي، لكن لما دخلوا إخواننا 
ا في السلطة إنھ اللي جابنا الشیخ قبل القیادة، دخلوا واعترفو 88في  - لك

 أحمد...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 في الاحتلال؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

واللي نظمنا الشیخ أحمد، ھم لبسوني ھذه الطقیة، مش معنى ذلك إنھ .. 
إحنا كنا جھد واحد وطاقة واحدة، وأنا طبعاً تحملت نتائج كل ھذا، من 

المؤسس، وأنت المخطط، صحیح كلنا محاكمات، ومن سجون، أنت 
-خططنا مع بعض، ما فیھ حد .. واحد استقل فیھ، لكن ھكذا أراد الله 

أن القیادة التي دخلت أعطت ھذا الطابع للإسرائیلیین  -سبحانھ وتعالى
 وللیھود كل شيء، وھذا اللي ما نشر...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وأنت كنت على علم بما ذكروه للیھود؟

یاسین [مستأنفاً]: أحمد  



كنت على علم باعترافات الإخوة في الداخل، وصلتني الاعترافات، 
وأعرفھا، فلما اعتقلت أنا، ھم قالوا إننا نعتقلھ علشان نحطھ في السجن 

ستة أشھر أو سنة یعني عمل مقاومة، بدنا إیاه لحاجة أكبر، فلما اكتشفت 
ویصفقوا ویغنوا، قضیة القتل الجنود الإسرائیلیین صاروا یصرخوا 

 ً داھموا البیت واعتقلوني. -في نفس الساعة-وطلعوا فورا  

 أحمد منصور:

 10أو في  9من ھم ھؤلاء الذین شاركوا معك في قرار التأسیس في 
م؟1987دیسمبر   

 أحمد یاسین:

الدكتور إبراھیم الیازوري، وكان الأستاذ محمد شمعة، وأنا من غزة، كان 
من المعسكرات الوسطى، كان الدكتور عبد  الأستاذ عبد الفتاح دخان

 العزیز الرنتیسي من خان یونس، كان المھندس حسین نشار من رفح.

 أحمد منصور:

 كل ھؤلاء لازالوا داخل فلسطین؟

 أحمد یاسین:

 لازالوا داخل فلسطین.

 أحمد منصور:

؟ً 88كیف تم القبض علیھم في عام  وھل اعتقلوا جمیعا  

 أحمد یاسین:



عاً، نعم.اعتقلوا جمی  

 أحمد منصور:

 یعني أنت الوحید اللي بقیت في الخارج؟

 أحمد یاسین:

 في الخارج.

 أحمد منصور:

 نعم، كیف تمت عملیة الاعتقال؟

 أحمد یاسین:

كان فیھ ھناك أموال واردة من القدس عن طریق أحد الإخوة، وصلت 
ة، للدكتور إبراھیم، الدكتور إبراھیم وصلھا من جانبھ للقیادة المالی

والمالیة طبعاً وزعتھا على المناطق، فلما اعتقل بتاع القدس، تحت 
التعذیب اعترف أنھ وصل مبلغ كذا لفلان في غزة، جابوا فلان، المصاري 

 اللي خدتھا وین ودیتھا؟ لفلان أو لفلان، فتم بذلك...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 اتكرت السلسلة.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

نعم.اتكرت السلسلة،   

 أحمد منصور:

 ما ھي التھم التي وجھھا الإسرائیلیون إلیھم؟



 أحمد یاسین:

طبعاً ھم اعترافاتھم أنھم مشاركین في تأسیس حماس، وتمویل أعمال 
الانتفاضة والمقاومة، بس ما كانش لھم علاقة بالقضیة العسكریة، وما 

 لھمش فیھا.

 أحمد منصور:

العسكریة؟ ولم یعترفوا على أي شيء یتعلق بالأمور  

 أحمد یاسین:

ما أظنش كان علاقة في القضیة ككل، بس فیھ بعضھم كان لھ علاقة، 
وطبعاً ما دام الكل اتفق على اتجاه سیاسي، اللي عنده معلومات خباھا، 
ظلھ كامن فیھا لحالھ، یعني ما بیعرفھاش الباقي، القیادة العسكریة جزء 

 من القیادة السیاسیة، ولیست كلھا.

صور:أحمد من  

 ھل حُكم علیھم قبل اعتقالك؟

 أحمد یاسین:

 طبعاً حُكِم علیھم.

 أحمد منصور:

 ما ھي الأحكام التي صدرت ضدھم؟

 أحمد یاسین:



مقاومة الاحتلال، وتفجیر الانتفاضة، وتأسیس حماس، وكان میثاق حركة 
المقاومة الإسلامیة اللي أنزلناه للشارع ھم اللي كونوه، وطبعاً أخذوا عدة 

 سنوات في السجن، وروحوا.

 أحمد منصور:

 العمل العسكري في ذلك الوقت كیف كان یسیر مع عمل الانتفاضة؟

 أحمد یاسین:

، وبدأنا بالإعداد في تكوین 17/11/87قلت لك: إنھ اتخذنا قرار العمل من 
مجموعات عسكریة، بدأت بعضھا العمل في الداخل في منطقة جبالیا وبیت 

ناسفة، ووضعھا في الطریق للجیش وتفجیرھا، ھانون، بعمل عبوات 
وأصابت عدة سیارات إسرائیلیة، لكن الإسرائیلیین ما اعترفوش بقتلى، 

لأنھ كانت السیارة كلھا تنحرق حرق، تُحرق ویقولوا أنھ ما صارش 
 إصابات...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھذه كانت تُفجر بالریموت أم بالتوقیت أم..؟

اً]:أحمد یاسین [مستأنف  

لا والله، إحنا لسھ كنا بدائیین، بالبطاریات .. البطاریة العادیة، توضع في 
بیارة بعیدة، وبأسلاك متوصلة إلھا، توضع على جانب الطریق، ثم 

 نوصلھا فتتفجر، بعدین طبعاً صارت تطورات...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 العمل تطور.



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

الجماعة انكشفوا، ودخلوا السجن مع القیادة في ذلك طبعاً، وبعدھا دول .. 
 الوقت، في نفس الوقت...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكر التاریخ؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

في ھذا الوقت، لأنھ كان  7أو  6تقریباً شھر  88التاریخ كان في 
عید..التفجیرات عملناھا على العید، قلنا بدنا نُعید على عید الأضحى بدنا ن  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 نعم، كم تفجیر نجحت وأدت إلى..؟

 أحمد یاسین:

تفجیرات. 5یعني یمكن حوالي   

 أحمد منصور:

تفجیرات؟! 5  

 أحمد یاسین:

 واحد في جبالیا، واثنین، واثنین ثلاثة في بیت ھانون.

 أحمد منصور:

 كانت خلیة واحدة تقف وراء ھذا الأسلوب من التفجیر؟



:أحمد یاسین  

 كانوا خلیتین تقریباً.

 أحمد منصور:

 واعتقلت الخلیتین مع..؟

 أحمد یاسین:

 نعم .. نعم اعتقلوا آه، وأخدوا حكم، حوكموا ومضوا مدة الحكم، وطلعوا.

 أحمد منصور:

 ما ھي الأمور التي سارت بعد ذلك أیضا؟ً

 أحمد یاسین:

لإنشاء خلایا خططنا  -بعد اعتقال الخلایا ھذه- طبعاً إحنا خططنا لإنشاء 
، اللي بدأت في مواجھة القتل، 101جدیدة، طبعاً وأنشأنا الخلیة رقم 

 والاختطاف، والدفن.

 أحمد منصور:

 ھل ھذه أسرار، أم لو ذكرتھا لیس فیھا مشكلة؟

 أحمد یاسین:

 ما فیش أسرار.

 أحمد منصور:



طیب، خبرنا كیف كنت تختار الخلایا، وكیف كنتم تضمنون أن ھذه الخلایا 
ستقوم بدورھا دون إخلال؟ لأن المبدأ اللي انتوا بتتعاملوا بھ ھو  -یعني-

 مبدأ إسلامي، فھذا یحتاج إلى...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

إحنا نختار العنصر اللي بدنا إیاه یشتغل في العمل، قبل كل شيء بنختاره 
 یكون عنصر مؤمن، لھ تاریخھ المشھود إلھ بالإیمان، وحبھ للجھاد، فإحنا

اخترنا شخص معین عنده تضحیة، وعنده اعتقالاتھ الكثیرة، وعنده 
صبره، وعنده تجربتھ، واتصلنا فیھ برسالة سریة مغلقة، بدون ما یعرفنا، 
وقلنا لھ: إحنا بدنا نشتغل ھیك، ھیك، إیش رأیك تشتغل، فوافق، وبعث لنا 

 برسالة ورد في المكان النقطة المیتة.

 أحمد منصور:

صون في تعاملاتكم مع الخلایا التي تعمل معكم أن تكون یعني أنتم حری
 ھناك حلقات مقطوعة في عملیة الاتصال...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

.ً ً جدا  جدا

 أحمد منصور [مستأنفاً]:

یعني نستطیع أن نقول أن حماس حتى وخلایا عز الدین القسام لیس من 
 السھل الوصول إلى تسلسلھا؟

 أحمد یاسین:

ل، إلا أن یشاء الله، وطبعاً ھذا الأخ...لیس من السھ  



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني أقصى شيء أن الخلیة لا تعرف إلا نفسھا فقط؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

إلا نفسھا، إلا إذا كان ھناك فیھ عمل میداني، مرات بیخلیھم یتعرفوا على 
ح؟ یتخبى بعض، یعني فیھ مواجھة في مكان، لما الواحد مطارد وین بیرو

عند الناس، فیبات عند فلان، یحمیھ فلان، بینقلھ فلان، فطبعاً الناس 
یعرفوا ھذا الكلام، فتصیر معروفة لبعضھا من خلال الواقع العملي 

 المیداني.

 أحمد منصور:

 لكن حتى الشعب بیتعاون معكم في عملیة إخفاء الناس؟

 أحمد یاسین:

اس؟ كیف واحد زي یحیى عیاش بكل تأكید، وإلا كیف بیعیشوا ھا دول الن
ومعاه محیي الدین عوض الله بیعیش سنوات في ظل احتلال، في ظل 

 مواجھات ومطاردات، كیف یعیش؟ ما لم یتعاون الشعب معنا كیف یعیش؟

 أحمد منصور:

 كیف أسستم الخلیة العسكریة رقم واحد؟

 أحمد یاسین:

نقطة میتة،  زي ما قلت لك اتصلنا في الأخ محمد الشلاطة برسالة في
وضعنا لھ، إیاھا وصلنا لھ إیاھا، وبعدین ھو أعطانا الرد في النقطة 



نفسھا، وطلبنا منھ یجند معاه ناس من حوالیھ، ویعرفنا من الناس اللي 
 بیجندھم، فاختار عناصر...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھل فیھ شروط معینة أیضاً تضعوھا، أم تتركوا لھ حریة الاختیار؟

یاسین [مستأنفاً] :أحمد   

لا، بنترك لھ یختار، بس بنعرف الناس اللي معاه مین ھم، إذا فیھ أمور 
مخالفة بنقول لھ: وقف، نبعت لھ رسالة وقف، إذا الناس مقبولین لدینا 

 نقول لھ: ماشي اتوكل، خلیك ماشي.

 أحمد منصور:

 یعني أنتم كمان لابد أن تعرفوا من كل شخص و..؟

 أحمد یاسین:

أكید .. یمكن یاخد عملا، وھو مش داري عن حالھ، لازم یكون صمام بكل ت
 أمان وراه.

 أحمد منصور:

یعني حتى كل شخص یدخل عندكم .. تقریر عن حیاتھ وخلفیاتھ 
 وعلاقاتھ...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

لازم نعرف الخلیة اللي معاه مین ھو، ومین شخصھ؟ فاختار طبعاً ھو 
 85معھم، حتى فیھ واحد كان معاي سجین في ناس معینین، وبدأ یشتغل 

 في السجن، من الشباب المتحمسین جداً، جاء لي على البیت بده یشتغل...



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 جاء لك أنت؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

آه، جاء لي بده یشتغل، طبعاً أنا ما أقدرش أن أقول لھ: أنا بأشتغل، وبدي 
 أشغلك...

[مقاطعاً]:أحمد منصور   

 لا طبعاً، أنت برئ، وما لكش..

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

أنا برىء، فقلت لھ: طیب روح، یمكن ربنا یبعت لك، إحنا بنقول: یعني 
ً أوحینا للخلیة تتصل  یمكن إخواننا یسمعوا عنك، ویتصلون فیك. ففعلا

فیھ، وبعت رسالة، وبعتوا لھ واتصلوا فیھ، وضموه معھم، واشتغل معھم، 
اشتغلوا كلھم في الخلیة ھذه، وربنا شاء إنھم ینكشفوا، والحمد Ϳ كانت 

 بدایة طیبة یعني.

 أحمد منصور:

 ماذا فعلوا، وكیف كُشفوا؟

 أحمد یاسین: 

قلت أنھم بدءوا بالھجوم على إسرائیلي یرید أن یحفر بئر في الشیخ 
 رضوان، ولكنھ نفذ بأعجوبة منھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



متدرب كما ذكرت لنا..كان   

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

.ً  جدا

 أحمد منصور:

 نعم.

 أحمد یاسین:

ثانیاً: ھاجموا مستوطنة بإطلاق النار علیھا، وھذه الخطوة الثانیة. الثالثة: 
خرجوا إلى داخل إسرائیل، واختطفوا الجندي الأول وقتلوه ودفنوه، 

في حال عودة السیارة من واختطفوا الجندي الثاني وقتلوه ودفنوه، لكن 
الداخل إلى الخارج اكتشف الإسرائیلیون آثارھا، فتابعوھا حتى وصلوا إلى 

 مكانھا، ومن ھنا اكتشفوا أن فیھ ناس بیشتغلوا، وھم إلھم أثر.

فطبعاً المجموعة اللي أخدت السیارة ھربت، المكان موجود فیھ قائد الخلیة 
ً ما اللي عنده السیارة، وھو بیعتبر حالھ إن ھ ما فیش حد بیعرفھ، وفعلا

فیش حد یعرفھ، ولو كان بیعرف أنھم بیوصلوا لھ لكان ھرب زیھم وطلع، 
لكن شاء الله، فطبعاً ھو آمن، فإیجوا لھ في النھار، وأخذوه، واعتقلوه، 
ً، اللي حدوده لا یتصورھا عقل، یعني یموت  وتحت التعذیب القاسي جدا

 ویحیا، یموت ویحیا تحت أیدیھم.

ً ما بیعرفش-ال لھم: أنا ما بأعرفش ق قالوا لھ: طیب، خمن،  - وھو فعلا
مین بس؟ قل لنا مین بتظن یعني؟ بتحط لنا .. أعطینا ظن، فكان إلھ أحد 
الإخوة اللي بیشتغلوا معاه في الجامعة، وبیتزاوروا، وھو بیظن أنھ ھو 



تعذیب اللي بیوجھھ، فقال لھم: أنا بأظن فلان، جابوا فلان دقوه تحت ال
 الأقسى من الأولاني، فاعترف أنھ ھو اللي بیوجھھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وأنھ ھو المحرك الرئیسي للمجموعة؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

نعم، فطلبوا منھ من وین تجیب الفلوس، قال: جبت من الشیخ أحمد، قالوا 
 ھیھ، اللي بدنا إیاھا ھا النقطة.

 أحمد منصور:

؟89ھذا في   

مد یاسین:أح  

 وكان الاعتقال من ھنا.

 أحمد منصور:

 نعم، وكان ھناك خلایا أخرى لم تكشف؟

 أحمد یاسین:

 ھذه كانت الخلیة الأولى، اللي صنعناھا، كنا یعني...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكر كان عدد أفرادھا كانوا كم؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:



أبو خوصة، ھاي تلاتة، كان محمد، ومحمود، ومحمود، واسمھ إیش .. 
 ومحمد أربعة كان عددھم أربعة.

 أحمد منصور:

أربعة، كم عملیة تقریباً نفذوھا؟ یعني الآن نفذوا عملیة البئر، وعملیة 
 إطلاق النار على المستوطنات، وقتل...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

 المستوطنات، وعملیة اختطاف الجنود الاثنین وقتلھم.

 أحمد منصور:

ھك الإسرائیلیون؟ وكیف قبضوا علیك أیضا؟ًكیف واج  

 أحمد یاسین:

إلى الفجر، لما یطلع  9طبعاً أنا في بیتي، وكان ممنوع التجول من الساعة 
بیتي ملیان ناس،  -بالضبط- 9العمال للعمل، فمیعاد منع التجول الساعة 

فشاء الله إنھم ینطلقوا ویروحوا، فلقیت الساعة .. خمس دقائق بعد 
التاسعة، وإذا بالجیش بیحوط البیت، اللي بیطلعوا الأسوار، واللي 

بسیاراتھم، یعني یمكن كتیبة جایة تقبض علي الشیخ أحمد، والمخابرات 
، قالوا: عایزینك شویة، قلت لھم: ماشي بس خلوني ألبس،  دخلوا عليَّ

فدخلت لبست ملابسي، وطبعاً أنا على العربیة اللي قاعد علیھا جاھز على 
طول، قالوا لي: وین ابنك؟ قلت لھم: ھا ھو، قالوا: خلیھ یطلع معاك 

 عشان یساعدك فأخدوني...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 عبد الحمید؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

سنة، ما  16عبد الحمید اللي ھو موجود معایا الآن، كان لسھ عمره بس 
زي -وقعدوني كانش واخد الھویة لسھ، فأخذوه، ووصلوني إلى السجن، 

مباشرة وبدأ السب، والشتائم، والتف في الوجھ، والضرب  -ما أنت عارف
 على الوجھ، و...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني بدءوا معك بالإھانة والتعذیب؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

على طول .. ما تفكر، تف في وجھ الإنسان، یضربوه على وجھھ، یجیبوا 
رأسھ، إزعاج یعني، یمسكوا عروق الرقبة  صینیة ویدقوا فوقھا على

 یشدوھا إلى أعلى بشكل سیئ .. ما اكتفوا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وأنت قعید كمان؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

وأنا زي ما أنت شایف، والدق في صدري، حتى صدري صار أزرق من 
في  الضرب، راحوا جابوا لي الولد اللي جابوه یخدمني، وبطحوه أمامي

 الغرفة، وركبوا أربعة علیھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ابنك؟



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

آه، ھو عبد الحمید ھذا یخنقوا فیھ، واللي یضربھ، واللي طاخ واللي .. 
والولد یصرخ تحتھم، أعطوا لھ بدن [علقة] كویس قدامي، وصاروا 

یة انتھت، حماس یقولوا لي: حرام علیك، ارحم ابنك، اعترف خلاص القض
انتھت، وأنت ما فیش فایدة یعني، اعترف وقل اللي عندك عشان ترحم 
ابنك من الضرب، قلت لھم: أنا ما عندیش حاجة، فغابوا بعد ساعتین 

وجابوا الولد كمان وبدن [علقة] تاني، وحطوه تحتھم، وبطحوه، وخنقوه، 
ي تحت ونزلوا ضرب فیھ، من الشدة أنا فوجئت إن الولد الضعیف الل

 أربعة فجأة بیفز ویوقع الأربعة على الأرض...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ما شاء الله!

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

حرارة الروح، بیموت بیخنق، ورفعوه ثاني مرة من  -یعني-من شدة 
عندي، وبعدین دخلوا لي الإخوة اللي ھم في القضیة العسكریة، یقولوا 

فإیجھ صلاح، وقال: أنا جیت علیك، وأخذت  لي: إیش اللي اعترفوا علیھ،
دولار .. دینار، وده یعني اللي عندي، طیب، وإیجوا الإخوة  2500منك 

التانیین اللي كانوا بیحققوا مع العملا، قالوا: إحنا جایین علیك وأخذنا منك 
ھیك اللي  -قلت لھم في عقلي–فتوى أن العملا یجوز قتلھم، ھیك اتفقتوا 

الوا: آه، قلت: طیب...معترفین علیھ ق  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 كان الإسرائیلیین یقفون؟



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 طبعاً قدامھم، ھذا الكلام، طبعاً ھذه...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 تذكر الشھر أو الوقت أو التاریخ؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

 إیھ؟!

 أحمد منصور:

 تذكر التاریخ؟

 أحمد یاسین:

18/5طبعاً، ھذه لیلة   

 أحمد منصور:

.89مایو  18  

 أحمد یاسین:

طبعاً في أول لیلة ھذا الكلام. 18/5آه   

 أحمد منصور:

كان یبدو على المجموعة التي أحضروھا لك أنھا عُذبت، أنھا ضُربت، 
 أنھا..؟

 أحمد یاسین: 



اسمع أنا بأعرف المجموعة اللي عندي من أقسى الناس، عتاة یعني، مش 
ین..بسط  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

دائماً بینظر إلى الإنسان اللي لو تعرض للتعذیب، واعترف،  -شیخ-لكن 
كثیر من الناس الذین لم یجربوا طبعاً مثل ھذه الأمور، ینظرون لھ نظرة 

 دونیة، وكأنھ...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

تحملھ ھم الناس لم یجربوا الواقع، ولا یعترفوا أن للإنسان حدود في 
للتعذیب، والله یقول: (والفتنة أشد من القتل) التعذیب أشد، تقتلھ بیموت 

خلاص انتھى، بس تظل تعذبھ بحیث لا ھو میت، ولا ھو طیب، ما بیتحمل 
الإنسان كل ھذا التعذیب، یعني الشلاطة إحنا اخترناه لقیادة الخلیة الأولى 

لیھود منھ ولا لیش؟ لأنھ دخل السجن مرة، وتعذب جداً، وما خدوش ا
ً وما خدوش منھ ولا أي شيء،  شيء، ودخل ثاني مرة، وتعذب جدا

وصل لمرحلة  -یعني–فمجرب في الحوادث كونھ یضعف في ھذا الموقف 
مش سھلة، المحققین یقولوا لھ: عندنا أوامر بقتلكم، بس ما بدناش نقتلكم 

–یب طخ ولا ھیك، بدنا نخنقكم، نظل نعذب فیكم حتى تموتوا تحت التعذ
وصلوا مرحلة صعبة خالص، على أي حال الإنسان مرات بیقول لك  -یعني

سنة ولا أظل تحت التعذیب. ھذا، والحمد Ϳ الشباب  100أنا مستعد آخذ 
ً في الأمن في الانتفاضة، في  رجال أشداء أقویاء، كان لھم دور فاعل جدا

 العمل العسكري في كل شيء.

 أحمد منصور:



في الحلقة القادمة الحدیث عما حدث في تلك اللیلة  - إن شاء الله-نواصل 
مایو... 19یوم   

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

18.  

 أحمد منصور[مستأنفاً]:

م.1989مایو  18  

 أحمد یاسین:

.89و  

 أحمد منصور:

ً لمؤسس وزعیم حركة المقاومة الإسلامیة حماس الشیخ أحمد  شكرا
ابعتكم، حتى نلقاكم في یاسین. كما نشكركم مشاھدینا الكرام على حسن مت

حلقة قادمة من برنامج (شاھد على العصر) ھذا أحمد منصور یحییكم، 
 والسلام علیكم ورحمة الله.
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 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج (شاھد  السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
حیث نواصل حوارنا مع مؤسس وزعیم حركة المقاومة على العصر) 

 الإسلامیة (حماس) الشیخ أحمد یاسین، مرحباً فضیلة الشیخ.

 أحمد یاسین:

 مرحباً بك.

 أحمد منصور:

م، 1989مایو  19توقفنا في الحلقة الماضیة عند اعتقالك في یوم 
وعملیات التعذیب التي تعرضت لھا، ورأیت ابنك یتعرض لھا، ثم 

تك بعد ذلك بالخلیة العسكریة الأولى لحركة حماس.مواجھ  

 أحمد یاسین:

ثم استمرار منع النوم، یعني أن تجلس على الكرسي أربع أیام دون أن 
تنام، وھم یضعوا لك یعني محققین في كل ساعتین، ثلاثة، یغیروا اثنین 
یتكلموا معاك، یعني التحقیق مستمر طوال الأربعة أیام دون أن تنام، 

أن یعطوك فرصة تنام، حتى وصلت إلى مرحلة إني دخت، فقدت ودون 
 وعیي، ووقعت عن الكرسي.

 أحمد منصور:

 ماذا كانت الأسئلة أو المحاور التي یتحدث فیھا المحققین؟

 أحمد یاسین:



طبعاً بدھم یعرفوا مین .. كیف بنشتغل، وین بنشتغل، ومین بیشتغل، 
لت كیف ییجوا اللي بعدك؟ مین وحركتنا وتنظیمنا وشغلنا. طیب، أنت اعتُقِ 

بیختارھم؟ كیف یختارھم؟ كیف یطلعوا؟ قلت لھم ھذه قضیة شعبیة. طبعاً 
في الحقیقة إن ھم فیھ تنظیم مسلسل ھرمي، تسقط القیادة تطلع قیادة منھا 
مباشرة، یعني ھم كانوا یریدوا أن یعرفوا كل شيء، ولكن إحنا كنا نعطیھم 

یعرفوا الجذور. اللي ما یعرفوا الأصول، ولا  

 أحمد منصور:

الخلیة العسكریة الأولى التي ووجھت بھا في اللیلة الأولى لاعتقالك ھل 
 شعرت منھم أنھم ذكروا كل شيء، أم أنھم ھناك أشیاء أیضاً أخفوھا؟

 أحمد یاسین:

الخلیة العسكریة ھربت خرجت، بس بقى قائدھا اللي موجود في الداخل، 
 ً ھو لم یواجھني القائد بتاعھم، واجھني الأخ  ھو اللي كان موجود، طبعا

المسؤول العسكري معایا النائب بتاعي اللي كان یصرف الخلیة، بس قائد 
 الخلیة لم أراه.

 أحمد منصور:

 لم تراه.

 أحمد یاسین:

 ما جابوه لي إیاه...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



ً  ھل شعرت أنھم قالوا كل شيء، أم كان لدیك إیحاء أن ھناك أشیاء أیضا
ُخفِیت؟  كثیرة أ

 أحمد یاسین:

شوف .. ما یخص الماضي والمتعلق بھم فھم شخصیاً أعطوه، لأنھ لا 
یأتي بناس جداد، لا یفتح أبواب جدیدة وما یخص الآخرین، وفتح أبواب 
جدیدة لم یعطوه، یعني عملت كذا؟ عملت مش مشكلة، شو اللي عملتھ؟ 

بیفتح علیھ باب جدید یأتي طخیت كذا، وعملت كذا وكذا، بس لأنھ ما 
 بآخرین إلى السجن.

 أحمد منصور:

 خلاصة ما دار بینك وبین الإسرائیلیین في التحقیقات.

 أحمد یاسین:

أنا طبعاً وجدت أن الأمر أن الاعترافات القائمة أصبحت حقیقة أمامي، وأن 
ة إنكارھا لا یفیدني، لأنھ أنا سأحاكم علیھا ما دام فیھ شاھد واثنین، وثلاث
فیھا. إذن المكابرة والمواجھة وتحمل التعذیب لشيء ستحاكم علیھ ما 

بیھمك، ما بیأثرش علي. ثانیاً: إن أنا یھمني بأعترف على شيء بحیث ما 
أفتحش خطوط جدیدة لھم على الحركة. ومنھا كانت اعترافاتي بالواقع 

 الموجود بس بشكل إني أنا كنت بأعطي فتوى، وأنا كنت إنسان بأعمل ضد
 الاحتلال، ومن حقي أعمل انتفاضتي، وأواجھھ، لأنھ ھذا من حقي...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني كنت تواجھھم أنھم محتلون وأنك تعمل ضدھم؟

 أحمد یاسین:



بكل الحقیقة ولیش لأ؟! یعني ھذا حقي أنا ھم طبعاً كان بیھمھم ینشروا 
قدر ربنا الیأس بأن خلاص حماس انتھت وماتت، فضھا، یعني خلاص 

بدھم انتھت، بأطلع فیھ وبأضحك، وبعد أربعة أو خمسة أیام من اعتقالي 
كان البیان الثاني نازل على طول، فصعقوا ھم إنھ یعني ھم فكروا أن 

واحد في خلال یومین، وبعدین یطلع البیان ثاني  1500حماس .. اعتقلوا 
 یوم..

 أحمد منصور:

ھذه. 1500لم تحدثنا عن عملیة الاعتقال لـ   

 أحمد یاسین:

لا، ھم لما اكتشفوا قضیة الخلیة اللي قتلت الجنود أصدروا أمر بإغلاق 
قطاع غزة كلھ، وفرضوا علیھ منع التجول أربعة أیام، وبدءوا حملة 

اعتقالات، كانوا یعتقلوا معظم شبابنا في ھذه الأیام قبل ما یعتقلوني على 
 1500فاعتقلوا حوالي  أساس بدھم الأطراف اللي لھا علاقة ما تھربش،

-واحد في ھذه الضربة وظنوا إنھم خلاص قضوا على حماس، ولكن الله 
أراد أن یقول لھم أن حماس أقوى من ضرباتكم، وبقیت  -سبحانھ وتعالى

حماس وبقیت منشوراتھا وبقیت نشاطاتھا ومواجھاتھا، وتنامت أكثر 
 وأكثر بفضل الله تعالى.

 أحمد منصور:

م بعمل عسكري أو عمل سري مثل الذي كنتم تقومون ھل ترى أن من یقو
بھ ضد الإسرائیلیین یجب أن یبتعد عن ارتكاب أي أخطاء یمكن أن تؤدي 

 إلى اكتشافھ، خاصة وأن واضح أن الصدفة ھي التي...



 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

ھو الأصل ھو ھكذا، بس طبعاً الأخوة لما كانوا بیدخلوا إسرائیل، كانوا 
وبیتحركوا، جوه لازم أن تكون بین إیدیھم سیارة إسرائیلیة، لأنھ بیدخلوا 

كان بیتحرك، فكانوا ھم بیشتروا سیارات مسروقة من لصوص السیارات، 
 وبیستخدموھا في الحركة الداخلیة على أنھا سیارة إسرائیلیة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ن یتعرف على یعني من یعمل في العمل العسكري، أو العمل السري لابد أ
 اللصوص وعلى المجرمین وعلى الحشاشین وعلى تجار السلاح؟

 أحمد یاسین:

بكل تأكید لأنھ بیشتعل، فھم طبعاً بعد ما نفذوا العملیة بالسیارة المسروقة 
ھذه صار عندھم قناعة، طیب ونرمیھا لیش؟! طیب، نأخذھا معنا 

كشفھم، ما  ونستعملھا مرة ثانیة وثالثة وھكذا، فكانت ھي السبب في
 أدركوش بُعْد أنھ یمكن أن تنكشف آثارھا ممكن تشاھد، ممكن كذا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ً في التكوین؟  ألا تعتبر ذلك خللا

 أحمد یاسین:

ً في التفكیر.  ھذا خللا

 أحمد منصور:

 في التفكیر؟

 أحمد یاسین:



 نعم.

 أحمد منصور:

 ولیس في التكوین؟

 أحمد یاسین:

ر بُعْد القضیة اللي لا، لا، التكو ین كویس، بس الخلل في التفكیر لم یكن یقدِّ
 ھم فیھا طبعاً، وحادثة بتعلم الحادثة الثانیة، إحنا بنتعلم كل یوم تجارب.

 أحمد منصور:ھل تعرض ابنك لعملیات تعذیب بعد اللیلة الأولى لاعتقالك؟

 أحمد یاسین:

سجنوه معي، كانوا یقعدوه طبعا لا، مرتین بس في اللیلة الأولى وبعدین 
زي المساجین، ویحطوا لھ كیس في راسھ. ما ھو كان فیھ ممر طویل، 

واحد كلھ  50وفیھ المساجین جالسین على كراسي خشبیة صفین، حوالي 
حاطط كیس على راسھ، یعني مخنوق وجالس، ومكبلة وإیدیھ من الخلف 

ساعة. 24للكرسي طوال   

 أحمد منصور:

انتھى إلیھ التحقیق، والاتھامات التي وجھت إلیك. خلاصة ما تم، أو ما  

 أحمد یاسین:

وجھ إليَّ طبعاً عملیة قتل الجنود، إن أنا وراھا، رغم أنني قلت لھم: لا ما 
 لیش .. أنا دریت بھا بس...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 أنت مجرد أنك أفتیت؟

 أحمد یاسین:

عنھم حاجة، أنا دریت آه بس، ھذا للعملا أفتیت، بس الجنود ما بأعرف 
 أنھم قتلوا، ونصحتھم أنھم ما یعلنوش ھاي دوري أنا.

 أحمد منصور:

 على أنك علمت بعد التنفیذ.

 أحمد یاسین:

بعد الحادثة أنا ما أصدرت أوامر، ولا قلت لھم: اقتلوا، لكن التھمة كانت 
 أنھ قتل جنود وقتل عملاء، وطبعاً تم المحاكمة علیھا.

 أحمد منصور:

عني اعترافك أو إعلانك الآن عن ھذه الأمور، ألا تعتقد إن لھا أي لكن ی
 شكل من أشكال التأثیر، وأنھا تدخل في سجل جھادك؟

 أحمد یاسین:

شوف یا أخي، ھم حاكموني على ھذا الشيء، عندما أعترف بھ فھم 
حاكموني علیھ. قضیة حوكمت علیھا وانتھیت وأغلق ملفھا، والتاریخ لابد 

یقة.أن یعرف الحق  

 أحمد منصور:

 بعد توجیھ الاتھامات إلیك ماذا حدث؟

 أحمد یاسین:



طبعاً نقلت إلى السجن ثم بدأت المحكمة، وكنت طبعاً في (إیریز) أكثر من 
مرة وانتھى الحكم. كان عندي سبعة محامین بیحضروا محاكمتي، فكلھم 

 أجمعوا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

لعرب؟فیھم حد إسرائیلي، أم كلھم من ا  

 أحمد یاسین:

 لا، فلسطینیین من غزة.

 أحمد منصور:

 فلسطینیین.

 أحمد یاسین:

بس كان أحد إخواننا اللي ھو بیرأس الدفاع المباشر عني من داخل .. من 
ھو عبد الملك دھامشة، كان ھو یعني اللي بیدافع مباشرة، كانوا  48

 15سنوات، بالكثیر بیطرحوا عليَّ قبل الحكم أنھ بس مجرد تاخد لك عشر 
 سنة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 من كان یقول ھذا: المحامین أم الإسرائیلیین؟ المحامین.

 أحمد یاسین:



كلھم، المحامین، وأنا كنت أضحك علیھم، وقلت لھم: ھذا الكلام مش 
معقول، لازم یعطوني مؤبد، قالوا: یا راجل! قلت لھم: بأقول لكم شوفوا، 

سنة متداخلة. 15ر طبعاً صدر القرار مؤبد وفیھا كمان فرضنا ناخد القرا  

 أحمد منصور:

؟15یعني المحامین كانوا یرون أنك لن تقضي أكثر من   

 أحمد یاسین:

لأن المحامي في دفاعھ عني قال لھم: طیب، ما دام أن الراجل علم بالجنود 
اشي بعدما قتلوا توجھوا لھ تھمة القتل لیش؟! فالنیابة اقتنعت وقالوا: م

بنقیمھا عنھ، قالوا: ما دام ما قتلش، وما أمرش بالقتل للعملا، ھو أعطى 
فتوى دینیة، طب توجھوا لھ القتل لیش؟! فھم شالوا تھمة القتل مع 

النیابة، ولكن عند المحكمة الحاكم ما رضیش بالكلام ھذا، وأصر بأن ھو 
زن، متھم بقتل الجنود وقتل العملاء، حتى صار یصورھا یعني بشكل ح

 بأنھ كیف ھذا قلبھ قاسي، وكیف قتل وكیف .. عشان یصدر القرار بتاعھ.

أنا عارف أنھ لازم أن یقول قرار. شوف إحنا لما بننشئ خلیة عسكریة ما 
بنقولھاش: روحوا واقتل فلان أو علان، ھو معاه مطلق العمل العسكري، 

یھ، ھو ھو حر یقرر متى یقتل وأین یقتل ومتى یجاھد، وما لنا علاقة ف
بیتكون وبیشتغل بالطریقة اللي بیراھا مناسبة، ھو صاحب المیدان 

وصاحب المعركة، ما بنصدر لھ أوامر إنھ اقتل وما تقتلش. عشان ھیك 
ً مسبق بأن یواجھ ویقاتل،  ھو لما قتل وعمل وعمل، عنده تفویض أصلا

 ما فیش حدود لھذا العمل.

 أحمد منصور:



لشخص لن یفعل شيء فیھ خلل أو إخلال یعني ھناك ضمانات على أن ھذا ا
 أو مخالفة للضوابط الشرعیة؟

 أحمد یاسین:

ً إحنا بنختاره مسلم، نختاره ملتزم إسلامیاً في دینھ وعباداتھ  لأنھ أصلا
وأخلاقھ، فھو ملتزم بالقوانین الشرعیة، وملتزم بالحدود الشرعیة لا 

ً بطبیعتھ، بتربیتھ، بوجوده.  یخرج عنھا أصلا

ور:أحمد منص  

تل أحد العملاء،  ُ لكن ذكرت لي حضرتك في حلقة سابقة إن حدث خطأ وق
 وأنكم دفعتم دیة لھ.

 أحمد یاسین:

نعم، ھو كان یرید أن ینتزع معلومات یراھا عنده، ولھا حیثیاتھا من 
شخص معین، طبعاً لما واجھھ .. بعض الناس بیكون عنده ضغط، بعض 

بیعیة ممكن یموت الإنسان، الناس ما فیش تحمل ... تحت أي ھوامش ط
ولم تثبت علیھ الجریمة، إنما كل القتل ھذا مش متعمد. إحنا ما عاوزین 

 نقتلھ ولا بدنا نقتلھ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني لم یقتل، وإنما مات لظروف صحیة؟

 أحمد یاسین:

لظروف خاصة بھ، یعني ممكن أي ضربة تكون مش قاتلة وتقتلھ، إحنا ما 
وزین نقتلھ، بس بدنا نرید نأخذ منھ المعلومات اللي عاوزینھا، بنكون عا



لنعرف وین نمشي مع العملاء اللي بیخترقونا وبیھاجمونا وبیعملوا على 
ضرب خلایانا، من وین نعرف؟ فكونھ یموت في ھذه الحالة بنكون إحنا 

 فنعتبره قتیل خطأ، ومن حقھ یأخذ الدیة.

 أحمد منصور:

اس أثناء فترة محاكمتك واعتقالك؟ھل كنت على علاقة بحم  

 أحمد منصور:

الحقیقة أنا طول عمري بأثق في الناس اللي ورایا وما بأتدخلش في 
شغلھم، إذا دخلت السجن خلاص أعتبر حالي سِبْت العمل والقیادة، عليَّ 
الآن أھتم بوجودي اللي أنا فیھ، الظرف اللي أنا فیھ، ما أتدخلش فیھم، 

وأسمع ما یجري، إذا فیھ ملاحظات بأرسلھا وبحذر  لكن بأتابع أخبارھم
 منھا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني فیھ ملاحظات كنت ترسلھا؟

 أحمد یاسین:

 ،ً طبعاً، یعني في فترة كان فیھ عملیة قتل عملاء كثیر أنا كنت مستاء جدا
وبعت علیھا رسائل بأنھ ما بصیرش ھذا لازم نكون متأنیین، لأن الحیاة 

البشریة مش سھل نتخلص منھا بسرعة، لابد من ضوابط، لابد من حدود، 
ً، وجھت  فیھ تعذیب في السجون كان للعملاء، ولما سمعت عنھ استأت جدا

 رسالة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 كان على أیدي..

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

ا معزول وجھت رسالة للسجون في الداخل اللي أنا فیھا، طبعاً لنا طرقنا أن
صحیح، یعني ما حدش یتصل بي، لكن فیھ لي طرق لأبعث رسائل، ھذه 

 الطرق الفنیة بتاعة السجناء.

 أحمد منصور:

ھذا التعذیب اللي كان یتم داخل السجون كان یتم على أیدي أناس من 
 حماس؟

 أحمد یاسین:

 من حماس بیحققوا معھم على .. ثبت عندھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

العسكري لك كم أخذ من سنوات في السجن؟ النائب  

 أحمد یاسین:

ھو النائب الأول .. كان لنا نائب أول ھو صلاح شحادة وأخذ عشر 
سنوات، اللي بعد القائد الأول بعد لما اعتقل الأول صار فیھ قائد ثاني 

للعمل العسكري فھو لسھ ما مارسش عملھ كتیر .. فترة قلیلة تم اعتقالھ 
ح.89في ضربتنا عام  ، فأخذ ستة سنوات وروَّ  

 أحمد منصور:

 ھذا حوكم معك؟



 أحمد یاسین:

 لأ، مش معایا في نفس الجلسة، بس في نفس الـ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 نفس القضیة؟

 أحمد یاسین:

 نفس القضیة، نعم.

 أحمد منصور:

.ً  تم اختیار مسؤولین عسكریین بعد ذلك طبعا

 أحمد یاسین:

 بالتأكید.

منصور:أحمد   

 كیف كنت تتابع العمل العسكري لحماس...

 أحمد یاسین [مقاطعاً]:

أنا بعد ھذه الفترة قلت أنني ما بأتدخلش، وبیشتغلوا، لكن كنت أبعث 
نصائح توجیھات إذا وجدت ھناك خلل، أما من اللي صار قائد عسكري بعد 

ن) ھیك؟ ما أعرفش. إحنا كنا نسمي العمل الأول (المجاھدون الفلسطینیو
 اللي إیجوا بعدنا قالوا: لا، بدنا نسمیھ (كتائب عز الدین القسام).

 أحمد منصور:



 متى تم اختیار ھذا الاسم؟

 أحمد یاسین:

م.1991، 90یبدو أن ھذا الكلام صار بعد   

 أحمد منصور:

 إیھ أسباب اختیار اسم كتائب عز الدین القسام؟

 أحمد یاسین:

ین القسام قدوة في الاستشھاد في أنھ یعني الإخوة بیتصوروا أن عز الد
فلسطین، قدوة في مقاتلة الیھود والبریطانیین، ثم نفذ ذلك عملیات 

استشھاد على أرض فلسطین، وھو أصلاً سوري جاء من سوریا إلى 
فلسطین وقاوم، وعمل مجموعات في مواجھة الاحتلال البریطاني في قریة 

قاتل واستشھد، یعني (یعبد) في شمال فلسطین واستشھد. فواحد قاوم و
 أن تعطیھ رمزیة الجھاد شيء ممتاز جداً، كویس.

 أحمد منصور:

 كیف كان سجنك بعد الحكم علیك بالمؤبد؟

 أحمد یاسین:

والله أنت عارف كان السجن رغم ضیقھ وظلماتھ وضغوطھ النفسیة على 
الإنسان وتعرضھ لسوء التغذیة وسوء العلاج وسوء المعاملة من 

أن الإنسان المؤمن یجد في السجن متعة، المتعة من أن ھو السجانین، إلا 
یتفرغ في علاقتھ مع الله، علاقة العبادة وعلاقة القرآن، أنا أكملت حفظ 

 القرآن في السجن، ما كنتش لسھ حافظھ...



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 في السجن الثاني ھذا؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

یش وقت أحفظ، في ھذه السجنة في نعم، كنت حافظ كمیات، لكن ما عند
أنھیت .. أكملت القرآن الكریم، اطلعت على التفاسیر، اطلعت على  90سنة 

التاریخ الإسلامي، اطلعت على أصول الفقھ، اطلعت على كتب اللغة 
مجلد للأستاذ  23العربیة، اطلعت على دراسة الفقھ الإسلامي في مجلدات، 

كتاب الإمام النووي رحمھ الله... محمد نجیب المطیعي اللي كان بیكمل  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 "المجموع".

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

"المجموع" للنووي، یعني كان الإنسان في فترة سجنھ ھي فترة دراسة 
وعلم، فترة عبادة ومعنویات روحیة عالیة جداً لا تتصورھا قد إیش! 

لقرآن، یعني أنا كنت إنسان عمال كل یوم بیصلي صلواتھ، وبیقرأ من ا
بأقرأ أربعة أجزاء في الیوم في صلاة السنن بس، مش في الفرائض، بس 

وأنا بأقرأ في السنن انظر كیف تكون روحھ المعنویة، كیف حالھ؟! 
 الحقیقة ھي كانت أعلى حیاتي المعنویة في ذلك الوقت.

 أحمد منصور:

انة التي قضیت كیف كان الإسرائیلیون یتعاملون معك؟ صف لنا شكل الزنز
 فیھا سجنك وأسلوب التعامل معك.



 أحمد یاسین:

اللي كان بیھمھم معایا في التعامل في قضیتین، یضیقوا عليَّ من حیث 
الاتصال الخارجي، یعني المعلومات، الصحافة، من حیث التغذیة، من حیث 
العلاج، بس یھمھم أن یحافظوا على ھذا الإنسان ما یموتش، بدھم إیاه 

ولو كل الأمراض فیھ، مش مھم الأمراض فیھ بس ما یموتش ویوم یظلوا 
ما یحسوا أني وصلت إلى مرحلة من الخطر للحیاة تنقلب الدنیا عندھم، 

 ویصیروا قلقین لأنھم ما بدھمش إیاي أموت.

 أحمد منصور:

 لیش؟

 أحمد یاسین:

ھم بیعرفوا أن واحد زي الشیخ أحمد إذا مات في السجن بیؤثر علیھم في 
الشارع، وبیؤثر على تاریخھم، ویؤثر على .. وھیلاقي ردة فعل كبیرة في 
الشارع من المقاومة ضدھم. طیب، ھم واجھوا یعني مقاومة عنیفة لمجرد 

قائد بسیط من إخواننا القیادیین لما قتلوه، فلما یقتلوا الشیخ أحمد في 
 السجن یعني حاجة طامة بالنسبة لھم.

 أحمد منصور:

وه؟من الذي واجھ  

 أحمد یاسین:

أذكر أني أنا أصبت بالتھاب رئوي في السجن، وارتفعت درجة الجرارة 
...39.5إلى   



 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 سنة كام؟

 أحمد یاسین:

قبل الخروج من السجن، وارتبك السجن... 87ھذا في   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

تقصد. 97  

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

، فارتبك المستشفى یعني فیھ مستشفى في 97 .. لا، آسف 87آه مش  97
السجن داخل السجن، فنقلوني من مستشفى السجن على طول إلى 
مستشفى خارجي في الرملة، منطقة مستشفى .. في الرملة موجود 

مستشفى ... ومدیر الصحة في السجون واقف والكل، وأعطوني علاج 
لي مدیر الصحة  خافض للحرارة، وأنا نایم بأتطلع فیھم وأضحك، ویقول

لسجون: أنت بتضحك وإحنا قلقین حوالیك؟ قلت لھ: ھي كام موتة؟ ما 
 ً الواحد بیموت موتة واحدة، ومادام بیموت موتة واحدة لیش یزعل؟! أھلا

ً، فھو كان خائف یعني من نتیجة الـ...  وسھلا

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

صحتك تدھورت، لكن بشكل عام طوال الفترة الماضیة كانوا یتركوك إذا 
في كثیر من الأحیان كانت الصحف تتناقل أن صحتك متدھورة 

 والإسرائیلیین لا یعطون لك رعایة وأشیاء من ھذا القبیل.

 أحمد یاسین:



یعني ھو بیدیني علاج للأذن طول وجودي في السجن، خلص ھا العلاج 
تطیب، ما تطیبش، ھا بنعطیك علاج، كویس؟ یعني قلت لھ: ظھري، ومش 

ر لما أصبت أنا بوضع ظھري ھناك في السجن خدت دوا، یقول لك: قاد
وإیش أعملك؟ ھو أني الله؟ لكن بیدوا لك علاج بالقدر اللي یحافظوا على 

 حیاتك، وطبعاً برضھ كمان شيء جید أن یحافظوا على حیاتك.

 أحمد منصور:

 ھل كنت في الزنزانة أم في المستشفى طوال الوقت؟

 أحمد یاسین:

لمستشفى، كنت في غرفة فیھا المرافقین اثنین، كانت الغرفة لا، في ا
 واسعة، كانت كویسة.

 أحمد منصور:

 طول فترة سجنك قضیتھا في المستشفى؟

 أحمد یاسین:

م.1997و 96لا، بس من بدایة   

 أحمد منصور:

 لكن قبل ذلك؟

 أحمد یاسین:

 كنت في السجن.

 أحمد منصور:



 كنت في الزنزانة؟

 أحمد یاسین:

في .. ھم نقلوني ثلاث مراحل في السجن...كنت   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 مرحلة مرحلة صف لنا.

 أحمد یاسین:

المرحلة الأولى لما طلعت من زنازین التحقیق وكنت "كفاریونا"، وھناك 
اختاروا لي غرفة منفردة في قسم الجنائیین، زي ما قلت لك مترین 

ة، فیھا دو رة المیاه وفیھا الحمام وفیھا ونصف في مترین، فیھا الأسِرَّ
 30المغسلة، یعني یدوبك تقدر تتحرك فیھا. سجن، ولھا كوة صغیرة بس 

م، 1992و 91و 90و 89سم اللي تنفس علیك، وقعدنا فیھا  30× سم 
 ثلاث سنوات فیھا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

صدر الحكم علیك. 92  

 أحمد یاسین:

صدر الحكم 90لا، في الـ   

منصور:أحمد   

صدر الحكم. 90في الـ   

 أحمد یاسین:



من كتر ما أشكي وییجي الصلیب وأوریھ الـ.. قرروا یوسعوھا،  92في 
–مترین أضافوھا لھا، صارت × فكان جنبھا غرفة صغیرة مترین ونص 

فیھا تھویة فاعتبروھا یعني إن ھذه غرفة لوكندة... -یعني على كل حال  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

First class, Five Stars. 

 أحمد یاسین:

 خمس نجوم، فندق خمس نجوم.

 أحمد منصور:

 من كان یساعدك ویقوم على خدمتك؟

 أحمد یاسین:

كان معي شباب من الحركة یجیبوھم كل شھرین ثلاثة، كل شھر .. یجیبوا 
 ناس ویغیروھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني شباب حماس یأتوا یقضوا معك...

[مقاطعاً]:أحمد یاسین   

 نعم، آه ھم بیخدموني.

 أحمد منصور:

 كل شھر شھرین یقضوا معك داخل السجن.



 أحمد یاسین:

 اثنین ویروحوا بدالھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یناموا ویأكلوا ویشربوا ویعملوا، یعني مسجونین معك؟

 أحمد یاسین:

لي كانوا طبعاً معایا في نفس الوضع اللي أنا فیھ، طبعاً مش الیھود ال
یختاروا، في الأول الیھود كانوا یختاروا على كیفھم، في الآخر إحنا قررنا 

إن إحنا اللي نختار مین ییجي، فصارت الحركة لما تطلب إسرائیل بدنا 
اثنین یخدموا الشیخ، الحركة في أي سجن تقول لھم: ھي اثنین، مش ھم 

 اللي یختاروا، إحنا نختار اللي بدنا إیاه.

ر:أحمد منصو  

 وكانوا یأتوا من السجون المختلفة؟

 أحمد یاسین:

 نعم.

 أحمد منصور:

 في أي سجن أنت كنت؟

 أحمد یاسین:

في سجن كفاریونا اللي ھو في (بیت  95قضیت فترة اعتقالي حتى آخر 
نقلت إلى سجن (تلمونت) كانوا  95لیث) منطقة (طولكرم) في آخر 



غرفة كبیرة طویلة  عاملین قسم خاص معزول خالص لي بس أوسع، فیھ
وفیھ حمام ودورة .. یعني فیھ .. لكن معزول تماماً عن العالم، لا ترى إلا 

الجنود فیھ، لا مدنیین ولا عسكریین، في السجون ھذه كنا نشوف 
في ھذا المكان،  4/1/96حتى  17/9الأمنیین، بس لا نرى أحد، قضینا من 

 ثم نقلنا إلى المستشفى.

 أحمد منصور:

لزیارات تتم إلیك؟ كان یسمح لمن یرید أن یزورك بزیارتك؟كیف كانت ا  

 أحمد یاسین:

لا، كان بیسمح لأھلي، عیالي وبناتي وأولادي، الأولاد كانوا ممنوعین 
 بیجوني كمان...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني الذكور ممنوعین؟

 أحمد یاسین:

سابقة بیسمحوا ممنوعین. كانوا البنات اللي بیجوني بس، كانوا في فترة 
للأولاد وأخواتي وبعض أقاربنا القریبین بیجوا، وبعدین منع كلھ، حتى 
أولادي منعوا، وما ظلش یجیني إلا بناتي وزوجتي. وفي الآخر طبعاً 

البنات صاروا بدھم كمان تصاریح لھم، وصارت تجیني زوجتي لحالھا، 
كانت یعني الزیارات صعبة، كان یمضي على مرات ستة شھور 

زورش...بأ  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 ما أحد یزورك؟

 أحمد یاسین:

ولا واحد یزورني من أھلي، یعني ما فیش زیارات، كانت تمر فترات یعني 
زي ما - صعبة ما بأشوفش الأھل أو نشوف الناس. كانوا طبعاً لما بتیجي 

أنا ما بأسمعش یجیبوا لي شرطي جنبي یسمعني إیش یأتكلم  -أنت سامع
وزوجتي، في الآخر بده ھو یترجم لي إیش بتقول زوجتي كمان...أنا   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 الشرطي؟!

 أحمد یاسین:

یا نھار! متعبة فقررت ما بدیش زیارات، في آخر یوم طلعت فیھ قلت 
.ً  لزوجتي: لا تعودي إليَّ أبدا

 أحمد منصور:

للي ھل ضعف السمع عندك وكذلك عینك من آثار الضرب والتعذیب ا
 تعرضت لھ؟

 أحمد یاسین:

لا ھو التھاب قدیم، بس ھم ما كانش عندھم عنایة في علاجھم، فأخذ یمتد 
 ویزید مش مھتمین بالعنایة خالص.

 أحمد منصور:

ذكرت لي أن بعض الأطباء الفلسطینیین المقیمین في الخارج كانوا زاروك 
 وقالوا إمكانیة إجراء العملیة، ھل كان یسمح لھم بالزیارة؟



 أحمد یاسین:

من قطاع غزة كان مرفوض بتاتاً، یصلني ولا دكتور، سمحوا بزیارة 
، وكانوا یسمحوا 48أطباء من الداخل من الخط الأخضر، من أھلنا من 

 ببعض الأطباء من

الضفة الغربیة، وكانوا بیكتبوا تقاریر ما لھاش قیمة، تكتب تقاریر 
 وخلاص مع السلامة.

 أحمد منصور:

تحدثنا عن حیاتك الاجتماعیة، ولم تحدثنا عنھا، متى  یعني فرصة أن
 تزوجت وأولادك وعائلتك؟

 أحمد یاسین:

م، وبدأت أشتغل في 1958خلصت توجیھي عام  -زي ما قلت لك-طبعاً أنا 
وبدیت في المرحلة الأولى أھتم بالعلاج، سافرت  4/10/58نفس العام 

الزواج...قررت  61للعلاج ھناك في مصر، في  61، وفي 59مصر   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

م؟1961في   

 أحمد یاسین:

نعم، وبفضل الله تزوجت، وبدأ عندي الإنجاب، صار عندي .. ماتوا الأوائل 
 الاثنین، أولادي الاثنین في الأول...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 ربنا یرحمھم.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

أولاد، وجیش كبیر یعني.ثمانیة بنات وثلاثة  11وبقي عندي الآن   

 أحمد یاسین:

 ما شاء الله. ربنا یبارك.

 أحمد یاسین:

 الحمد Ϳ رب العالمین.

 أحمد منصور:

شیخ كیف كانت تتم عملیة الاتصال الخارجي بالنسبة لك؟ كیف كنت تجري 
 اتصالاتك؟

 أحمد یاسین:

أن  طبعاً أنا بالنسبة لأھلي ما كنتش بأرشحھم للاتصال، لأنني مش مستعد
أدخل بناتي في أمور لیست صحیحة. ثانیاً: أنھن مش على مستوى أنھن 
یتحملن أعباء المسؤولیات، لكن أنا كنت أتصل عن طریق السجناء، یعني 

أنا عندي اثنین الآن بعد شھر ونصف بدھم یمشوا من عندي، أحملھم 
الرسالة اللي بدي إیاھا وتنتقل إلى السجن الثاني، وتطلع بره، بل في 

لفترة الأخیرة كنا متفقین على نقطة میتة بیننا وبینھم في دورة المیاه...ا  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 النقاط المیتة دي لازالت سر إحنا عاوزین أن نفھمھ.



 أحمد یاسین:

طبعاً ھذا یشرفنا، نستقبل رسائل ونودي رسائل على كل السجون، وھذه 
وھو طالع من السجن، لو طریقة شغلنا، أقول لك السجین بیحمل رسائل 

حرروه كلھ ما بیعرفوش وین الرسائل، لأنھا كبسولة وبلعھا وبعدما یصل 
إلى السجن بتاعھ، ینزلھا وبیغسلھا ویفكھا، ویعمل اللي بده إیاه فیھا، 

 وتكون (مجلتنة) وملفوفة بنایلون.

 أحمد منصور:

ما أثناء فترة اعتقالك في السجن كان كثیر من وسائل الإعلام لاسی
الإسرائیلیة، حتى كانت تجري معك حوارات ولقاءات، وكنت تبدي آراءك 

في القضایا القائمة على الساحة، وكأنك تعایشھا لحظة بلحظة رغم 
وجودك في السجن. كیف كانت تتم عملیة المتابعة والمعایشة لما یحدث 

 في الخارج؟

 أحمد یاسین:

زیون في السجن، بس كان عندنا رادیوھات في السجن، وكان عندنا تلیف
اللي كانوا ینغصوا علینا فیھ الجرائد، الصحافة، كان الجریدة یجیب لك 

یوم تكون الأخبار اللي فیھا باتت، لأن الجریدة  15إیاھا بعد أسبوع، بعد 
تحمل من أنباء الأھل والوطن وحركة المجتمع غیر الرادیو أو التلیفزیون، 

إیھا بعد أسبوع إیش بدك فیھا؟! بعد فكانوا یتعبونا في الجرائد، تجیب لك 
یوم إیش بدك تقراه؟! 15  

ً تكتب حاجة یصادروھا، یفتشوك وإذا لقوا  طبعاً كانوا بینغصوا علینا مثلا
ورق بدھم .. الجریدة كانوا یصادروھا في الأول من عندي، مقالات كنت 
أختارھا من الجرائد وأحطھا عندي في ملف صادروھا، یعني ما بدھمش 



تتمتع بحریة زي ما أنت عایز یعني، وأنت طالع للفسحة یفتشوك  یخلوك
وأنت نازل یفتشوك، یعني تفتیش كل یوم، یفتحوا الغرفة ویقعد یفتش 

 ویقلب (الأواعي) فوق تحت.

في یوم جینا لقینا الغرفة كلھا مقلوبة فوق تحت، فعملت إضراب عن 
كل شيء الطعام، قلت إیش شو ھذا؟ اللي بده یفتش یفتش بس یحط 

محلھ، لكن لما تحط لي العدس على سریري، على القواعد، وتقلب لي كل 
شيء وترمي لي إیاه في نص الأودة وتطلع ھذا مش تفتیش والله وأسكت، 
وأضربنا عن الطعام، ولما إیجي قال: طیب خلاص إحنا بعد ھیك بنفتش ما 

 بنعملكوش المشاكل ھذه.

ً نضرب عن وفكنا نضرب عن الطعام في مناسبات إضرا ب السجون مثلا
ً اغتیال زي فتحي الشقاقي أضربنا عن الطعام یوم  الطعام، لما یكون مثلا

 كامل احتجاجاً على العملیة...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 وعلمتم بالنبأ في حینھ؟

 أحمد یاسین:

.ً  طبعا

 أحمد منصور:

 من خلال الرادیو والتلیفزیون.

 أحمد یاسین:



نھ .. لا، ما كانش فیھ اتصال، بس بعدما بیطلع الشباب طبعاً. قلنا الیھود إ
من عندي اللي كان معایا أو إحنا بنبلغ الزیارات الأھل بالكلام ھذا، 

بالمكشوف إحنا احتجاجا على اغتیالھ مضربین عن الأكل، مش یعني 
شيء مخفي، تضامناً مع إخواننا في سجن كذا إحنا مضربین عن الأكل، 

 ھكذا.

 أحمد منصور: 

تذكر أمور أخرى بارزة تمت في السجن أثناء فترة اعتقالك قمتم بھا مثل 
 عملیة الإضرابات أو غیرھا؟

 أحمد یاسین:

ً -كنا نُضرِب عن الفورة، نُضرِب عن الأكل  نُضرِب عن الزیارة یعملوا  -مثلا
معانا مشاكل نقول لھم: خلاص ما بدناش نروح، ما عدناش نروح، إحنا 

بالبطون الجائعة زي ما قالوا، حربنا معھم بطون بنواجھھم یعني أكثر 
جائعة، وھذا كان بیؤثر علیھم یعني، لأن مدیر السجن بده السجن یكون 
ھادي یبین أنھ راجل ناجح فإذا صار عنده مشاكل وإضرابات، فبیدل أنھ 

 فاشل وبده یتغیر.

لیل ق - ثلاثة-أنا طبعاً كانت یمكن أوضاعي لأن عدد اللي معایا اثنین وأنا 
المواجھة، بس المواجھات في السجون غیر .. تصل إلى حد الضرب 
والتكسیر ورش الغاز والإغماء والسجون، یعني حاجة مش قلیل في 

 السجون، كثیراً تحصل ھذه...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 المواجھات بین السجناء؟



 أحمد یاسین:

.. بین السجناء والسلطة، یحرموھم من الزیارات، یحرموھم من 
یعتقلوھم، ینفوھم من سجن إلى سجن حتى لا یستقر السجین. یوم أكون 

في السجن ھذا بعد شھر والثاني أرحل وین؟ عا (السبع) بعد شھر والثاني 
یرحل من وین؟ على كفاریونا، بعد شھر والثاني من وین؟ على غزة، بعد 
.. وین؟ حتى یظل السجین في قلق، مش مرتاح، مش واجد نفسھ حتى لا 

 ینفذ برامج التربیة والدراسة كمان في .. بیظل الإنسان..

فھم لھم وسائلھم السیئة في الضغط على السجین في الترحال والتنقل 
والطعام والعلاج، تلاقي السجن یضرب عشان بده یودي مریض عا 

المستشفى لیش مھملینھ؟ لیش ما دیتوش؟ یقولوا: ما ھو الدور ولما 
ً -عملوا لھ عملیة ویستنى، یعني واحد بده ی خطیرة، یقعد سنتین  -مثلا

 وثلاثة عشان یودوه عا المستشفى بحجة أنھ المستشفى ملیان، والدور..

 أحمد منصور:

شیخ، كیف كنت تتابع العملیات العسكریة لحماس، خاصة وأنھا في فترة 
 سجنك أخذت أبعاد وآفاق كبیرة للغایة؟

 أحمد یاسین:

لإعلام عشان أعلق على ھذه العملیات، ھم كانوا یریدوا یظھروني في ا
وأنا طول الوقت كنت أقول لھم: إنھ أنا بأرفض قتل المدنیین، وأنا مش 
معاه، لكن أنتم بتجبرونا على ھذا، أنتم بتروحوا تقتلوا، بیصیر رد فعل، 
إنتو ابعدوا عن المدنیین نبعد عن المدنین. وبعدین كمان یمكن كنت أقول 

یني إنھ راح یقتل مدنیین؟ یمكن رایح لثكنات لھم: وطب وأنا وإیش در
عسكریة، وانفجرت فیھ في الباص قبل ما یصل! یمكن علشان عملیة .. 



وضع وظروف أخرى مختلفة للعملیات اللي كانت بتصیر، فھم بیسألوني: 
َّع التفجیر  ل طب یعني .. مرة بیقولوا لي: طب إیش حالة نفسیتك وأنت بتطَّ

ھذا؟ كیف نفسیتك؟ قلت لھم...اللي صار جنب كفاریونا   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 جنب السجن .. جنب المستشفى؟

 أحمد یاسین:

 21لا، اللي قبلھ كفاریونا صار فیھ تفجیر في (بیت لید) وقتل حوالي 
جندي في التفجیرین، وكنت أنا قاعد في الساحة وبأسمع التفجیرات جنبي 

جوا بالعجل وحملوني، ودخلوني متر بیننا وبینھم. فطبعاً ای 50یعني بس 
... روا عليَّ  الغرفة، وسكَّ

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 التلیفزیون الإسرائیلي؟

 أحمد یاسین:

لا، الصحافة الإسرائیلیة مش على التلیفزیون، فقالوا .. قلت لھم: والله .. 
والله أنا كنت حزین، فانبسطوا حزین یعني الراجل .. فقالوا: كیف حزین؟ 

: لأن سفك الدماء لم ینتھي بعد، ھا الحزن بتاعي، إنھ ما انتھاش قلت لھم
 السفك لسھ ماشي مستمر إن شاء الله في الطریق.

 أحمد منصور:

 ھذا یفھم على كل الوجوه.

 أحمد یاسین:



على كل الوجوه، كانوا بدھم مني أوجھھ علشان نوقف العملیات، قلت 
بیقف، تعالوا نبعد لھم: ھذا كلام مش معقول، وقفوا أنتم كل شيء 

المدنیین عن الصراع وإحنا جاھزین، أما بدكم إیاي أقول لجماعتنا: وقفوا 
 وأنتم ما بتوقفوش مش معقول ھذا الكلام.

 أحمد منصور:

 لكن كان ھم على ثقة أنك لو وجھت مثل ھذا النداء سیسمع لھ؟

 أحمد یاسین:

لھ تقدیره ھم ھیك فاھمین، ھم بیجسوا نبض الشارع، وأن الشیخ أحمد 
ولھ دوره في الشارع الفلسطیني، فإذا قال كلمة تسمع، وخاصة من أبناء 
الـ.. ولذلك لما جوا لي في قضایا المختطفین أیام (نسیم تولیدانو) اللي 

إلى مرج الزھور... 400أبعدوا على آثارھا إخواننا اللي فوق الـ   

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 إلى جنوب لبنان، نعم.

ن:أحمد یاسی  

وخلوني أوجھ نداء وكذا، ولما جوني أیام، الاختطاف الثاني (نخشون 
 فارتمان) اللي كان...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

أنا أرجو أن إحنا نأخذ دي واحدة بواحدة بشكل من التفصیل شویة، یعني 
حینما .. یعني الأشیاء الأساسیة أو المحوریة التي جاءك فیھا 

أو تعلیقك فیھا. الإسرائیلیون یطلبون تدخلك  



 أحمد یاسین:

بأقول المرة الأولى كانت اختطاف نسیم تولیدانو اللي اختطفتھ مجموعة 
م فجاءوني قبل ما 1992في  400من القدس وعلى أثرھا رابین أبعد الـ

…ییجوني إلى العصر إیجت الـ  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 ھذه كانت أول مرة؟

 أحمد یاسین:

 أول مرة.

 أحمد منصور:

 أول مرة.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

فجاني مدیر السجن وضابط الأمن وأخذوا التلیفزیون وأخذوا الرادیو من 
عندي، ما عندیش خبر، مش داري إیش .. إیجھ المغرب قالوا: الأكل، 

قلت لھم: بلاش أكل، مضربین عن الأكل، إنتو تأخذوا التلیفزیون والرادیو 
ر وإحنا مش داریین، والله شویة إلا لیش؟ ھم بدھم یمنعونا نسمع الخب

جایین مدیر الشؤون العربیة القدیم اللي كان في غزة، ومعاه النائب بتاعھ 
، وقالوا: إحنا جایین  ضباط من ضباط الجیش، كولونیل، اثنین ودخلوا عليَّ

نتكلم معك شویة، فیھ جندي مختطف، ناس مختطفینھ، ناس كذا بھذا 
ي یعني أوجھ كلمة...المعنى، قلت لھ: إیش بدك من  

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 ھو قال لك أن حماس اللي مختطفاه؟

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

.. ھو ما قالش لسھ، قلت لھ: بدك أوجھ كلمة، قال: یعني، قلت لھ: أنا 
مستعد ھات تلیفزیونك وتعال، قال ھم: لیش اختطفوه لھم مطالب، قلت لھ: 

البھم، ما بأعرفش إنھم بیطالبوا في أني اسمع لھم مطالب، نفذوا لھم مط
.. أنا مش عارف إنھم یطالبوا في أنا قال، قلت لھ: طبعاً اللي یختطف لھ 

مطالب، قال: بس لیش یختطفھ؟ قلت لھ: وأنتم لیش اختطفتوا؟ لیش 
اختطفتم عبدالكریم عبید، ومصطفى الدیراني من لبنان، قال لنا أھداف 

داف ولھم مصالح، نفذوا لھم مطالبھم.ولنا مصالح، قلت: وھم لھم أھ  

 أحمد منصور:

 ھذا كان من التلیفزیون الإسرائیلي؟

 أحمد یاسین:

ھذا الكلام كان قبل التسجیل، قبل ما ییجي التلیفزیون، لكن ھم كانوا 
مرتبكین إیش یسألوني؟ لدرجة أن أحد الجنائیین الذي كان بیجیب معھم 

إیجوا، وقال أن كانوا المخابرات  الأكل، ھم بیشرفوا علیھ كان تحت لما
 تحت بیكتبوا الأسئلة لبتاع الـ...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 للتلیفزیون.

 أحمد یاسین [مستأنفاً]:



آه، بیحضروا لھ الأسئلة، فلما إیجھ المراسل بتاع التلیفزیون وشاف 
عھا، وقال لھم: ما بأستخدمش أسئلتكم فكانوا  الأسئلة ما رضیش فیھا مزَّ
بیتقاتلوا معاه، فین إیھ وإیھ اللي بیسألوا؟ إیش یسألوا؟ والحمد Ϳ كانت 

 المقابلة مش في صالحھم.

 أحمد منصور:

 تفتكر أھم الأسئلة والإجابة؟

 أحمد یاسین:

ً بیقول: إنت إیش رأیك فیھ جماعة مختطفین جندي، وھا دول  یعني مثلا
ن لك إنك توجھ لھم نداء میعاد قتلھ، إحنا جایی 9یعني بدھم یقتلوه الساعة 

بلاش یقتلوه وكنا .. قلت لھم: أنا معاكم أن ھذا أسیر، وبأدعوا الشباب ما 
یقتلوھش وھیحافظوا على حیاتھ، قالوا: طیب، اطلب منھم مھلة، بدھم 
مھلة یومین أو ثلاثة، قلت لھم: إلا ھادي، أنا ما أقدرش أعطیكم مھلة 

ما یقتلوش لكن مھلة، مدة محددة وھم أدرى بظروفھم، ثم أنا بأقول لھم: 
ھذه قضیة بتخصھم ھم، ھم یقدروا یتحكموا فیھا، ومش أنا اللي بأتحكم 

 فیھا.

طبعاً ھذا الكلام كان بیعني إذا تضایقتوا .. مات وھم فھموا ھذا الكلام 
ولذلك لما سألوھم في التحقیق، طیب الشیخ قال لكم: ما تقتلوش، قالوا: 

ینة، وقال: إنھ ما بأقدرش أعطیھم مھلة محددة، أنھ ما أعطیناش حدود مع
وھذا معناه أنھ إذا تضایقنا إحنا نحقق .. فكانت المقابلة یعني من فضل الله 

 مش في صالحھم...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:



 وكنت في ذلك الوقت علمت أنھم یطالبون بالإفراج عنك؟

 أحمد یاسین:

 بعد ھیك عرفت.

 أحمد منصور:

المقابلة تمت مع التلیفزیون دون أن تعلم؟بعد ذلك، یعني   

 أحمد یاسین:

یعني تقریبا آه، والحمد Ϳ الموقف كان جید، وكانت المقابلة مش في 
صالحھم، في صالحنا، في صالح حركتنا، وفي صالح نشاطنا، ھذه ھي 

 المرة الأولى اللي إیجوا فیھا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

.92سنة   

 أحمد یاسین:

.92سنة   

 أحمد منصور:

 بعد ذلك.

 أحمد یاسین:

 94المرة الأخیرة اللي كانت في سنة .. بعد ما إیجت السلطة في سنة أظن 
، طبعاً الشباب برضھ بدھم یطلعوا الشیخ أحمد من السجن، 95أو 

فاختطفوا جندي وحطوه في بیت في (بئر نبالة) وطبعاً الأمر كان ماس 



ً لمدة أسبوع، وإسرائیل مش داریة إیش تعمل. للأسف الشباب عملوا  جدا
تسجیل صوتي على فیدیو وأرسلوه إلى غزة علشان ینشر للإعلام و... 

 على إسرائیل.

إسرائیل طبعاً بدأت تفاوض، ومستعدة تطلق سراح الشیخ أحمد، بس 
الشباب ما بدھمش الشیخ أحمد لحالھ، بدھم عبد الكریم عبید، وبدھم 

، فإسرائیل أعطت أمر بأننا مستعدین الدیراني، وبدھم أسرى، وبدھم كذا
نطلق سراح الشیخ، أحمد، بس أطلقوا الجندي، إسرائیل تایھة ومخابراتھا 
مش عارفة إیش تعمل، السلطة الفلسطینیة اكتشفت الشریط وعرفت مین 

اللي جاب الشریط من القدس، التنسیق الأمني بلغ أن فلان اللي جاب 
للي جاب الشریط، فاعتقل طبعاً الشریط، فاكتشف الشخص بتاع القدس ا

ب، فاعترف تحت التعذیب على المكان اللي فیھ الجندي. وعُذِّ  

إسرائیل صارت توحي إنھ بدنا نطلق السجناء، والسجناء وصلوا الحدود، 
ووصلوا (إیرنز) والباصات، وبیقولوا: مش عارف إیش، إسرائیل بتخطط 

اءھم الجیش لھجوم على البیت اللي فیھ الشباب، الشباب لما ج
وحاصرھم، كانوا بیفكروا یأخذوني أنا معاھم على الباب، عشان أقنع 

الشباب یسلموا الجندي، وفي الآخر قالوا: لو شافوا الشیخ جاي بیعدموه، 
لا ما بدناش ناخده، ما جونیش، فلما الشباب شافوا ھجوم الجیش 

وقتلوا حوالیھم، وقالوا لھم: سلموا ما رضیوش قتلوا الجندي وقاوموا، 
كمان ضابط في الھجوم بتاعھم واستشھد اثنین، یعني ھم استشھدوا، 
رفضوا التسلیم، قتلوا المختطف، وقتلوا ضابط من ضباطھم المھاجمین 

 واستشھدوا...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

 یعني واحد بواحد.



 أحمد یاسین [مستأنفاً]:

حدانا حد یسلم نفسھ آه، الحمد Ϳ ما كانوش .. ما فیش استسلام، ما فیش 
خلاص مستعد یقاتل حتى الشھادة، وھي الساعة اللي أنا بدور علیھا، أنا 

وفیھ محاولات كثیرة … بدور على الشھادة وجاتني كیف أبطل عنھا؟! 
كانت لتحریر السجناء، محاولة اختطاف الباص في رام الله، والشباب اللي 

وواحد كان في غیبوبة حتى استشھدوا، ثلاثة كادوا یموتوا، ماتوا اثنین، 
قررت إسرائیل أنھا تلقیھ إلى غزة إلى السجن إلى المستشفى، فوصل إلى 

المستشفى وربنا دب فیھ الحیاة من جدید، وطاب وإحنا الآن بنزوره 
وبنسمیھ (الشھید الحي) مصاب بشلل نصفي في إیده ورجلھ وتزوج 

 وأنجب.

 أحمد منصور:

 ما شاء الله!

 أحمد یاسین:

یھ رجال الله یجزیھم الخیر، فیھ محاولات كثیرة، تخطیط مسبق آه، ف
 یكتشف قبل التحریك...

 أحمد منصور [مقاطعاً]:

ھذا موضوع السلطة سنأتي لھ ربما بالتفصیل في الحلقة القادمة، لكن أنا 
أود أیضاً فیما یتعلق بفترة التعامل الإعلامي الإسرائیلي معك. في أحد 

ً -الحوارات ذُكِر  عن التلیفزیون الإسرائیلي أنك اعترفت بإسرائیل، أو  -نقلا
 أنك قلت: لا بأس أن یكون ھناك تعایش ما بین الیھود والـ...

 أحمد یاسین:



ھذه یعني كانت دبلجة إسرائیلیة من المخرج، لأنھ ھو كان بیسألني أو 
طبعاً أنا لو اعترفت بإسرائیل ما كان ثاني یوم طلعت من السجن، ھم كانوا 

لبوني بھذا الكلام أنني بس أعترف، أوقف، أعمل، فكنت دائماً أقول بیطا
لھم: ھذا مستحیل إطلاقاً، لكن ھو بیسألني: إیش موقفكم من السلطة؟ قلت 
لھ: إحنا نرفض أوسلو لكن مش مستعدین نتقاتل مع بعض، قال: طیب ھم 
لو وصلوا، وأخذوا القدس، وعملوا دولة فلسطینیة بتوافق علیھا؟ قلت 

: أنا طبعاً أوافق علیھا على أساس أنھ شيء موجود، شيء قائم یعني لھ
قال: طیب الدولة ھذه وین ھتكون؟ قلت: وین ھتكون؟ ھتكون جنب 

إسرائیل، فھو اعتبر ھذا الكلام إنھ أنا اعترفت بإسرائیل، أنا بأتكلم عن 
السلطة وموقف السلطة، وھي التي بتعترف، وھي اللي عایزه، فاعتبر 

الدبلجة إني أنا اعترفت بإسرائیل، وطنطنوا فیھا وذاعوھا، لكن  مني ھذه
أنا ما كنت متأثر لأني أعرف بنفسي وأعرف بموقفي، ثم الناس أھلي في 
الخارج ھم یعرفوا مین أحمد، مش سھل أنھ یعطي ھذه المعلومات، لكن 
الحمد Ϳ مرت بسلام (أما الزبد فیذھب جفاء وأما ما ینفع الناس فیمكث 

الأرض) وھیك طبیعة الصراع.في   

 أحمد منصور: 

نتحدث عن أوسلو، والسلطة الفلسطینیة،  - إن شاء الله-في الحلقة القادمة 
 وخروجك بعد ذلك من المعتقل.

 أحمد یاسین:

 نسأل الله السلامة.

 أحمد منصور:



شكراً فضیلة الشیخ، كما نشكركم مشاھدینا الكرام على حسن متابعتكم. 
لقة قادمة من برنامج (شاھد على العصر) ھذا أحمد حتى نلقاكم في ح

 منصور یحییكم، والسلام علیكم ورحمة الله.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 الحلقة الثامنة و الأخیرة
م، (توقیـت 19/12/2001هــ الموافـق 4/10/1422الأربعاء 

 (غرینیتش)15:35(مكة المكرمة)،18:35النشر) الساعة: 
 

  الشیخ أحمد یاسین مؤسس حماس 
  (الأخیرة) 8الحلقة 

 

  

 

ـــــــــدم  مق
 الحلقة 

 أحمد منصـور

ضــــــیف 
 الحلقة 

الشــــــیخ أحمـــــــد یاســـــــین، 
مؤســــس حركــــة المقاومــــة 

 الإسلامیة حماس

ـــــــاریخ  ت
 الحلقة 

05/06/1999 

 
 



 أحمد منصور:

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج ( شاھد  السلام علیكم ورحمة الله، وأھلا
على العصر )، حیث نواصل حوارنا مع (مؤسس وزعیم حركة المقاومة 
الإسلامیة حماس). الشیخ أحمد یاسین مرحباً فضیلة الشیخ إحنا توقفنا 

لي في الحلقة الماضیة عند أحادیثك التي أدلیت بھا إلى الإعلام الإسرائی
، أو نقول قبلھا بدایة إرھاصات اتفاق (أوسلو) كیف 94ودخلنا في مرحلة 

كنت تتابع اتفاق (أوسلو) ومؤتمر مدرید من بدایتھ؟ وانطباعاتك عن ھذه 
 الأمور؟ 

أحمد یاسین: والله أنا كنت أرى أن مؤتمر مدرید لم یصل إلى شيء، لإنھ 
الفلسطیني  مجرد مظاھرة إعلامیة، المقصود فیھ امتصاص الشعور

والعربي، وإنھ إسرائیل مش جادة في ذلك الوقت لعمل الحلول، وھذا ما 
صرح بھ (شامیر) فیما بعد، كما قال: كنت أرید أن تبقي المحادثات تمتد لـ 

سنوات ومدة أكبر، وھكذا كان شعوري في ذلك الوقت، لكن أمیركا  10
لإسرائیل جرح  كانت ترید أن تنھي الانتفاضة الفلسطینیة اللي ھي سببت

نازف، شوھت صورتھا أمام العالم، في الإعلام، في العالم، فكانت أمیركا 
بدھا تنھي ھذه المشكلة، ومن كان بدأت الخطوط السریة تشتغل حتى 
وصلوا لاتفاق (أوسلو) اتفاق منفرد لأنھ كان العرب داخلین إلى مدرید 

زئي مع ناس على أساس سلام شامل، ودائم، وعادل، فصار یوجد سلام ج
وتركوا الناس التانین وصار كل واحد بده یحل حالھ مع إسرائیل وھذا ما 
 تریده إسرائیل أن تنفرد في كل واحد على جھة، وتحقق مصالحھا ھي.

فكان طبعاً اتفاق (أوسلو) في نظرنا اتفاق ظالم وسیئ، لا یحقق آمال 
كان في وأھداف شعبنا، وأدى إنھ یعني یمزق وحدة الشعب الفلسطیني 

خندق واحد في مواجھة العدو، وأدى إلى أنھ یعني یصیر فیھ تعاون أمني 



بین الیھود وبین السلطة ضد من یرید أن یعمل وخاصة الحركات 
الإسلامیة على رأسھا حماس ضد إسرائیل، فھذا التنسیق الأمني اللي كان 

 ً أدى  موجود بس مش معلن أعلنوه في الفترات الأخیر باتفاق أمیركا، طبعا
زي ما قلت لك، إلى كشف قضیة الاختطاف في (...) وأدى إلى كشف كثیر 
من خلایا الثوریین في (أم تسلیمة) من أعمال غیر مقبولة أساساً، ربما 

لكن ھذه طبیعة المرحلة والواقع اللي  -لا نعلمھا إحنا-فیھ قضایا أخرى 
لأننا لا نرید  إحنا فیھ، طبعاً إحنا رفضنا (أوسلو) لكن لما ایجت السلطة،

إشعال حرب أھلیة أو قتال، ما اعترضنا السلطة ولا وقفنا في وجھھا بل 
كثیر من إخواننا استقبلوھم وساعدوھم وقدموا لھم الطعام، لأن جاؤوا ولا 

یملكون شیئاً، كانوا في وضع سيء في بدایتھم، وكانوا بیتوقعوا أنھ 
من أول یوم، طبعاً ھم  نواجھم بالقتال ونقاتلھم، وإحنا رفضنا الاقتتال

كانوا في الأول یعني تعاملوا حسن بحسن، وبدأت لما ھم یتصرفوا 
تصرفات سیئة مع الشعب الفلسطیني أو مواقف سیاسیة تلاقي الشارع 

ألف في الشارع، فھم أرادوا أن یعني  50ألف،  100ینزل في مظاھرات 
واللي یقسموا ھذه المعارضة بمذبحة اللي صارت في مسجد فلسطیني 

قتیل، والقضیة ما فیش شيء.. ! ! 13استشھد فیھا   

 أحمد منصور: ھجموا على المسجد واطلقوا الرصاص ؟ 

أحمد یاسین: ھما حطوا جنودھم على أبواب المسجد في الخارج بعید، 
ولما بدأت المسیرة تطلع وتمشي أطلقوا النار على الناس ودي طبعاً ھم 

وف الناس اللي رموھم ما بیشتغلوا أشاعوا أنھم عملاء الأمن، بس معر
في السلطة والناس شایفینھم فھذا طبعاً یعني من باب كسر المعارضة 

وتحطیمھا، ولكن.. وعملوا لجنة تحقیق فیھا وحتى الآن بتصدر قرارات 
لجنة التحقیق في المواجھة اللي ھي كانت بتصیر، فالسلطة طبعاً كانت 



ت الأصولیة والإسلامیة لازم تقاوم جایة تحت شرط أنھا لازم تقاوم الحركا
التطرف الدیني لمصلحة إسرائیل والحفاظ على أمنھا، للأسف ھم یعني 
بیسیروا في ھذا الخط حسب الأوامر الإسرائیلیة والضغوط الإسرائیلیة، 

لكن الظروف الفلسطینیة ما بتسمحلھمش بھذا، لأن الحركة الإسلامیة لھا 
، وتعلیمي، وریاضى.. خدمات.. فإذا دور شعبي ودور إنساني، واجتماعي

قضي على ھذه الخدمات معناه قضي على نصف الشعب الفلسطیني على 
الأقل اللي بیستفید ویعیش في اللـ.. مما لا یستطیع ھمھ یقوموا فیھ 

 كمان.. 

أحمد منصور: لكن ھم بالفعل الآن ھناك عملیات تقلیص وتحجیم وإغلاق 
 للأندیة والأنشطة وغیرھا من الأمور.. 

أحمد یاسین: یعني شوف.. ھو الإغلاق الآن مش فعال، لإن المؤسسات 
الإسلامیة تعمل كما ھي، الإغلاق مجرد إغلاق مكاتب، أما النشاطات فھي 

تحایل على أمیركا وإسرائیل إنھ ھانا نشاطات موجودة وقائمة یعني ھي 
أغلقنا، لكن الحركات الإسلامیة موجودة، نشاطھا موجود والنشاط لازال 

 قائم. 

أحمد منصور: ما ھي أھم السلبیات التي تركھا اتفاق أوسلو أو سببھا 
 بالنسبة لفلسطین والقضیة الفلسطینیة؟

الفلسطیني في  أحمد یاسین: أنا في نظرى لأول وھلة تفتیت وحدة الشعب
المواجھة، ثانیاً: القضاء على انتفاضة المواجھة مع الجیش الإسرائیلي 
اللي كانت تستنزفھ تقتل منھ كل یوم، فالآن مافیش مواجھة لإنھ طلعوا 

الیھود في المستوطنات في القطاع وطلعوا في قلاع محصنة، یعني 
یقدر مواجھتھم مع الشعب، الشعب ھیكون في وضع ضعیف، لإنھ مش ھ

یتحدى القلاع اللي محطوطین فیھا والمستوطنات اللي متحصنین فیھا، 



ً في اتفاقھ لا  فھذا أضعف الانتفاضة وقوضھا السلبیات الثانیة إنھ ھو أصلا
یحقق آمال.. وعند التطبیق لم.. حتى لم ینفذ اللي لا یحقق الآمال.. یعني 

 یساوي شيء لا.. لم ینفذ إلا القلیل القلیل، وبذلك أصبح ممسوخ یعني لا
لیس ھناك فلسطیني مقتنع أن ھذا الطریق یمكن أن یحقق، أو یعمل سلام، 

 أو یعمل دولة فلسطینیة، أو یعمل حدود فلسطینیة. 

أحمد منصور: ھناك مخاطر أساسیة سببھا اتفاق أوسلو والسلطة 
 الفلسطینیة على حركة حماس بشكل خاص وعملھا العسكري؟ 

د، حركة حماس تأثرت بالتنسیق الأمني بینھم، لأن أحمد یاسین: بكل تأكی
المعلومة اللي عند إسرائیل توصلھم إیاھا، والمعلومة یوصلوھا لإسرائیل، 

التعاون الأمني بینھم ضیق الطریق على الكتائب، وعلى المجموعات 
المقاتلة فأصبحت تواجھ من الخلف ومن الأمام في آن واحد، وھذا طبعاً 

في كل الاتجاھات، وزاد من مشاكلھا.. في الأول كانت صعب، لأننا نتحرك 
تتحرك وشعبھا كلھ وراھا الآن على الأقل فیھ نص شعبھا بیشتغل لصالح 
السلطة.. یبقى معنى ذلك صار ھناك صار صعوبة في كل الحركة في كل 
الاتجاھات ومع ذلك الحركة صابرة وثابتة وستبقي مقاتلة إن شاء الله 

 تعالي.

ثم  -رجعنا إلیھا-فترة السنوات الأخیرة من سجنك ولو  أحمد منصور:
نعود إلى تفصیلات ھذا الأمر فیما بعد، كیف كان عملیة ترتیبات خروجك 

 من المعتقل أمن السجن؟ وكیف تلقیت الخبر؟ 

أحمد یاسین: كنت أنا في ذلك الیوم نبھت على زوجي إنھا مترجعش 
، كان عاملي عریضة تزورني صباحاً، وجاني المحامي في (المساء)

عضو كنیست قلت لھ أنسي.. ھذا الكلام ما یصیرش، إذا  40یطلعني من 
 8.5ما طلعتش غصب عن الیھود مش ھطلع.. كان (المساء) الساعة 



والیھود طلبوني.. قالوا بدنا الشیخ فوق، الشباب اللي عندي مش راضین، 
قالوا لھم الشیخ بدھم إیاھم یجوا یتكلموا عندنا علشان یسمعوا ویشوفوا، ف

عیان ما بدوش یطلع، بعد ربع ساعة قالوا بدنا الشیخ فوق نتكلم معاه، 
عایزینھ، قالوا لھم الشباب عیان وتعالوا عنده كلموه، (فغابوا) وبعد ربع 
ساعة رجعوا، فأنا الآن مش سامع، بس ما شو بس بیتكلموا، بس بفھم 

 إن بدھم الشیخ.. 

ك؟ أحمد منصور: والشباب ما أخبرو  

أحمد یاسین: لأ.. بدھم إیاھم یجوا عندي، في الآخر یا ولاد إیش بدھم؟ 
قالوا بدھم إیاك فوق، وما بدناش أنت تطلع، بتخلیك ھنا، طب شفتھم یجوا 
مرة واثنین، قلت لھم لا خلاص بدى أطلع لھم أیش اللي بدھم إیاه.. فآخر 

 3عت وجت مرة بیقولوا یا عم القضیة لمصلحة الشیخ خلوه یطلع؟ فطل
من الجیش  2ضباط شرطة، من الشرطة وضابط من الجیش وضباط 

قالوا تروح  –إن شاء الله  –قاعدین، قالوا لي أمامك فرصة حلوة، خیر 
البیت أوه.. أوه.. ھذا.. ملیح كویس، قالوا موافق، قلت لھم طبعاً موافق، 

لأردن، قالوا الملك حسین عمل مبادرة مع نتنیاھو اتفقوا إنك تطلع على ا
وبعدین، قالوا أیش بتتفق أنت والملك بیصیر.. قلت لھم لأ.. مبادرة أنا 
موافق أطلع بس، أروح على الأردن وأیش اتفق مع الملك لأ.. من الأن 
لازم تكتبوا لى ورقة تعھد إني أروح على الأردن زائر، وأرجع على بیتي 

 على غزة ووطني.. 

غتیال خالد مشعل أحمد منصور: وكنت عرفت القصة محاولة ا  

أحمد یاسین: لأ.. أنا كنت بعرف فیھ محاولة ماكنتش عارف مین وراھا.. 
، ماكانتش مكشوفة لسھ، مكنتش بعرف إن إیاھا صفقة تبادل بینھم.. 



قالوا طب لیش الورقة، قلت لھم لابد، بطلع مابدیش أطلع.. قالوا فرصة 
لي تعھد منكم تمضوا والملك، قلت لھم مین ما یكون، لا یمكن إلا تكتبوا 

 علیھ أنتوا التلاتة. 

أحمد منصور: كانت رتبھم عالیة لدرجة إن لو وقعوا تعھد یقرروا 
 ینفذوه.. 

نجم والثانین مقصات.. ألویة یعني.. فقلت  3أحمد یاسین: أقل واحد فیھم 
ساعات  3لھم مش ممكن ھذا الكلام، اتصلوا في الجھات العلیا، قجعدوا، 

  في حوار معاھم..

ساعات. 3أحمد منصور:   

ساعات. 3أحمد یاسین:   

أحمد منصور: كان محور الكلام أنك ستذھب إلى الأردن، ونتفاوض ھناك 
 على قضیتك. 

أحمد یاسین: عمان بدھم.. یحطوني تحت الأمر الواقع قلت لھم لا.. تكتبوا 
لي من ھنا تعھد، قالوا.. قلت لھم، ما أطلعش، ما بدیش أطلع مین قالوا 

مرة تطلعوني غزة وأنا رفضت،  100أطلع، طب ما انتوا حاولتوا  بدي
انتوا بتفكروني أھبل، مش أطلع ولو أسلمكم حیاتي، فالضباط بیقولي الله 
أكبر.. أنت بدك تشنقنا، قلت لھ ھذه حیاتي بس ما بدكش إیاھا مستقبلي، 
في الآخر رضخوا، جابوا ورقة وكتبوا، كل ما یكتبوا شيء مش كذا.. 

ھم لا غیروا.. لا أكتب كذا.. بعدھا قلت لھم مفیش فایدة لازم أكتب أقول
اللي بیریحني أنا.. ما أكتبش اللي تكتبوه أنتوا، بالفعل، بالأمر كتبوا اللي 
بدي إیاه.. وقلت لھم وقعوا علیھ.. قالوا طیب وبعد شویة، قلت قالوا طیب 

المرافقین معاي  نوقع لك علیھ.. قالوا خلاص قلت لھم لا.. لسھ.. أنا بدي



یطلعوا معاي لأنھم بیخدموني وبیعرفوا لي.. قالوا: نعم ؟ ! قلت لھم ھاي 
 اللي بیصیر ما بدكوش ما لیش صالح بلاش أنا ما بدیش أطلع.. 

أحمد منصور: یعني حظ المجموعة ھذه التي كانت تخدمك في ذلك 
 الوقت.. 

ن، واحد منھم أحمد یاسین: آه، فقالوا: طب كم اللي معاك إیش محكومی
، فقالوا: لا.. 5ومضى  8سنین، واحد محكوم  3سنة، مضى  12محكوم 

قلت: وأنا ما أطلعش خلاص، لمالقیتھم متشددین قلت: ھلا بدي واحد، 
سنین، وقالوا لي  5قالوا: خلاص بنعطیك ھذا، فوافقوا على اللي ھقضي 

وراق خلاص بیطلع معاك، قلت: خلاص ماشي ورحنا الغرفة.. وأخذنا الأ
وطلعنا.. ومشینا في السیارة إلى المطار ومن المطار إلى الأردن، كان 

الملك مستني في المطار، مجرد ما وصلت الطیارة طلع سلم على، 
 وھناني.. 

أذكر لنا كیف خرجت من  –بعض الشيء  –أحمد منصور: بالتفصیل 
 المطار إلى.. من السجن إلى المطار؟ 

ً لما جیت عل ى الغرفة ھم كانوا یقولوا عوقتنا، معادنا أحمد یاسین: أولا
یكون في عمان أو واحدة  12راح، لأن معادھم عليَّ زي ما تقول الساعة 

تقریباً، فأخذوا الشباب اللي عندي، طلعوا اللي ما بدھمش یطلعوه بره، 
مش عارف أیش الدعوة ھو.. یطلعوه بعید.. وإیجوا للشاب اللي بدي آخذه 

نا نطلعك تروح على بیت لحم، والشیخ بده یروح معاي قالوا لھ أنت بد
یعني أوھموه شاب مش عارف في ھذا.. فالشاب لما (…) غزة فقلت 

شاف إنھ بده یطلع معاي فانبسط فجھ (یبوس) في، المھم لمینا الحاجات 
الضروریة وسیبنا كل شيء ھناك وطلعنا الحمد Ϳ، ركبنا السیارة.. وین 



ورة ھناك كویسة، فملاقینھاش، كانت في الورقة كان عندي عربایة للد
المخزن فمعرفوش یجیبوھا عطوني عربایة من التعبانات ھذه، فبعدین 

طب ھاتوا الورقة، قالوا: لأ لما نوصل بنعطیك إیاھا.. لما وصلت المطار، 
ونزلت من المطار على الطیارة وصلنا الطیارة الأردنیة، وین الورقة؟ 

ن الورقة؟ ! قالوا: لأ مش مھم ! ! قلت لھم !سلموا عليَّ الأردنیین.. وی
 والله منا طالع، وما بطلعش ھاتوا الورقة اللي كتب.. 

 أحمد منصور: وقعوا علیھا نفسھا.. 

أحمد یاسین: فجابولي إیاھا مش موقعة، فبدلھم إیاھا، قلت لھم: لا ما 
ورقة أقبلش ھذا الكلام، أنكم توقعوھا، إیجا قائد المنطقة الجنوبیة ووقع ال

وجبلي إیاھا قلت بدي الاثتین التانین یوقعوا.. قلت لھ ما بطلعش.. جاءني 
الأردني قالى یا أخي الأمور مسھلة، وأنت طالع في كفالة الملك، وإیش 

بدك إیاه بیجیك لعندك، قلت لھ والھویات.. أنس بدي أطلع والھویات معك 
ھویات.. قالي:  ما أعطونا ھویات وإحنا طالعین.. قلت لھ ما أطلعش بدون

ما تخافش، بتجیك لعندك الھویة، وأنت في عھدة الملك، قلت: أنت متعدین 
ً طلعنا  بالكلام ھذا؟ قال: أه قلت: خلاص بیكفي، ھاي الورقة ھذا، وفعلا

لقیت الملك مستني  -زي ما قلت لك–المطار في ھذه اللیلة ووصلنا عمان 
ة الحسین الطبیة، ونمت في المطار طلع ھنا بالسلامة، ونزلنا إلى مدین

 Ϳ على السریر، ورجع ثاني سلم عليَّ وأنا على السریر ھناك، الحمد
ولم...  -إن شاء الله-وكانت یعني إفراج بالكرامة، كان لھا دورھا لم تعط   

أحمد منصور [مقاطعاً]: ھل كان أحد من حماس، مكتب حماس في الأردن 
 في استقبالك مع الملك ومع.. 

أحمد یاسین: طبعاً إخواننا كلھم كانوا ومع.. بیستنوا ھناك وإیجوا في 
 نفس اللحظة وسلموا. 



 أحمد منصور: یعني تم ابلاغھم والسلطات الأردنیة؟ 

ً، وھما ماكناش سامعین  أحمد یاسین: الإعلام.. الأخبار تكلمت ھذا فورا
ینا المغرب ھذا الكلام، لأن الولاد بیستوني أرجع أتعشي، لما إیجا اتعش

مرات بلاش نأكل مرة واحدة،  3كان في صحن أنا قلت لھم یا ولاد قسموه 
خلیھ لآخر اللیل فأنا طلعت فوق ما بأسمعش الأخبار، والأولاد مشغولین 
مسمعوش الأخبار، واتاري الأخبار بتبطنطن في الموضوع من (...) كان 

 الإعلام واضح إنھ فیھ إفراج وفیھ ھیطلع الشیخ أحمد.

حمد منصور: ھذه كانت المرة رقم كام التي تكون فیھا محاولات للأفراج أ
 عنك خلال فترة السجن، وتم الإفراج فعلیا؟ً 

 أحمد یاسین: یمكن تكون ھذه الخامسة أو السادسة. 

أحمد منصور: الخامسة أو السادسة، ما سبق، كان أنت حدثتنا عن أكثر 
 من عملیة عسكریة طلب فیھا الإفراج عنك. 

أحمد یاسین: قلت لك العملیة الأولى كانت (...) والثانیة اللي ھي الشباب 
بتاع القدس اللي اختطفوا الباص واستشھد اثنین، والثالث الشھید الحي، 

بعدھا في عملیات تخطیطیة اكتشفت قبل ما ینفذوھا الشباب، حوالي 
 محاولتین أو ثلاثة كمان. 

 أحمد منصور: كشفت من الإسرائیلیین. 

حمد یاسین: آه عن طریق العملاء یعني انكشفت. أ  

 أحمد منصور: عن طریق العملاء! !

 أحمد یاسین: والأخیرة ھذي بتاع الإفراج اللي ھي في الأردن وغزة.. 



أحمد منصور: بعد وصولك إلى الأردن، كیف علم الرئیس عرفات أو كیف 
 جاءك الرئیس عرفات ومتى تقریبا؟ً 

عرفات موجود في مصر فبلغوه أن الشیخ وصل أحمد یاسین: طبعاً كان 
 القاھرة، فطبعاً لما كان جاي على الأردن.. 

 أحمد منصور: فوجئ طبعاً.. 

أحمد یاسین: فوجئ ھو في نص اللیل بالخبر، بلغوه جھ، فلما وصلت، 
وصل الأردن، كان جاي زیارة للأردن جاني ھو والملك حسین على 

، الملك سلم وانسحب.. وھم ظلوا عندي للتسلیم  المستشفى سلموا عليَّ
 وقعدوا فترة ومشوا.. 

 أحمد منصور: بعدكم یوم، رجعت إلى غزة أو...

 أحمد یاسین: بعد خمس أیام في الیوم السادس...

سنوات.. 8أحمد منصور: بعد رجوك إلى غزة بعد غیاب استمر حوالي   

سنوات ونصف.. 8أحمد یاسین:   

وجدت غزة بعد عودتك إلیھا؟سنوات ونصف، كیف  8أحمد منصور:   

أحمد یاسین: الحقیقة كانت المعالم المادیة من بنایات عالیة وشاھقة 
متغیرة البلد، الأكثر أنا ما كنت أتصور إن شعبنا یكون بھذا الحماس، یعني 

أنا وصلت غزة فوجدت المطار اللي بأنزل فیھ الناس فوق بعض، 
إسعاف سریعة، وجریت  والشرطة منعتھم یوصلوني، وحملوني في سیارة

بین الناس وسابوا الناس، تمر الشوارع ملیانة من الناس اللي انتظروا، 
وصلت إلى ملعب الیرموك وجدتھ مزدحم، فوق بعضھم الشباب اللي 
بیستنوا وصول الشیخ، وقفت أنظر للمنظر فطلبوا مني كلمة فالمشھد 



عنده ھذه  أبكاني.. یعني ھذا الحماس طبعاً ماكتنش بتصور إن شعبنا
العواطف نحو إنسان زى، أنا بعتبر نفسي شو ولا حاجة، شيء بسیط 

یعني، لكن الحمد Ϳ كان استقبال ضخم وعدت إلى البیت، وكانت الوفود 
بیتي ما وسعش فخرجت إلى ملعب نادي المجمع وقعدت فیھ علشان 

أستقبل الناس، قعدت قرابة شھر والوفود تأتي من كل مكان، وأنا مقدرش 
ستقبلھم إلا في الملعب واستمر في البیت الوفود من كل مكان حتى الحمد ا

باصات.. كان  5باصات،  Ϳ4.. ییجك طابور مظاھرة كلھ على الملعب 
 الحمد Ϳ یعني...

أحمد منصور: شعورك كان أیھ وأنت حینما دخلت إلى السجن لم یكن 
 الحماس بھذه الطریقة التي وجدتھا بعد خروجك؟

ین: فھو أنا لما دخلت السجن أنا كنت بشتغل بشكل سري لیس أحمد یاس
معروف إني أنا أحمد یاسین الفلان اللي قام، ولیس أحمد یاسین اللي لھ 
دور في الانتفاضة.. فلما دخلت السجن انكشف كل شيء إن ھو اللي كان 
الـ... والشعب الفلسطیني كان یدرك ویعرف في غزة مین ھو أحمد یاسین 

في العملیات، ھو وراء كل ھذا الشغل اللي كان.. ثم مصداقیة  وایش دوره
(حماس) في الشارع وجھادھا وصبرھا، وموقفھا مع الفقراء والمحتاجین 
والتعلیم أدى كمان إلى دوره في الشارع الفلسطیني، والحمد Ϳ ھذا من 
فضلھ، یعني.. ممكن زرع وما یطلعش الزرع.. ممكن نزرع وربنا ینمي، 

فضل الله سبحانھ وتعالى. وھذا من   

 أحمد منصور: كیف وجدت العمل الإسلامي أو حركة حماس بعد خروجك؟ 

أحمد یاسین: كانت في وضع یعني صعب، لأن السلطة كانت ضرباھا 
، كانت معتقلة لھا حوالي ألف من قیاداتھا 96ضربة قاسمة في العام 



نشاطاتھم، فیعني  ورموزھا، بتتابع بشكل أمني أفرادھا، بتھدد الأفراد في
كانت في وضع یعني لا تحسد علیھ، ولذلك یعني بعد خروجي صار لھا 

 شویة نعنشة، وتنفسوا الصعداء إن شاء الله. 

 أحمد منصور: ھل رجعت إلى العمل بشكل مسؤولیة بعد خروجك ؟ 

أحمد یاسین: طول عمري في العمل.. یعني وجودي في بیتي أنا فیھ عمل، 
ضیة، بیجیني المسلم یشكو شكواه بیجیني الفقیر مفیش ساعة عندي فا

بیشكو شكواه، بیجیني أبو السجین یشكو شكواه، بتجیني المطلقة 
شكواھا، أنا كل بیتي مفتوح لكل الناس على كل مستویاتھم، للأرملة 
والفقیر، والتعبان، والمریض، واللي بده علاج، واللي عنده مشكلة 

واللي بده أزور المنطقة، واللي بده إسلامیة، واللي بده وضع إسلامي، 
 یعمل لي.. الشغل یأخذ كل وقتي. 

أحمد منصور: أنا أقصد حماس من حیث البناء، یعني أنت دخلت في 
البدایة إلى السجن، وخرجت فوجدت حماس جھاز سیاسي وجھاز 

عسكرى، والانتفاضة أعطت إلى حماس زخم عالمي واسم عالمي كبیر، 
سنوات ونصف قضیتھا في  8التنظیمي للحركة بعد یعني كیف رأیت البناء 

 السجن..؟

أحمد یاسین: البناء التنظیمي للحركة ھو نفسھ في كل خطوطھ بس 
اتسع.. اتسع للجمھور، یعني إذا كان أنا دخلت السجن وحماس بتشكل 

ً في قطاع غزة  آلاف طلعت لقیت  10آلاف واحد مؤیدینھا بیتحركوا  5مثلا
اس بیؤیدوا حماس وبیتحركوا في مجالھا.. فتساع عشرات الآلاف من الن

القاعدة واتساع الجمھور واتساع الأنشطة، ھذا ھو اللي أنا وجدتھ بعد 
 خروجي من السجن من فضل الله سبحانھ وتعالى. 



أحمد منصور: ھناك محور مھم ھو محور الفلسطینیین داخل السجون 
عامل بین الفصائل وأنت قضیت شطرمن حیاتك داخل السجون، كیف یتم الت

 المختلفة والتجمعات المختلفة داخل السجون؟ 

أحمد یاسین: لا في السجون ھناك قواعد ثابتة للجمیع، الكل یتعاون، 
والكل یتفاھم والحوار أن یبقى في داخل السجن صف واحد في وجھ 

 العدو، لا یسمح بالشجارات ولا یسمح بالقتال.. 

ً ما بین فتح و حماس أحمد منصور: لكن یقال أن ھناك صر اعات تتم مثلا
 وكذا وتصل إلى حد التعذیب والضرب.. 

أحمد یاسین: كانت في فترات سابقة، كانت في فترات سابقة لما كانوا في 
فتح مسیطرة في السجون، كانت تتعامل معنا بشكل یعني مش طبیعي، بس 

تعامل مش كل القیادات، ھي قیادات بتكون سیئة وفیھ قیادات منھم طیبة ت
معاك بمنطق الأخوة، لكن بعد الأفواج اللي طلعت منھم من السجن، والآن 
، فالعلاقة موجودة طیبة  اللي غالب السجون ھي حماس یعني، مش ھمَّ
وإحنا ما بیھمنا مشاكل، ولا كل الفصائل بیھمھا مشاكل في وجھ التعنت 

دئ وجید الإسرائیلي والمؤامرات الإسرائیلیة، علشان ھیك بقول السجن ھا
 كلھ حلقة واحدة.

أحمد منصور: أنت ذكرت أن ھناك خرجت فوجدت أن ھناك ألف من 
 المعتقلین تقریباً من حماس في السجون الإسرائیلیة..

أحمد یاسین: لأ..لأ.. كان طالع منھم عدد كبیر، بس یعني أنا قلت كانت 
 الضربة جعلت الحركة في وضع لا یحسد علیھ، لما أنا وجدت في السجن

لما طلعت.. 150كان حوالي   



أحمد منصور: علي أي الأحوال عملیات الاعتقال ھذه التي تتم لحماس 
وفي نفس الوقت، حینما كانت تحت الاحتلال كانت تتعرض لنفس الضغوط 

 تقریباً، كیف توازن ما بین الأمرین؟

أحمد یاسین: شوف الضغط اللي بیجیك من أھلك غیر اللي بیجیك من 
لك، أھلك بینقسموا قسمین قسم معاك وقسم علیك، لكن مع العدو، من أھ

العدو كل أھلك معك، وھذا بیدیك دافعة أقوى، لكن لما یصیر قسم من أھلك 
علیك ھذا بیخلیك في وضع نفسي مش طبیعي، لأنھ أخوي بیقف ضدي، 

، ھذا صعب على  ابن عمي ضدي، إنھ اللي أنا أملي علیھ صار عليَّ
 النفس. 

یف تتعامل حماس مع ھذا الواقع ویعني كیف تتعامل معھ أحمد منصور:وك
ً، من المؤكد أنھ في حالة الاحتلال كانت تجد تعاطف من الكل، الآن  مستقبلا

 انقسم تعاطف الشعب الفلسطیني معھا، وأیضا عملھا بیتقلص؟

أحمد یاسین: ھو كان لازم (...) حماس، ھذا ھو الواقع أن تتفھم الواقع 
 -تذكر–عاه علي إن ھو ھیك، وتتحمل وتصبر، أنا یمكن الجدید، تتعامل م

إمبارح في اللقاء قلت لھم، ھاي طریق الجھاد اللي بده یجاھد بده یتحمل، 
بده یسجن، بده یعذب بده، أما ما بد وش جھاد بیروح ینام في دار أھلھ، 
طریق الجھاد ھو تضحیة كلھ، سجن إلى استشھاد إلى قتل إلى تعذیب إلى 

نا عارفین طریقنا واخترناه بإرادتنا، ما حد فرض علینا ھذا آخره، وإح
 الطریق.

ً أي شكل من  أحمد منصور: ھل تتوقع من الممكن أن یحدث مستقبلا
أشكال التفاھم مع السلطة؟ والسلطة یعني ھي تنفذ سیاسات وفق اتفاقات 

 وقعت علیھا!!



العامة  أحمد یاسین: أنا بقول ممكن في كل وقت نتفاھم، ونعرف الخطوط
بینا وبینھم، ونعذر بعضنا بعض فیما اخلتفنا علیھ، وما یصیر ش صدام 

بینا ، وألا یعتبرونا في خندق معادي لھم، المشكلة أنھم یعتبرونا في خندق 
معادي زي ما نعادي إسرائیل، وبیعاملونا بالاعتقال زیھم وبالتعذیب زیھم 

.. إحنا مش في خندق وبالمؤسسة زیھم، وھذا الشيء اللي نقولھم إیاه لأ
عداء معكم، وإحنا في خندق عداء مع الیھود، فلا تتعاملوا معنا بھذا 

 الشكل .

أحمد منصور: الزخم الذي كانت حماس تحصل علیھ في وقت وجود 
الاحتلال الإسرائیلي، ربما حماس بدأت یعني تتقلص شیئاً فشیئاً، لأن صار 

ر ھناك رواتب، صار ھناك سلطة، ھناك توظیف، صار ھناك أموال، صا
ھناك البیت الواحد منقسم، ربما نصفھ في حماس ونصفھ في السلطة، 

جھاز أمني  11حتى إنھ یقال الآن إن الأجھزة الأمنیة التي تعددت إلى 
ألفاً ما في بیت إلا وفیھ واحد یعمل في  35للسلطة یعمل فیھا ما یقرب من 

اس؟الأجھزة الأمنیة !! أما یشكل ھذا خطورة علي حم  

أحمد یاسین: أنا في اعتقادي إن ھذا لا یشكل خطورة لأن النفعي لا یصلح 
 35في المواجھة، النائحة الثكلي لیست كالنائحة المستأجرة، ثانیاً إنھ الـ

ألف دول لیسوا كلھم معادیین لنا، بل كثیر منھم معانا قلباً وقالباً، ثم ھذا 
تقاتل مع ھذا، وھذا یتقاتل مع العدد الكبیر ولیس وحدة واحدة، (...) فھذا ی

ھذا فالأجھزة في صراع داخلي بینھم، ثم ھم كذلك ینقمون علي الوضع، 
لأن فیھ ناس بیتمیزوا بدرجات وناس تانیین لأ.. ناس بیتمیزوا بمعاشات 
وناس تانیین لأ.. فتجد ھم في أنفسھم ناقمین علي أنفسھم، ناقمین علي 

خطر، لأنھ غیر متجانس، لا ینطلق  ھذا الوضع، ولذلك ھذا الكم لا یشكل



من فھم عقیدي واحد، لا یفھم إلا المصلحة، ولذلك إحنا مش خایفین 
 منھم. 

أحمد منصور: ھناك كلام كثیر حول الفساد الذي عم وطم في مناطق 
 السلطة الفلسطینیة..

 أحمد یاسین: صحیح.

 أحمد منصور: وبعني أصبح الآن ظاھراً، وجود فلل أو قصور متكلفة
بالملایین ، ووجود عشش إلى جوارھا للشعب الفلسطیني لم یتغیر 

 وضعھا، ما ھو تقییمكم كشاھد علي العصر لھذه الظاھرة؟

أحمد یاسین: ھذه الظاھرة سیئة، كل شعبنا بیرفضھا، كل شعبنا ناقم 
علیھا، كل شعبنا بیھمس لیل ونھار ضدھا، لكن ما في أیدھم إمكانیة 

إمكانیة یقاوموھا، إنما بیتفرجوا وبیتمزقوا من یغیروھا، وما في إیدھم 
الداخل علي الواقع اللي مش طبیعي اللي بتصیر فیھ الحیاة، وھذا خلى 
مصداقیة السلطة غیر واقعیة عند الناس، ھذا قلص یعني التأیید لھا.. 

واحد  98لدرجة إن آخر احتفال لحركة فتح انطلاقتھا اللي كانت في عام 
فال إلا مئات بضع مئات من الطلاب والشباب الصغیر، واحد، لم یأت للاحت

حتى كان أبو عمار یرید أن یأتي للاحتفال فاتصل بھ المشرفون قالوا لھ لا 
تأت، الاحتفال فاشل ولیس ھناك جمھور من الناس یأتي لحضور احتفال 
انطلاقة فتح.. معنى ذلك، ھذا یؤكد النفور الشعبي من التصرفات اللي 

طة.تقوم بھا السل  

أحمد منصور: لكن ھل یمكن أن یؤدي ھذا إلى انتفاضة داخلیة ضد 
 السلطة الفلسطینیة في تصورك على مدى الأیام؟



أحمد یاسین: ممكن، لأن الشعب إذا لقي الأمل مغلق، والطریق مغلق، 
والحیاة غیر متوفرة لھ، فبیصیر مستعد یقاوم أي إنسان یقف في وجھھ، 

ویعیش سعید كالآخرین، فلما طلع طبقات  لأن كل إنسان بده الحیاة ،
تعیش في القصور والبذخ وناس مش لاقین یاكلوا ھیزید ھذا بكل تأكید، 

 فأنا نصحت السلطة الفلسطینیة 

نصحتھم، قلت لھم لا تقسوا علي الشعب، لا تجعلوه ینفر منكم، تخسروا 
خري الساحة، أنا مخلص، ولا تقسوا علي الضفة الغربیة لأن لھا تطلعات أ

 تخسروا الساحة...

 أحمد منصور: كیف وضح لنا ھذا.

أحمد یاسین: أصلھ أنت عارف فیھ ھناك كلام كتیر، فیھ خیار أردني 
وغیره، الضفة الغربیة عاشت فترة طویلة في الخیار الأردني ومع الأردن 

 والناس لما بیضیقوا

من إسرائیل وبیضیقوا من السلطة الوطنیة، علي وین بدھم یتجھوا، 
 بیتجھوا لجھة 

أخرى، مین أقرب الناس لیھم، الأردن، مع أن الأردن كمان یعني ھي 
صحیح ما بترغبش تتدخل، لكن برضھ ما بترفضش إن یكون معھا مجال 

 أوسع من المجال الفلسطین أو أرض فلسطین.

 أحمد منصور: نعـم.

أحمد یاسین: ألیست جزء من القضیة الفلسطینیة وإذا الضفة بتختار.. 
یعني ھم سقطوا انتھوا خالص، طبقاً التضییق المادي والضرائب 

 والصعوبات الناس ضایقة،



الوضع سيء، لكن یبدو ھم مش قادرین یتفھموا الأمور كویس، وإحنا 
اللھم اشھد بلغنا ونصحنا، إحنا نرید قضیتنا تصل لنتیجة حاسمة، إحنا 

یة، أسباب ما دعاة وحدة، بیھمنا نتحد مع الأردن، مع كل الدول العرب
نحصلھا.. مش قبل.. مش نضیع قضیتنا علي حساب الوحدة، بدنا قضیتنا 

 وبعدین الوحدة.

أحمد منصور: ھناك أشیاء كثیر أو كلام كثیرة بیطرح حول من یخلف 
السید یاسر عرفات في رئاسة السلطة الفلسطینیة، في تصورك یعني من 

 ممكن أن یخلف السید یاسر عرفات؟

ناك أسماء مطروحة في الداخل منھا محمود عباس، ومنھا أحمد یاسین: ھ
أحمد القریعي (أبو علاء) رئیس المجلس التشریعي وھناك كلام عن 

ودحلان، ھذا الكلام مش معقول.. اللي (…) رؤساء الأجھزة الأمنیة، 
مطروح أتنین دول اللي في مركز السلطة، وأنا في رأیي اللي بیخلفھ ھو 

أمیریكا و إسرائیل، والأكثر لیونة، والواضح إن الأكثر طواعیة في ید 
المراھنة بتمشي لأن یكون محمود عباس ھو الخلیفة، لأن ھو المنسق 

بتاع أوسلو وھو بتاع الاتفاقیات، وھو بتاع المحادثات، فھم مطمئنین إنھ 
 یظل في الطریق اللي بدھم إیاھا..

ربما یكونوا أحمد منصور: لم تستبعد رؤساء الجھات الأمنیة وھؤلاء 
 أضبط أو أقدر علي ضبط الشارع الفلسطیني ؟

أحمد یاسین: شوف لسھ الناس دول لیس لھم شعبیة والشعبیة.. فتح 
لحركة لھا شعبیتھا، فإذا الحركة ما بد ھاش واحد، مش معقول واحد في 
جھاز أمن بده یصیر رئیس مرة واحدة، وفیھ ناس قیادین سابقین وفیھ 

 ناس مشھورین سابقین،



وفیھ ناس ألفھ.. ما بیحصل ھذا ینط مرة واحدة من ضابط اللي ھو 
 المسؤول 

وینسى كل الآخرین، ما تقبلش الحركة، ما تقبلش الكوادر بتاعتھا. فھذا 
 الكلام

 مستحیل یكون من ناس زي دول..

أحمد منصور: طب رؤیتك وتصورك لمستقبل السلطة الفلسطینیة كسلطة 
یة ؟أو شيء ولد بناءً علي اتفاق  

أحمد یاسین: والله أنا بقول السلطة الفلسطینیة مصیرھا واحد أن تنقرض 
إذا ظلت واقفة في موقفھا وأسلو مغلق طریق مسدود فبنتي، أو تعود إلي 
خندق الجھاد وتوحد الشعب الفلسطیني في خندق واحد مع بعضنا ونواجھ 

 الاحتلال ھذا اللي بیعطیھا الحیاة .

اري معك لدیك رؤى تحلیلیة مستقبلیة لكثیر أحمد منصور: من خلال حو
من الأمور، في خلال مدة كم تتوقع أن یحدث أحد ھذه السیناریوھات التي 

 عرضتھا 

 بالنسبة للسلطة؟

 أحمد یاسین: والله أنت عارف الأعمال بید الله .

 أحمد منصور: صحیح .

أبو  أحمد یاسین: لكن السیناریوھات بدأت وتتحدث من الآن، لأنھ الرئیس
عمار بدا علیھ شویھ إرھاق وحركة في الأعصاب بتاعتھ، فھم اعتبروه 

انتھى لكن نظري ھو لھ قوي، وأمامھ فترة طویلة، یعني ھم بدوؤا 



یتنازعوا قبل ما یحین أوان النزاع والإعلام بدأ یضخم القضیة، فعلي أي 
 حال..

 أحمد منصور: عملیة انقراض السلطة. أیضاً أو..

ھو انقراضھا إذا بتستمر في طریق مسدود، لا ھي بتحقق احمد یاسین: ف
أمل الشعب الفلسطیني ولا بتحقق مصالح، ولا ھي سایبة غیرھا كمان 
یحقق مصالح، فھتصل إلي خانة أنھا تنتھي، لكن إذا عادت ورجعت 

استراتیجیتھا للمواجھة مع العدو، وھذا ھو الطریق اللي ممكن یصل فیھ 
اني، أناحقنا، مفیش طریق غیره ت  

 بعتقد إن ھو طریق الحیاة للسلطة وحركة فتح.

أحمد منصور: ھل تعتقد إن ھناك استراتیجیة لدى السلطة أیضاً للقضاء 
 علي حماس باعتبارھا المنافس الرئیسي لھا؟

أحمد یاسین: أنا بعتقد یعني إن ابن الوطن وابن الشعب مش سھل علیھ 
ر إن فیھ من السلطة رجال كانوا یقوم بعملیة اجتثاث أخوه، لدرجة أنا بذك

(بعض منھم) یلقوا القبض على عناصر من الكتائب، یروحوا یداھموا، 
یفتشوا وكأنھم ما شفوش حاجة ویطلعوا، یعني یكونوا غیر جادین في 

إلقاء القبض علیھم أو فیھ كذا، لأنھم متعاطفین معھم، یعني لا تتم العملیة 
الناس مع الخط اللي بده یقتلھ، ستجد  یعني، لا تتم العملیة یعني، لیس كل

من عناصرھم من یأتیك ویعطیك الأخبار ویعطیك.. الحقیقة أن أمیركا ترید 
ھذا، وإسرائیل ترید ھذا، والسلطة واقعة لأن في صفوفھا فیھ عملاء، 

 مستعدین 

ینفذوا ھذا لضرب.. لخلق المواجھة وتفتیت الشعب، أنا أن شاء الله أتمني 
لسلطة أنھم یفیقوا لھذا الوضع، وألا یسمحوا بضرب حركة لإخواننا في ا



إسلامیة جذورھا عمیقة، ھم أحوج ما یكون إلھا في المواجھة مع 
 إسرائیل.

أحمد منصور: حینما أنت أسست أول خلیة عسكریة لحماس، من المؤكد 
أنك متابع ومطلع على الإستراتیجیة العسكریة الحالیة أو التي تطورت بعد 

ة، ھل وجدت أن ھناك استفادة من التجارب، وھناك التجربة ذلك للحرك
 أصبحت ثریة ؟

أحمد یاسین: بكل تأكید.. بكل تأكید. أنا قلت لك في البدایة، جمعنا أسلحة 
لكن لم نستخدمھا، ثم في النھایة بدینا بعدد قلیل من الناس، نفذوا عملیات 

لیلة من السلاح، جریئة، ثم بعد اعتقالنا بدأت عملیات أجرأ بإمكانات ق
بندقیتین كانوا في قطاع غزة، یلفوا قطاع غزة ویطلعوا علي الضفة، یلفوا 
فیھم الضفة ویرجعوا علي قطاع غزة، العملیات تقوم بالقطعتین ھادول، 
ومن خلال قطعتین استولوا علي قطعة من العدو واشتروا قطعة جدیدة، 

اللي فیھ ونرمیھ  صار عندنا مجموعات وسلاح، وبنھاجم الجیبات ونقتل
ونصورھم كمان، یقتل كل الجنود اللي في الجیب، نصورھم ویقف علي 

 جثثھم، ھذا مرحلة مش سھلة، مش بسیطة.

 أحمد منصور: لكن تقلصت ھذه المرحلة بعد السلطة.

أحمد یاسین: تقلصت لأن لا نرید المواجھة مع السلطة، لا نرید اقتتال 
تیرة الحركة .داخلي، مش ھي تقلصت، إحنا خففنا و  

 أحمد منصور: لكن لا یزال حجم الكتائب بالشكل..

أحمد یاسین: لا یھمني الحجم الكبیر أنا.. أنا یھمني العدد الذي یجب أن 
یعمل في المیدان، إذا اتوفر العدد المناسب للمیدان، مش مھم الحجم 



الكبیر، لأن الحجم ممكن تجدده في كل یوم، ممكن تطوره في كل یوم 
تزیده في كل یوم.ممكن   

أحمد منصور: ھل خیار المواجھة العسكریة وكتائب القسام ھو خیار لن 
 تحید 

عنھ حماس وخیار إستراتیجي مستقبلي أم أن الظروف یمكن أن تجبركم 
 علي البحث عن وسائل أخري؟

أحمد یاسین: علي أي حال إحنا حتى الآن ھاي موفقنا أن الخیار الجھاد 
ھو خیار إستراتیجي لا حیاد عنھ، إلا إذا وافقت إسرائیل علي الھدنة اللي 

 بنطرحھا ممكن 

 نعمل ھدنة .

 48أحمد منصور: كشاھد على عصر، وعلي قیام دولة إسرائیل في عام 
ما ھي رؤیتك لمستقبلھا؟عاماً علي قیام ھذه الدولة،  50ومرور   

أحمد یاسین: أنا أقول أن إسرائیل قامت علي الظلم والاغتصاب، وكل كیان 
 یقوم علي الظلم والاغتصاب مصیره الدمار.

 أحمد منصور: حتى لو یملك القوة التي تؤھلھ للبقاء؟

أحمد یاسین: القوة لا تدوم قلت ،قلت أن القوة في العالم لا تدوم لأحد، 
طفل ثم مراھق ثم شباب ثم كھل ثم شیخ خلاص ھیك الدول،  الطفل یبدأ

 ھیك عمر الدول، تبدأ وتبدأ وتبدأ تنتھي للاندثار، ما في فایدة.

 أحمد منصور: وفي أي مرحلة إسرائیل الآن؟



أحمد یاسین: أنا أقول إن إسرائیل بائدة، إن شاء الله في القرن القادم في 
م بتكون إسرائیل مش  2027ل الربع الأول منھ، وبالتحدید أنا بقو

 موجودة..

 أحمد منصور: لماذا ھذا التاریخ؟

أحمد یاسین: لأنني أؤمن بالقرآن الكریم . القرآن حدثنا أن الأجیال تتغیر 
سنة، في الأربعین الأولى كانت عندنا نكبة، في الأربعین الثانیة  40كل 

ربعین الثالثة بدأت عندنا انتفاضة ومواجھة وتحدي وقتال وقنابل، في الأ
 تكون النھایة، إن شاء الله تعالي.

 أحمد منصور: یعني ھذا تقییم من..

 أحمد یاسین: ھذا استشفاف قرآني..

 أحمد منصور: استشفاف قرآني..

عام  40أحمد یاسین: لأن ربنا لما فرض علي بني إسرائیل تتیھ في سینا 
ا الأولاني النكبة لیش، لیغیر الجیل المریض التعبان ده بجیل مقاتل، وجلین

راح وطلع جیل الأحجار والقنابل، والجیل الجاي ھو جیل التحریر إن شاء 
 الله تعالي.

 أحمد منصور: كیف تري المستقبل شیخ أحمد یاسین؟

أحمد یاسین: أنا أقول طریقنا صعب ویحتاج تضحیات وصبر، لكنھ 
 المستقبل إلنا

یخلف، إن الله لا یخلف وعده ھو قادم لا محالة، وعد الله لا  -إن شاء الله-
.ً  أبدا



 أحمد منصور: رغم الیأس الذي یسیطر علي الناس؟

أحمد یاسین: الیأس ھذا لا قیمة لھ عند الناس الذین لا یقودون المركب، 
إذا كان قادة المراكب لا ییأسون ومصرون علي خطواتھم، فالشارع دائماً 

باستشف من القرآن  وین ما ودیتھ بیروح بیمشي بیجري وراك، یعني أنا
الكریم زي ما قال في المدینة، (ما ظننتم أن یخرجوا) یعني المسلمین ما 

كنوش تظنوا یقدروا یستولوا علیھم.. (وظنوا أنھم ما نعتھم حصونھم من 
الله) لأن دول معتدین بقوتھم والمسلمین بیقولوا ممكن نقدر، وھو الواقع 

تحرر فلسطین، إحنا نشك في  الآن، یعني صحیح إن الأمة بتاعتنا قادرة
حالنا، وإمكاناتنا، وقدراتنا، مستقبلنا، وھم بیقولوا إحنا نملك أكبر ترسانة 
دولیة، مین بیقدر علینا؟! فھم بیعتزوا بقوتھم وإحنا خایفین من ضعفنا، 

لكن إرادة الله غالبة، وستأتي الساعة التي ینھار ھذا الكیان في لمح 
في الأرض، لقد قرر القرآن الكریم أنھم  البصر، لأن الفساد لا یدوم

یفسدون في الأرض، أنھم یمزقون القیم في الأرض والله غالب علي أمره 
 ولكن أكثر الناس لا یعلمون.

عاماً من النضال، والكفاح، والسجون والمعتقلات،  62أحمد منصور: بعد 
والجھلا، ما ھي رؤیتك أو شھادتك علي ھذه الفترة التي عشتھا في 

اتك؟ حی  

أحمد یاسین: ھي فترة حیاة في البدایة كانت فترة مأساة في العالم 
الإسلامي والعربي كلھ، (تصنیع) قلب الأمة الإسلامیة والعربیة قبلة 

المسلمین والعالم المتفرج الإسلامي ھذه مأساة في تاریخ الأمة وحضارة 
العدو،  الأمة، أن تقوم الأمة الإسلامیة والعربیة بجھد غیر متوازن مع

ویتغلب عدو إسرائیلي من خمس ملایین علي الأمة العربیة الإسلامیة ذات 
الملیار ھذه كمان فاجعة أخرى في تاریخ الأمة الإسلامیة، لكن الآن یعني 



المحور بدأ یغیر، الشعب الفلسطیني بدأ یاخذ مكانھ علي أرضھ، وبدأت 
لتحدي حتى یأتي الأمة العربیة الإسلامیة تدعم ھذا الشعب في مواجھة ا
 یوم النصر والتحریر اللي بده قوة أكبر.

أنا كما قلت لك أقول إن التاریخ سیسجل لأمتنا صورة سیئة في ھذا الواقع 
(للي ضاع) في فلسطین والأقصى والقدس، وإن شاء الله سیسجل لھا 

تاریخاً ناصعاً بیاضاً یوم یأتي یوم التحریر إن شاء الله، یوم تجتمع القوى 
لمة في كل الوطن العربي والإسلامي للوصول إلي الھدف المنشود إن المس

شاء الله، النصر قادم، والأمة تنتفض، والنیام أصبحوا یفكروا ویسمعوا، 
وأنا في زیارتي للأمة العربیة ما كنت أتصور بھذا الحماس وھذا الشعور 

یة وھذه المشاعر، والله إنھا انتفاضة في وسط الأمة العربیة والإسلام
 تجدد التاریخ إن شاء الله تعالى.

أحمد منصور: في ختام شھادتك علي العصر، ما ھي رؤیتك للحیاة؟ وما 
 الذي تتمنى أن تحققھ في مستقبل حیاتك؟

أحمد یاسین: والله أنت عارف، أنا إنسان عشت حیاتي أملي واحد، أملي 
مثل في أن یرضي الله عني، ورضاه لا یكتسب إلا بطاعتھ، وطاعة الله تت

الجھاد من أجل إعلاء كلمة الله في الأرض، ومن أجل تطھیر أرض الله من 
الفساد الذي یقیمھ أعداء الله في الأرض، فإذا ما حققت الھدف الأول وھو 
تطھیر الأرض الإسلامیة من الاغتصاب، وقام علیھا النظام الإسلامي فھذه 

یھا فإذا تحققت فذلك ھي أمنیتي التي أسعى إلیھا وأرجو الله أن ألقاه عل
فضلھ، وإن مت قبل أن تتحقق قد بدأت الطریق وخطوت خطوات( والله 

 غالب على أمره ولكن أكثر الناس لا یعملون).

أحمد منصور: شیخ أحمد یاسین (مؤسس وزعیم حركة المقاومة 
الإسلامیة حماس) باسم كل المشاھدین أشكرك علي ما منحتنا من وقت 



لة التي ذكرت لنا فیھا خلاصة ھذه التجربة، ونسأل في ھذه الشھادة المطو
الله سبحانھ وتعالى لك الصحة والعافیة، كما نشكركم مشاھدینا الكلام علي 
حسن متابعتكم، حتى ألقاكم في حلقة قادمة مع ضیف جدید وشاھد جدید 

 علي العصر، ھذا أحمد منصور یحییكم والسلام علیكم ورحمة الله.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  الخلاف حول شھادة الشیخ أحمد یاسین
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ضــــــیف 
 الحلقة 

الشــــــیخ أحمـــــــد یاســـــــین، 
مؤســــس حركــــة المقاومــــة 

 الإسلامیة حماس

ـــــــاریخ  ت
 الحلقة 

09/06/1999 

 
 



حمد منصور:أ  

ً بكم في حلقة جدیدة من برنامج  السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ، وأھلا
(بلا حدود)، ردود فعل واسعة النطاق أثارھا الشیخ أحمد یاسین في 

الحلقات التي أدلى فیھا بشھادتھ على أھم الأحداث التي عایشھا، وشارك 
صناعتھا خلال العقود الخمسة الماضیة، وذلك على مدى ثماني حلقات في 

تم بث آخرھا بدایة ھذا الأسبوع في برنامج (شاھد على العصر)، ولأن 
أحداث التاریخ دائماً تفسر من خلال وجھات نظر مختلفة، فقد سعى كل 
طرف من الأطراف التي اتفقت أو اختلفت مع الشیخ یاسین إلى أن یبرز 

ظره وموقفھ مما رواه الشیخ، وذلك عبر عشرات المقالات وجھة ن
الصحفیة التي كتبت في صحف تصدر في القاھرة، وفلسطین، ولندن، وتل 
أبیب، والقدس، ومناطق أخرى على مدى الأسابیع الماضیة، كثیر منھا 

 ینتقد شھادة الشیخ، وقلیل منھا یؤیدھا.

تصالات التي یطالب أما نحن في (الجزیرة) فلم تتوقف الرسائل والا
أصحابھا بحق الرد، أو الاعتراض، أو التأیید، مما دفعنا إلى ترتیب ھذا 
اللقاء المباشر عبر الأقمار الصناعیة من غزة مع الشیخ أحمد یاسین 

(مؤسس وزعیم حركة المقاومة الإسلامیة حماس) لمناقشتھ في الشھادة 
أن یكون ھذا بدایة التي أدلى بھا وسجلناھا قبل أكثر من عام، آملین 

لإتاحة الفرصة لمشاھدي (الجزیرة) لمناقشة شھود العصر من صناع 
 الأحداث فیما یروونھ من وقائع.

وللمشاھدین الراغبین في المشاركة یمكنھم الاتصال بنا على الأرقام 
أما رقم  00974مع إضافة كود قطر  42أو  888841، 888840التالیة: 

.885999الفاكس فھو:   



الشیخ أحمد یاسین، أرحب بك في قناة (الجزیرة)، وفي برنامج  فضیلة
(بلا حدود)، آمل أن یكون صوتي واضحاً لدیك فضیلة الشیخ، وأن تكون 

 تسمعني 

 بوضوح.

 أحمد یا سین: نعم.. إن شاء الله.

 -كما أشرت في المقدمة- أحمد منصور: فضیلة الشیخ، أثارت شھادتك 
المحاور الأساسیة التي تناولناھا  ردود فعل واسعة النطاق ضمن بعض

معك، لاسیما ما یتعلق بفترة الصراع بین (فتح)، أو بین فتح وبین 
الإسلامیین في بدایة الثمانینیات، وقد أثار ھذا الأمر ردود فعل من بعض 

 الشخصیات، التي جاءت أسماؤھا، أو تعرضت لھا في شھادتك.

یة، والقائمین أو كثیر من بدایة یذكر أن حركة فتح كانت بدایتھا إسلام
القائمین على فتح كانوا من الإسلامیین، ما الذي أدى إلى أن یكون ھناك 

ً –صراع بین الإسلامیین وبین فتح بعد خمسة عشر عاماً  من  - تقریبا
 ظھور الحركة؟ اتفضل.

أحمد یاسین: بسم الله الرحمن الرحیم، الحقیقة إن كان علاقتنا دائماً بكل 
طینیة علاقة طیبة وجیدة، وعلى رأسھا فتح، ولھا.. ولقد الفصائل الفلس

كان ذلك في العھد الطیب اللي كان بیننا، عندما دخلنا سویاً في انتخابات 
(الھلال) في غزة، ھذه الأوقات مرت ونحن في تعاون، وفي علاقة طیبة، 

لكن اللي حدث ھو بعض القیادات من فتح اللي كانت داخل السجون، 
ي غیرت العلاقة وحولتھا إلى علاقة صدام ومع ذلك..خرجت وھي الت  

أحمد منصور [مقاطعاً]: كیف.. كیف غیرت العلاقة؟ ما ھي الوسائل التي 
 استخدمتھا أو اتبعتھا لتغییر ھذه العلاقة؟



ً من علاقة التعاون والأخوة  أحمد یاسین: یعني خلقت علاقة صدام بدلا
اللي وقعت في غزة، ولذلك إحنا  اللي كانت موجودة بینا، طبعاً.. الأحداث

تجاوزنا ھذه المرحلة، وانتقلنا إلى مرحلة من التعاون، ودخل الشعب 
في الانتفاضة، -الفلسطیني كلھ، على اختلاف توجھاتھ،واختلاف فصائلھ 

واندمج فیھا في مقاومة الاحتلال، وبذلك زالت الفترة كان فیھا شوائب بین 
 فتح وبین الحركة الإسلامیة.

د منصور: لكن ل نفھم من كلامك ھذا بأن العلاقة الآن بین فتح أحم
وحماس لم یعد فیھا أي شكل من أشكال الصراع أو الخلاف الذي كان 

ً في بدایة الثمانینیات؟  موجودا

أحمد یاسین: بكل تأكید إحنا تجاوزنا كل ھذه المرحلة، وعدنا إلى علاقات 
صل مع قیادات فتح طیبة وجیدة، حتى الآن إحنا في زیارات وتوا

الموجودة في الداخل، واللي بتزورنا وبنزورھم، إحنا مافیش الآن 
خلافات، إحنا یمكن الخلافات الموجودة خلافات وجھات سیاسیة.. 

(أوسلو) ومسار أوسلو، لكن بالنسبة كفصائل مقاومة مجاھدة، مافیش 
 بینا أي خلافات أو صراعات.

إلیك إلى أن شھادتك ھذه على  أحمد منصور: ولكن ھناك اتھامات توجھ
الأحداث قد أثارت الضغائن مرة أخرى، وأدت إلى عودة أشكال الصراع 

والتنافس، لاسیما وأنك تناولت بعض الشخصیات، وبعض الأسماء 
 الموجودة، وبعضھا موجود في السلطة، وبعضھم في مناصب وزاریة.

ي حیاتھ أحمد یاسین: في الحقیقة، إن كل إنسان في حیاتھ، فیھ، ف
إیجابیات وفیھ سلبیات، مافیش ملك موجود على الأرض، مافیش معصوم 
على الأرض موجود، أنا شھادتي نقلتھا كما تصور الكامیرا ما ھو واقع 
على الأرض، فھي تلتقط الصورة بما فیھا من حسنات وسیئات، وھذا من 



ة أمانة الدقة وأمانة النقل، ولیس ذلك عیب، بل ھو صدق النقل وأمان
 النقل.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ، ھناك أیضاً اتھامات موجھة لك، أنك في 
شھادتك تھجمت على مصر رغم مواقفھا التي تقفھا من القضیة 

الفلسطینیة، وكتبت بعض المقالات، منھا مقال في صحیفة "الأھرام" ینتقد 
شھادتك، ویتھمك بأنك تنكر دور مصر وتنكر علیھا ما قدمتھ للقضیة 

ً تعتبر نفسك أسأت إلى الفل سطینیة، ما تعلیقك على ھذا الأمر؟ وھل فعلا
 مصر أو أنت تعمدت الإساءة إلى مصر في ھذه الشھادة؟

أحمد یاسین: الحقیقة ھذا كلام غیر سلیم، أنا أنصفت مصر بما ھو حقھا، 
وما قامت بھ من دور، من تضحیات وجھاد في فلسطین وشھداء، مصر 

دولة أخرى من الوطن العربي والإسلامي، وھذا قدمت ما لم تقدمھ أي 
تاریخ لا یمكن تجاھلھ، فأنا شاھدتھ بعیني وعاصرتھ، إنما یمكن یكون 
الخلاف اللي تحدث عنھ بعض الناس، إن أنا تكلمت عن النظام اللي كان 
موجود في طریقة تعاملھ مع الحركة الإسلامیة، مع الإخوان المسلمین، 

دات وتعذیب.من سجون ومعتقلات ومطار  

طبعاً ھذا موجود في أي نظام، سلبیاتھ وإیجابیاتھ، والنظام الناصري كان 
لھ إیجابیات، یعني نحن الآن نسیر على خط "ما أخذ بالقوة لا یسترد إلا 
بالقوة" وھذه الكلمة ھي التي أطلقھا الرئیس الراحل جمال عبد الناصر، 

 ولذلك إحنا..

كإسلامیین.. فضیلة الشیخ، أنتم  أحمد منصور [مقاطعاً]: لكن أنتم
كإسلامیین متھمون دائماً أنكم لا تنظرون إلى أي حسنة من حسنات 
الرئیس عبد الناصر، وتعتبرون أن عبد الناصر وعھده وتاریخھ لیس 

سوى سلسلة من الأخطاء، سلسلة من المثالب، سلسلة من الأشیاء التي 



عبد الناصر لیس لھ أي أدت إلى عودة الأمة العربیة إلى الوراء، وأن 
ً للرئیس جمال عبد  إیجابیات، وقد كان في شھادتك التي أدلیت بھا انتقادا

 -كإسلامیین-الناصر، لكنك لم تشر إلى أي شيء من إیجابیاتھ، أنتم 
 تعتبرون أن عبد الناصر كلھ أخطاء.

أحمد یاسین: الحقیقة ھذا كلام.. أنا تحدثت عن علاقتي الشخصیة في فترة 
لناصر، ولم أقـیم الفترة التاریخیة اللي عاشھا جمال عبد الناصر، عبد ا

وإذا الیوم أنا بأنصف أنا لا یمكن أن أغمض النظر عن الحسنات، فعبد 
الناصر رفع الروح المعنویة في الوطن العربي في مواجھة إسرائیل، 

وروح التحدي، وروح المقاومة والإصرار، ھذا الشيء لا ینكر تاریخیاً، 
ً –لكن  ً  -طبعا النظام، وممارساتھ، وحقوق الإنسان، ھذه قضایا أخرى أیضا

 تقف بجانب ھذه الحسنات.

أحمد منصور: لكن أنتم تركزون على موقف النظام من الإخوان 
المسلمین، وتعتبرون أن الخلاف القائم الذي كان قائماً بین عبد الناصر 

لام، وتعتبرون أن وبین الإخوان وكأنھ خلاف بین عبد الناصر وبین الإس
الإخوان ھم الرمز الوحید للإسلام، وبالتالي الاعتداء علیھ أو الخلاف معھ، 

 ھو خلاف مع الإسلام، ھل ھذا ما أردت أن توصلھ من خلال شھادتك؟

أحمد یاسین: أقول یا أخي، إن من یحمل الإسلام، ویدعو للإسلام، ویرید 
ً وطن أن تقام دولة إسلامیة في الوطن العربي والإس لامي، اللي ھو أصلا

إسلامي، وعندما تقف أي نظام في وجھ قیام ھذا الإسلام وتطبیق نظام 
الإسلام، بتصیر المحاربة للإسلام مش للإنسان اللي بیدعو للإسلام فقط، 
فأنا أدعو للإسلام لإقامة نظام إسلامي، عندما یحاربني معناھا یحارب 

ضرورة یصل إلى نفس النتیجة النظام الذي أدعو إلى إقامتھ، وھذا بال
 ونفس النھایة.



أحمد منصور: یعني أنت الآن.. أنت الآن تؤكد على أن ھناك حسنات في 
عھد عبد الناصر، أنتم تعترفون وتقرون بھا، وتؤكد على أن انتقادكم لعبد 
الناصر فیما یتعلق بخلافھ مع الإخوان المسلمین، یختلف عن أنكم تتھمون 

ن یعادي الإسلام، كما یأتي في شھادات أو في طرح عبد الناصر بأنھ كا
 كثیر من الإسلامیین؟

أحمد یاسین: یا أخي، الدعوة الإسلامیة لیست ملك الإخوان وحدھم، ھي 
ملك للمسلمین.. كل المسلمین، والإسلام المفروض أن یقوم نظامھ في 

قیم الأرض، وكل الأنظمة القائمة یجب أن تقیم ھذا النظام، وأي نظام لا ی
الإسلام، ولا یطبقھ فھو.. فھو یعتبر بذلك مخالف للنظام الإسلامي 

ومخالف لما یجب أن یكون علیھ، ودورنا كإخوان مسلمین ھو دعوة 
الحكام، والأنظمة، والشعوب، والناس جمیعاً إلى الإسلام، وإلى تطبیقھ، 

ن، كبر لأن الله قال وقولھ الحق (یا أیھا الذین آمنوا لم تقولون مالا تفعلو
مقتاً عند الله أن تقولوا مالا تفعلون) یبقى لابد من التطبیق العملي 

بالإسلام، مع إعلان شھادة الإسلام وصورة الإسلام في المجتمع اللي 
 بنعیشھ.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ، أنت الآن بتقول "نحن كإخوان مسلمین"، 
كم أي علاقة وفي شھادتك أیضاً ینتقد البعض ما طرحتھ من أنكم لیس ل

ضمنیة بالإخوان المسلمین، وكل ما ذكرتھ ھو أنك اطلعت على كتب 
 ً الإخوان، أو قرأت كتب الإخوان، وأنك تذكر أن حماس لیست امتدادا

للإخوان، وأنت الآن تقول نحن كإخوان مسلمین، ما ھي طبیعة العلاقة 
 بین حماس والإخوان بشكل واضح؟

سلمون، ربینا ونشأنا على موائد أحمد یاسین: یا أخي، نحن إخوان م
الإخوان، وكتب الإخوان، ورسائل البنا، وكتب دعاة الإخوان، اللي أنا 



نكرتھ فقط إن لم یكن بیننا وبین الإخوان في مصر علاقة تنظیمیة ، لكن 
علاقة التربیة وعلاقة القراءة، والكتاب، والمناھج، نحن إخوان، كما ھم 

تعلموا نسیر على مناھجھم. إخوان. كما یسیرون نتعلم، كما  

أحمد منصور: ھل ھناك أي خصوصیات تتمتع بھا حماس عن الفكر العام 
للإخوان، أم أنكم تعتبرون أنفسكم جزءاً من الإخوان أو امتداد للإخوان 

 فكریاً وتنظیمیاً في فلسطین؟

أحمد یاسین: بكل تأكید، نحن امتداد للإخوان المسلمین في كل العالم، نحن 
ون ھنا بفكر الإخوان وبالعقیدة الإسلامیة كاملة، ولیس ھناك أي موجود

خلاف بیننا وبینھم، كل الخصوصیة اللي بنتمتع فبھا ھنا في فلسطین، إنھ 
إحنا إلنا أرض محتلة، وطن محتل، إلنا مقدسات محتلة، إحنا نأخذ بجانب 

الجھاد والمقاومة كعنصر أساسي في وجودنا وحیاتنا، لأن الإسلام لا 
یمكن أن یقوم إلا على أرض مطھرة من كل اعتداء ومن كل استعمار من 

 كل احتلال صھیوني.

أحمد منصور: ھل أنتم الآن على علاقة تنظیمیة بالإخوان، أم أن لكم 
 عملكم المستقل، باعتبار أن لكم ظروفكم الخاصة داخل فلسطین؟

العالم، وإحنا أحمد یاسین: نحن نتلقى الدعم والتأیید من كل الإخوان في 
نملك ھذا الرصید الإسلامي الممتد في كل جھات الوطن العربي 

إن لیس لنا علاقة تنظیمیة، إنما علاقات  -أنا ذكرت-والإسلامي، لكن 
 الدعتم، التعاون، والأخوة، والفكر، والدراسة كل ذلك موجود بیننا.

وھو من السیاسیین - أحمد منصور: في مقال للسید عدلي صادق 
نشر في صحیفة "القدس العربي" في الرابع من  -طینیین المعروفینالفلس

الذین كانوا -، یقول لك إنك أثناء ذكرك لقادة فتح في شھادتك 99یونیو 



لم تستخدم كلمة شھید، فقد جئت على ذكر خلیل  -في حركة الإخوان
الوزیر (أبو جھاد)، ومحمد یوسف النجار بدون أن تسبقھ بلفظ شھید، 

أنكم كإخوان مسلمین تعتبرون كل شھداء الحركة الوطنیة ھم  على اعتبار
قتلى ولیسو شھداءً، أرجو أن توضح ھذه الرؤیة التي تنظرون بھا إلى 

 شھداء الحركة الوطنیة؟

ً: ھذا الكلام غیر صحیح، لأنھ إحنا مش إحنا اللي بنوزع  أحمد یاسین: أولا
یعطي الناس لقب الألقاب، ولا بنمنعھا عن الناس، الإسلام ھو الذي 

الشھادة وأبو جھاد خلیل الوزیر وغیره من الشھداء.. شھداء الحركة 
الفلسطینیة، ومناضلیھا، كل واحد ھو مسلم یسقط في قتال مع الأعداء ھو 

شھید، لا یحتاج إلى شھادة مني أو من غیري، وأنا أعرف أبو جھاد 
، وھو وأعرف سیرتھ حتى من الخمسینات، وھو في الإخوان المسلمین

یجند الخلایا العسكریة في غزة ویعدھا لمواجھة الإسرائیلیین قبل أن یكون 
 في فتح.

نحن نؤمن أن كل مسلم یسقط في قتال الأعداء ھو شھید، بغض النظر 
مادام یحمل شھادة الإسلام، وأبو جھاد وكل القتلى اللي ذكرناھم إذا كان لم 

میة لا یمكن أن یعطیھا یذكر شھید فھذا سھو، وإنما ھذه ھي قضیة إسلا
 أحد أو یمنعھا أحد.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ، (عامي رھاس) صحفي إسرائیلي في 
–یونیو الماضي  25"ھآرتس"، في مقال نشره في تلك الصحیفة في 

 ً تعلیقاً على تصریحاتك، أو على شھادتك التي أدلیت بھا، والتي  -أیضا
، یقول أنك 48لسطین أثارت ردود فعل واسعة داخل فلسطین، حتى ف

بأن السید یاسر عرفات أمر  -نقلاً عن السید أسعد الصفطاوي-ادعیت بأن 
فتح بالعمل كما تشاء ضد الجبھة الشعبیة، ولكن مع عدم إثارة المشاكل، 



وكذلك ضد الحركة الإسلامیة، ما تعلیقك على ھذه الشھادة التي نقلتھا، 
قد أثارت تفاعلات بین فتح وبین  والتي ربما تثیر أیضاً أو التي یعتبرونھا

 حماس في تلك المرحلة؟

أحمد یاسین: الحقیقة ھذا الكلام یعني نقلھ الأخ الشھید أسعد الصفطاوي، 
والأخ أسعد الصفطاوي كان جاي من الخارج وقال أنا طرحت على الأخ 

أبو عمار مشاكلنا، لكن ھو قال لي ماتعملیش مشاكل ماتعملیش كذا، حلوا 
ي الداخل بالطریقة اللي بتشفوھا مناسبة، بدون ما تعملوا لي مشاكلكم ف

إحراجات ومشاكل، وھذا لیس فیھ عیب ولا فیھ قذف لأحد، بل ھو طلب 
منھم أن یحلوا مشاكلھم في الداخل بدون أن یعملوا لھ إحراجات في 

 الخارج.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ، في الصفحة الأولى في صحیفة "القدس 
مایو آیار المانشیت الرئیسي للصحیفة كان  16، 15الأحد  العربي" یوم

بأنك تطالب (الجزیرة) بوقف برنامج (شاھد على العصر)، یا ترى ما ھي 
الأسباب التي دفعتك إلى المطالبة بإیقاف البرنامج بعد بث ثلاث أو أربع 
حلقات منھ؟ والتي وصلت إلى حد أن بدأت الصحافة تتكلم بشكل واسع 

ھادة التي أنت تؤكد أنھا شھادة للتاریخ، وأنك لن تسعى إلى عن ھذه الش
 التاریخ، وإنما أنت تنقلھ بالرؤیة التي رأیتھ فیھا؟

دون  -كل حیاتي-أحمد یاسین: یا أخي ھذا كلام صحیح، أنا أمضیت حیاتي 
أن أطعن في أحد، دون أن أفتح خلاف مع أحد، دون أن أجرح أحد، لا 

لردود التي جاءت في الساحة، كان المقصود أفراد، ولا شخصیات، لكن ا
منھا تعمیق الخلاف في الشارع الفلسطیني، وزیادة الصراع، وأنا لا أحب 
أن یكون ذلك في شارعنا الفلسطیني، فقلت وطلبت أنھ یعني ممكن توقیف 

 ھذه الحلقات حتى لا یتسع خلاف.



ي في ونحن في مرحلة نحتاج فیھا إلى وحدة الصف، ووحدة الخط الجھاد
وجھ الأعداء، وھذا طبعاً أمر یعني كل واحد یسعى إلھ، لأنھ الوحدة 

مطلوبة في الشارع الفلسطیني وفي الشارع الإسلامي، وربما كان التوقیت 
في غیر زمانھ، لأنھ أي حلقات تسجل لابد أن یكون لھا توقیت، ولابد أن 

یكون ذلك  یكون لھا مراجعات، ومع ذلك أنا أحببت ألا أثیر الناس، وألا
 على مصلحة الوحدة الفلسطینیة.

أحمد منصور: ھذه دوافعك الحقیقة؟! ألم تمارس علیك أي ضغوط معینة 
من جھات ما للمطالبة بإیقاف بث حلقات البرنامج بعد ثلاث أو أربع 

 حلقات من بثھا؟

أحمد یاسین: لا، لا، إطلاقاً، لم یمارس أي ضغط من أي جھة، لكن قلت 
یكون الصف الفلسطیني موحد ولا أرید خلافات، فأحببت  لك: أنا أحب أن

 أن أوقف ھذا البرنامج، حتى نحافظ على وحدتنا.

أحمد منصور: لكن یعني قضیة الوحدة الفلسطینیة أیضاً، وعملیة الحفاظ 
من وراء المطالبة  -كما تقول الآن- علیھا، والتي كانت المسعى الرئیسي 

استیعاب الأمور رغم أننا لم نتوقف  بإیقاف بث حلقات البرنامج، ھل تم
 عن بث الحلقات؟

أحمد یاسین: طبعاً، أنا.. یعني أقر إنھ استمرارھا لھ إیجابیات ولھ 
یبقى  -حتى في تاریخ العالم كلھ-سلبیات، لأنھ دائماً أي تاریخ یسجل 

مطویاً حتى یأتي وقت وزمان لنشره، حتى لا یحدث الخلاف في وجھات 
أنا قلت أرید أن أتجنب ھذا في ھذا الوقت بالذات، ولذلك النظر المختلفة، و

لیس عندي أي غضض من استمرارھا ثاني مرة أخرى، مع إنھ كنت 
أرجح وأرغب في إنھا تقف، وما دامت قد سارت فلیس ھناك أي تعلیق 

 مني على ذلك.



أحمد منصور: فضیلة الشیخ، أسألك عن الانتقادات التي وجھت إلیك من 
الإسلامیة نفسھا، على اعتبار أنك كشفت أسرار حركة داخل الحركة 

 حماس.

 [موجز الأخبار]

أحمد منصور: فضیلة الشیخ ھناك انتقادات موجھة لك من الإسلامیین، 
وربما من بعض أعضاء حماس على أنك كشفت أسرار الحركة في 

شھادتك على الأحداث، وتحدثت بأسماء أشخاص كثیرین، وكذلك بینت 
ً عنھ؟أسلوب عمل الح ركة في الجانب العسكري الذي كنت مسؤولا  

أحمد یاسین: الحقیقة ھذا تصور غیر صحیح، إحنا كل المعلومات اللي 
ذكرتھا موجودة عند العدو الإسرائیلي، كلھا موجودة في اعترافات في 

 تحقیقات...

 أحمد منصور [مقاطعاً]: لكن لیست منشورة. 

ئبة عن أصحابھا وعن..أحمد یاسین [مستأنفاً]: بل فھي فقط غا  

 أحمد منصور [مقاطعاً]: لیست منشورة.

 أحمد یاسین: نعم؟ یعني فقط..

 أحمد منصور: یقولون أنھا لیست منشورة وأنت نشرتھا.

أحمد یاسین: یا أخي ھذا الكلام غیر صحیح، كل ما ذكرتھ موجود عند 
لعسكریة العدو الإسرائیلي، ولذلك في ذكره لیس ھناك جدید، أما الأسالیب ا

والطرق العسكریة فھي تتغیر من وقت لآخر، وأسالیبھا تختلف من وقت 
لآخر، وبذلك لا جدید في ھذا الذكر، لأنھ العدو أیضاً یعرف ھذه الأسالیب 

اللي تحدثنا عنھا، فلیس ھناك أي مخاطر مما ذكرنا، لأنھ ھي فقط 



یعرفھا مجھولة للشارع الإسلامي والفلسطیني والأجدر أن تظھر وتبرز و
 الناس.

أحمد منصور: یعني أنت تعتبر ھذا جزء من تاریخ الحركة ولیس من 
 أسرارھا؟

أحمد یاسین: الأسرار تبقى أسرار ما دام لا یعرفھا العدو، وما دام العدو قد 
 عرفھا فقد أصبحت تاریخ، ولابد أن یعرف للناس.

لقات ولم أحمد منصور: یعني فیھ أسرار أنت خبأتھا علینا طوال الثماني ح
 تدلي بھا إلى الآن؟

 أحمد یاسین: بكل تأكید، ھناك أسرار لا یمكن..

 أحمد منصور [مقاطعاً]: أیضاً یقول منتقدوك.. اتفضل.

 أحمد یاسین: نعم؟

 أحمد منصور: اتفضل.. اتفضل.

أحمد یاسین: ھناك بكل تأكید ھناك أسرار لا یمكن الحدیث عنھا إلا في 
 وقتھا، وزمانھا، ومكانھا.

ممكن نسجل معك بعض الحلقات  -إن شاء الله-أحمد منصور: یعني 
 الإضافیة التي تخرج لنا فیھا بعض ھذه الأسرار؟

 أحمد یاسین: عندما یحین وقتھا مستعدین.

أحمد منصور: یقول منتقدوك أیضاً بأنك أظھرت حركة حماس وكأنھا 
ء حركة إرھابیة، خاصة حینما تحدثت عن أسلوب التعامل مع العملا



وتصفیة العملاء وأظھرت حماس وكأنھا تملك حتى قرار إزھاق أرواح 
 الناس، ما تعلیقك فضیلة الشیخ؟

ً ھذا كلام مغلوط، نحن لسنا إرھابیین، نحن نقاتل من  أحمد یاسین: أولا
أجل قضیة فلسطینیة ووطن وشعب، وعندما یقوم أحد أبنائنا من الشعب 

المحتل ویكشف أسرار المقاتلین، الفلسطیني بالتعاون مع العدو.. العدو 
ویعمل على تصفیتھم، وقتلھم، ویعمل على إسقاط آخرین، عن طریق 

الانحرافات الأخلاقیة: الزنا واللواط والأفیون والحشیش، فھذا الإنسان لابد 
 أن یقطع دابره من المجتمع، الذي ھو ضد أھداف الوطن وأھداف الأمة.

عادل، ھناك مجموعة تحقق مع لكن أنا ذكرت إنھ إحنا نسیر في خط 
العمیل، ثم ترفع تحقیقھا لجھة قضائیة، والجھة القضائیة تصدر قرارھا 

حسب المعطیات والتحقیق ھل یجوز قتل ھذا الإنسان أو لا یجوز، 
المخالفات اللي ارتكبھا تستحق أو لأ، وبذلك نحن من أعدل الناس، ومن 

مابیصیرش خلل خطأ،  أصدق الناس في تعاملنا، لكن مش معنى ذلك إنھ
في كل الثورات في العالم بیصیر خلل، وبیصیر أخطاء یرتكبھا بعض 

الأفراد، ولیست ھي سیاسة الحركة، ولا نظام الحركة، ولا قواعد الحركة 
 ولو قارنت..

 أحمد منصور [مقاطعاً]: فضیلة الشیخ...

ع أحمد یاسین [مستأنفاً]: ولو قارنت ما قامت بھ الحركة من تصفیات م
غیرھا من الفصائل الأخرى في مواجھة الصراع.. العملاء لإسرائیل 
ودورھم لوجدت إنھ ما قامت بھ الحركة قلیل إذا أضیف لغیرھا من 

 الحركات الأخرى.



أحمد منصور: فضیة الشیخ، أیضاً فیما یتعلق باندلاع الانتفاضة، ومن 
ل یقف وراء الانتفاضة، وادعاؤكم بأن حماس ھي التي أشعلت فتی
عن -الانتفاضة، أو ساعدت على استمراریتھا، وأن أول بیان صدر كان 

كان من حركة حماس ولم یكن من فتح، في الوقت الذي تقول  -الانتفاضة
ً -فیھ فتح أنھا ھي التي  أدت إلى اندلاع الانتفاضة، أو إلى  -أیضا

استمراریة الانتفاضة، قضیة الانتفاضة أیضاً من القضایا التاریخیة 
مة، من الذي كان لھ الدور الرئیسي في استمرار الانتفاضة وفي الھا

 اشتعالھا؟ فتح أم حماس؟

ً: الوضع الفلسطیني كلھ كان مھیئ للانتفاضة، من  أحمد یاسین: أولا
مواجھات، من تضحیات، وأنا ذكرت ذلك في شھادتي اللي كان بیصیر في 

اللي قامت بھ  جبالیا وفي حول الجامعة الإسلامیة، لكن الدور الریادي
حركة المقاومة الإسلامیة حماس إنھا بدأت المواجھة في ذلك التاریخ، 

كبدایة لمواجھة المحتل بالطرق..  87لسنة  14/12وبدأت نیانھا في 
بالطریق الشعبي والمواجھة الشعبیة، ولا أدعي إنھ إحنا فقط اللي قمنا، 

، اللي حرك ھذا بل إحنا اشتغلنا وكنا رأس الحربة في الشعب الفلسطیني
الجمھور ووجھھ للمواجھة في ذلك الوقت، طبعاً فتح أو غیر فتح تقول ما 

 تشاء.

، أي بعد 8/1لكن أقول إن القیادة الموحدة أنزلت أول بیان لھا كان في 
شھر من اندلاع الانتفاضة الفلسطینیة في الأرض المحتلة، ھذا البیان اللي 

زلتھ حماس موجود، وأنا أرسلتھ إلك نزل موجود تاریخیاً، والبیان اللي ن
 على الفاكس.

 أحمد منصور: نعم وصلني.



 أحمد یاسین: وبإمكانك تعرضھ على الجمھور.

ً –أحمد منصور: وصلني البیان، یعني ھذا أمر  یعني یظل محل  -أیضا
خلاف أیضاً بینكم وبین حركة فتح، أنا الحقیقة ھناك كثیر من رسائل 

ً –المشاھدین الفاكس التي وصلت من  من الذین شاھدوا شھادتك  -أیضا
على العصر، ولھم تساؤلات، ومعي أیضاً على الھاتف بعض الذین وردت 
أسماؤھم في تلك الشھادة، ویودون أن تكون لھم مداخلات، فضیلة الشیخ 

 محمد عواد (عمید الأزھر في غزة) تفضل.

 محمد عواد (عمید الأزھر في غزة): آلوه.

فضل یا سیدي.أحمد منصور: ات  

 محمد عواد: نعم، ماذا ترید؟

 أحمد منصور: اتفضل یا أستاذي.. اتفضل فضیلة الشیخ بمداخلتك.

 محمد عواد: نعم.. آلو.

 أحمد منصور: أنت على الھواء تفضل یا فضیلة الشیخ.

 محمد عواد: أیوه، إیش بدك قول؟

 أحمد منصور: اتفضل.

 محمد عواد: أیوه، توجھ لي سؤال أو شيء؟

حمد منصور: لأ، ما أوجھ لك سؤال، أنت كنت ترید أن تكون لك مداخلة، أ
وأن تعلق على ما ذكره الشیخ فیما یتعلق بشھادتھ عن فترة الأزھر 

 وغیرھا، وفیما ورد بالنسبة لك، تفضل.



محمد عواد: سمعت من الإخوة والناس أن الشیخ أحمد یاسین تلفظ بألفاظ 
طنیاً،ولا خلقیاً، واتھمني ببعض الأشیاء غیر ملائمة، لا إسلامیاً، ولا و

 اللي أنا بريء منھا، مع العلم أن الشیخ أحمد یاسین یعرفني معرفة جیدة.

وأعتقد أن كلامھ ھذا اللي صدر منھ یا إما نسیان یا إما سبق كلام، ولذلك 
بیعرف حیاتي الشیخ یاسین ویعرف المواقف الطیبة التي وقفتھا من ناحیة 

ً إن فیھ محاولات مرة من شان وطنیة، فالشیخ  أحمد یاسین أذكر جیدا
الاعتداء.. التخلي عن الجامعة الإسلامیة، عن رئاسة الجامعة الإسلامیة 

أو مجلس أمنائھا، وقف إلى جانبي ھو وجماعتھ، ویعرف تاریخي الطیب، 
ً، إذ  ً جدا ً، وكنت عنیدا ویعرف أنني وقفت أمام الیھود وقفة جیدة جدا

زھر ومن بنایة الأزھر، ولم أسمح لھم باستعمال مدرسة أخرجتھم من الأ
فلسطین لأي فرقة.. مدرسة الأزھر بأي شكل من الأشكال، ثم طلبوا مني 
الیھود باستمرار أن یتدخلوا في شؤون الأزھر، ما سمحت ولن أسمح 

 لھم، حاولوا أن یطلبوا مني أنھ یعینوا موظفین فرفضت رفضاً باتاً.

نعم جاءني الحاكم نفسھ العسكري، وقال لي یا شیخ  ففي إحدى المرات أي
بطلب - عواد أنت عینت عشر أشخاص باسم أبو جھاد ولذلك بأطلب منك 

ً إلغاءھم، قلت لھ أنا ظنیت جاي تشكرني  - أبو جھاد بأطلب منك فورا
علشان بعدتھم عنك، قال لا.. لا أشكرك، قلت لھ إذن لن (أخذ لھم)، ما 

م، إصدر قرارك وأنا بوقف تنفیذه، قال إذا لم دول في وطنھم ولن أفصلھ
 تعمل ھذا فإنني سأخلي مركزك من رئاسة (المحكمة).

وأنا كنت أرأس (في ذلك الوقت المحاكم) الشرعیة كقاضي القضاة إدارة 
وقضاء، ثم بعدھا بیوم من الأیام فصلني الحاكم، ولكنني خوفاً من تدخل 

مقامي حتى لا یعینوا رئیس الحكومة في المحاكم الشرعیة عینت شخص 
 محكمة الجنایات..



 أحمد منصور [مقاطعاً]: من الذي عینتھ فضیلة الشیخ؟

 محمد عواد: عینت الشیخ كمال (...).

أحمد منصور: فضیلة الشیخ أحمد یاسین، سمعت ما ذكره فضیلة الشیخ 
 محمد عواد، ھل لدیك تعلیق علیھ؟

ً: لا أحد ینكر إنھ الشی خ عواد كان لھ دور كبیر في أحمد یاسین: أولا
إنشاء الأزھر في غزة، ودور كبیر، ودور یعني أساسي في إنشاء الجامعة 

الإسلامیة، وھو یعلم تماماً إنھ أنا تجاوزت كل الخلافات، ووقفت إلى 
جانبھ یوم طلب منھ أن یتنازل عن رئاسة مجلس أمناء الجامعة 

م إنھ إحنا وقفت كل الإسلامیة، وأرسلت لھ برقیة تأیید لھ، وھو یعل
الشباب المسلم إلى جانبھ حتى بقي في رئاسة مجلس الأمناء، اللي كان 

محاولات لإدخال عناصر غیر مسلمة في ھذا  -كما ذكر ھو–ھناك 
المجلس، لإحراف الجامعة وتغییر مسارھا إلى المسار العلماني، وإحنا 

من أجل  كان دورنا معاه دور موقف.. موقف طیب جید، ولم نتخلى عنھ
الجامعة، من أجل مستقبل القضیة الإسلامیة اللي كانت موجودة، قام 

الخلاف اللي صدر أیام المجمع وانتھى المجمع، وعلى ذلك أنا بأقول كل 
إنسان لھ جوانب إیجابیة وسلبیة في حیاتھ وإحنا نظرنا للإیجابیات، وإحنا 

من أجل  وقفنا إلى جانب فضیلة الشیخ في الصراع من أجل الجامعة،
 مستقبل ھذه المؤسسة في الأرض المحتلة.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ محمد عواد، ھل لدیك أي تعلیق أخیر على ما 
ذكره فضیلة الشیخ فیما یتعلق بحقك أیضاً، ورد الاعتبار لك إن كنت یعني 

 لك ملاحظات على ما أدلى بھ في شھادتھ؟

 محمد عواد: إیش قال.. آلوه.



ضل یا فضیلة الشیخ اتفضل.أحمد منصور: اتف  

 محمد عواد: نعم، نعم.

 أحمد منصور: سمعت ما ذكره الشیخ أحمد یاسین، ھل لدیك تعلیق علیھ؟ 

 محمد عواد:أنا ماسمعتش كلامھ اللي ذكره، إیش ھو قال عن؟

أحمد منصور: آه، الشیخ أحمد یاسین ھو یتكلم منذ عدة دقائق، تكلم في 
یحضرني الآن أن أعید الكلام لك، ولكن  حقك أعتقد كلاماً طیباً، ولا

ً على ما  ً أشكرك شكراً جزیلا ً أن تشاھده في الإعادة غدا تستطیع مشكورا
تفضلت بھ ومعي الدكتور محمد صیام (الرئیس أو القائم بأعمال الرئیس 

 السابق للجامعة الإسلامیة في غزة) معنا من الیمن، اتفضل.

بسم الله الرحمن الرحیم، السلام  د.محمد صیام (خطیب المسجد الأقصى):
ً، وقطر بشكل عام على إتاحة مثل  علیكم جمیعاً، أشكر قناة (الجزیرة) أولا

–ھذا المھرجان السیاسي كلھ في الشھادة على العصر كلھ لصالح القضیة 
عندي مداخلة في عدد من الأمور سریعاً، لأني كنت أدیر  - إن شاء الله

مسجد الأقصى المبارك في فترة الشھادة الجامعة الإسلامیة، وخطیب ال
ً: الصراع مع فتح أو غیرھا من الإخوة في الفصائل  على العصر، أولا

الفلسطینیة لم یكن صراعاً بمعنى الصراع، وإن كانت الصحافة قد حورتھ، 
أو یعني انتقت منھ، أو أبرزت منھ بعض..، كان خلافاً سیاسیاً كلھ من أجل 

مقاومة الاحتلال الصھیوني، حتى بخصوص الوصول إلى أحسن الطرق ل
لم یذكر الشھداء، -كما قال یعني سقطات لسان -الشھداء، إن كان الشیخ 

وأنا أشھد على ذلك، أشھد على شاھد العصر على رأس  -كان الشیخ
المتحدثین في صوان العزاء الذي أقیم للشھید البطل أبو جھاد خلیل الوزیر 

یتھم بأن ھؤلاء لیسوا شھداء، ومن الذي في غزة، فكیف لا یعني.. فكیف 



یقرر ھذه الصفة؟!.. اتھام الشیخ بتھمیش دور مصر، لیس صحیحاً وقد 
 وضحھ فمصر...

أحمد منصور [مقاطعاً]: یعني یاریت لو فیھ أشیاء أخرى، فضیلة 
الدكتور.. فضیلة الدكتور، لو ھناك أشیاء غیر اللي الشیخ وضحھا، أو 

ً بإیجاز واختصار حتى أتیح لیك تعلیق علیھا الشیخ  أرجو التكرم مشكورا
 المجال للآخرین.

د.محمد صیام: یعني أنا أرید إنھ أقول أن مصر لیست ممن یھمش، أما 
الأشخاص الذین ذكروا فتحدثتم مع الشیخ محمد عواد،ولھم تاریخھم 
الجھادي، الشھادة على العصر أنا أرید أن أقول فیھ خلاف في وجھات 

ذكر وزیر الخارجیة الألماني، بأنھ (الناتو) أوقف ضرباتھ  النظر، الیوم
لیوغسلافیا، وذكر رئیس.. المتحدث باسم الحلف من أنھا لم تقف، یعني 
فیھ خلاف في وجھات النظر، موضوع واحد وخبران متناقضان، الأسرار 

 ذكرھا.

 حكایة العملاء یا أخي، حكایة العملاء، الآن ھناك شفقة على العملاء الذین
ھم أساس البلیة في القضیة، وھم الذین یسھمون فى اغتیال القادة كیحیى 
عیاش، و فتحي الشقاقي، ومحي الدین الشریف، و عماد عقل وغیرھم، 
ھؤلاء العملاء ھم الذین حتى المرحوم الشھید خلیل الوزیر، أو محمد 

یسري النجار، أو كمال ناصر، أو كمال عدوان، العملاء ھم الذین أسھموا 
 وسھلوا الطریق للصھاینة.

الذي أرید أن أقولھ مما لم یقل ھو أن دور الحركة الإسلامیة كان في تلك 
الفترة: جمع الشمل، والوحدة الوطنیة، وتحریم الاقتتال الداخلي، وتوجیھ 
الشارع الفلسطیني لمقاومة الاحتلال، وبناء المؤسسات التحتیة لخدمة 

عات، ومنھا الجامعة الإسلامیة في الشعب الفلسطیني، من علمیة كالجام



غزة، ومن صحیة كالمستوصفات، ومن دینیة وثقافیة وریاضیة حتى وما 
إلى ذلك كالمجمع الإسلامي وفروعھ المختلفة، الحركة الإسلامیة لیست 
مقصورة على مجموعة من الناس، وإنما ھي متجذرة في نفوس الشعب 

لى العصر، وجزاكم الله الفلسطیني، ھذا ما أردت أن أوضحھ للشھادة ع
.ً  خیرا

ً على ھذه الخطبة  أحمد منصور: أشكرك فضیلة الشیخ، شكراً جزیلا
العصماء التي یعني أعادتك إلى مجد المسجد الأقصى الذي كنت خطیبھ في 

 یوم ما.

فضیلة الشیخ، عندي سؤال من محمد رؤوف أباظة من (برلین) في ألمانیا 
د من قریب أو بعید للنضال یقول لك: ھل شكلت شھادتك أي تھدی

الفلسطیني وشخصیاتھ، وأظھرت دول عربیة بعینھا في غیر الدور الذي 
 قدر لھا؟

أحمد یاسین: في الحقیقة إنھ شھادتي على العصر، أنصفت كل إنسان 
وأعطتھ حقھ كما یجب، وأنا أقول إن كل الدول العربیة قامت بجھد كبیر 

مات القدرة أن تعمل أكثر من ذلك، في فترة من الزمن، ماكناش لھذه الحكو
لأنھ كان الاحتلال.. الاستعمار مسیطر في الوطن العربي، وكانت الشعوب 
تضغط على الحكومات لاتخاذ قرارات صعبة، ولذلك كانت النتیجة إنھا 
لیست على المستوى المطلوب بالنسبة للقضیة، الفلسطینیة كل الدول 

فلسطین.العربیة وقفت موقف ودفعت جیوشھا إلى   

لكن لم یكن ھذا على مستوى التحدي، لأنھ الاستعمار كان ھو اللي 
بیسیطر، وكان ھو اللي یحرك اللعبة الدولیة في العالم، ولذلك أنا أقول إنھ 
الأمة العربیة. قد تنحني فترة من الوقت، وقد تضعف فترة من الوقت، لكن 

ى ذلك، في الأمة العربیة تعود شامخة من جدید، والتاریخ شاھد عل



الحروب الصلیبیة، في حروب التتار. والمغول اللي ھاجموا الوطن العربي 
والإسلامي، واللي كانت مصر ھي رأس الحربة في ھذه الحروب وفى 

إعادة المسار الوطني في فلسطین إلى أھلھ والى الأمة العربیة والإسلامیة 
 إلى حضارتھا وتاریخھا وتراثھا.

الشیخ، معي السید أبو علي شاھین (وزیر  أحمد منصور: شكراً فضیلة
التموین في السلطة الوطنیة الفلسطینیة) مرحباً بیك، وقد ورد اسمك في 

 شھادة الشیخ أحمد یاسین أكثر من مرة، اتفضل سعادة الوزیر.

أبو علي شاھین (وزیر التموین في السلطة الفلسطینیة): الله یمسیكم 
 بالخیر.

خیر.أحمد منصور: مساك الله بال  

 ً ً أخ أحمد، شكرا أبو علي شاھین: وكل أبناء الأمة العربیة بالخیر، وشكرا
لقناة (الجزیرة) الفضائیة، لما قامت بھ من بث مسجل لأحمد یاسین، حیث 
قدمت حقیقة أحمد یاسین صوت وصورة لمشاھدي الأمة العربیة والوطن 

 العربي، وحیثما یمكن لقناتكم الفضائیة أن تلتقط.

اً سمعت اللیلة مجموعة اعتذارات، مسلسل من الاعتذارات أنا شخصی
قدمھا أحمد یاسین، حسب تعبیر الأشقاء في مصر "كنت واخذ مقلب" 

بأمانة یعني وبدون تھجم وبكل احترام للإخوة المشاھدین، لم أكن أتصور 
إن الشیخ أحمد یاسین كما شاھدتھ، وصدقاً أنا لم أكن أعلم الشیخ أحمد 

یا -ه الصورة، باتصور یعني لولا ثقتي بالجزیرة لقلت إنك یاسین إنھ بھذ
إنك عملت إنت والإخوة بالجزیرة منتاج ما لحدیث أحمد یاسین  -أخ أحمد

أو عمل، ما أنا لا أعرفھ، ولم أشاھد أحمد یاسین في حیاتي، وإني على 
قناعة تامة بأني لم أفقد شيء، بصراحة كان عندي صورة أكبر من ھیك 



ن، وكانت صورة أحمد یاسین عندي كبیرة، وبالمناسبة ھذا لأحمد یاسی
لیس رأیي، ھذا رأي، الإخوة العرب اللي شاھدوا.. وأنا على الأقل یعني 
في قطاع غزة، في الضفة الغربیة، في الأردن استمعت إلى آراء وفي 

مصر، الصورة اللي منقولة عندي مش بھذا الشكل، أنا شاھد على مرحلة 
ین..عاشھا أحمد یاس  

أحمد منصور[مقاطعاً]: طب سعادة الوزیر اسمح لي، اسمح لي سعادة 
الوزیر، اسمح لي سعادة الوزیر، من حق كل إنسان أن یضع أي شخص 
في الصورة التي یریدھا، أنا الآن بصدد ما ذكر عنك من أنك كنت تستخدم 

أسالیب تصل الى حد القتل والتصفیة في أثناء فترة الصراع بین فتح 
وحماس، ولیس یعني لیس ھذا الكلام كلام الشیخ أحمد یاسین وحده، 

 وأرجو أن نبقى في إطار ھذا الأمر دون تجریح شخصي، اتفضل.

 أبو علي شاھین: أنا لم أعمد إلى أي تجریح، بالنسبة..

أحمد منصور [مقاطعاً]: أعتقد ما ذكرتھ فیھ شكل من التعریض، الذي 
علیك مساعدي قبل الدخول في الحوار بعدم أكدت علیك قبل أن.. أو أكد 

التعریض الشخصي، فأرجو أن نبقى في الإطار الموضوعي للشھادة، 
 وللأحداث التي وقعت فیھا، اتفضل.

.ً  أبو علي شاھین: أنا لم.. لحتى الآن لم أتعرض لمسألة شخصیة إطلاقا

 أحمد منصور: طیب، اتفضل.

حدیث أحمد یاسین كان  أبو علي شاھین: بالنسبة لما أنا فھمتھ من
المسألة واضحة، كان نوع من الھروب إلى أعلى، اللي حصل بین حركة 

كانت ھناك..  -ولم تكن حماس قد وجدت بعد- فتح وبین المجمع الإسلامي 
أنا لا أرى أنھا ارتقت إلى الخلافات، بالعكس كان فیھ تنسیقات كثیرة، 



عبد العزیز، وغیرھم وأحمد یاسین، وعبد العزیز الرنتیسي.. الدكتور 
بیعرفوا إنھ ھذه التنسیقات كانت كبیرة بیننا،ولكن كانوا لا یرید لھذه 

 التنسیقات أن تستمر.

ومسألة الدمویة أنا مش أنا اللي بأقول دمویة، أنا بأقول كان ھناك 
اجتھادات بیننا وبین المجمع الإسلامي، وھذه الاجتھادات على خلفیة 

یاسي، وھم تنظیم سیاسي، ونحن لا نرى سیاسیة محضة، نحن تنظیم س
بأنفسنا أننا خارج النھج الفلسطیني وكذلك ھم، نحن أبناء معادلة الكل 
الوطن، وبالتالي أنا مش كثیر حریص أدفع في اتجاه أین الخلاف بیننا 

 وبین حماس الآن.

أنا ما عندي الآن إن أدفع في اتجاه أین نتفق، نعم یوجد ربما اجتھادات 
لافات بیننا وبین حماس، ولكن ھذه لا تذكر أمام ما بیننا وما بین یوجد اخت

أي من الإخوة الفلسطینیین العاملین في الساحة الفلسطینیة من اتفاقات، 
نحن بیننا اتفاقات كثیرة، فلماذا نبحث أین نختلف؟ لماذا لا نبحث أین نتفق 

 وھي كثیر؟! ھذا من ناحیة...

یبحث في المستقبل ولكن نحن الآن.. نحن أحمد منصور [مقاطعاً]: ھذا ما 
الآن، سعادة الوزیر.. سعادة الوزیر، نحن أمام أحداث تاریخیة معینة 
نتعرض لھا في شھادات الذین صنعوا الأحداث في برنامج (شاھد على 
العصر)، والتاریخ لا یغیر، ولیس معنى أن ھناك توافق الآن، أنتم كانت 

لكم، والآن ھناك تصالح وھناك تعایش إسرائیل أعدى الأعداء بالنسبة 
بینكم وبین الإسرائیلیین، ھذا لا ینفي تاریخ الصراع بینكم بین 

الإسرائیلیین، والعملیات التي تمت في التصفیة، ولا یلغیھا أیضاً ولا یمنع 
 الناس من أن تتحدث عنھا.



نحن حینما تحدث الشیخ أحمد یاسین، تحدث عن تاریخ موجود لا یلغیھ 
ون ھناك الآن التئام أو اتفاق بین حماس وبین فتح، وبینھا وبین أن یك

غیرھا، أنا في الشق التاریخي الآن الذي أنت لا ترید أن تجیب علیھ، 
وأرجو التكرم بالإجابة علیھ فیما یتعلق بالممارسات التي كانت تقوم بھا 

فیة فتح ضد مخالفیھا في بدایة الثمانینیات، والتي كانت تصل إلى حد التص
 الجسدیة.

 أبو علي شاھین: أخ أحمد.

 أحمد منصور: اتفضل.

أبو علي شاھین: لأ، أنا بأجیب على ھذا الموضوع، نحن لم یكن ولم 
یتبادر إلى ذھننا یوماً من الأیام أن یكون بیننا وبین أي حركة تعمل على 

الساحة الفلسطینیة، بغض النظر عن أي رؤیة سیاسیة أو عقائدیة أخرى، 
ن ھناك أي تصفیة إلى جانب عملیة الدم، ماكانش بیننا وبین أي أن یكو

 إطار من ھذه الأطر لجوء إلى العنف وإلى القوة.

نحن دوماً لا یمكن ھذا الأمر أن یكون، وإلا لن نكون فتح.. فتح أم 
الجمیع، ولا تستطیع بالمطلق أن تكون طرف ولا یمكن لفتح أن یكون لھا 

تح التاریخي یا أخ أحمد، العالم كلھ بیعرف موقف، فتح لھا دور، ودور ف
إنھ فتح ھذا الوعاء الذي یتسع إلى الجمیع، نحن دوماً نتنازل من أجل 

الآخرین، إذا كان فیھ وجھات نظر كانت تنظیم جدید على الساحة الإخوان 
ً، ھم الذین كانوا  المسلمین ممثلین بالمجمع، یریدوا أن یثبتوا حضورا

الحضور باستعمال العنف واستعمال القوة، نحن كنا یلجؤون إلى ربط ھذا 
اللي -نرفض ھذه المسألة، ونحن لم نسجل على أنفسنا إطلاقاً الحدیث 

تجاه الأخ أسعد الصفطاوي عندما قال بأنھ الأخ أبو  -تفضل أحمد یاسین



عمار أبلغھ كذا أو كذا تجاه إن صفوا أموركم، والآن أنا استمعت إلى 
أحمد یاسین الآن، استمعت إلى...الشیخ أحمد... إلى   

أحمد منصور [مقاطعاً]: أنت لماذا تصر على أن تھرب.. سعادة الوزیر.. 
سعادة الوزیر، أنت تصر أن تھرب من أن تذكر كلمة شیخ، وھذا أمر یعود 

 إلیك، لكن قل لي من قتل إسماعیل الخطیب؟

لي یجب أبو علي شاھین: أنت تقول نھرب، لیش ما تكون ھذه الحقیقة ال
 أن تسمعھا؟! أنت لا تحب أن تسمع ھذه الحقیقة أخ أحمد على ما یبدو.

 أحمد منصور: من قال؟!

 أبو علي شاھین: أما المشاھد أنا أرى إنھ یرید أن یسمع ھذه الحقیقة..

 أحمد منصور [مقاطعاً]: یا سیدي یا سیدي أنا الذي بادرت..

مع المشاھد ھذه الحقیقة، أبو علي شاھین [مستأنفاً]: أنت لا ترید أن یس
أنا أؤكد على مسألة أن العنف لم یكن من جانب فتح، بالعكس،عندما 
ھوجم أبناء فتح داخل الجامعة الإسلامیة بأوامر من قیادة المجمع 

الإسلامي نحن رفضنا أن یكون ھناك رد، رفضنا بالمطلق أن یكون رد، بل 
حن رفضنا أن یكون بالعكس نحن لم.. مش مسألة إنھ ننسحب أو نجبن، ن

رد لأن أي رد تجاه المجمع الإسلامي، سیصب في خانة الاحتلال، نحن 
لسنا الجند المجند للاحتلال، كنا نعي أن ھناك خطأ في الاجتھاد لدى قیادة 
المجمع الإسلامي، ولكن لسنا على استعداد لمحاسبة ھذه القیادة بالصورة 

 اللي أنت بتحب أنك تطرحھا، وكأنھ كنا...

حمد منصور [مقاطعاً]: لا تحول الأمر إلى بیني وبینك یا سیدي، یا سیدي أ
لیس بیني وبینك شيء، وأنا الذي بادرت للاتصال بك، وطلبت منك أن 



تشارك لأن اسمك ورد في ھذا الأمر، أرجو أن تجیبني، من قتل إسماعیل 
 الخطیب؟

ل الخطیب أبو علي شاھین: اللي قتل إسماعیل الخطیب، بتقدر إنھ إسماعی
قتل على أیدي مجموعات من الداخل، ولكن ھذه المجموعات من الداخل لم 
تكن.. جمیعنا نعلم بأن أي مجموعة من الداخل لم یكن لھا اتصال مع أي 

جبھة شعبیة، -شخص كان في الداخل، مجموعات الداخل إحنا جمیعاً نعلم 
مع الخارج، بأنھ الاتصالات تكون خیطیة  -وفتح، والآن فیھ حماس وغیره

 اللي قتل أحمد یاسین..

 أحمد منصور [مقاطعاً]: إسماعیل الخطیب.

علي أبو شاھین [مستأنفاً]: اللي قتل.. لم یستطع إلى الآن أن یوجھ بالاسم 
 الصریح إلى فلان، ھذه المسألة مھمة، وأما..

ً في فتح في ذلك الوقت،  أحمد منصور [مقاطعاً]: أنت كنت قیادیاً بارزا
ي أیدیك كثیر من الخیوط من الأحداث التي كانت تتم على الساحة وكانت ف

الفلسطینیة، ومن المؤكد أن لدیك خیوط عمن قتل إسماعیل الخطیب، كما 
 یروي.. أو كما تشیر كثیر من الأمور.

أبو علي شاھین: إذا باتصور إنھ أنت مش موظف تحقیق علشان إني أحط 
ي مھمة، وأظن كمان أحمد یاسین أمامك المعلومات، أظن ھذه المسألة یعن

الآن كان بیقول لك إنھ.. لما سألتھ سؤالك یعني اللي كان فیھ نوع من 
النغزة، إنھ لسھ فیھ عندك أسرار، قال لك عنده أسرار، إذا كان الشیخ 

عمره في العمل.. 20، 10أحمد یاسین اللي   

الوزیر؟ أحمد منصور [مقاطعاً]: طب إحنا أسرارك إمتى نعرفھا، یا سعادة  



 علي أبو شاھین [مستأنفاً]: یا أخ أحمد، عندھم أسرار، فتح إیش عندھا؟!

 أحمد منصور [مقاطعاً]: سعادة الوزیر، أسرارك إمتى نعرفھا طیب؟

أبو علي شاھین: أسراري تعرفھا لما أنا بدي أصرح فیھا، ومش لما بدك 
بالمطلق.. لم یكن أنت تحقق معاي فیھا، أحمد.. إسماعیل الخطیب لم یكن 

ً - بالمطلق  عضواً في أي إطار سیاسي، وأنا وإسماعیل  -وكما نعلم جمیعا
 الخطیب (...) أبو عمار في عمان.

أحمد منصور [مقاطعاً]: طیب، اسمح لي..اسمح لي أسمح.. أرجو أن 
تبقى معي واسمح لي أسمع تعلیق فضیلة الشیخ أحمد یاسین على ما 

ضل.أدلیت بھ، فضیلة الشیخ اتف  

ً: التاریخ الماضي إحنا طوینا صفحتھ، والأخ أبو علي  أحمد یاسین: أولا
بیعرف جید، كم كانت الصراعات في السجن بین الفصایل وبین الإسلامیین 
اللي شكلوا جماعة إسلامیة في السجون، وكم كان التعذیب والتھدید إلھم، 

الكرام، وأنا  أنا عندما تحدثت القلیل فقط أردت أن أمر على القضیة مرور
بأكد إنھ التحقیق مع الجماعة اللي نفذوا الإعدام في إسماعیل الخطیب ھم 

طبعاً من فصیلة فتح، ھذا شيء موجود، ولا زالوا في السجون 
 الإسرائیلیة.

ثانیاً: إحنا لا نرید أن نثیر الماضي، بل نرید أن نتجاوزه، ونرید أن نصل 
ا، وإحنا كمجمع إسلامي إلى وحدة شعب فلسطیني في مستقبل قضیتن

وجدنا في الساحة كأي مؤسسة فلسطینیة موجودة، مئات المؤسسات 
الفلسطینیة في الداخل، ومنھا كمان (الشبیبة الفتحاویة) وجدت في 

 الساحة وأخدت ترخیص في الساحة.



 ً وبعدین إسماعیل الخطیب كان إسلامي، وانتماؤه إسلامي، ولم یكن شاردا
لمؤسفة إن انتقل الصراع من قلم، وكلمة، وحدیث، في الھواء، والقضیة ا

ً مرفوض في الساحة  وحوار إلى صراع بالسلاح، وھذا شيء أصلا
الفلسطینیة، وقد أكدت علیھ في تاریخ حیاتي الأخیر، أنھ الدم الفلسطیني 

 خط أحمر یجب 

 ألا یمس، ویجب ألا یعتدى، ویجب أن یكون الدم الفلسطیني فوق كل 

ما نرجو أن یفھمھ الأخ أبو علي وأن یفھمھ العالم كلھ:  الخلافات، فھذا
إنھ إحنا نرفض الفتنة الداخلیة، ونرفض الصراع الداخلي، ھذا منھجنا في 

 القدیم، ومنھجنا في الحدیث، ومنھجنا في المستقبل إن شاء الله تعالى.

 أحمد منصور: سعادة الوزیر، تعلیق أخیر.

أي فلسطیني في محصلة قوة  أبو علي شاھین: أنا أضم صوتي لصوت
واحدة، من أجل انتزاع حقوقنا ومستحقاتنا التاریخیة، والتي لیست سھلة 

في ھذا الصراع المفتوح رحاه على كل مصاریع الفعل الوطني، إذ كل 
 الوطني بینجز في فلسطین، المرحلة السابقة تاریخ للعظة ولیس للعقاب.

ً، وفي  أنا أجزم بأن ھناك أخطاء كثیرة ارتكبناھا جمیعاً في حق أنفسنا أولا
حق أھلنا ثانیاً، وعملیة المجرد الملائكي غیر مطروح على الأرض، ھذا 
صحیح، ومعركة التحرر الوطني مفتوحة، مفتوحة مفتوحة ، وأبعادھا لم 
تنتھ، یعني وعلى ما یبدو أنھا لن تنتھ، واحد عجوز مثلي ربما لن یراھا 

 ولكن أجزم بأنھ أحفادي سیروھا.

أنا بأمل إنھ نلتقي ید واحدة، لا فلسطینیة لحالھم ولا حتى العرب ممكن إنا 
ننجز مشروعنا المطروح تاریخیاً، ما انطلقنا من أجلھ، نحن نرید الشعب 
الفلسطیني، الأمة العربیة أحرار وشرفاء العالم، مسلمین وغیر مسلمین 



ل إلى انتزاع أن یقفوا معنا، وأن یدعمونا، وأن یساعدونا من أجل أن نص
 أھدافنا الوطنیة المشروعة على تراب فلسطین.

أحمد منصور: سعادة الوزیر، ھل یمكن أن نعتبر أن ھذه مصالحة على 
ً للجراح التي طوال الأسابیع الثمانیة الماضیة بدأت تنكأ  الھواء، وتضمیدا

 مرة أخرى في غزة؟

الآن حول أبو علي شاھین: أخ أحمد، بصراحة أنا لم أتكلم كلمة إلى 
الحدیث بعدما سمعتھ أول مرة الیوم قبلت أني أتكلم، واتصلت في أكثر من 

جھة ترید إنھ تسمع رأیي، أنا بیني وبین أي فلسطیني، بیني وبین أي 
عربي، بیني وبین أي حر، أو بیني وبین أي مناضل، بیني وبین أي ثوري 

 مصالحة مفتوحة.

الوطني، أنا كل الوطني ھو اللي أنا ابن حركة فتح، ابن الدعوة إلى الكل 
أنا بأغرف منھ في نضالي وصراعي المفتوح، إحنا صراعنا مفتوح 

مفتوح، مفتوح مفتوح مش على مصراعیھ، على كل المصاریع، ھادي 
 مسألة مش سھلة نحن نعرف من نواجھ، ومن یواجھ یعرف من نحن.

 وبالتالي مش مسألة مصالحة، مصالحة موجودة، وأنا أجزم إنھ 

أنا  -وأنا قلت لم یكن ھناك خلافات كان ھناك اجتھادات لو انتبھت إلي-
 -إن شاء الله-أجزم أن الاجتھادات ستبقى موجودة، ولكن لن یكون ھناك 

قطرة دم، ولعلي كنت من أوائل المراھنین في تونس عند.. بعد توقیع 
كنت إلي رأي واضح  -بكل ما لدي من تحفظات على ھذه المسألة- أوسلو 

صریح وجلي، أن لن تكون ھناك قطرة دم واحدة فلسطینیة، الاقتتال و
الفلسطیني الفلسطیني لا بیقدر أحمد یاسین یرفضھ، ولا بیقدر أبو علي 

شاھین یرفضھ، القتال الفلسطیني الفلسطیني مرفوض من كل أبناء الشعب 



الفلسطیني، نحن نعرف ما نرید، ومن یعرف ما یرید لا یمكن أن یقع في 
الكمین القاتل لمنجزاتھ الوطنیة. ھذا  

أحمد منصور: شكراً سعادة الوزیر علي أبو شاھین (وزیر التموین في 
السلطة الوطنیة الفلسطینیة) على ما أدلیت بھ، فضیلة الشیخ یاسین، لك 

 تعلیق أخیر على ما ذكره الوزیر أبو علي شاھین؟

وتحریم القتال أحمد یاسین: لا، أكتفي بالدعوة للوحدة الوطنیة، 
الفلسطیني، ومواجھة المحتل ومقاومتھ بكل الطرق الممكنة الجھادیة، 

حتى نستعید أرضنا ووطننا، وطبعاً لأنھ ھذا ھو الخیار الوحید اللي یمكن 
 أن یعید إلنا حقوقنا إن شاء الله تعالى.

 أحمد منصور: مفید محمد من الإمارات، اتفضل یا أخ مفید.

لیكم..مفید محمد: السلام ع  

 أحمد منصور: وأعتذر عن التأخیر علیك، علیكم السلام اتفضل.

 مفید محمد: مرحباً یا شیخنا أحمد..

.ً  أحمد یاسین: أھلاً وسھلا

مفید محمد: في الحقیقة إنھ أنا بس عندي مداخلة، إنھ الشیخ أحمد یاسین 
كان صادقاً في كلامھ وشھادتھ على العصر، وحركة حماس لم تقم بتصفیة 

عمیل إلا بعد إثباتات وتأكیدات وشھود، وھذا كلام سمعتھ من أشخاص  أي
 كثیرین في غزة لیس لھم علاقة بحركة حماس.

لكن یا أخ أحمد، ھناك من بتصید الأخطاء، لأن التشكیك والتشویش یسري 
في دماءھم، إن من یخاف من التاریخ علیھ أن یلتزم جانب الشعب، 

ربھ في أقوالھ وأعمالھ. وجانب قضیتھ العادلة، وأن یتقي  



أما بالنسبة لحركة فتح، فحركة فتح لا تحتاج إلى شھادة من أحد، فتح 
قائدة النضال الفلسطیني، ورایة الكفاح الفلسطیني المسلح، وإن الشرفاء 

یقدرون تضحیات كل الفصائل الفلسطینیة،  -وھم كثیرون-من حركة فتح 
 ففتح 

وأبو یوسف النجار، وكمال ناصر،  أبو جھاد، و أبو إیاد، وأبو الھول،
 وكمال عدوان، وأبو الولید لازالت تقود النضال الفلسطیني.

وأنا بأقول أنھ فتح دائماً تضع یدھا مع جمیع الفصائل، وأولھم حركة 
حماس، وإحنا كشعب فلسطیني لا (نتحزب) إلى فتح أو إلى حماس، نحن 

والتقدیر والإجلال لشیخنا كلنا فلسطینیین، في النھایة بأتوجھ بالشكر 
الكبیر وأستاذنا الجلیل الشیخ أحمد یاسین، وبأكرر إنھ من یخاف من 

التاریخ علیھ أن یلتزم قضیة شعبھ، وأن یلتزم بجانب الشعب، وإذا كان 
.ً  خایف من التاریخ مایعملش شيء ضد الشعب، وشكرا

ً یا أخ مفید، دكتور ریاض الأغا (رئیس الجا معة أحمد منصور: شكرا
الإسلامیة الأسبق في غزة)، ورد اسمك في شھادة الشیخ أحمد یاسین، 

وترید أن یكون لك تعقیب وأرسلت لي رسالة مطولة ونشرتھا على 
الإنترنت وقرأھا العرب في معظم أنحاء العالم، تنتقد فیھا شھادة الشیخ 

 أحمد یاسین في عدة مواضع، تفضل یا دكتور ریاض.

الأسبق للجامعة الإسلامیة في غزة):د.ریاض الأغا (الرئیس   

ً أستاذ أحمد، وأن أشكر (الجزیرة) إنھ أعطتنا ھذه الفرصة بعد أن  شكرا
 طلبنا أو استجابوا لطلبنا ھذا، أرجو أن تعطیني الوقت أستاذ أحمد.

 أحمد منصور: أعطیك یا سیدي، أعطیك الوقت والحق، ولكن أیضاً بإیجاز.



مد یاسین لي معھ صولات وجولات أكثر من د.ریاض الأغا: شكراً، الأخ أح
سنتین ونصف أو ثلاث سنوات أثناء رئاستي للجامعة الإسلامیة من العام 

، وكنت دائماً یتشاور معي 83 -82إلى العام الجامعي  80 -79الجامعي 
 وأنا نتشاور معھ في قضایا الجامعة وقضایا المجتمع بصورة عامة.

إلى الأخ أبو محمد، عندما تحدث عن ولكن یؤسفني أنني عندما استمعت 
الدكتور ریاض الأغا كرئیس للجامعة الإسلامیة في ذلك الوقت، قال إنھ 

الدكتور ریاض دخل كلیة ریاضة في أمیركا، وأنھ كان سیئاً، وأراد تحویل 
الجامعة إلى جامعة علمانیة اختلاط، وأن تصرفاتھ، وسلوكھ، وعلاقاتھ، 

وأننا أحضرنا شخصاً یعرف كل  -قولھ على حد-وإنھ مابیعرفش حاجة 
وھو الدكتور محمد صقر.  -على حد قولھ-العلوم   

أرید أن أصحح للأخ أبو محمد بعض المعلومات، ریاض الأغا یحمل 
شھادة الدكتوراه في الإدارة والتخطیط للتعلیم العالي، ولیس في الریاضة، 

ي انتدبت عندما وأنھ ھذه الشھادة شھادة نادرة في العالم العربي، وأنن
ً للإدارة والتخطیط في كلیة التربیة بجامعة الریاض  - كنت أعمل أستاذا

ً لوزیر التعلیم في ذلك الوقت،  الملك سعود حالیاً، وأنني عملت مستشارا
ً -وأن كان عمید الكلیة في ذلك الوقت  الدكتور محمد  - وزیر المعارف حالیا

 الأحمد الرشید...

ن الدخول في تفصیلات، أرجو التركیز على أحمد منصور [مقاطعاً]: دو
 العناصر الأساسیة من أجل الوقت یا دكتور ریاض لو سمحت.

ً بس ألیس ذلك دحضاً لادعاءات السید یاسین بحق  د.ریاض الأغا: عفوا
الدكتور ریاض البعیدة عن الصدق والحقیقة؟! ھذا ما أردت أن أقولھ أن 

ً ذلك،  حقیقة إن الموضوع الذي أنا أصحح لھ معلومات، وھو یعرف جیدا
أود أن أقول فیھ، حركة التاریخ الذي نعیشھ الیوم، تتعامل مع الكتلة 



الاجتماعیة ككل ولیس مع ذرات معینة من تلك الكتلة، فعندما.. حماس 
كحركة في الساحة الفلسطینیة، في الحدیقة الفلسطینیة والعربیة لوحدھا 

ا أبو محمد.وكأن لا أحداً سواھا، فھذا أمر خطیر ی  

فعندما نضع أنفسنا في مسار التعامل العام مع حركة التاریخ، نجد أننا لا 
نزال أمة تتوالد، ونحن لا نملك إلا رؤیة ناقصة عن الأشیاء، الرؤى 

الكاملة ھا ھي رؤى الغد الذي لم یولد، ولقد توقفت ولادة ھذه الأمة منذ 
وأزمة أخلاق، لأننا  طویل، ولھذا نحن نعاني من شيء اسمھ أزمة تطور،

 لم نعد نولد باستمرار.

أخي أبو محمد، نحن نعیش في مرحلة من السقوط، والانھیار، والانحطاط 
الذي لم تشھده أمھ في العالم، إننا نعیش مرحلة انھیار ثقافي وضیاع 

سیاسي، وتخلف اجتماعي، یجتاح أجنحة المجتمع الفلسطیني كلھ والعربي 
ذي یمس حیاة ووجدان شعبنا سیكون لھ أثر كبیر في أیضاً، ھذا الانھیار ال

 الصراع من أجل البقاء في عالم متغیر، إننا..

أحمد منصور [مقاطعاً]: دكتور ریاض، كأنك.. دكتور ریاض، كأنك ترید..، 
 دكتور ریاض أرجو.. أرجو أن تتیح لي المجال أیضاً.. 

نحن نعیش.. نحن د. ریاض الأغا [مستأنفاً]: أبو محمد نحن... أخ أحمد، 
 نعیش على درجة. 

أحمد منصور [مقاطعاً]: أرجو أن تتیح لي المجال أیضاً، لأنھ لم یعد ھناك 
وقت كثیر لقراءة ربما بیان أنت كتبتھ دفاعاً أو توصیفاً للوضع 

الفلسطیني، اسمك ورد بشكل شخصي في أحداث محددة، كان ھناك أشیاء 
یتعلق بالأحداث التي كانت تتعلق  تتعلق بشخصیتك وقد أوضحتھا، أما فیما



بوضع الجامعة الإسلامیة في غزة، ھل لدیك تعلیق علیھا؟ ونترك المجال 
 لما ترید أن تتحدث فیھ الآن في فرصة أخرى.

 د.ریاض الأغا: أوجھ تساؤلي إلى الأخ أبو محمد.

 أحمد منصور: اتفضل. 

الجامعة،  د. ریاض الأغا: عندما تقرر إبعاد الدكتور ریاض الأغا عن
وإحضار الدكتور صقر،كیف تصرف السید أحمد یاسین وشباب الحركة؟ 

 ولم تكن ھناك حماس، كان ھناك شباب المجمع الإسلامي، ھذا سؤال.

السؤال الثاني الآخر أنھ عند مقتل إسماعیل الخطیب، صدر بیان بأمر من 
ي السید یاسین اتھم فیھ ریاض الأغا وآخرین منھم الأخ أسعد الصفطاو

الشھید، بأنھم وراء مقتل إسماعیل الخطیب، والآن استمعت إلى كلماتھ 
عندما قال إن القتلة لازالوا في داخل السجون، ھل صدر منكم بیان یعتذر 

 عن ھذه الاتھامات الخطیرة للدكتور ریاض؟ 

 أحمد منصور: جمیل. 

غا د. ریاض الأغا: السؤال الثالث والأخیر: عندما عین الدكتور ریاض الأ
رئیساً للجامعة الإسلامیة بقرار من مجلس الأمناء، واستبعد ریاض الأغا 
بطریقة لا أخلاقیة، ھل بقي اسم الدكتور ریاض الأغا بالمدة الزمنیة التي 

شغلھا رئیساً للجامعة في سجلات الجامعة، ودعوات الجامعة لحفلات 
 ً یا أستاذ  خریجیھا؟ أم أنھ شطب اسمھ نھائیاً من سجلات الجامعة؟ شكرا

 أحمد.



ً یا دكتور ریاض، فضیلة الشیخ،  أسئلة رئیسیة  3أحمد منصور: شكرا
فیما یتعلق بالدكتور ریاض الأغا، وما ورد في شھادتك بشأنھ، ھل تذكرھا 

 أم أكررھا علیك؟

 أحمد یاسین: ھات واحد واحد

أحمد منصور: یقول لك عندما تقرر إبعاد الدكتور ریاض الأغا عن رئاسة 
ً المجمع الإسلامي في ذلك الوقت.الجام عة، ما الذي قامت بھ حماس؟ عفوا  

ً: أرجو من الدكتور أن یعید الذاكرة قلیل، الدكتور ریاض  أحمد یاسین: أولا
الأغا جاء قائماً بأعمال رئیس الجامعة، ولیس ھو الرئیس الأساسي 
ء للجامعة، ورئیس الجامعة الأساسي المعین ھو الدكتور صقر، فعندما جا

 ً الدكتور صقر إلى الجامعة جاء كأمر طبیعي لرئاسة الجامعة اللي ھو أصلا
رئیسھا، ولكن ھو الذي صنع المشكلة بتشبثھ، وأنھ لابد أن یبقى في 

 كرسي رئاسة الجامعة واللي رئیسھا الدكتور محمد صقر.

أحمد منصور: فضیلة الشیخ، یقول لك عند مقتل إسماعیل الخطیب، 
مت فیھ الدكتور ریاض الأغا وآخرین بأنھم یقفون وراء أصدرت بیاناً اتھ

مقتلھ، والآن أنت ذكرت في ھذه الحلقة أن قتلة الدكتور إسماعیل الخطیب 
یتبعون إحدى فصائل فتح، وأنھم موجودون في سجون السلطة 

الفلسطینیة، ھل أصدرت بیاناً تعتذر فیھ عن الاتھام الذي وجھتھ للدكتور 
اعیل الخطیب من قبل؟ریاض الأغا بقتل إسم  

ً أحب أن أصحح، لابد من تصحیح الحدیث.  أحمد یاسین: أولا

 أحمد منصور: اتفضل.



ً: القتلة ھم مجموعة من فتح، وھم في السجون  أحمد یاسین: أولا
 الإسرائیلیة، ولیس في سجون السلطة.

كان الشیخ أحمد یاسین في  -رحمھ الله-ثانیاً: عندما قتل إسماعیل الخطیب 
السجن، ولم یصدر أحمد یاسین بیانات، ولم یكن بمعرفة بما یجري في 

 الخارج، إذن أن یلبس ھذا بلشیخ أحمد شيء غیر سلیم.

ثالثاً: إذا كان القتل قد تم على أیدي مجموعة مقاتلة، فلان من معرفة من 
 أین تلقت ھذه الأوامر؟ ومن أین لھا أمر التنفیذ؟ 

الجامعة، وتشطب من وتبقي من، إن الدكتور ریاض ثالثاً: أنا لا أتدخل في 
ھو أساء لنفسھ بتصرفاتھ اللي قامھا، إذا كان ھو یشتكي إنھ المجمع 

الإسلامي ساعد على إزالتھ من الجامعة الإسلامیة، طب أنا بأسألھ سؤال: 
ھو أنشأ كلیة العلوم والتكنولوجیا في خان یونس، والآن ھو طرد منھا، 

لي طردوه؟! ولماذا یطرد منھا؟فھل الإسلامیین ال  

أحمد منصور: طیب دكتور، سؤالھ... فضیلة الشیخ، سؤالھ الثالث عن 
استبعادكم لاسمھ من رئاسة الجامعة في الفترة التي رأسھا، وعدم توجیھ 

 أي دعوات إلیھ، وشطبھ تماماً من سجلات الجامعة، ما ردك على ھذا؟

ً أیام الدكتور ریاض أحمد یاسین: ھذا أمر أنا لا أعرفھ ولا أ علمھ، أنا أصلا
وھو في رئاسة الجامعة لم أكن أتدخل في الجامعة إلا إذا جاءني ھو وطلب 

ً، أنا أترك العمل  مني أن أتدخل في قضیة معینة، فأنا لا أتدخل أصلا
الأكادیمي لأصحابھ وأھلھ ولیس من عملي ھذا، إنما إذا جاءني شخص 

ث معاه، ولذلك ھو الذي كان یطلب، یطلب مساعدتي یطلب نصیحتي، أتحد
وھو الذي كان یأتي، وھو الذي كان.. وما ذنبي أنا إذا سألني؟! فأنا 



الجامعة لا.. لیس لي ھناك تدخل فیھا یجري فیھا، فھي شغل الأكادیمیین 
 وشغل العاملین فیھا، ولیس شغلي ولا تدخلي.

دقیقة أحمد منصور: دكتور ریاض، لازلت معنا على الخط، أرجو في 
 واحدة أن تعقب على ما ذكره الشیخ.

د.ریاض الأغا: نعم، حقیقة إذا كان الشیخ یاسین زعیماً لحركة حماس، أو 
المجمع الإسلامي كزعیماً وقائداً ورئیساً للمجمع في ذلك الوقت قبل تشكیل 

حماس، فھو یعلم كل شيء حتى وھو في داخل السجن أو في خارج 
اذا یدور من بیانات تصدر من حركتھ ومن السجن، وبالتالي ھو یعلم م

 أعوانھ، ورفاقھ، وكوادره.

ثانیاً: عندما یشطب اسمي من الجامعة الإسلامیة كرئیس لھا، ھل ھذه في 
أخلاقیات إسلامیة تدار في داخل الجامعة یقودھا ویأتمر بأوامرھا في 

الداخل من الشیخ یاسین؟ ھذا في الواقع خروج وھروب عن الحقیقة یا 
و محمد، أنا آسف أن أسمع ھذا الكلام، وأنا بودي كنت أن أسمع ماذا أب

 عن الحقیقة والواقع الذي نعیشھ، على كل..

ً لك یا دكتور ریاض، للأسف لم یعد لدى  أحمد منصور [مقاطعاً]: شكرا
وقت لسماع المزید من التعلیقات وبقي عندي دقیقة واحدة لفضیلة الشیخ 

ھادتھ بشكل عام وعلى ما أثیر في ھذه أحمد یاسین یعقب بھا على ش
الحلقة من ملاحظات من الأطراف الأساسیة التي تناولھا في شھادتھ، 

 اتفضل فضیلة الشیخ.

أحمد یاسین: بسم الله الرحمن الرحیم، أنا أود أؤكد مرة أخرى، لكل 
مشاھد فلسطیني وعربي وإسلامي، أنني أجل كل العاملین، والمقاتلین، من 

وكل المجاھدین من أجل فلسطین، وتحریر فلسطین، وأجل  كل الفصائل،



كل دولة عربیة وإسلامیة وعالمیة تقف وتساند شعبنا وحقوقھ في 
 مستقبلھ، وحیاتھ، وتحریر أرضھ ووطنھ. 

ولذلك أنا لن أسمح، ولا أرید أن أسمح لأي خلاف في الشارع الفلسطیني، 
ننا بعنا أنفسنا Ϳ، وسأعمل مدى حیاتي على أن أقف في وجھ الفتنة، لأ

إن شاء الله - وسنقاتل في سبیل الله، حتى تحریر فلسطین أو الشھادة 
ھذا ھو طریقنا، وسیبقى سلاحنا موجھ لصدر العدو المحتل، العدو  -تعالى

المتغطرس، ولن یتوجھ لأي بلد لھ عالم في عالمنا الإسلامي والعربي، 
نا، ولا یمكن أن یتم نشكر الجمیع على جھودھم وموقفھم منا من قضیت

التحریر إلا بتضافر الفلسطین والعرب والمسلمین لأنھا قضیة الجمیع، ھذا 
تحیة لكل المشاھدین، وكل  -إن شاء الله تعالى- أملنا في الله وھذا رجاؤنا 

المستمعین، وكل إخواننا الذین یستمعون إلینا، أقول قولي ھذا واستغفر 
ة الله وبركاتھ.الله لي ولكم، والسلام علیكم ورحم  

أحمد منصور: فضیلة الشیخ أحمد یاسین، (مؤسس وزعیم حركة 
ً على ما تفضلت بھ،  المقاومة الإسلامیة حماس) أشكرك شكراً جزیلا
وأعتذر لكل الإخوة المشاھدین الذین یؤسفني أني لم أتمكن من طرح 

 مداخلاتھم وطرح أسئلتھم الكثیرة التي وردتني عبر عشرات الرسائل التي
 وصلت على الفاكس.

نفتح ملف الانتخابات البرلمانیة في  - إن شاء الله-في الأسبوع القادم 
الكویت، وذلك مع أبرز قیادات ورموز العمل السیاسي ھناك، في الختام 
أنقل لكم تحیات فریق البرنامج، وھذا أحمد منصور یحییكم بلا حدود، 

 والسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ.

 تم
تي محمد أبو العیسمع تحیا  


